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Посвящаю эту книгу самому дорогому 
и близкому  мне человеку, 
неразлучному спутнику жизни моей -- 
Нине Александровне Петросьянц.

Автор

ПРОЛОГ

Нынче как-то модно стало резко критиковать весь путь, пройденный 
нашей страной с Октября 1917 года. В лучшем случае нехотя признают, что 
ветераны труда внесли что-то нужное и полезное в жизнь страны, но., и 
следом идут перечисления всех провалов, недостатков и промахов, с которыми 
пришла наша страна к 90 -м  годам XX столетия. Словом, этих провалов, 
недостатков и просчетов, грубых промахов и ошибок несть числа, и критика, 
надо признать это, во многом справедлива. Но в то же время справедливо ли 
перечеркивать всю жизнь, работу и деятельность многих миллионов ветеранов 
труда, отдававших все свои силы, любовь и кровь свою, и жизнь свою только 
на лучшее, на алтарь Отечества, для народа. Справедливо ли обвинять многих 
и многих людей, которые не повинны в тех диких расправах и зверствах, в 
репрессиях, в массовых насильственных переселениях с родной земли, в 
гибели масс людей в ГУЛАГах, и которые во многих случаях пострадали либо 
сами, либо их близкие, родные, друзья, -  людей труда, которые не знали да 
и не могли знать всей правды, даж е будучи членами партии в условиях 
сталинщины, людей труда, которые вынесли на своих плечах всю тяжесть 
голодных 2 0 -х  и 30 -х  годов и последующих лет, терпеливо и стойко 
переносили невероятные сложности и трудности периода Отечественной 
войны, периода восстановления после войны народного хозяйства. Огляды
ваясь назад, ветераны труда и добросовестно, с незапятнанной совестью 
отдавшие все силы служению Родине, могут и должны сказать: наше 
Отечество после Октября 1917 года стало намного сильней и могущественней. 
И нужно прямо сказать, что, благодаря усилиям и воле наших ветеранов, их 
ч естному и беззаветному служению своему долгу, наша Родина вот уже почти 
50  лет живет мирной жизнью, не боясь никаких нападений извне. Такого 
долгого периода мирной жизни наш народ никогда не имел.

С 1918 года наша страна многократно находилась в состоянии войны: 
гражданская война (1918-1922), включая войну с Польшей (1920 год); бои 
у озера Хасан в 1938 году (на границе с северной Кореей) с японскими 
войсками; тяжелые бои с Японией у реки Халхин-Гол на территории Монголии
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и Китая в 1939 году; война с Финляндией с ноября 1939 по март 1940 года; 
и, наконец, тяжелейшая война с фашистской Германией в течение четырех 
лет, с огромными людскими потерями (25-28  миллионов). Из этого тяжелого, 
грустного и простого перечисления видно, что за 27 лет существования СССР 
в войнах прошло 10 лет (с 1918 по 1945 год). А ведь к ним надо прибавить 
и годы, потраченные на подготовку к войне и на устранение ее  тяжелых 
последствий. Так что за эти мирные 50 лет после 1945 года надо благодарить, 
и много, наших советских людей наших ветеранов и всех тех, кто вложил 
свой вклад в создание могущества, в вооружение нашей страны сильнейшим 
орудием века -  ядерным оружием.

Это сделали наши, советские люди, наши вооруженные силы. Сегодня 
мы можем ставить и ставим вопрос о прекращении испытаний ядерных бомб, 
об их сокращении и ликвидации. Мир видит, что с нами нельзя не считаться. 
Но все ли мы сделали, может ли быть спокойной совесть ветеранов, совесть 
советских людей? Конечно, нет. То, с чем мы пришли к сегодняшнему дню, 
никого не может ни успокоить, ни удовлетворить. Слишком много недоделан
ного, слишком много допущено просчетов и ошибок и в социальной сфере, 
и в экономике и в политике, и в идеологии

Выправить дело, поднять страну на лучший уровень на новой экономи
ческой и политической базе все же доступней и даже проще, чем нам, 
ветеранам труда и войны, поднимать и ставить страну 17-го года на 
положение 1990 года. Нашей молодежи есть над чем работать, к чему 
приложить свои силы и старание, учитывая наши ошибки и промахи прошлых 
70 лет.

Мне давно предлагали написать мемуары, поскольку я прожил большую 
жизнь и многое на себе и прочувствовал, и перенес. Я всегда отказывался, 
но теперь решил приступить к рассказу о жизни и судьбе одного из многих 
представителей: моего поколения -  о себе. У меня, как и у многих моих друзей 
и товарищей, были радостные, и грустные периоды жизни, но мы всегда 
считали так: раз тебе поручена работа и на тебя возлагаю т надежды, значит 
ее, эту работу, надо делать как можно лучше, качественнее и быстрее.



Глава I

ГОДЫ ДЕТСТВА И ЮНОСТИ

В раскатах затихающих к вокзалам, 
Бушует мысль о собственной судьбе, 
О сильной боли, о довольстве малом. 
О сильной воле, о самом себе.

Б.Пастернак

По-видимому, я остался одним из тех немногих, кто видел и пережил 
февральскую и октябрьскую революции 1917 года. Мне было тогда немного 
лет, немногим более одиннадцати (родился я в 1906 году на Северном 
Кавказе), и я, конечно, не мог участвовать в этих событиях. Но в то бурное 
время и мне досталось получить памятный знак на всю оставшуюся жизнь. 
Случайно, не в боях конечно, но когда в город приходили то красные, то 
белые, то опять красные, меня ранило в полость живота. Ранение было 
огнестрельное, очень тяжелое, хотя боеспособность пули была ослаблена 
толстой кожей ученического ремня, через который она прошла, но пуля 
пробила кишечник желудок -  словом, натворила таких дел что, когда я попал 
в военный госпиталь (это было в Таганроге), врачи сочли мое положение 
безнадежным и предложили моим родным, матери и бабушке, не мучить меня 
напрасно и не оперировать. Но моя бабушка-армянка так кричала, так 
умоляла спасти ее внука, что ее причитания и слезы заставили молодого 
хирурга (хорошо потом запомнившегося) Н. Вознесенского положить меня на 
операционный стол. Операция длилась почти три часа. Положение мое было, 
как сказал врач, безнадежное не почти но просто без всякой надежды на 
выживание. И это тем более понятно если вспомнить убогое медицинское 
оснащение больниц того времени отсутствие обезболивающих средств и 
необходимых медикаментов. Вот почему на другой день врач Н. Вознесенский 
будучи твердо уверенным, что я уже на том свете, даже не поинтересовался, 
как я себя чувствую. И когда ему сказали, что дышу и даж е как будто не так 
уж и плох, хотя в полном беспамятстве, он тотчас же появился и с тех пор 
наблюдал меня самым тщательным образом. В его практической деятельности 
я был для него находкой, и он даже сделал потом сообщение обо мне, об 
этой операции и ее результатах на одном из очередных врачебных совещ а
ний. Потом, когда я уже встал на ноги мне сказали, что мне удалили чуть ли
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не метр кишки, вырезали часть желудка (он был прострелен). Кстати, пуля 
навылет не прошла: ее  убойная сила была ослаблена расстоянием и кожей 
ремня.

Но молодость часто неблагодарна, и я так ни разу и не попытался найти 
своего спасителя; может быть я его и не нашел бы, но попытаться надо было. 
Наверное, ему было бы приятно увидеть меня живым и здоровым, я бы даж е 
сказал, на удивление здоровым. Последствия ранения никогда меня не 
беспокоили и я только вспоминал, как мне было плохо на излечении в 
таганрогском госпитале, когда много дней мне не давали пить, только слегка 
смачивали губы влажной марлей, когда я был в беспамятстве и за мной 
ухаживали сестры милосердия. Вспоминая это сегодня, я чувствую, какой же 
я был неблагодарный. Люди меня спасли, а я о них забыл. Правда, вскоре, 
после этих потрясений умерла моя бабушка и меньше чем через год -  моя 
мать. Мне было тогда 12 лет, и меня взял к себе мой дядя, родной брат 
матери, который жил в Тифлисе (Тбилиси). Итак, я покинул Таганрог, памятный 
мне как дом, где жили мои родные и где я чувствовал себя привольно. Много 
лет спустя, когда я уже был заместителем народного комиссара тяжелого 
машиностроения (по нынешнему зам. министра), я с женой приехал в Таганрог 
и показал ей деревянный домик, в котором мы с мамой и бабушкой жили, 
больницу, где лежал после ранения, и школу, где я учился (кстати, в этой 
школе учился А.П. Чехов), и другие памятные места. В больнице работали уже 
совсем другие люди, и о тех далеких временах почти никто ничего не знал, 
ведь это был уже 1939 год т.е. 22 года спустя. Но моего спасителя, доктора 
Н. Вознесенского, я буду помнить всегда.

В Тбилиси я попал в 1918 году, жил там у дяди и учился в школе. Мы 
жили на Нерсесовской улице в многолюдном доме с большим квадратным 
двором. Вокруг дома тянулись длинные сообщающиеся балконы, на которые 
выходили двери квартир. Дом, очень шумный, населенный грузинскими и 
армянскими семьями, был очень дружный. В доме было очень много детей 
разных возрастов, так как семьи, как правило, были многодетными. Колодец 
во дворе был, как правило, окружен женщинами с ведрами и тазами, тут же 
происходило обсуждение самых разных семейных проблем, и горестных и 
радостных

Того голода и разрухи народного хозяйства, что были в России, не 
ощущалось в Тифлисе, в Грузии. Хотя хозяйственное, экономическое поло
жение в Грузии было достаточно тяжелое, все же жизнь шла и народ кое-как 
сводил концы с концами. В 1921 году образовалась Грузинская республика, 
а в это же время в России была провозглашена новая экономическая политика 
(нэп). Это не замедлило положительно сказаться на жизненном уровне и 
трудящихся Грузии. Вообще, как это хорошо известно, нэп внес серьезное
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оживление и резко повернул к лучшему экономическое положение 
трудящихся. Народ воспрянул, хотя в период нэпа нашлись молодчики, 
которые сильно наживались и маневрировали дефицитными продуктами 
первой необходимости и материалами. Это была оборотная сторона нэпа, но 
ее  нельзя было избежать, и это кстати и мы наблюдаем при внедрении у нас 
кооперации. Нельзя умалять положительного влияния кооператоров, 
работающих в области производства кустарных изделий, в создании 
промышленной продукции, в строительстве жилья, дачного и промышленного 
строительства. Хуже получается, когда кооператоры берутся за организацию 
ресторанов, столовых и буфетов, здесь им приходится ловчить, спекулировать, 
скупать по повышенным ценам дефицитные виды продовольственной 
продукции в государственных магазинах, базах и хранилищах и тем самым 
способствовать увеличению армии воров и расхитителей.

В то же время нэп использовал инициативу и энергию предприимчивых 
людей. Из времен своего детства припоминаю случай, связанный с хозяйст
венным, или, как говорили в дни моей юности, казанским, мылом. Как я уже 
рассказывал, на Нерсесовской улице, где мы жили, был большой и просторный 
двор. И вот один предприимчивый человек из жильцов этого дома по фамилии 
Маркарян соорудил во дворе из кирпича и камней очаг, установил на него 
большой чугунный котел, привез необходимые материалы и стал варить мыло. 
В топке очага нужно было непрерывно поддерживать огонь. Я уже говорил, 
что дом был многолюдный и "многодетный". Маркарян организовал группу из 
детей дома, и они очень аккуратно поддерживали топку в рабочем состоянии. 
Некоторым из них он платил, а других просто одаривал конфетами и другими 
сладостями или выдавал по их желанию (а точнее, по желанию родителей) 
кусками изготовленного им мыла. Когда процесс варки мыла в котле 
заканчивался, он разливал жидкое мыло в деревянные формы, которые 
заготовлял заранее. Дождавшись, когда мыло застынет, Маркарян, 
деревянным штампом делал оттиск своей фамилии и адреса своей "фабрики” 
Весь дом был обеспечен фактически бесплатным мылом, а главное, он 
продавал свое мыло на базаре, находящемся рядом. Вспоминая это, я думаю, 
а почему бы и нашим кооператорам и другим инициативным людям не 
провести такую же работу и ликвидировать дефицит дешевого, так нужного 
для хозяйственных целей мыла. Правда, эта мыловаренная "фабрика” вскоре 
закрылась, так как ужасный запах, который от нее распространялся, заставил 
жителей запротестовать и отказаться от дарового мыла. Но ее  инициатор 
Маркарян успел нажить на этом кучу денег и взяться за другое дело.

Семья дяди, у которого я жил, была очень хорошей и дружной. Но детство 
мое не задалось. Отец мой, рабочий кирпичного завода во Владикавказе, умер 
в 1908 году, когда мне исполнилось два года. Умер он от пьянства. С завода
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он пришел сильно пьяным и, не дойдя до калитки дома, свалился в канаву и 
замерз. Дело было глубокой осенью; мать увидела его уже мертвым. Вот 
почему моя мать переменила местожительство и переехала к своей матери 
и брату в Таганрог. Там мы и жили до тех пор, пока меня случайным выстрелом 
не ранили в живот.

Учась в школе, я видел, как некоторые ребята из нашего дома 
зарабатывали, разнося или продавая газеты. Они привлекали и меня к 
разноске газет и их продаже. Дядя не возражал и даж е был очень доволен, 
ибо я был старшим из детей в семье и приносил деньги на житье. Но вскоре 
эти же ребята надоумили меня заняться другой работой -  продажей папирос 
и спичек прямо с лотка. Фанерный лоток вешался через ремень на шею и, 
будучи заполнен коробками разных папирос, служил приманкой для 
курильщиков. Особенно бойко проходила торговля вечером у ресторанов и 
духанов (маленьких трактирчиков), которых было множество в Тифлисе. 
Грузины любили проводить время в таких духанах за стаканчиком легкого 
грузинского белого или красного вина и вести при этом громкие и веселые 
разговоры о житье-бытье, о новых политических новостях, рассказывать друг 
другу крепкие анекдоты про высокое городское начальство или хозяев 
магазинчиков (которых тоже было множество в Тифлисе и около которых 
торговля папиросами, пачками или поштучно, шла очень бойко, так что 
заработок у меня был, и довольно приличный). Но уж очень мне не нравилось, 
когда подвыпившие покупатели пускали в ход грязные словечки и пытались 
отнять пачки папирос и скрыться. Словом, хотя эта работа была и довольно 
прибыльная, мне это претило и я подумывал найти какую-нибудь другую 
работу. Но была безработица, и найти работу было не так просто. И тут мне 
неожиданно помог один из наших жильцов, занимавший какой-то высокий, 
по моим тогдашним понятиям, пост, поскольку он ходил в толстовке и при 
галстуке; он предложил мне пойти на работу в учреждение, на первых порах, 
как он сказал, курьером. И действительно, мне с его помощью удалось в 
январе 1922 года устроиться на свободное место курьера в 
Представительстве ССР Армении в Грузии. Представительство это находилось 
в центре Тбилиси, на Головинском проспекте (сейчас проспект Шота Руста
вели). Работа курьера была несложной, но хлопотливой. Много лет спустя, 
когда мне пришлось параллельно с основной работой заняться и диплома
тической, я часто говорил в шутку, что свою трудовую деятельность начал с 
дипломатической работы -  работал курьером. На меня особое впечатление
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произвел председатель СНК и нарком по военным делам ССР Армении 
Александр Федорович Мясникян, который часто приезжал в Тифлис и 
обязательно бывал в представительстве Армении. Мне в то время приходилось 
выполнять его отдельные поручения (конечно, очень мелкие, мне-то было 
мало лет): отнести ту или иную бумагу, отвезти и сдать пакет, заклеенный 
сургучными печатями, в то или иное учреждение и т .д . Но его внушительный 
вид, рост, осанка, громкий командирский голос производили на меня неизг
ладимое впечатление. Вся жизнь А.Ф . Мясникяна прошла на партийной работе, 
в партии он с 1906 года. Родился он в г. Ростове-на-Дону. В 1917 году 
командовал фронтом. Всю войну 1914-1917 годов он провел на фронтах. В 
1919 году был представителем Союзного Совета ЗСФСР, и вскоре -  первым 
секретарем Закавказского краевого комитета РКП(б). Я всегда был рад 
услужить ему, хотя это и не часто удавалось.

Наш профсоюзный комитет взял шефство под пригородным сельским 
хозяйством, и нам часто приходилось выезжать на сельскохозяйственные 
работы. Там, под Тифлисом, я заболел тропической малярией. Меня долго 
лечили хинином, я даж е стал глохнуть, но ничего не помогало. Каждый день 
к вечеру меня начинало трясти, и никакие одеяла, никакое тепло не помогало. 
Я страшно похудел, и врачи сказали, что единственное спасение -  резкая 
перемена климата, переезд на север. И вот тогда мне помогли уехать в Москву. 
Это было в конце 1923 года. И удивительно: первые ночи в Москве я со 
страхом ждал малярийного приступа, а его не было. Только резко переменил 
климат на северный -  и малярии как не бывало.

Итак, я очутился в Москве. Там я работал на разных случайных работах. 
Особенно часто мне удавалось принимать участие в организации досуга 
молодежи, в организации так называемого Массового действа", именно 
действа, а не действия. Это была инициатива Н.И . Подвойского -  легендарной 
личности. Уже потом я узнал, что он был участников февральской революции, 
одним из главных организаторов Октябрьской революции, состоял в партии с 
1901 года, был одним из первых создателей Красной гвардии (Красной 
Армии). В  1918 году Подвойский был народным комиссаром по военным делам 
РСФСР. Его имя и заслуги настойчиво затирались в угоду Сталину, который 
себя считал единственным организатором Красной Армии и всех ее побед. 
Конкурентов Сталин не терпел, и надо только удивляться, что Николаю Ильичу 
Подвойскому удалось умереть своей смертью и не где-нибудь в ГУЛАГе а 
у себя дома, в Москве. В 1920-1923 годах он был председателем Высшего 
Совета по физической культуре, а до 1927 года был председателем 
Спортинтерна. Это была его идея организовать досуг молодежи проводя 
коллективные массовые игры на Ленинских горах в Москве и в других 
городах
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Моя работа была интересной и хорошо оплачиваемой, поэтому в условиях 
безработицы она для меня была очень существенной, хотя и непостоянной.

В сентябре 1925 года мне помогли найти место рабочего в Господвалах 
вин Армении треста "Арарат”. Это была постоянная работа, и я смог закончить 
среднюю школу и вступить в комсомол. В 1928 году меня направили на 
комсомольскую работу в Бауманский райком ВЛКСМ в качестве заместителя 
заведующего агитпропотделом. На этой работе мне привелось встречаться 
со многими интересными людьми и слушать на лекциях и собраниях многих 
выдающихся деятелей того времени. Тогда довольно часто приходилось 
слушать и видеть ораторов, лекторов, которые не пользовались подробно 
написанными конспектами, а выступали руководствуясь только намеченными 
по ходу доклада или лекции отдельными вопросами, которые они и освещали, 
как находили это нужным.

Вот об одном из таких случаев я и хотел бы рассказать
Однажды, это было 9 сентября 1928 года (почему эту дату я хорошо 

запомнил -  будет ясно из дальнейшего), нас пригласили принять участие в 
обсуждении вопроса о ходе ликвидации неграмотности и о дальнейших 
задачах в связи с этим. Совещание проходило в Москве, в Бауманском районе, 
в здании, расположенном недалеко от тогдашнего "Электрозавода" и фабрики 
"Освобожденный труд". Были заслушаны доклады и отчеты о ликвидации 
неграмотности населения района и работников предприятий.

В конце совещания выступил народный комиссар просвещения Анатолий 
Васильевич Луначарский. Нам давно было известно, что он очень хороший 
оратор, широко эрудированный человек, с очень глубоким гуманитарным и 
политическим образованием. Поэтому, когда он в течение 40  минут излагал 
свои мысли и соображения, оперируя многочисленными примерами и фактами, 
мы, затаив дыхание внимательно слушали, воспринимая его предложения как 
необходимые к выполнению указания наркома просвещения. И то, что он 
говорил без бумажки, не имея тезисов, нас не удивляло, ведь он -  народный 
комиссар, это его работа.

Вечером того же дня я получил пригласительный билет в Большой театр, 
где состоялся юбилейный вечер по случаю столетия со дня рождения Льва 
Николаевича Толстого. Доклад "100 лет со дня рождения Л.Н. Толстого" сделал 
академик (фамилию его я не помню, но говорили, что он очень известный 
ученый в области гуманитарных наук, русской словесности). Но он так нудно 
и тягуче говорил, к тому же проглатывая отдельные слова, что сидящие в 
зале не слушали доклад, который звучал почти как заупокойная молитва. А 
ведь театр был полон: ещ е бы -  100 лет Толстому! И когда докладчик закончил 
свою речь, весь зал радостно встрепенулся: наконец-то пришел конец этому 
нудному докладу. И вот на сцену выходит второй докладчик -  Анатолий
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Васильевич Луначарский. Со сцены полились четкие, звонкие, ясно 
различимые слова. Личность и роль Л.Н. Толстого в русской действительности, 
в общечеловеческом понимании обрисовывались им очень выпукло, причем 
оратор неоднократно ссылался на высказывания классиков русской и мировой 
литературы и В.И. Ленина. И самое интересное было то, что Луначарский, 
цитируя выдающихся личностей, не заглядывал в страницы своего доклада, 
поскольку этих страниц у него не было. Оратор, расхаживая по сцене, изредка 
заглядывал в бумажку величиной с четверть обычного листа. Я сидел в 
бельэтаже, в первом ряду, в крайней и очень близкой к сцене ложе. И мне 
было хорошо видно, как Анатолий Васильевич вертел ее, эту бумажку, 
переворачивал ее на обратную сторону и делал это многократно. Докладчик 
цитировал отдельные места из произведений Л .Н. Толстого, оговаривая при 
этом, что он цитирует не дословно, но достаточно точно. Во время доклада 
неоднократно раздавались одобрительные аплодисменты. Доклад слушали 
очень внимательно, и после его окончания А.В.Луначарский был награжден 
буквально шквалом аплодисментов. Но самое главное, почему я рассказал 
этот факт -  впереди.

Лет двадцать спустя, а может быть, и немногим более после этого 
события, я узнал, как был подготовлен доклад А.В. Луначарским. Оказывается, 
ещ е в июне 1928 года, задолго до юбилея Л.Н. Толстого, юбилейная комиссия 
договорилась с наркомом просвещения, что именно он сделает доклад на 
этом вечере. А.В. Луначарский д ал согласие, и все шло по намеченному плану 
юбилейных торжеств. Но, видно, заработавшись, он забыл о данном обещании, 
и когда поздно вечером 8  сентября ему напомнили об этом, то он, схватившись 
за голову, ахнул. Ведь к такому ответственному докладу надо хорошо 
подготовиться. А где же время, если уже вечером 9  сентября надо выступать? 
Итак, за несколько часов, в сутолоке неотложных дел Анатолий Васильевич 
вынужден был готовить материал к выступлению. И вот на четвертушке бумаги 
он начал набрасывать вопросы, на которых хотел бы остановиться. Этих 
вопросов набралось много, и тогда на этой же четвертушке бумаги, которую 
я видел в его руках, он начал нумеровать их по порядку. Вот почему 4 -й  
вопрос, скажем, оказался на оборотной стороне четвертушки, 5 -й  вопрос -  
на лицевой, в углу справа, 6 -й  -  опять где-то на оборотной стороне и т .д . Вот 
почему Анатолий Васильевич эту злосчастную бумажку вертел и так и сяк. А 
ведь доклад продолжался ни много ни мало, 1 час 10 минут. Вот что значит 
эрудиция, умение выступать, да так, что слушатели были буквально за
ворожены логикой построения доклада и его изложением.

А.В. Луначарский -  один из одареннейших людей ушедшего времени, 
обладал пленительной легкостью речи, будто самопроизвольно льющейся, 
сочностью, щедростью ассоциаций, меткостью наблюдений. Необыкновенным,
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исключительным талантом оратора блеснул на сцене Большого театра 
народный комиссар просвещения.

Д а, таких ораторов единицы. В тот период мне пришлось видеть и 
слышать выступления ряда выдающихся личностей, политических деятелей 
нашей страны, среди которых были и такие, как Николай Иванович Бухарин. 
Лев Давыдович Троцкий. Они были блестящими, непревзойденными 
ораторами-трибунами.

В том ж е 1928 году, летом, у меня была интересная встреча с А.М. Горьким. 
Встреча состоялась в Москве, на квартире его первой жены, Екатерины 
Михайловны Пешковой, в Машковом переулке.

Как известно, Алексей Максимович уехал из РСФСР в 1921 году: поводом 
к отъезду стало обострение туберкулезного процесса. Некоторое время он 
жил и лечился в Германии, Чехословакии, а с 1924 г. -  в Италии, в г. Сорренто.

В СССР он приехал, как нам стало потом известно, на короткий срок, в 
1929 году он вновь уехал в Италию, на остров Капри.

Время пребывания Горького в СССР было расписано по часам. Он много 
ездил по предприятиям организациям, встречался с писателями -  полностью 
окунулся в культурную жизнь советской страны, в которой он не был более 
семи лет.

Мы, молодые люди, в кругу своих друзей рассматривали и обсуждали 
план культурных мероприятий по Бауманскому району. Кто-то предложил: "А 
неплохо было бы заполучить к нам Алексея Максимовича Горького. Мы бы 
собрали читающую и пишущую рабочую и студенческую молодежь, и он с 
нами пообщался бы”. Дальш е -  больше. Конечно, хорошо бы собрать 400-500  
молодых ребят да и выступить перед известным писателем, и его послушать, 
узнать его мысли о нашем будущем. Разговоров и предложений на эту тему 
было много, все увлеклись -  ведь не часто приезжает к нам Горький. Ну, а 
как же нам его пригласить? У него ведь и время расписано, да и захочет ли 
он сам прийти к нам?

На другой день мы зашли в МК комсомола, но там нашу идею сочли 
неосуществимой, сказали, что нельзя его беспокоить, поскольку состояние его 
здоровья не очень хорошее.

В этих разговорах нам нечаянно проговорились, что он живет даже не в 
гостинице, а на частной квартире -  чтобы ему не мешали.

А мы запомнили где он живет и перевели разговор на другие темы.
Возвратившись к себе и все рассказав товарищам, стали думать, что же 

делать дальш е. Вот тут-то и предложили мне и моему другу Алексею 
Дементьеву попытаться проникнуть на квартиру к Горькому и уговорить его 
прийти к нам, к рабочей молодежи Бауманского района.
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Заполучить к себе на вечер А.М . Горького было интересно ещ е и потому, 
что мы должны были это сделать не вовлекая в эту попытку вышестоящую 
власть, наоборот, вопреки ей. Вот почему мы эту "операцию" готовили загодя 
и со всем вниманием, чтобы она не раскрылась раньше времени. Для этого 
мы раза два побывали во дворе дома, где жил Горький, убедились, что за 
приходящими внимательно следит дворник, опрашивая всех (кроме, конечно, 
постоянных жильцов), кто они, откуда, куда идут. Были частые случаи, когда 
он выпроваживал некоторых посетителей со двора.

Итак, в один из летних дней мы А. Дементьевым одевшись в юнгш- 
тормовки, подошли к дому. (Эту полувоенную форму с портупеей через плечо 
носили в те времена комсомольцы). Улучили момент, когда дворник в белом 
фартуке с метлой в руках с кем-то разговаривал, вошли во двор и направились 
к подъезду. Для дворника мы заготовили ответ на случай, если он нас спросит, 
куда мы идем и зачем; но он, разговаривая, увидел двух уверенно идущих 
молодых людей в форме и только проводил нас глазами.

Войдя в подъезд, мы вздохнули свободнее; одно препятствие взяли. 
Поднялись на нужный этаж и нашли квартиру, где на двери висела табличка 
с фамилией Е.П . Пешковой.

Позвонили раз, другой и услышали шаги. Дверь приоткрылась, и в щелке 
двери (она была на цепочке) показалось лицо старушки (как потом выясни
лось, няни). Она с нижегородским оканием спросила, что нам надо. Мы 
ответили, что мы к Алексею Максимовичу с поручением. Старушка ответила, 
что он занят, и хотела захлопнуть дверь, но я подсунул ногу в дверную щель 
и дверь, конечно, не смогла захлопнуться. Старушка раскричалась. В это время 
подошел секретарь Горького П.П. Крючков и спросил, в чем дело, почему шум. 
Мы ему объяснили, что мы к А.М. Горькому и что нам нужно с ним поговорить. 
Затеялся, скажем прямо, неприятный разговор, мы услышали что мы пришли 
не вовремя и не по адресу, что нам нужно обратиться туда-то и к тому-то и 
с ним разрешить наши вопросы. Словом, наше дело шло к неинтересному 
нам концу, но вдруг послышался громкий кашель самого Горького и его 
вопрос, что происходит. Крючков объяснил, что молодые ребята хотят его 
видеть и поговорить с ним. Горький сказал: "Ну что ж, пусть входят и мы 
поговорим". Нас пригласили в столовую и предложили присесть к столу, на 
котором стояли самовар и закуски. Чаю мы выпили, а от еды отказались; 
дескать, уже завтракали. За чаем завязался разговор. Алексей Максимович 
спрашивал, кто мы и откуда. Я сказал, что я из Владикавказа, армянин, что по 
стечению обстоятельств я оказался в Москве, а друг мой Алексей -  русский, 
и он тоже коротко рассказал о себе. Алексей Максимович слушал, бросая 
короткие реплики, а затем начал задавать вопросы, не пьем ли мы спиртное, 
не курим ли -  словом, завязалась оживленная беседа. За беседой я
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внимательно рассматривал своего знаменитого хозяина. Он был высокого 
роста, худощавый, с громким голосом, с живыми, горящими глазами, с 
большими, я бы сказал, крестьянскими руками, сильно окал. Лицо его было 
очень выразительно и необычно. Его нельзя было назвать красивым, все в 
нем было непропорционально, но приятно располагало.

Узнав, что оба мы комсомольцы и, как он выразился, из комсомольского 
актива, он спросил, как мы себе представляем социализм. Но мы уже тогда 
были "хорошо подкованными" и ответили, чего уж тут представлять себе 
социализм, если мы уже живем в социалистической стране. Все заводы и 
фабрики в руках у народа, у государства, торговля тоже государственная. 
Кооперативный сектор по объему очень мал, и капиталистического звена в 
стране фактически нет. Наша система на сегодня единственная в мире.

-  Ну, а как вы представляете себе дальнейшее, что уж, вы всего 
достигли?

-  Нет, конечно. Нам ещ е многого надо добиваться, но все это придет и 
мы станем жить лучше, красивее.

-  Ну и когда же это все будет?
-  Вот на этот вопрос мы дать ответ не можем. Но что все будет лучше, 

интереснее, мы в этом уверены.
Кто-то затронул идею Роберта Оуэна, и мы сошлись на том, что идеи 

социалиста-утописта к нашим условиям не подходят; его идеи предвосхитили 
научный коммунизм, но главный вопрос -  классовая борьба не нашла в его 
учении места.

После такого непринужденного разговора Алексей Максимович сказал: 
"Ну хорошо, а с чем же вы ко мне пришли, что вы хотите мне сказать?"

Вот тут-то мы и выложили ему нашу просьбу -  найти время и прийти на 
встречу с рабочей молодежью нашего района:

-  Среди молодых людей, которые прибудут на встречу с Вами, Алексей 
Максимович, будут также и пробующие свои творческие силы поэты, прозаики, 
артисты. День и время, удобные для Вас, назовите Вы сами, Алексей 
Максимович. Мы на все согласны.

В разговор вмешался его помощник, который с записной книжкой в руках 
сказал:

-  Алексей Максимович, в этом месяце у Вас все расписано.
Тут Екатерина Павловка Пешкова сказала ему одно слово:
-  Подождите.
А.М. Горький, глядя на нас, сказал:
-  Да, положение сложное. Но ведь и обидеть ребят тоже нельзя. Они 

ведь специально для этого пришли.
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Тут мы тоже заговорили, дескать, мы Вас очень просим найти возможность 
для встречи.

-  Да, конечно, найти время надо, тем более что и я хочу встретиться с 
московской молодежью. Давайте сделаем так: организуем встречу на будущей 
неделе, а уж день и час обсудите с ним -  кивок на П. Крючкова.

Эта встреча состоялась в помещении театра имени Е.Б. Вахтангова на 
Арбате.

Народу собралось много, обстановка была самая непринужденная. На 
сцене за маленьким столом сидели A.M. Горький и ведущий собрания.

Никаких докладов или отчетов не было, шла интересная беседа, очень 
интимная и содержательная. Ребята выступали со своими произведениями, 
стихами и рассказами, среди них были и сатирически-комические, и Горький 
с удовольствием слушал, аплодировал и смеялся от души. Много раз он 
прерывал выступающих и рассказывал отдельные эпизоды из своей жизни, 
о том, что он видел хорошего в Союзе. Наши молодые поэты читали в честь 
прославленного гостя свои экспромты, которые своей безыскусностью, 
прямолинейностью трогали публику. А. Горький аплодировал и до слез смеялся.

В заключение он выступил перед рабочей и студенческой молодежью 
так искренне, так проникновенно, что зал взорвался громом аплодисментов и 
стоя приветствовал Горького. Он много и с любовью говорил о нашей советской 
молодежи, призывая ее учиться, говоря, что она будущее Страны Советов и 
что она должна продолжать дело Ленина.

Кстати говоря, вспоминая Ленина и призывая следовать его учению, 
Максим Горький ни разу не упомянул имя Сталина. Для нас уже тогда, в 
середине 1928 года, это было непривычно, хотя до нашего внимания это 
обстоятельство дошло не сразу, а только после того, как мы стали обмени
ваться впечатлениями о вечере. Объяснения этому мы тогда не нашли, д а , 
откровенно говоря, и не пытались искать. Слишком уж все сложно было в те 
далекие времена.

В 1928 году был громкий так называемый "шахтинский" процесс, а до 
него и во время него была широкая дискуссия вокруг "троцкистско-зиновь- 
евского блока". Вся тогдашняя печать была полна нападками на них с 
требованием привлечь врагов к ответу.

В своем выступлении Горький ни словом не коснулся этих вопросов, как 
будто ничего этого не было в нашей жизни.

Чем это можно было объяснить и как -  это осталось у нас тогда только 
в области догадок, но чувствовалось, что всего этого он не одобрял. К Горькому 
мы с таким вопросом, естественно, не обращались. И только много, много лет 
спустя мы узнали о его неодобрительном, отрицательном отношении к этим 
вещам.
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После окончания вечера, прощаясь, он очень благодарил нас, органи
заторов встречи, говоря, что от этой встречи он очень многое получил, 
окунувшись в жизнь нашей молодежи.

Вскоре я перешел на ткацкую фабрику "Освобожденный труд" этого же 
района в качестве рабочего-слесаря и для усиления комсомольской работы. 
Мне приходилось ремонтировать ткацкие станки и собирать новые.

В эти годы начали призывать молодежь в вузы. Стал действовать лозунг: 
"Создадим свою пролетарскую интеллигенцию” Комсомольские и партийные 
организации стали выдвигать молодых рабочих на учебу в высшие учебные 
заведения. Поскольку мне удалось закончить среднюю школу, то уже в 
сентябре 1929 года я стал студентом Промышленно-экономического инсти
тута в Москве.

Рабочий коллектив, в котором я работал, был очень хороший, и мне было 
жаль расставаться с ним. В то же время мои друзья-однолетки тоже 
потянулись во втузы.

Глава II

УЧЕБА ВО ВТУЗЕ
Все это было, было, было, 
Свершился дней круговорот..

А. Блок

В 1928 году был громкий так называемый "шахтинский процесс”, на 
котором предстали перед Верховным судом СССР 53 подсудимых. Обвинение 
сводилось к тому, что они, будучи связанными со старыми владельцами, 
находящимися за рубежом, и со старой инженерной кастой, якобы вели 
вредительскую работу, тормозя добычу угля и совершая диверсии. Все эти 
53 человека, преимущественно инженеры и техники, были осуждены, из них 
пять человек приговорены к расстрелу, 40 -  к различным годам заключения, 
остальные -  условно. Рассматривая ш ахтинский процесс как удар, 
направленный против старой интеллигенции, правительство приняло решение 
о необходимости создания (в противовес дореволюционной) своей советской 
интеллигенции, и в первую очередь инженерной. Вот почему призыв к учебе 
был широко подхвачен рабочей молодежью. В целях привлечения к учебе
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людей средних возрастов, имеющих семьи, их стали направлять в счет 
"парттысячи” и "профтысячи" с повышенными стипендиями. В эту группу 
тысячников я не попал по молодости лет и не будучи обременен семьей.

В институте, в группе металлистов, я  не нашел большого числа парт- и 
профтысячников. Ребята были примерно одного возраста. Но когда я позднее 
перевелся в Свердловск, в УПИ, там я встретил студентов, обремененных 
семьей, но об этом разговор будет несколько позже.

Моя группа была довольно большая; как правило, все со средним 
образованием. Перезнакомились мы быстро, интересы были одни -  скорее 
кончить вуз и пойти работать. Мы хорошо знали, что люди с высшим 
образованием нужны и что нас на новой работе встретят хорошо. А пока надо 
учиться и учиться. Общежитие мы получили, кстати, в 15 минутах ходьбы до 
института и, как ни странно, очень хорошее. Видно, администрация вуза 
хорошо подготовилась.

В тот период широко поощрялись студенческие коллективы, объединяв
шие свои материальные ресурсы, и мы жили вскладчину. Каждый вносил в 
кассу коллектива свою долю, и все были на равных, ели и пили, как говорится, 
из общего котла.

В этом же институте, но на другом факультете училась студентка, 
знакомая мне по комсомольской работе -  Нина Афонская. Она, Федор 
Боярчиков и ещ е несколько студентов стали организаторами студенческой 
коммуны, и, хотя Афонская была на старшем курсе, она пригласила и меня 
вступить в организованную ими коммуну студентов.

Я, конечно, с охотой согласился. Нашей коммуне предоставили флигелек 
в несколько комнат, где мы, ребята и девчата, дружно разместились. Наш 
председатель Н. Афонская предложила основать коммуну на базе вложения 
в кассу коммуны своих стипендий полностью, до последней копейки. Кстати 
говоря, студенты, переходя, на старшие курсы, получали более высокую 
стипендию, а некоторые из них, уже заканчивающие институт, получали деньги 
по так называемой контрактации, т.е. значительно больше стипендии, выпла
чиваемой государством. Среди нас немало было и таких, и все согласились. 
Так, по контрактации некоторые получали 150 руб., а  минимальная стипен
дия -  30 руб. Общая сумма взносов складывалась из разных сумм, получае
мых студентами, но все они шли в общую кассу, никаких материальных 
преимуществ никто из студентов не получал. Более того, если коммунар 
каким-либо путем зарабатывал на стороне (случайные работы на железной 
дороге, преподавание или как-либо еще), то все равно все это шло в общую 
кассу. К примеру, студент Иван Ф адеев иногда играл в оркестре на трубе, и 
заработанные деньги он вносил в кассу -  до копейки. Кстати, впоследствии 
он работал в финансовых органах и дорос до министра финансов РСФСР. Я,
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будучи лектором Главполитпросвета, был направлен для чтения лекций в 
январе 1930 года в распоряжение Днепропетровского райкома Союза 
горняков. Там я прочел лекции "Пятилетка и соцсоревнование" и "Пятилетий 
план народного хозяйства". Все полученные деньги, как водится, внес в кассу 
нашей студенческой коммуны.

Итак, в коммуне был 21 человек: Миша Кануков, Костя Панков, Маруся 
Златковская, Нина Афонская. Федор Боярчиков, Оля Курбатова, Ася Мешкова, 
Ваня Фадеев, Клава Пазикова, Ваня Овчинников. Сережа Горохов, Михаил 
Казаков, Оля Мужичкова, Андрей Куликов, Андрей Петросьянц, Андрей Зыков, 
Сергей Андросов, Ира Соболевская, Саша Трусов, Оля Зайцева, Гафур 
Гафуров. Жили мы очень интересно и дружно. Я что-то не припомню, чтобы 
у нас были ссоры. Иногда девочки повздорят, но тут же Афонская и 
Златковская притушат пожар, сразу найдут вместе с поссорившимися "мудрое” 
решение, счастливый выход из положения. Все студенческое общежитие нам 
завидовало, но большее число коммунаров мы взять не могли, площадь 
полученного нами жилья была заполнена. В коммуне была специальная 
бельевая комната, куда складывалось все имущество коммунаров. По системе 
дежурств белье сдавалось в стирку в находившуюся недалеко "китайскую" 
прачечную. Были такие тогда в Москве.

Завтракали, как правило, в одно время, а обедали кто когда придет, и 
дежурный обеспечивал обед . Как правило, готовили первое блюдо и кое-какие 
закуски. Ужинали также примерно в одно и то же время. По субботам или 
воскресеньям ходили коллективом в кино или театр. Чаще всего почему-то в 
театр Таирова. Ходили, конечно, коллективом, но не обязательно все; если у 
кого-то были другие планы, он освобождался от коллективного посещения. 
Нажим или давление исключались.

Если кому-то требовались какие-то покупки, то это обсуждалось и 
принималось решение о приобретении. Помню один исключительный случай, 
когда у одной коммунарки украли юбку. Вечером было очередное совещание, 
и было принято решение срочно купить новую юбку. Коммунарки шутили потом: 
старая юбка стала новой.

За окном нашего общежития был запущенный старый двор. Мы его 
привели в порядок, и летом у нас была волейбольная площадка, а зимой мы 
заливали каток. К нам на каток и волейбольную площадку рвались другие 
студенты из соседнего корпуса. Мы, конечно, не возражали, ибо у нас не 
всегда хватало людей на две команды волейболистов.

Сейчас я вспоминаю и искренне удивляюсь, как это у нас не было 
неразрешимых личных конфликтов. Если они и назревали, то тут же обоюдно 
находилось приемлемое решение. Наша красноворотская студенческая ком
муна (она находилась у Красных ворот, недалеко от здания НКПС -  теперь
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МПС) была на виду у райкома комсомола и пользовалась поддержкой и 
вниманием Бауманского РК ВЛКСМ. О нашей коммуне много говорили и за 
пределами нашего института, даж е писали в журналах. Можно только 
пожалеть, почему такие студенческие коммуны не получили широкого 
распространения.

После окончания института многие разъехались по разным уголкам 
страны. Попали и в Якутию, и в Таджикистан, и на Урал, в Курган, изредка мы 
с удовольствием вспоминали свою студенческую коммунарскую жизнь.

Председатель коммуны Афонская окончила институт и получила 
направление на Урал, в Свердловск. Через некоторое время, в декабре 1930 
года, и я  уехал с переводом в Уральский механико-машиностроительный 
институт, позднее преобразованный в Уральский политехнический институт, к 
своей жене -  Нине Афонской

Приехав в Свердловск, я явился в ректорат и предъявил свои документы 
для передачи ректору. Через пару - часов ожидания меня пригласили к 
руководству. Со мной довольно долго говорили, узнали обо мне все, что хотели, 
а потом сказали, что сейчас зачислить меня в институт не могут, но допустят 
к занятиям и дадут (в ответ на мою просьбу) место в общежитии. Я 
поблагодарил и поехал в общежитие института, оно помещалось на 
территории нынешнего огромного, с большим числом учебных корпусов УПИ. 
В то время общежитие помещалось в недостроенном здании главного корпуса. 
Койку мне дали в огромной комнате, будущей аудитории, как я потом узнал. 
Коек здесь было ни много ни мало -  40  штук. Заниматься было страшно 
трудно, шум стоял непрерывный, случалось, что кто-то играл на гармони или 
на балалайке. Тут я со вздохом неоднократно вспоминал Красноворотскую 
коммуну. Но, как говорится, ко всему привыкаешь, тем более что все это было 
временно. Общежития строились быстро, и переселение туда шло хорошим 
темпом

Пришел я в свою группу, представился старосте, факультетскому началь
ству, все шло хорошо. Но состав студентов был совсем не похож на 
московский, очень много было великовозрастных, семейных ребят. Ко мне они 
неплохо относились: все-таки москвич, да и знания у меня были в общем 
неплохие. В Москве мы прошли в учебе немного дальше, так что отсталым я 
вовсе не выглядел, скорее наоборот, хотя в нашей группе были и такие асы, 
как Петр Королев, который в своем математическом развитии забежал 
несколько вперед. В. Николаев, молодой парень, моложе меня, почти прямо со 
школьной скамьи, был тоже очень и очень неплох. Виктор Болтенко из Баку, 
моего возраста, очень смышленый, но учился неровно, загуливал, поскорее 
хотел взять от жизни все, что можно. И. Кабцан, по моим представлениям, был 
очень пожилым, старым коммунистом, наверное, если бы ему прибавить ещ е
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год-другой, он не мог бы быть принят в вуз по возрасту. Кстати, когда И. Кабцан 
уже заканчивал курс наук и приступил к дипломному проектированию, ему 
усиленно помогала его дочь, которая тоже поступила в наш вуз и была уже, 
кажется, на втором курсе. И. Малышкин тоже был великовозрастным. Василий 
Жихарев -  очень здоровый, крепкий и сильный, занимался в свое время 
штангой и борьбой; теперь решил учиться, но на первых порах ему было 
тяжело, не хватало образования. Но потом ему удалось преодолеть трудности 
и догрызть гранит науки.

Мои товарищи -  Звонцов, Малышкин, Берндт, Пятунин, Чирков, Ж ихарев, 
Кабцан, Королев и Николаев -  тоже успешно закончили курс наук и получили 
дипломы.

Еще учась в институте, я помогал в качестве ассистента своим 
преподавателям по курсу теории резания металлов. Вообще я учился легко, 
большого труда мне учеба не доставляла. В 1932 г. я взялся за преподавание 
на курсах техников-нормировщиков, где вел курс прикладной механики и 
полный курс металлорежущих станков (так было указано в хвалебном отзыве 
объединения "Востоксоюз" Всесоюзного объединения строительной ин
дустрии). Хотя, конечно, полный курс металлорежущих станков и был кратким 
по времени. Кроме того, будучи студентом института, я состоял на должности 
заведующего сектором оборудования и учебных пособий, за что кроме 
стипендии получал зарплату -  это не возбранялось. Вся наша группа, в связи 
с ее  специальностью МР-1 (металлорезание), была переведена на 
территорию УЗТМ (Уралмашзавода) им. Серго Орджоникидзе, где мы 
продолжали занятия в здании ЦЗЛ (центральной заводской лаборатории). Это 
было сделано потому, что ЦЗЛ была прекрасно оснащена импортным 
оборудованием, и потому еще, что УЗТМ им. Орджоникидзе рассчитывал на 
получение молодых инженерных кадров.

Интересно отметить, что, несмотря на довольно слабую учебную подго
товку студентов нашего курса в общем плане, все они вышли с хорошими 
аттестатами и в дальнейшем хорошо работали, хотя у некоторых из них не 
хватало знаний. Они до института окончили либо рабфаки, либо специально 
для этого организованные курсы.

Были тогда так называемые рабочие факультеты, где в ускоренном темпе 
проходили курс средней школы. Некоторые из моих товарищей окончили 
краткосрочные курсы по подготовке во втуз, не успев до этого по разным 
причинам закончить среднюю школу. Но всех роднила одна идея; окончить 
втуз, получить хорошее техническое образование и пойти на завод работать 
уже в другом качестве -  специалистом.

Я учился, слушал лекции, работал на семинарах но не был официально 
включен в число студентов. Спустя примерно месяц-полтора меня вызвали в
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деканат и сказали, что получили все необходимые разъяснения, и теперь 
деканат считает меня не вольным слушателем, а полноправным студентом.

Тогда я спросил ректора, почему же произошла такая задержка с моим 
оформлением, ведь я привез все полагающиеся для этого документы, вплоть 
до характеристики. Вот тут-то и проявилась новая черта того времени. С  1924 
года в партии началась сильная борьба с идеями Троцкого, но особенный 
размах она приобрела, когда в 1926 году к платформе Троцкого 
присоединились группа "демократического централизма", "рабочая оппози
ция", "новая оппозиция" и блок Зиновьева-Каменева. В Москве эта борьба 
захватила все без исключения партийные организации, даж е вузовские, и в 
том числе особенно сильно парторганизацию МВТУ им. Баумана. И когда я 
перевелся из московского вуза в провинциальный на Урале, в Свердловске, 
то при рассмотрении моих документов у руководящих партийных работников 
института возникла мысль: а не участник ли я этой оппозиции, не решил ли 
замести следы и укрыться в провинциальном вузе. И только тогда, когда 
полностью убедились в противоположном, оформили мой перевод. А у меня 
была простая, чисто житейская причина: жена получила направление на 
работу в Свердловск, ну я и поехал за ней. Учились мы в нашей группе очень 
дружно, помогая друг другу. Те, кто был сильнее в теоретических предметах, 
в математике, в сопротивлении материалов, в теоретической механике, помо
гали менее подготовленным рабочим-студентам, закончившим рабфаки либо 
краткосрочные курсы по подготовке во втуз. Иногда дело доходило до 
курьезов. Будучи бригадиром одной из групп нашего курса, я требовал, чтобы 
мои подопечные сначала работали сами, а потом уж получали консультации 
или даж е прямые решения по домашним заданиям. Это не очень нравилось 
моим товарищам и они, приходя на занятия немного раньше, тут ж е требовали 
мою тетрадь для списывания решений к себе в тетрадь. Я сопротивлялся, 
говоря, что так нельзя, что надо и самим думать, чтобы мозги не скисли. Ребята 
возмущались, но часто и подчинялись. Но однажды, когда я отказался отдать 
свою тетрадь, наш всеми признанный силач Вася Жихарев схватил меня в 
охапку и посадил на шкаф, где хранились за стеклянной перегородкой 
бьющиеся предметы учебных пособий. Слезть было нельзя, шкаф покачи
вался, а спрыгивая, можно было разбить факультетское добро. Пока шли 
переговоры со смехом и шумом, в аудиторию вошел преподаватель, и только 
тогда, спохватившись, Василий Жихарев снял меня со шкафа. Объяснять 
преподавателю, как я очутился на шкафу, мы, конечно, не стали.

В Народном комиссариате просвещения, ведавшем и руководившем 
вузами страны, стало ясно, что большинству рабочей молодежи учиться в 
вузах трудно, они просто не подготовлены к восприятию вузовской программы. 
Старые методы обучения (оправдавшие себя за много лет) не пригодны, ибо
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в вузах оказался не тот костяк учащихся, что подготовили в реальных, 
коммерческих училищах и гимназиях

И тут нашли новый метод обучения, так называемый "Дальтон-план" 
Система обучения по Дальтон-плану не была изобретением или выдумкой 
советской педагогической школы, это было взято из опыта США. Свое 
название она получила от города Дальтона в штате Массачусетс, где этот 
метод во многих школах применила американская деятельница Е.Паркхерст 
в 2 0 -х  годах нашего столетия. По Дальтон-плану при организации работ 
учащихся предоставлялась свобода как в выборе занятий, так и в использо
вании своего времени. Учащийся получал от учителя-советчика указание, как 
ему лучше спланировать свою работу на данный день, а затем работал 
самостоятельно. Роль учителя сводилась к консультированию. В советскую 
школу, в частности в вузовскую, она проникла в форме так называемого 
бригадно-лабораторного метода. Метод Дальтон-плана, как видим, очень 
интересный и дает свободу самостоятельного мышления при изучении 
предмета учащемуся школьнику и студенту. Но в наших советских условиях 
и, в частности, в условиях нашего вуза (я могу говорить только о моем вузе), 
этот бригадно-лабораторный метод приобрел уродливые формы и от него 
вскоре, кажется через несколько лет, пришлось повсюду отказаться.

К чему сводился на нашем курсе бригадно-лабораторный метод обу
чения? Преподаватель, рассказав о сущности задания, прочитав очень кратко 
его тематику, предлагал нам самостоятельно прорабатывать его и в назна
ченное им время сдать ему работу либо в письменном, либо в устном виде.

В назначенное время бригада студентов собиралась. А раз есть бригада, 
значит, есть и бригадир. В моей группе бригадиром был я, в другой, такой же 
по численности -  Петр Королев и т.д.

Преподаватель приходил и садился по одну сторону стола, а мы все -  
по другую. Ну, что вы проделали, каков результат Вашей работы? С кого 
начнем? (Предполагалось что каждый участник бригады доложит свое 
понимание задания, предмета.) В ответ -  тягостное молчание. Наконец кто-то 
тихонько подталкивает бригадира (в данном случае меня), и я рассказываю 
существо проделанного. Задается ещ е вопрос. В ответ молчание. И тогда 
вновь вступает в дело бригадир. Еще вопрос -  и вновь дает ответ бригадир, 
рисуя или рассказывая решение вопроса. После нескольких наводящих 
вопросов и ответов бригадира преподаватель дает новое задание и требует 
учетную карточку студента, где он ставит знак, что задание выполнено. Первую 
карточку дает бригадир, а затем и все остальные члены бригады. Бывало, 
конечно, но очень редко, когда и остальные члены бригады вступали в 
собеседование. Конечно, о самостоятельной работе членов бригады не 
приходилось говорить, хотя решение задачи перед приходом преподавателя
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обсуждалось всей бригадой и потому студенты пользу все же получали, но 
вся тяжесть работы ложилась на бригадира. Правда, надо сказать к чести 
великовозрастных студентов, прошедших хорошую практику на производстве, 
что начиная с середины третьего курса они были вполне на высоте, как только 
дело доходило до технологических дисциплин. Тут они могли дать фору 
ребятам, пришедшим в вуз прямо со школьной скамьи. Среди преподавателей 
и старших преподавателей были очень квалифицированные в своей специ
альности и очень эрудированные в смежных отраслях. По курсу теории 
резания металлов к нам прибыли для чтения лекций и проведения 
практических работ высококвалифицированные преподаватели Ларин и 
Спиридонов из МВТУ. Правда, после окончания чтения курса они уехали 
обратно в Москву, но часто приезжали в институт для консультаций.

Среди профессоров выделялся своей широкой подготовкой и общей 
эрудицией И . Ш ахрай. Попал он на Урал не случайно: в свое время был 
привлечен по делу так называемой "промпартии" Это был якобы союз 
инженерных организаций, где во главе центра одно время будто бы был 
Р.К . Рамзин, крупнейший ученый в области теплотехники. В 1930 году Рамзин 
был осужден по искусственно сфабрикованному делу промпартии, но потом 
работал директором и научным руководителем Всесоюзного теплотехниче
ского института. В 1943 году он был награжден Сталинской премией и в 
последующем орденами СССР.

Профессор Шахрай был крупным приобретением для нашего института, 
он действительно сумел вырастить плеяду крупных инженеров и ученых из 
студентов нашего втуза. Его эрудиция, широкое знание жизни, высочайшая 
квалификация, умение работать с людьми буквально покоряли всех. Под его 
руководством я защитил дипломный проект на "отлично". При этом следует 
заметить, что до 1933 г. не было принято выставлять оценки за дипломную 
работу. Все выравнивалось под средний уровень: сдал -  не сдал, зачет -  
незачет. Это, конечно, не способствовало выявлению качества знаний, но такое 
уж было то время, время фактического усереднения, время ускоренной 
подготовки инженеров из рабочих

Кстати сказать, в Москве, в году, кажется, 1927 или 1928 была создана 
так называемая Промышленная академия. Это было учебное заведение, куда 
принимались рабочие, партийные и хозяйственные работники, как правило, с 
большим партийным стажем, и где они получали образование, приравненное 
к высшему. Но вскоре, когда высшие учебные, в том числе технические, 
заведения выросли во всех крупных краевых и даж е областных центрах и 
окрепли, когда нужда в скороспелых инженерных кадрах миновала, москов
ская Промышленная академия прекратила свою работу.
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Года за полтора до окончания учебы на нашем курсе, когда построили 
общежитие и мы передислоцировались на территорию Уралмаша, к нам стали 
присматриваться с тем, чтобы предложить поработать на этом ещ е 
строящемся заводе тяжелого машиностроения. Нам, правда, было не до того, 
куда нас направят и на какую работу и должность, нам важно было хорошо 
закончить учебу во втузе. А там куда пошлют, туда и поедем. Были мы 
дисциплинированные, в большинстве партийцы. Я вступил в партию в 1931 
году, и, кстати, одну из рекомендаций дал мне мой хороший товарищ Кабцан. 
В процессе учебы практику мы проходили на машиностроительных заводах, 
а последнюю практику -  на Уралмашзаводе им. Орджоникидзе. Учась на 
последних курсах, мы подрабатывали кто где мог и хотел. Я преподавал в 
техникуме, вел курс технологии металлов. В последние годы мы включились 
в паспортизацию завода, составляли технические паспорта металлорежущих 
станков. Оборудование, станки завод получал по импорту и преимущественно 
из Германии, причем станки прибывали часто без паспорта, без технической 
документации. Может быть, здесь сказывались просчеты наших внешне
торговых организаций, а может быть, это делалось намеренно фирмами 
Германии. Ведь когда приходит сложное оборудование, то без технической 
документации его собрать нельзя или очень трудно. Вот тогда по просьбе 
заказчика -  УЗТМ фирма командирует своего монтажника-наладчика, но это 
стоит заводу новых инвалютных рублей и задерживает пуск оборудования в 
эксплуатацию. Может быть, это тоже было в интересах поставщика? Кто знает.

Однажды на завод прибыл зуборезный станок для нарезки зубьев у 
конических шестерен. Нашей бригаде поручили изучить его, составить 
паспорт и режимы работ по нарезке зубьев. Дело было сложное, документации 
никакой, но нас это заинтересовало. Мы хорошенько подготовились, изучили 
все таблички, которые были набиты на станке, нашли какие-то старые 
паспорта, изучили их нам все это могло пригодиться. Станок был немецкий, 
фирмы "Хайденрайх-Харбек". Осторожно, шаг за шагом, разобрали станок, 
при этом шестерни, болты и гайки аккуратно складывали на верстаках. Через 
какое-то время собрали станок, смазав трущиеся детали, начали проверять 
режимы резания, сверяясь с теми табличками, что были набиты, на теле, на 
боковых гранях станка.

Вроде все получалось и все как будто соответствовало режимам эксплу
атации. Вдруг один из членов бригады обращается ко мне: "Смотри, Андрей, 
вот лежат какие-то лишние шестерни и детали" Как же так, все собрано, 
станок работает, а тут ещ е какие-то лишние детали! Откуда они взялись, кто 
их подкинул -  неизвестно, но шестерни и детали все же именно от этого 
станка, ибо маркировка на них такая же, как и на самом станке. Посовето
вавшись между собой, мы зашли к начальнику цеха сказать, что мы не поняли,
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почему у нас остались неиспользованные шестерни, и что поэтому мы 
вынуждены отказаться от условленной платы за работу. Начальник оказался 
не таким простым -  он предложил нам на этом же станке выполнить нарезку 
и потом ее  проверить в инструментальной мастерской. Так и сделали. Все 
отлично сошлось, работа была признана годной и нашей бригаде все 
полностью выплатили. А после получения технической документации на этот 
станок выяснилось, что лишние детали были запасными. В будущем, когда я 
стал начальником этого цеха, я с удовольствием подходил к станку и 
вспоминал наши студенческие монтажные дела.

Итак, в ноябре 1933 г. мы закончили институт и получили красивые 
красные книжечки -  дипломы. На торжественном выпускном вечере мы 
радовались, что вступили полноправными членами в огромный инженерный 
корпус страны. Сбившись в кучки, мы вели беседы о будущем, о том, что нас 
ждет. К одной из групп подошел профессор Шахрай, один из тех, кто уцелел 
от приговора Верховного суда. (В чем он обвинялся, мы не знали, да и узнать 
было неоткуда: сам Шахрай об этом не говорил, а расспрашивать его нам 
было, конечно, неудобно.) У нас зашел дружеский разговор, мы теперь были 
на равных в одной инженерной касте. Шахрай рекомендовал нам не 
соблазняться высокими должностями, а начинать свою инженерную деятель
ность с младших ступенек, а там медленно и постепенно подниматься по 
служебной лестнице. Так и было сказано "по служебной лестнице". Нам это 
претило: причем здесь служебная лестница, разве мы служаки, ведь мы в 
своем государстве и чего достойны, тем и будем. Но Шахрай, видно, прочел 
наши мысли и мудро заметил: "Я это говорю потому, что всякое случается в 
жизни. Вот вы на высоком посту, но по тем или иным причинам вас перевели 
на более низкую ступень. А если вы начинали свою деятельность с малых 
должностей и постепенно набирались опыта, то вам будет не страшно и не 
трудно вернуться на несколько ступеней назад . Все это проходили, все это 
знали, а кстати, и руководить вам будет легче: вас нельзя будет ни обмануть, 
ни подвести". Но надо сказать, что этот мудрый совет не дошел до некоторых 
моих товарищей, они польстились на большие должности, а потом оказалось, 
что по своим знаниям не смогли им соответствовать.

Итак, после получения диплома мне предстоял долгожданный отпуск и 
затем -  работа. Я получил направление на Уральский завод тяжелого 
машиностроения им. С. Орджоникидзе (УЗТМ), где и начал свою работу в 
декабре 1933 года.
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Г л а в а  III
НА УРАЛМАШЕ ИМ. С .ОРДЖ ОНИКИДЗЕ

Когда я  называю по  привычке 
Моих  друзей заветных имена,
Всегда на этой странной перекличке  
Мн е отвечает только тишина.

А. Ахматова

В отделе кадров мне предложили стать рабочим на станок. Памятуя 
наставление Ш ахрая и особенно остро лозунг Серго Орджоникидзе, 
народного комиссара тяжелой промышленности: "Молодежь -  к станку" я дал 
согласие. Лозунг С.Орджоникидзе мне импонировал тем, что только что 
получившая высшее образование молодежь должна начинать, так сказать, 
снизу, досконально осваивая свою профессию, так, чтобы конструктор -  с 
кульмана, врач -  с работы младшего медперсонала и т .д.

Меня поставили рабочим на очень хороший горизонтально-сверлильно- 
фрезерный станок известной в Германии фирмы "Коллет-Энгельгард", 
крупнейший в механическом цехе. Он имел станину длиной 20 м, колонку 
высотой 5 м со шпиндельной бабкой, передвигающейся по колонке. Когда 
стоишь на шпиндельной бабке, чувствуешь себя чуть ли не капитаном: весь 
цех перед тобой. Шпиндель у станка диаметром 250 см, т.е. такой внуши
тельный, как дальнобойная пушка. На освоение станка у меня ушло не много 
времени, а главное, я вскоре убедился, что рабочие моей смены очень слабо 
владеют азами техники. И что если так пойдет дело, то рабочие, прежде чем 
станут квалифицированными работниками, много вреда нанесут новеньким, 
сплошь импортным и очень сложным станкам. Надо учить их, а как? В 
середине 1934 года на наш завод приехал нарком тяжелой промышленности 
С.Орджоникидзе. Он вообще часто бывал на главных, определяющих лицо 
советской индустрии заводах. Меня, рабочего, хоть и инженера, это ни в малой 
степени не затрагивало. Ну приехал, посмотрел, дал кому-то какие-то 
руководящие указания, поругал, похвалил и уехал. И вдруг, налаживая для 
механической обработки очень крупную деталь в несколько десятков тонн 
для прокатного стана, я, оборачиваясь, услышал какой-то разговор за спиной. 
А это был наш директор Владимиров и Орджоникидзе. Орджоникидзе спросил, 
чем я сейчас занимаюсь. Я ответил, что устанавливаю деталь для фрезеровки 
базы согласно технологической карте, а затем начну обработку плоскостей, 
положенных для производства работ на моем станке,

-  А Вы умеете управлять этим станком-красавцем?
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Я ответил:
-  Да, конечно.
-  А Вы мне можете показать, как управлять станком?
Я, естественно, отвечаю:
-  Хоть сейчас, станок ещ е не настроен на деталь обработки
-  Покажите.
Я забрался на шпиндельную бабку, пустил колонку станка вдоль постели 

станка, его станины, шпиндельную бабку пустил по колонке вверх, а шпиндель 
одновременно вручную стал выдвигать. Получилось красивое зрелище: ко
лонка станка идет по станине, шпиндельная бабка вместе со мной лезет вверх, 
а шпиндель, как дуло снаряда, выдвигается вперед. Вдруг я слышу крики:

-  Давай, кончай, остановись, слезай.
Я остановился, слез, а Орджоникидзе мне и говорит.
-  Послушайте, если станок уйдет с постели, а бабка вылезет наверх, что 

же это будет?
-  Ничего не будет. На станине есть упор, на колонке есть упор и если 

рабочий зазевается, то движение автоматически остановится.
-  А вдруг?
-  Вдруг не может быть -  все это многократно проверено.
-  Ну хорошо, а отку д а  Вы родом будете, товарищ Петросьянц?
Я хотел ответить, что из Орджоникидзе, но он в это время обнимал меня, 

и я решил сказать, что из бывшего Владикавказа. (Ведь Владикавказ был 
сравнительно недавно переименован в гор. Орджоникидзе). Он улыбнулся и 
сказал:

-  Это хорошо, что Вы, молодой инженер, начали с рабочего. Это все 
временно.

И действительно, вскоре меня назначили сменным инженером. В моем 
веденьи оказалась большая группа расточных станков, включая и мой бывший 
станок. А тут ещ е появилась задача -  учить рабочих техминимуму. Задача 
была правильная и своевременная. И я взялся за обучение рабочих. В течение 
шести месяцев учеба шла без всяких перебоев. С отстававшими по тем или 
иным причинам я занимался дополнительно. И когда начались госу
дарственные технические экзамены, рабочие моей смены показали очень 
хорошие результаты.

В газете "Уральский рабочий" руководитель Главного управления учеб
ными заведениями Наркомтяжпрома Саничев подвел итоги по Свердловской 
области. Из 48 тысяч рабочих сдали экзамены на "отлично" 19,2%, на "хорошо" 
41,3% Итоги, как он писал, явно неудовлетворительные и хуже, чем в среднем 
по СССР, так как в среднем на "отлично” сдали экзамены 28% и на "хорошо" 
43%. В его статье были приведены и хорошие результаты: так, на
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Верхисетском заводе сдали экзамены на "отлично" и "хорошо" 80%, а на 
Уралмашзаводе 74%.

Приводя хорошие примеры, он сослался на отдельные факты (привожу 
цитату из его статьи):

"Инженер Петросьянц, член ВКП(б), работающий мастером расточных 
станков механического цеха №  1 Уралмашзавода, подготовил 90%  рабочих- 
расточников к экзаменам на "отлично". Тов. Петросьянц -  один из лучших 
мастеров цеха, он по заслугам отмечен зам. наркомтяжпрома как лучший 
организатор техучебы рабочих".

И действительно, зам. наркомтяжпрома Пятаков отметил мою работу и 
премировал меня денежной суммой. Кстати, потом при громких процессах 
оппозиции на Верховном суде, я как-то невольно чувствовал себя неудобно 
из-за того, что меня отметил именно Пятаков -  один из ее  вождей.

Преподавательской работой я продолжал заниматься почти без 
перерыва, работая на заводе на разных должностях.

В 1934-1935 учебному году в группе IX семестра машиностроительного 
техникума им. С. Орджоникидзе я прочел курс теории резания и станков. В 
характеристике, выданной мне, было сказано: "Добросовестное отношение к 
работе, высокое качество лекций, умелый подход к студентам и высокая 
успеваемость группы по курсу позволяют характеризовать тов. Петросьянца 
только с положительной стороны". Эта характеристика была подписана 
директором машиностроительного техникума Конюховым и зав. учебной 
частью Смирных

Коллектив моей смены всегда был на хорошем счету. Неисправимого 
брака у нас никогда не было. Рабочие научились читать чертежи, понимали 
их, а резцовое хозяйство у них всегда было в порядке. Центрально-заточной 
мастерской у нас в 1934-1935 годах ещ е не было, и заточку резцов рабочие 
проводили по моим консультациям, а затем и самостоятельно. Кстати, позднее, 
будучи заместителем главного инженера завода, я организовал лабораторию 
теории резания металлов при ЦЗЛ и ею руководил.

В 1935 году и позднее я вел преподавательскую деятельность в 
Уральском отделении ЦЗИИ (Центральный заочный индустриальный институт) 
по совместительству с работой на заводе, которая была для меня основной. 
По окончании работ в ЦЗИИ в 1936 году я получил характеристику, 
подписанную директором Уральского отделения ЦЗИИ П. Глебовым:

"Тов. Петросьянц A.M. работает в Уральском отделении ЦЗИИ по совме
стительству в качестве преподавателя по дисциплинам "Станки” и 'Теория 
резания”. Тов. Петросьянц проявил исключительную добросовестность в 
работе, хорошее знание своих дисциплин как в теоретической, так и в 
практической деятельности". Эта характеристика как бы наметила и
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предопределила весь мой последующий инженерный путь. В то же время я 
написал работу "Теория заточки резцов" в качестве добавления к курсу 
"Теория резания металлов". Эта первая моя печатная работа была выпущена 
как учеб н о е  пособие методом стеклографии в количестве 500 экземпляров.

Работать на заводе приходилось в тяжелых условиях. Завод все ещ е 
достраивался, хотя и был пущен в 1933 году. В нашем механическом цехе 
должны были быть установлены тяжелые мостовые краны, но их все ещ е не 
получили из-за  рубежа. А потому с тяжелыми деталями приходилось работать, 
всячески приспосабливаясь при перетаскивании их к станку и установке у 
станка. К тому времени я был старшим мастером 3-го  участка станков. Вскоре 
этот и другие участки были переименованы в цехи, а старшие мастера -  в 
начальники цехов.

Программа завода трещала, не хватало вала, а тогда он был первой 
позицией в выполнении плана, товарная продукция без вала была ничем. Вот 
мне и говорят как-то, что, у ворот цеха стоят два стотонных шабота под монтаж 
для прессов, у них надо только профрезеровать места для "ласточкиных 
хвостов", и программа завода будет выполнена. Причем не обязательно, чтобы 
вся фрезеровка была выполнена, важно только, чтобы они стояли на станках 
и были сняты первые стружки, тогда вал у нас в кармане.

У нас в цехе была бригада такелажников. Они оснастили себя крепкими 
канатами, металлическими троссами, блоками, полиспастами и другими само
дельными устройствами. Вот я и обратился к бригадиру такелажников (теперь 
такой бригады на заводах не увидишь, все или почти все делают механизмы), 
поскольку тут-то прославленная русская смекалка способна делать чудеса. 
Я поговорил с ним, объяснил задачу. Он подумал и говорит, что все сделают 
ночью, когда никто не будет мешать, и меня просят этой ночью не приходить. 
Мне, раз уж к слову пришлось, приходилось очень много работать, не считаясь 
со временем. Часто работал и во вторую смену, и по ночам. Нужно было 
многое сделать, а туг ещ е и преподавание отнимало много времени. 
Такелажники видели меня и днем и ночью, тем более что я любил 
разговаривать с ними и принимать кратковременное участие в их работе. Они 
даж е шутя говорили мне, что зачислили меня в свою бригаду. Но их просьба 
не приходить была необычная. Я попытался узнать, как они собираются 
передвигать многотонные шаботы, но тщетно. Пришлось дать согласие, 
полагаясь на их умение и смекалку.

Однако я все же ночью появился. Увидел, что под шобот такелажники 
подготовили деревянные катки, вначале меньших диаметров, а в середине и 
в конце -  хорошо подогнанные бревна. Но главное, что они сделали, -  
хитроумно расположенные блоки и полиспасты закрепили на несколько колонн, 
поддерживающих здание корпуса. Все они были в свое время строителями
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и участвовали в монтаже и закреплении металлических колонн в железобе
тонные башмаки. Такелажники были уверены, что если равномерно 
распределить нагрузку на ряд колонн, то колонны не дрогнут, выдержат. И 
действительно, был страшен первый момент, но они установили специальные 
глазки на опорах колонн, за которыми очень внимательно следил один из 
грамотных такелажников. Ни один из глазков не дрогнул, показав, что 
горизонтальная нагрузка на колонну м ала. Несмотря на то что я не выдержал 
обещания, д а  они и не ожидали этого, понимая, что я все равно приду, они 
даж е обрадовались: есть с кем делить наказание в случае неприятностей. Я 
вместе с ними тщательно рассчитал нагрузку, и дело пошло. Ночью очень 
спокойно, без лишнего шума шаботы тихонько передвигали на бревна по 
полу цеха к станкам. К раннему утру все было готово, шаботы стояли на 
станках, и пришедшие в первую смену рабочие были приятно удивлены, что 
у них есть работа и выгодная и простая. После нескольких стружек, снятых 
с шаботов, плановики цеха и завода включили эти шаботы в выполненный 
заводом вал. УЗТМ выполнил вал, и мы получили премию, которой поделились 
с такелажниками. Это, конечно, для нас был беспрецедентный и самый 
крайний случай. И вспоминая это сейчас, я себя похвалить не могу.

В 1934 году Свердловское государственное издательство выпустило 
написанную мной вместе с моим товарищем В.Болтенко небольшую книгу "В 
помощь токарю", которая нашла своего читателя, и все ее  издание бойко 
разошлось.

Работая в цехе, я принимал участие в работе газеты "Уралмаш", имевшей 
производственно-техническое направление. Газета являлась органом 
парткома и бюро ИТС Уралмашзавода. Ее создатель и руководитель -  бывший 
член ЦК ВЛКСМ Е.В. Цетлин. Руководство газетой им осуществлялось на самом 
высоком уровне. Цетлин по существу был сослан за инакомыслие, за участие 
в оппозиции. Так тогда расправлялись с потенциальными противниками 
сталинского режима. В 1937 году он тут же на Уралмаше был арестован и 
осужден на смерть. Ему инкриминировали участие в создании и укреплении 
оппозиции на заводе, чего на самом деле не было. Он просто честно и хорошо 
работал. Но так расправлялись тогда со всеми неугодными.

Секретарем районного Орджоникидзевского комитета ВКП(б) был назна
чен в 1932 году Л.Л . Авербах, бывший руководитель Российской ассоциации 
пролетарских писателей. Л. Авербах, будучи критиком, осуществлял совместно 
с А. Фадеевым, Ю. Либединским, В. Ермиловым фактическое и безраздельное 
руководство РАППом. Созданная в 1925 году, она была ликвидирована в 
апреле 1932 года за лозунг "Союзник или враг”, за требование "одемьянива- 
ния" поэзии, призывы ударников в литературу, за вульгарный социологизм, за 
наклеивание политических ярлыков, за упрощенчество. Л.Л . Авербах был
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носителем этих идей  и их провозгласителем. Н а каком -то  этапе такие лю ди 
были нужны сталинскому реж иму д л я  гонения н а  лю дей  чистого искусства, 
для  гонения н а  лю дей  творчества, а  когда они сы грали свою  роль и 
превратились в тормоз, их срочно убрали. Это, кстати, тож е бы ло явлением  
времени. РАПП убрали, рапповцев, н е  ж елавш их смириться с  новой ролью, 
разогнали  по разны м м естам  и го р о д ам . Т ак Л .Л . А вербах  о казал ся  у нас  в 
О рдж оникидзевском районе первы м секретарем  РК ВКП(б). И н адо  сказать, 
что зд е с ь  А вербах был полностью на месте. Мне многократно приходилось 
слуш ать его  на различных районных, городских и областны х конф еренциях, 
и долж ен  сказать, что слуш али мы его с  великим удовольствием. Он очен ь 
образно  и красиво строил свою  речь, осн ащ ал  е е  литературными образам и  
и примерами.

Но приш ел 1937  г о д  и его репрессировали. До сих пор н е  пойму, зач ем  
нужно бы ло убирать из жизни таких умных лю дей, как Цетлин, А вербах .

В июле 1935  года меня с  группой других специалистов с н аш его  и других 
заводов командировали в Германию. Д о  отъ езда  н ас  в течен и е двух н ед ел ь  
учили "европейскому обхож дению " -  как одеваться, как сидеть з а  столом, как 
пользоваться обеденны м и приборами, сал ф етк ой  -  и прочим прем удростям . 
Одели, обули, снабдили необходимыми вещ ам и и чем оданами.

Кстати говоря, д л я  нас, молодых инж енеров того времени, это обучение 
было очень кстати.  В едь многие из нас действительно не знали, как 
о бращ аться  с  вилкой, ножом и т.д . Н ас д а ж е  специально несколько р аз  водили 
в ресторан  на практическое обучение. В Германии все  это здорово 
пригодилось, особенно д л я  лю дей  из провинции.

П осле этого я получил удостоверение Н ародного ком иссариата тяж елой 
промыш ленности (НКТП) от 2  августа 1935  года, гд е  указы валось, что я 
командирую сь НКТП СССР в Германию д л я  изучения обработки сложных 
д етал ей  прокатного оборудования. У достоверение это было подписано зам е 
стителем нарком а тяж елой промыш ленности М . Кагановичем (братом Л . К ага
новича) и начальником иностранного сектора НКТП М. Голиковым. Как известно, 
и они пали ж ертвой сталинизма. Н асчет М. Голикова я только могу 
предполагать, а  что к асается  М. К агановича, то известно, что Л азар ь  Каганович 
ответил своему брату на просьбу о помощи: "У меня нет такого б р ата”.

Итак, н ас  экипировали и повезли на вокзал к поезду. Большинство из нас 
были в пальто одного и того ж е  покроя, из одного и того ж е  м атериала. Мы 
просили д ать  нам разны е, но других н е  было, приш лось брать, что дали.

Когда мы ехали  в п о езд е  к границе, к станции Н егорелое (пограничная 
станция с  Польшей), мы видели из окна вагона ш ирокие поля и стройки, 
стройки. Вся н аш а страна строилась. А когда поехали по территории Польши, 
то увидели м аленькие поля, делянки  и никакого, буквально никакого
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строительства. Разница была огромная: наша страна растет, а Польша как 
бы зам ерла. Но когда мы попали на территорию Германии, нас поразил 
порядок. Полотно железной дороги чистое, на станциях нигде д аж е мусоринки 
не находили. Железнодорожники в форме, опрятно одетые, видно даж е из 
окна вагона, что на них одежда далеко не новая, заштопанная, залатанная, 
но чистая, выутюженная. Поезд шел точно по расписанию. По прибытии в 
Берлин нас встретили работники посольства и повезли представиться послу 
и торгпреду. Затем устроили нас на ночь, а утром мы должны были поехать 
поездом в Дуйсбург. Новое место, новые впечатления -  нам, конечно, не 
спалось, и рано утром мы пошли прогуляться по Берлину, немного осмотреться. 
Погода теплая, пальто не потребовалось. Идем, осматривая дома, улицы и 
площади и запоминая дорогу, чтобы вернуться назад . На улицах почти никого, 
движение только начинается. Дома серые, добротные, но не радующие глаз, 
не то, что дома и улицы Ленинграда, где мы провели несколько дней до 
отъезда в Берлин. Вдруг смотрим, какая-то женщина выходит, пятясь из 
дверей небольшого магазинчика. Мы остановились. Оказалось, что она тряпкой 
и мыльной водой промывает приступок и две ступеньки. Потом женщина 
поднялась и стала мыть таким же образом с помощью швабры тротуар от 
края до края по всей территории границ магазина. Мыла она асфальтовый 
тротуар так же тщательно, как у нас моют полы. Нас это поразило. Но 
оказалось, что так делается повсеместно и что за чистотой следят шуцманы 
(полицейские), которые за недоработку налагают денежный штраф. Город 
стал просыпаться. Подъехал велосипедист с коляской и на крылечко дома 
поставил бутылку с молоком, положил завернутый в бумагу хлеб и уехал. А 
вокруг никого нет, никто на крылечко не вышел -  можешь взять и уйти. Но 
нет, никто не возьмет -  это чужое. Нас это тоже поразило. Ведь это крупный 
город -  столица, а не деревенская улица, где тебя все знают и твой хлеб и 
молоко не возьмут. Это тоже было для нас сильным впечатлением зарубежной 
жизни.

В Дуйсбурге нас разместили по частным домам -  это, как нам сказали, 
и экономичнее, и спокойнее для нас, советских граждан. В торгпредстве знали, 
где мы разместились, а кроме того, с нами в Дуйсбурге жил инженер с 
московского завода "Красный пролетарий" со своей женой. Он был для нас 
и советчиком, и представителем в ф и рм е "Демаг", где мы проходили научную 
практику. Меня с инженером Г. Статиевым из Уралмаша поселили в семье 
бухгалтера одной из дуйсбургских фирм. Эта семья имела собственный 
двухэтажный коттедж с паровым отоплением, освещением, канализацией -  
словом, со всеми удобствами городской жизни. При домике были небольшие 
садик, огород и цветник. Все содержалось в идеальном порядке. Однажды 
выходим из дома на работу, смотрим: хозяйка что-то с жаром объясняет

32



шуцману, тот любезно кивает головой и записывает что-то в свою книжицу. 
Когда он отошел, мы спрашиваем у разгоряченной хозяйки, что произошло 
(может быть причина в нас, подумали мы). Оказывается, шуцман потребовал 
покрасить штакетник. Но ведь штакетник, по нашему разумению, был хорош.

-  Вот и я об этом ему говорила, а он велел покрасить и предупредил, 
что через две недели придет посмотреть.

Мой товарищ Гриша Статие в (осетин) говорит.
-  Ну и что, пусть приходит, штакетник и так в порядке.
-  Да, мои дорогие постояльцы, он придет, увидит, что я не покрасила его 

и вручит мне штраф, который по сумме будет стоить трех покрасок, д а  и все 
равно придется красить. На шуцмана, молодые люди, управы нет!

Мы с Гришей потом подумали, вот бы у нас в Союзе так было, пришел 
милиционер и сказал бы: "А ну, друзья, приведите штакетник в порядок, 
почините его и покрасьте". Так советские домохозяева обрушились бы на 
него, а где материал возьмем для починки, где краски? Ты сначала дай нам 
все это, тогда и приходи". А наша немецкая хозяйка без звука покрасила 
штакетник, д а  ещ е и согласовала цвет с местными властями.

На практике я был с 24 августа по 24 ноября 1935 года. В мое задание 
входило: изучение методом механической обработки сложных деталей по 
прокатному оборудованию, в том числе рабочих клетей прокатных станов, 
шестеренных клетей редукторов, станин и прочего; изучение конструкций, 
применение сложных приспособлений при обработке; изучение опытных 
данных по использованию оборудования, мерильных и режущих инструментов.

Перед Уралмашем стояла задача -  изготовление отечественного тонко
листового прокатного стана для Запорожского завода. И все для этого мне 
надо было понять и усвоить за эти три месяца на фирме "Демаг". За практику 
я успел изучить работу и даж е некоторое время поработать на станках при 
изготовлении шестеренных клетей двух машин, станины рабочей клети, рамы 
редуктора. Тогда мы обрабатывали такие изделия впервые. А ведь Уралмаш 
должен был оснащать новейшими видами изделий тяжелого машиностроения 
все нуждающиеся в этом заводы. Потом на Уралмаше мы стали оснащать 
механическими изделиями домны, мельницы разных типов для метал
лургического производства, прокатными станами, прессами больших мощно
стей, экскаваторами, а во время войны танками и самоходными установками 
оснащать нашу армию. Это было потом, а пока нам надо было учиться у 
немцев, американцев и других. В системе тяжелого машиностроения мы были 
в полном смысле слова первопроходцами. Мы это хорошо понимали и 
усваивали все, что нам давалось в руки все, что мы могли донести до Родины. 
Мы внимательно изучали немецкие технологические процессы, так называе
мые "цейт-планы", в частности по обработке станины рабочей и шестеренной
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клети. На первых порах нам нельзя было следовать их цейт-планам, так как 
в них не указывалось, какие приспособления и инструменты надо использовать 
при обработке. Немецким рабочим этого не надо. Там такая работа попадала 
в руки опытного и прош едш его большую многолетнюю (1 5 -2 0  лет) практику 
станочника. А у нас пришел рабочий от сохи, ни навыка у него, ни опыта, 
ему надо все указать и все показать

Не затрудняя читателя подробностями прохождения практики на фирме 
"Демаг", могу только сказать, что и мне, и моим товарищам она очень много 
дала, мы на Уралмаш привезли много нового и ценного.

Вспоминая этот путь обучения молодых специалистов 3 0 -х  годов и 
учитывая безусловную полезность получения такого опыта, считаю, что надо 
эту практику продолжать и теперь. Практические знания и навыки, полученные 
на предприятиях и организациях Запада с их современной технологией и 
организацией производства, безусловно, продвинут вперед освоение новей
шей технологии у нас в стране.

Практика командирования для повышения квалификации рабочих, на
ладчиков и инженеров на заводы в других странах, родственные по специаль
ности, очень многое может дать. Не меньше, а даж е значительно больше, 
чем практикуемая политика закупки лицензий, хотя и это необходимо. Причем 
практика не должна быть долгой -  максимум полго д а или год

Для пополнения образования и ознакомления с промышленностью 
Германии мне удалось побывать на нескольких заводах с помощью наш его 
советского торгпредства. В Гамбурге я был на станкостроительном заводе 
фирмы Хайденрайх-Харбек. Завод этот был занят по преимуществу изготов
лением зуборезных станков для нарезки конических ш естерен. Кстати, на 
станке именно этой фирмы мы, будучи студентами, получили осечку при его 
наладке и пуске. Когда я рассказал об этом руководителю фирмы, он 
рассмеялся и сказал, что они всегда были высокого мнения о деловых 
качествах русских инженеров, а на том, что они нам очень поздно присылали 
свою техническую документацию, он останавливаться не стал.

Производство у них было хорошо организовано, а с чугунной, железной 
или медной стружкой, которая у нас на заводе была бичом производства, они 
справлялись очень просто: собирали ее  и на прессах получали брикеты 
массой до 3 кг. И просто, и чисто. Нарезку  резьбы они, как правило, 
производили не простым, а дисковым резцом. Очень широко использовали 
специальные приспособления, позволяющие выдерживать расстояния между 
центрами отверстий с большей точностью и получать строгую параллельность. 
Сегодня для нас все это кажется элементарным, а для рабочих того времени 
было новинкой и большим подспорьем. Так что полученные нами знания и 
опыт быстро привились на нашем производстве. Вместе с инженером 
И.Я . Федоровым с Ижорского завода мы посетили другой станкостроительный
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заводы фирмы "Фрорип" в г. Райдте. Там у нас произошел казус. По 
договоренности нашего торгпредства с заводом прибыли мы в Райдт поздно 
вечером и сразу пошли в гостиницу, находящуюся рядом с вокзалом. Утром, 
позавтра кав, мы вышли в указанное нам время к подъезду гостиницы. Никого 
нет. Подошли к портье и спрашиваем, не приходил ли кто-либо с завода 
"Фрорип" за русскими инженерами. Как же, были: вот ключи от автомобиля. 
Мы переглянулись с Иваном -  что делать: ни он, ни я управлять не можем. 
Пока мы топтались, не зная что делать, подошел молодой человек и 
представился, что он с завода. Взял ключи, и мы пошли к машине.

-  А что, разве русские инженеры не могут управлять машиной?
Мы только плечами пожали. Это был, конечно, укол, ведь он очень быстро 

подошел к нам, то есть была исполнена некая инсценировка. (Урок этот даром 
не прошел. По приезде домой я срочно начал учиться управлять машиной и 
получил права.)

На заводе нас принял директор, но попросил немного подождать в 
кабинете, пока он закончит подписывать необходимые документы. Мы ему в 
ответ сказали, что нам не хотелось бы его беспокоить, пусть даст кого-нибудь 
из сопровождающих и мы пойдем по цехам. "Нет-нет, -  сказал он, -  я с вами 
пройдусь и по дороге решу некоторые дела. Завод, почти как всякий 
станкозавод в Германии, был небольшой. Чугунное литье (станины, шпиндель
ные бабки и пр.) получали со стороны. Завод запасал их впрок, и они лежали, 
предварительно грубо обработанные с большими припусками, во дворе 
штабелями и "старели". Весь завод мы обошли за несколько часов и все 
внимательно рассматривали, часто не пользуясь д ополнительными пояснени
ями. Процесс нам был понятен, а организация не требовала объяснений, тем 
более что посещение было чисто экскурсионное. Мы спросили директора, 
почему он так много времени уделял нам, зная (и об этом мы ему сразу же 
сказали), что мы не собираемся покупать у него станки и что наша цель чисто 
осведомительная. Его ответ был довольно з а н я т ный: "Да, вы меня сразу 
осведомили о своих намерениях, д а  об этом нам сказали и в советском 
торгпредстве. Но вы ведь не случайно появились в Германии, вас послали, 
имея на вас виды. Вот и я имею на вас виды, а именно: когда вам придется 
участвовать в создании проектов заводов, вы невольно вспомните, как мы вас 
приняли, и напомните, может быть, о нашем желании продать вашей стране 
станки".

Я просто подумал: "А ведь и в самом деле, нас выбрали из тысячи других 
молодых инженеров, значит, хотят из нас что-то сделать, что-то от нас 
получить”. В течение трех месяцев нашей практики мне удалось побывать в 
Дальбрухе на фирме "Зимаг Клайн", в Дюссельдорфе на заводах "Малмеди 
и Зак", в Кельне на фирме "Форд" и "Ситроен", в Бенрате на заводе фирмы 
"Демаг".
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Все эти посещ ения заводов  и городов нас, конечно, обогащ али  и 
знакомили с тогдаш ней жизнью Германии.

Вообщ е, жизнь в Германии д л я  нас, иностранцев, а  тем б о л ее  больш е
виков, бы ла очень слож на и трудна. Мы все  время находились под пытливыми 
недоброж елательны м и взглядами. Мы с Гр. Статиевым были с  черной и д а ж е  
черн о-ж гучей  крупной шевелюрой; это нем цев настораживало; н е  евреи  ли 
мы ? Н е показывать ж е  им паспорта!

О днаж ды  мы с приятелем  леж али  на пляж е, на берегу  реки и неж ились 
под осенним солнцем . В друг он подталкивает меня и ш еп ч ет : "Смотри". Смотрю: 
неподалеку  стоят четы ре штурмовика и глядят на нас  подозрительным и 
недобры м  взглядом. Потом они подош ли и требую т от н ас "аус-вай сы " 
(паспорта). Мы поднялись и протянули свои "красны е книжицы". Они полистали, 
п ереговари ваясь  м еж ду собой, и вернули их нам б ез слов. Они убедились, 
что мы не т е , которых можно с руганью прогнать с  пляж а, гд е  должны л еж ать  
под их солнцем  только немцы, только истинные арийцы. Ж илось нам несладко, 
хотя жизнь была и сытная, и вкусная. Д енег давали  нам на прожитье много -  
4 5 0  марок, а  это означало, что мы могли купить на них три, а то и с  хвостиком, 
костюма из хорош ей ш ерстяной ткани

Поэтому, когда приш ел срок отъезда, мы радостно вздохнули. Товаров и 
промыш ленных, и продовольственны х в магазинах Германии было вдоволь, 
глаза  разбегались. Б о л ее  того, при входе в магазин, на тебя  сразу  
н абрасы вали сь продавцы : "Что ж елаете , что бы Вы хотели посмотреть?" И 
если  у них ничего с нами не получалось, приступал к д ел у  старш ий продавец, 
господин обер , а  от него трудно было оторваться. Так, однаж ды , когда мы 
заш ли  в магазин и прохаж ивались по нему, к нам прицепился п родавец  -  не 
оторвеш ь. Я показал на верхнюю сорочку, посмотрел е е  и говорю, что она 
неплохая, но вот воротничок у н ее  не такой, вот если  бы другой, тогда бы 
взял. Ну, думаю, отстанет теперь, но не тут-то было. Он спросил, где  я живу, 
и туг ж е  пообещ ал  завтра ж е  доставить на д о м . И что бы Вы дум али? На 
другой д е н ь  пакет с сорочкой и чек были у меня на столе. П риш лось деньги  
оставить хозяйке, и за  ними приш ел рассыльный. По этому случаю  мы 
смеялись: может, и мы в СССР когда-н ибудь дож ивем  до  этого. Как видно 
сегодня, п ятьдесят пять л ет  спустя, нам ох как дал еко  д о  такого изобилия и 
такого сервиса. Пока только мы можем мечтать.

По п ри езд е  на У ралмаш  мы делились опытом и впечатлениями о  
Германии. Мы сд ел ал и  сообщ ение в РК ВКП(б) и обкоме о политической 
обстановке в Германии, но я понимал, что все  это в обкоме партии было 
известно.

Приступив к работе  на зав о д е  в цехе, я вскоре был назначен  старш им 
мастером  (а ф актически начальником) ц ех а  №  3. Мы получили очень хорош ее 
пополнение специалистами, рабочими высокой квалиф икации. Но все  они
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были иностранными, из Австрии. Не зная русского языка (немного правда, 
изъяснялись, но гораздо лучше понимали нас, когда мы говорили медленно), 
они чувствовали себя одинокими, обособленными и первое время жили своим 
кружком.

В моем цехе было три австрийца. Это были шуцбундовцы. В феврале 
1934 года Шуцбунд поднял вооруженное восстание австрийского 
пролетариата в ответ на реакционные действия правительства, взявшего курс 
на ликвидацию демократических свобод и установление фашизма. 
Вооруженные рабочие Линца, Вены и некоторых других городов выступили 
против массовых арестов, против разгрома профсоюзов. Вооруженная борьба 
продолжалась несколько дней, но была жестоко подавлена. После этих 
событий некоторая часть активных шуцбундовцев была вынуждена покинуть 
родину. Небольшая часть из них прибыла в Советский Союз. Некоторые попали 
на Урал, в том числе на Уралмаш. Один из них, Ганс Геккерт, был рабочий 
высшей квалификации, по-нашему, 7-го разряда, и он был поставлен на 
немецкий горизонтально-сверлильно-фрезерный станок той же фирмы, на 
котором он работал у себя на Родине в Линце. Г. Геккерт был как раз из таких 
рабочих, которым не надо было разъяснять, как крепить деталь, какой брать 
резец или сверло и с чего начинать обработку. Он брал чертеж  мог задать 
по чертежу один или два вопроса, а то и вовсе обходился без них, полностью 
по чертежу обрабатывал деталь и сдавал ее  только на отлично. Наши ребята 
часто обращались к нему за разъяснениями по поводу обработки их 
собственных деталей или приглашали к своему станку для консультаций. 
Интересно, что наши ребята не знали немецкого, а он очень плохо говорил 
по-русски, но они его прекрасно понимали. А когда я подходил к ним и 
удивлялся оригинальному ходу обработки детали, они, смеясь, мне говорили, 
что это Гансик подсказал. Геккерт очень подошел к нашей рабочей среде, и 
можно было бы только радоваться, что он так хорошо прижился и пришелся 
по сердцу нашим людям. Но наступил ужасный 1937 год, и в середине года 
его забрали как австрийского шпиона, засланного в нашу среду. Он, конечно, 
не мог быть шпионом. Весь его жизненный уклад в нашем заводском поселке 
был полностью на виду. И, к сожалению, из шуцбундовцев он был далеко не 
единственным, кто был арестован.

37



Будучи начальником участка №  3, я смог внедрить довольно многое из 
того, что было получено на практике в Германии. Наступал страшный для 
завода (и, конечно, для всей страны) 1937 год . Один за другим сменились 
два директора Уралмашзавода: один застрелился, а другой был 
репрессирован. Были сняты главный инженер и его заместитель, исчезли 
начальники основных и крупнейших цехов сталелитейного, чугунолитейного, 
кузнечно-штампового, термического, механических

На бурных партийных собраниях продолжавшихся в течение нескольких 
дней подряд с переносом с вечера на другой вечер, обсуждали события на 
заводе, в цехе, на участках. НКВД "обнаружило" у нас большие группы 
шпионов и диверсантов. У меня в цехе кроме шуцбундовцев были обнаружены 
другие "враги народа", и в числе этих других был арестован мой заместитель 
Кержковский. Он был объявлен польским шпионом. Для нас это был страшный 
удар. Кержковский был прекрасным инженером и отличным человеком. Все 
самые сложные вопросы цеховой жизни мы решали быстро и полюбовно. 
Уезжая куда-либо или уходя, я был всегда уверен, что Кержковский найдет 
выход из любой ситуации. Ничего плохого сказать я о нем не мог, и меня за 
это серьезно критиковали. Работал д е  рядом и ничего не видел, не может 
этого быть. И вдруг через несколько дней после его ареста на одном 
очередном тяжелом и трудном собрании берет слово его жена (член партии, 
работала в цехе инженером-технологом): "Я не верила, что он шпион, а  вчера 
в этом убедилась -  он действительно шпион. Я убирала квартиру и обнаружила 
за картиной на стене большую сумму денег (цифру я не запомнил). Откуда 
они? Ведь я его заработки знаю, мы жили вместе шесть лет, ясно, что оттуда, 
из Польши". Все смотрят на меня: "А как же ты, куда смотрел?" -  "Да не знаю 
я за ним ничего плохого. Не знаю", -  мысленно кричу я . Мысленно. Хоть сквозь 
землю провалиться.

Потом, в середине 1939 года, когда его освободили, он пришел к нам 
на завод, и я устроил его инженером в сборочный цех . Хотел дать ему 
ответственную работу, но он был в таком тяжелом психическом состоянии, что 
попросился на работу попроще. Однажды я, уже будучи заместителем 
главного инженера УЗТМ, разговаривал с ним на сборке, и вдруг сзади него 
на плитный настил случайно упал большой гаечный ключ. Кержковский 
смертельно побледнел и грохнулся в обморок. Буквально грохнулся, счастье, 
что не разбился. Тут мы все хорошо поняли, что ему надо ещ е прийти в себя, 
и для этого мы постарались кое-что сделать. Много времени спустя я 
поинтересовался, как приняла его жена, как семейная обстановка. Он 
улыбнулся невесело и сказал: "Я как только в тюрьме получил свидание, 
шепнул ей, мол, вали все на меня, выдумай все, что хочешь, но сохрани свою 
работу и спаси нашего сына. Учти, я человек конченый, а ты живи и работай,
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и пусть сын наш живет. Вот она и придумала, что я шпион. И этим она 
сохранила свою работу и спасла нашего сына".

И вся-то беда его оказалась в окончании его фамилии -  Кержковский: 
. . . ский -  значит поляк. Да он и был из далекой семьи тех поляков, которые 
после разгрома польского восстания под руководством Тадеуша Костюшки 
войсками царского правительства были частично в 1796 году переселены в 
Сибирь на постоянное местожительство. Многие из них обрусели и перестали 
считать себя поляками. Вот одним из них и оказался Кержковский -  "польский 
шпион". Чего только не делает злоба, жестокость человеческая, ломает судьбу 
с молодых лет! Я страшно жалею, что, уехав с Уралмаша, потерял с 
Кержковским всякую связь.

Вообще 1937 год и другие годы тяжелых репрессий бульдозером 
прошлись по советской земле. Можно удивляться, как только не прошлись 
скребком эти годы по моей жизни. Ведь несколько моих товарищей по 
командировке в Германию тяжко пострадали, были репрессированы. От тяжких 
наказаний и мучительных допросов от этих мучеников можно было ожидать 
всего непредсказуемого.

Атмосфера на заводе была страшно гнетущая. Еще бы: сегодня 
арестовали командную верхушку, завтра среди низшего звена, затем вновь 
наверху, и вновь внизу. Неуверенность в жизни полная. Каждый день в семье 
разговоры о том, что вчера ночью такого-то взяли, а сегодня рано утром 
такого-то.

Вспоминая прошлое, все трагедии, всю коллизию сталинских довоенных 
лет, не перестаешь удивляться, как, восхваляя, поднимая на пьедестал 
Ленина, в то ж е время целенаправленно, планомерно, очень настойчиво 
руководство партии и государство прививало народу враждебное отношение, 
ненависть, злобу и даже, я бы сказал, звериную ярость к бывшим соратникам 
Ленина, стоявшим рядом с ним у руля правления партией и страной. Очень 
немногие из его сподвижников уцелели в период 1935-1938 годов, не были 
подвергнуты политическому и моральному остракизму и нашли свой смертный 
покой в своих постелях. А иные вынуждены были сами уйти из жизни, спасая 
своих близких от неминуемых преследований.

Стоит только вспомнить громкие и необычайно шумные судебные 
процессы с их открытыми заседаниями, сопровождаемые статьями в газетах 
и сообщениями по радио, полными ожесточения и злобы. Многочисленные и 
почти непрерывные собрания, митинги в 1 9 3 6 , 1 9 3 7 , 1938 годах с гневными 
осуждениями бывших многолетних соратников Ленина! Достаточно 
припомнить, как в ходе широко освещаемых процессов в Верховном суде 
усиленно и настойчиво вдалбливали в сознание людей слова о правоте
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руководства партии и о д ош ед ш и х  д о  измены, п редательства и терроризм а 
бывш их соратниках ленинского руководства.

В августе 1936  года прош ел громкий, взбудораживший всю страну процесс 
по так называемому "делу троцкистско-зиновьевского террористического центра", 
в январе 1937 г. процесс по "антисоветскому троцкистскому центру", в марте 1938 
года процесс по "антисоветскому правотроцкистскому блоку".

Все эти процессы  один за  другим заканчивались, как правило, о суж д е
нием на смертную  казнь или к многолетним заклю чениям в тюрьме, откуда 
прям ая д орога  к смерти.

О чень немногие могли побывать на этих п р о ц ессах . Но многие из нас 
верили тому, что говорилось в су д е  и что приходилось читать в газетах, 
слуш ать по радио. Д а  и трудно было н е  верить, если в печати публиковались 
вы держ ки из признаний обвиняемы х в своих преступлениях и измене делу  
пролетариата.

Ш ирокоизвестный теоретик партии и многолетний главный редактор 
газеты  "П равда" и р я д а  ж урналов Н .И. Бухарин заявил на Верховном суде: "Мы 
все превратились в ож есточенны х контрреволюционеров, в изменников соци
алистической родины, мы превратились в шпионов, в террористов. Мы пошли 
на предательство, изм ену.*" Т ак  ж е, если  н е  хуже, заявляли  на суде Каменев, 
Зиновьев, Рыков и другие.

В эти годы, работая  на У рале, я, как говорится, видел воочию, как были 
сброш ены  со своих постов руководителя уральских большевиков, секретари  
райкомов, директора заводов, обвиненных в предательстве, измене, 
вредительстве.

Мы, м олоды е инженеры-коммунисты, были в гущ е борьбы  с левы м и 
правы м уклонами в партии, но воспринимали все  п роисход ящ ее на веру и на 
слух . Москва от н ас  бы ла далеко. Д а и там  происходило так же, как и у нас, 
а  е щ е  вернее, у нас, как в Москве. Вот так ш ло воспитание советского человека 
и возвеличивание "любимого вож дя и друга всех народов". П ерекраи валась  
вся история борьбы  трудового народа и партии в угоду прославления и 
возвы ш ения одного человека на недосягаем ую  высоту, бол ее  чем  на царскую.

А я п родолж ал работать, трудиться, не считаясь со временем : ночами 
вскакивал и б еж ал  в ц еха д ел ать  свое дело , нужное стране, а там  -  как бог 
даст. Б удь что будет!

У н ас бы ла одн а и дея  -  сд ел ать  все, чтобы страна готова бы ла отразить 
лю бое н ападени е, вы держ ать любую войну. П однять технику, индустрию, 
поскорее п ер ед ать  лю дям  свои знания, свой опыт. УЗТМ получал зад ан и е  за  
зад ан и ем . Н аш ему цеху бы ла поручена обработка коленчатых валов ди зелей

* Вышинский А.Я. С удебны е речи. 4 - е  изд. М.: Госюриздат, 1955. С. 556.
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для военно-морского флота. Были получены импортные специальные станки 
для обработки крупных коленчатых валов. Их наладка, обработка требовали 
много времени, внимания и сил. Кстати, за освоение и высокое качество 
обработки коленчатых валов мы получали большие премии. Возможно, что 
заводу давали все больше народнохозяйственных заданий и ещ е больше 
оборонных, и сдерживали особо рьяных представителей власти в погоне за 
поисками врагов, и таких как я не трогали. Но надолго ли?

В начале декабря 1937 года ко мне в цех ночью подошел только что 
назначенный новый директор УЗТМ С.А. Акопов (который уже по счету!) и 
остановился рядом со мной у станка, где я давал разъяснение рабочему по 
настройке детали. Посмотрел, отвел меня в сторону и говорит:

-  А знаете, товарищ Петросьянц, я хочу предложить Вам новую работу 
-  начальником технического отдела завода.

Я посмотрел на него, подумал и сказал:
-  Я на эту работу не пойду, на заводе огромные сталелитейный, 

чугунолитейный, кузнечно-прессовый, термический цехи, а я их не знаю. 
Поищите другого.

-  Искали и нашли Вас.
Несмотря на мои протесты, меня 10 декабря 1937 года назначили 

начальником технического отдела УЗТМ. Возможно, это тоже помогло уйти от 
"карающей", руки репрессивных органов. Работа в техническом отделе завода 
оказалась для меня очень интересной. Бывшему начальнику техотдела, 
прибывшему с Брянского машзавода, не удалось поставить дело технического 
руководства таким образом, чтобы его технологические указания исполнялись 
комплексом горячих и холодных цехов. Работников отдела не слушали, их не 
воспринимали. Возможно, в этом также сказывалась гнетущая атмосфера 
37-го года. Я все же был известен заводу с начала его пуска, знал всех 
начальников цехов и их руководящий состав, и потому мои первые и 
решительные шаги по налаживанию технической политики сразу были 
восприняты достаточно одобрительно. Ну а в последующем при 
реорганизации техотдела привлечение труда квалифицированных и иници
ативных работников из так называемых горячих цехов возымело свое 
положительное действие.

Первое затруднение, с которым я столкнулся, -  это неприятности с 
валками холоднопрокатного стана для запорожского завода. Все делалось 
строго по технологии, спроектированной ГИПРОМЕЗом. Но валки холодного 
проката, будучи почти полностью подготовленными к отправке, вдруг в 
сборочном цехе лопались почти пополам, т.е. по всему своему диаметру. И на 
глаз, и по результатам анализа в ЦЗЛ было видно, что у этих валков очень 
хорошая мелкозернистая структура, т.е. такая, какая нужна. Но в неожиданных
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случаях, даж е если он находился внутри цеха, вдруг при открытых воротах 
зимой (для прохода железнодорожных вагонов) валок трескался. Продукция 
негодная. Как быть, что делать? Ну, в таких случаях виновников найти трудно. 
Металлургов ругают за плавку стали, кузнецов -  за ковку, термистов -  за 
термообработку и т.д . Разбирались долго, вплоть до ругани. И тут я вместе со 
всеми своими техотдельцами выдвинул идею, что слишком большие остаточ
ные внутренние напряжения в валках объясняются тем, что термисты при 
отжиге дают недостаточную температуру и валок находится в термической 
печи недостаточное для полного снятия напряжений времени. Термисты 
уверяют, что делают все правильно, показывают карты отжига в термической 
печи. Мы предложили ЦЗЛ провести эксперименты по отжигу валков, но ни 
в коем случае не нарушая зернистости структуры стали. Такие опыты были 
проведены, установлен новый режим и валки холодного проката пошли на 
выпуск. Это подняло авторитет техотдела.

На завод поступил заказ изготовить для домны основное кольцо диа
метром в 7 м. Работа простая для соответствующего карусельного станка. И 
такой станок по импорту был заказан, но вовремя не поступил. Итак заказ 
есть, а станка нет. Как быть? Простейший путь -  отказаться, но как можно 
отказаться, если это кольцо идет для новой домны Магнитогорского комбината. 
И мы нашли выход пригнали в цех экскаватор, который был у строителей в 
рабочем состоянии, сняли с него башню, оставили только нижнее поворотное 
кольцо, которое вращается вокруг центра экскаватора по желанию экскава
торщика. На это поворотное кольцо экскаватора закрепили доменное кольцо, 
а снаружи приставили токарный суппорт, т.е. получился как бы карусельный 
станок. Точность при такой обработке значительно ниже, чем на настоящем 
карусельном станке, но вполне достаточная для технических требований. 
Авторитет техотдела и здесь укрепился в глазах работников механических 
цехов. Таких или подобных удачных технологических решений было 
предложено достаточно много, чтобы в глазах дирекции и руководящего 
состава цехов авторитет техотдела был закреплен.

Теперь все это просто и ясно, а тогда мы ощупью искали пути лучших 
контактов и находили лучшие технологические решения. Наряду с работой в 
техотделе я не бросал своей преподавательской деятельности и заключил с 
Уральским индустриальным институтом договор по руководству дипломным 
проектированием по специальности "холодная обработка резанием" на ме
ханическом факультете института. Эту работу я вел вплоть до июня 1939 года, 
когда я был вызван в Москву. УЗТМ рос непрерывно, он все больше и больше 
набирал мощность, росла квалификация работников завода. Но производство 
и планирование начали отставать, и на совещаниях у директора все чаще 
вставал вопрос о необходимости сочетания производственной и плановой
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работы. Критиковал это отставание и техотдел. И вот неожиданно (недаром 
говорится: инициатива наказуема) в августе 1938 года меня назначили 
начальником планово-производственного отдела, и в этой должности я 
проработал до своего назначения в марте 1939 года заведующим 
производством, заместителем главного инженера УЗТМ им. С . Орджоникидзе. 
Это  очень высокая должность на заводе такого масштаба, как УЗТМ, где 
только рабочих 25 тысяч человек. С 1933 по 1939 год я прошел путь от 
рабочего на станке до зам. главного инженера, а фактически главного 
инженера, так как тот находился в командировке в США.

Совет моего профессора Ш ахрая я полностью выполнил, пройдя все 
стадии заводского инженера. Теперь с высокого поста мне будет легко, если 
придется падать, все ступени я прошел ровно, не перескакивая, а как бы 
закрепляясь на каждом этапе деятельности, и, освоившись, двигался дальше. 
Тут, по-видимому, оказался прав и директор станкозавода фирмы "Фрорип" 
в г . Райдте (Германия), на меня уже тогда имели виды. А может быть, все 
по-другому, шло своим путем.

На УЗТМ кончали строительство новой большой столовой, и директор 
С.А. Акопов предложил посмотреть, как идет сдача этого объекта. Столовая 
была по существу заверш ена и ее  уже принимала комиссия вместе с новым 
заведующим столовой. Мы все внимательно осмотрели и зашли на кухню и в 
разделочные помещения. Вошли в комнату, оборудованную под разделку мяса 
и рыбы. Я внимательно осмотрелся, задал несколько вопросов строителям и 
архитектору, и говорю:

-  Степан Акопович, принимать столовую нельзя.
-  Как нельзя, почему нельзя? -  всполошилась комиссия.
-  А потому, что нельзя разделывать мясо и рыбу в одном помещении, в 

одной комнате.
Тут же вмешался и заведующий столовой:
-  И я об этом говорю, а они не хотят слушать -  так, мол, по проекту.
-  Значит, проект плохой.
Тут же архитектор заявил нам:
-  Это мой просмотр, доверился своим ребятам, а они подвели. Я сказал:
-  Значит так, переделать и только после переделки принять
По дороге домой директор и спрашивает.
-  Откуда ты такие тонкости знаешь?
-  Как же мне не знать, -  говорю я, -  когда я десять лет работал в 

столовой.
На другой день А.С. Акопов говорит мне:
-  Слушай, я все твое личное дело просмотрел, там и намека на столовую 

нет.
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Я отвечаю , что этого и не мож ет быть, ибо я  никогда в жизни в столовой 
не работал, а  как фактически разделы ваю т мясо и рыбу, до  сих пор не знаю. 
Я как-то  в библиотеке просматривал литературу и случайно н апал на книгу 
о вкусной пищ е, вот там и было об этом сказано и д а ж е  в категорической 
ф орм е.

В  1939  году небольш ую  группу работников наш его  зав о д а  правительство 
наградило  орденам и  и м едалями, в их числе и я был награж ден  орденом  
"Знак Почета". Это был мой первый орден.

В ап р ел е  1 939  года вм есте с больш ой группой награж денны х (с разны х 
заводов) я был в Кремле, в зал е  имени С вердлова, гд е  и получил свой первый 
орден  из рук М ихаила Ивановича Калинина. При вручении о р д ен а  он, 
почувствовав, по-видимому, м ое взволнованное состояние, обнял меня и 
поцеловал.

Меня потом многие спраш ивали, что ему сказал.
А я сказал  ему только: "Спасибо, Михаил Иванович".
Этот случай, конечно, я запомнил на всю оставш ую ся мою жизнь, как и 

чувство благодарности  и признательности за  оценку моего труда.

Глава IV

НА РА БО ТЕ В НАРКОМ АТАХ

Благословляю все, что было.
Я лучшей доли не искал...

А. Блок

В июне 1939  года меня вызвали в Москву и сообщ или, что я назначен  
членом коллегии Н арком тяж маш а СССР.

Д ля меня это было полной неожиданностью . Я довольно часто бы вал в 
Москве, но только на каких-то совещ аниях  и отдельных вызовах, а  тут меня 
пригласили к наркому тяж елого маш иностроения В ячеславу Александровичу 
М алышеву, гд е  меня с ним познакомили, и он подтвердил, что реш ением  
Советского правительства я назначен  членом коллегии наркомата и что я 
долж ен  п ер еех ать  в Москву и зд есь  работать . Я его выслуш ал, н е  перебивая, 
конечно, и потом сказал, что д л я  меня это новость, никто со мной на эту тему 
не говорил и что я заводской работник, аппаратной  работы  н е знаю  и, честно 
говоря, знать не хочу. Прошу меня освободить и разреш и ть  вы ехать на УЗТМ, 
а  то я уж е пытался выехать, но отдел кадров коман д и р о в к у  не оф орм ляет. 
Нарком сказал, что я долж ен  приступить к работе  и что уж е есть п останов-
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л ен ие Совнаркома СССР. Я попросил разреш ен и я  встать и уйти, а  к работе  
не приступать, так  как у  меня на УЗТМ интересная и увлекательная работа.

В это врем я м не исполнилось 3 3  года. Таких молоды х замнаркомов было 
тогда мало, и это д а в а л о  мне право отбиваться. Ж ил я в гостинице "Москва". 
Я поговорил с  ж еной по телеф он у  -  она тож е н е  хотела уезж ать с  Урала: у 
н ее  бы ла интересная р а б о т а . В Москве я ходил в гости, в кино и театры  -  
словом, отды хал по-м альчиш ески . И вот на тринадцаты й д ен ь  такого б ез
дельничания р азд ается  утром звонок из ЦК ВКП, дескать, мож ете ли Вы зайти 
в ЦК к таком у-то часу. Конечно, могу. Заходите, пропуск заказан . К н азна
ченному часу  я появился в кабинете заведую щ его  сектором кадров тяж елой 
п р о м ы ш л ен н о сти. Вежливо поздоровавш ись. А лександр Михайлович Иванов 
начал  рассп раш и вать о  работе  на заводе , за д а в а л  всякие н авод ящ и е 
вопросы, а  затем  спросил, почему я не приступаю к работе. Я отвечаю , потому, 
дескать, что я не хочу идти на аппаратную  работу, я человек заводской, вырос 
на зав о д е  и хочу работать на этом заводе. Словом, не торопясь, выложил все, 
защ и щ ая  свою позицию . Он внимательно слуш ал, опять за д а в а л  каки е-то  
вопросы и затем  спросил:

-  А Вы знаете, что Вас утвердил в должности члена коллегии орготдел 
ЦК и что если  Вы не будете выполнять его реш ения, В ас накаж ут?

Тут я говорю:
-  А за  что ж е  наказы вать? В о-первы х, никто со мной предварительно не 

говорил, не спраш ивал моего мнения. Во-вторых, если  бы я не хотел из Москвы 
ехать  на Урал, то, конечно, наказание было бы справедливое, а  я в ед ь  с  У рала 
н е  хочу ехать  в Москву, на теплое местечко -  за  это не долж ны  наказывать.

Разговор был довольно длинный, но вполне товарищ еский, и тут Алек
сан д р  Михайлович сказал:

-  Вот что, товарищ  П етросьянц, ЦК шутить не лю бит или идите сей час  
ж е  на работу, или кладите на стол партбилет.

П осле этого я полез в карман, вытащил, не торопясь, партбилет, взял 
оттуда пропуск и положил его на стол Иванова, а  партбилет тщ ательно уложил 
во внутренний карман пидж ака и застегнул пуговицу. А лександр Михайлович 
меня спросил:

-  Ну как, на работу?
-  А куда ж е  ещ е, -  ответил я, и действительно, сел в трамвай и добрался 

д о  места работы на Садовой-Кудринской, где тогда помещ ался Наркомтяжмаш. 
Видно, Александр Михайлович Иванов уж е позвонил, и меня встретили как своего 
и повели в кабинет.

Ч ерез несколько дней  я  появился на У ралмаш е, очень тепло попрощ ался 
со  своими товари щ ам и . С обрали мы с  ж еной свои пожитки и двинулись с 
двумя наш ими детьм и (дочерью  и сыном) в Москву. П оезд  тогда из
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Свердловска до Москвы шел двое суток. Жена моя, хотя и коренная 
москвичка, очень не хотела уезжать с Урала и вплоть до Казани все время 
плакала. Я уж взмолился: "Ну что ты, Нина, так горько плачешь, ведь люди в 
вагоне подумают, что я тебя обижаю, а я ведь и сам расстроен, так что уж, 
пожалуйста, кончай, а то и дети расплачутся". Кое-как она успокоилась, и мы 
добрались до Москвы, до новой работы.

Работа в Москве была в новинку, но я быстро вошел в курс дела, точно 
и впрямь всегда был аппаратчиком. Возглавил производственно
распорядительный отдел наркомата и стал знакомиться с заводами, с 
системой и т.д .

Спустя несколько месяцев, в ноябре 1939 года, началась советско-фин
ляндская война. Война началась с нашей стороны как легкая прогулка 
воинских частей, но вскоре оказалось, что Финляндия -  это крепкий ореш ек. 
"Линия Маннергейма" преградила путь к наступлению советских войск на 
Карельском перешейке, и там развернулись наиболее тяжелые бои.

Очевидно, что, вступая в войну с маленькой Финляндией, и инициируя ее, 
надо было тщательно подготовиться, понять силу и мощь этих укрепленных 
полос "линии Маннергейма". По всему ходу военных действий даж е нам, 
непосвященным, было ясно, что наши войска напоролись на тяжелейшее 
препятствие и что нарком обороны Ворошилов оказался явно не на высоте 
со своим опытом гражданской войны. Недаром сразу после советско-фин
ляндской войны он был снят с поста наркома обороны СССР. Несмотря на 
кратковременные сроки военных действий (ноябрь-март), даж е нам, 
работникам тяжелого машиностроения, срочно пришлось подключаться к 
выполнению заданий для помощи фронту.

С высоты нынешнего времени, мне кажется, можно смело утверждать, 
что наше непродуманное и явно ненужное вступление в войну с Финляндией 
без предварительных тайных или явных рекогносцировок "линии Ман
нергейма" привело к затяжной войне с Финляндией с применением огромных 
масс советских войск, значительно больших чем имела воюющая Финляндия. 
В результате мы потеряли в несколько раз больше людей, чем Финляндия. 
Война с Финляндией показала, что мы плохо были подготовлены к войне, и 
потому очень возможно, что Гитлер решил сначала напасть на нас, поскольку 
был полностью уверен в успехе блицкрига.

Конечно, сейчас легко говорить, что непродуманная и ненужная война с 
Финляндией не только не принесла нам военной славы, а ухудшила наше 
положение, приблизила войну с Германией, ибо Гитлер убедился, что в 
военном отношении СССР был явно слаб.

В середине мая 1940 года нацистская Германия начала наступление на 
Францию. Немцы обошли французскую оборонительную линию Мажино (а не
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ломились через нее), и 14 июня 1940 г. Франция капитулировала, т.е она 
держ алась немногим больше двух недель. А мы с маленькой Финляндией 
возились почти четыре месяца и потеряли убитыми несколько десятков тысяч, 
а по неофициальным данным -  несколько сотен тысяч человек. В Большой 
Советской Энциклопедии (т. 24, кн. 1) в статье "Советско-финляндская война 
1939-1940 гг." ни слова не говорится о наших и финских потерях в живой 
силе. Наши потери, как теперь это известно, в значительной степени 
превосходят финские. Уже тогда, в 1940 г., мы поняли, что наша военная сила 
невелика. В нашей армии были произведены перестановки, но что они дали, 
стало хорошо видно после начала Великой Отечественной войны с Германией. 
Мы же, в Наркомате тяжелой промышленности, хорошо поняли, что эта война 
принесла нам тяжелый моральный урон. Наше срочное подключение к 
изготовлению изделий военного назначения и резкий пересмотр мобилиза
ционных планов показали, что война с Финляндией внесла свои коррективы. 

Наркомом Малышевым была создана очень деловая и доверительная 
обстановка в штабе, в Наркомтяжмаше. 37-летний нарком создал крепкий 
коллектив руководства наркоматом. Сам он работал очень много, быстро 
реш ая вопросы, вникая в главное, не путаясь в мелочах. Каждому свое: 
наркому -  общ ее направление линии технической и экономической политики 
доверенной ему отрасли промышленности, а низшим звеньям управления свои 
задачи, не надо им мешать, но надо их направлять. Это кредо наркома было 
всем очень ясно и понятно. Отличительной его чертой было умение 
переработать и изучить в очень короткие сроки огромное количество ин
формации. Приходя к нему, мы всегда натыкались на поток технических 
новостей, которые лавиной обрушивались на нас и требовали их преломления 
в нашей практической деятельности. Его эрудиция была очень высока. Знание 
русского языка, не просто языка, а литературного -  выше всяких оценок. Ему 
легко было написать записку на любую тему в высшие законодательные или 
исполнительные органы. Это качество наркома было особенно ценно во время 
тяжелых дней войны, которые требовали быстрых решений. Обычно каждый 
уважающий себя высокий начальник видя необходимость обращения в 
высокую инстанцию, давал задание своему заместителю, начальнику главка, 
выражал свои основные мысли и пожелания и ждал, когда тот "сочинит" 
документ и принесет ему на первое чтение. Внеся некоторые коррективы и 
исправления, этот высокий начальник ждал получения исправленного доку
мента. Время войны требовало быстрых решений, и наш нарком никогда не 
ждал. Особенно ярко это качество им было продемонстрировано, когда он 
был наркомом танковой промышленности. Во время совещания выявлялась 
необходимость обращения в вышестоящую инстанцию, тогда Вячеслав 
Александрович, не давая никому поручений, брал ручку и тут ж е сам
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набрасывал проект письма или решения СНК СССР, зачитывал вслух, тут же 
вносил необходимые решения и сразу передавал секретарю на печатание и 
оформление. Через какие-нибудь 10-20  минут, в зависимости от объема 
написанного, письмо подписывалось и фельдсвязью направлялось по инс
танциям. По ходу совещания требовался приказ по наркомату -  тем же путем 
Малышев набрасывал проект приказа, где было отражено все необходимое, 
включая и наказания, передавал секретарю, и уже до окончания совещания 
приказ был в действии.

В декабре 1940 года я был назначен заместителем наркома тяжелого 
машиностроения. В производственно-распорядительном отделе у меня был 
заместителем Владимир Федорович Жигалин. Он был ленинградцем, 
директором завода "Знамя труда”. Став заместителем н а р кома, я предложил 
его для назначения начальником производственно-распорядительного отде
ла и членом коллегии наркомата. Впоследствии В.Ф. Жигалин стал министром 
тяжелого и транспортного машиностроения. Это был энергичный, очень 
добросовестный и умный распорядитель. Моими товарищами по наркомату 
были Сергей Александрович Степанов, с которым всегда было приятно 
работать; Александр Илларионович Ефремов -  крупный партийный и хозяй
ственный работник, в последствии он стал наркомом станкостроения и затем 
заместителем председателя Совета Министров СССР; очень хорошим то
варищем и другом был хорошо известный мне по Уралмашу Степан Акопович 
Акопов и, наконец, Анатолий Федорович Белоголовский, заместитель по 
кадрам, -  очень, приятный и хорошо понимающий людей

Вообще о каждом из перечисленных мною коллег, моих хороших друзей, 
можно было бы написать хорошую книгу (правда, о В.А . Малышеве вышла в 
1978 г. книга В. Чалмаева в серии "Жизнь замечательных людей").

Такими директорами заводов-гигантов, какими были И.М . Зальцман на 
Кировском заводе в Ленинграде, К.А . Задорожный на Новокраматорском 
машиностроительном заводе, Б.Г. Музруков на Уралмаше, могла гордиться вся 
страна

Правда, бывали и курьезы. Став замнаркома, я, естественно, бывал на 
заводах, которые курировал и которые мне подчинялись, с тем чтобы помочь 
им осуществлять ту техническую политику, которую проводил наркомат.

Приехал я и в Ленинград. На вокзале рано утром меня, естественно, 
встречали. Впереди я увидел Исаака Моисеевича Зальцмана, а за ним толпу 
людей. Мы перезнакомились, поскольку я знал только троих, включая 
директора. У меня в руках маленький баульчик, который тут же вырвали из 
рук, и мы все пошли к выходу на привокзальную площадь. Там мы сели в 
авто и кавалькадой поехали в гостиницу. Подъехали мы к "Астории" -  это, как 
известно, лучшая гостиница в Ленинграде, облюбованная иностранцами.
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Сейчас в нее обычному нашему гражданину попасть невозможно -  она 
обслуживает только интуристов.

Поднялись в номер из четырех комнат, т.е. наилучший. Я собирался 
обсудить план знакомства с заводом, но открылась дверь, и я увидел длинный, 
богато сервированный стол примерно на 20 персон. И тут ж е несколько 
официантов во фраках, с белыми бабочками. Я молча посмотрел на 
Зальцмана, он улыбнулся и сказал:

-  Давайте сначала слегка закусим, а потом поговорим и поедем на 
Кировский завод

Я ответил.
-  В поезде, в вагоне я побрился, позавтракал, ночь была великолепная, 

спокойная, я хорошо отдохнул и потому давайте сразу поедем на завод. Вы, 
главный инженер и я. А остальные пусть закусят и потом приезжают.

Тут Зальцман засуетился, заволновался:
-  Как же так все готово и не стоит ломать порядка, предложенного гостю.
Я говорю:
-  Во-первых, я -  не гость, а во-вторых, давайте поедем, -  и пош ел.
Приехали на завод зашли в кабинет к директору; он доложил, над чем

сейчас завод работает, затем поехали по цехам.
Это маленькое происшествие не осталось незамеченным, и когда через 

несколько дней я приехал в Москву и докладывал в наркомате о поездке. 
Малышев меня прервал и, улыбнувшись, спросил: "А что же ты не говоришь, 
как тебя встретили кировчане?" Все заулыбались. Оказывается, Малышеву 
уже обо всем сообщили. И тут В.А . Малышев сказал: "А авторитета тебе 
прибавилось. Ленинградцы хотели поразить провинциала, а он оказался 
крепким орешком". Все рассмеялись, и в первую очередь я . Я понял, что мой 
поступок в тех условиях первого знакомства с руководством завода был 
правильный.

Родиной тяжелых танков (не средних типа Т -34) был Кировский завод . 
И здесь заслуга И.М . Зальцмана, который до своего директорства был главным 
инженером, несомненно, очень велика. Танки КВ (Клим Ворошилов, а потом 
сильно модернизированный танк ИС -  Иосиф Сталин) родились в коллективе 
конструкторов и технологов, возглавлявшемся Жозефом Яковлевичем Котиным 
и Николаем Леонидовичем Духовым. И.М . Зальцман много приложил сил для 
претворения в жизнь конструкторских задумок КБ Кировского завода. И тут 
наркомат всячески помогал коллективу завода в быстрейшем освоении и пуске 
в серию таких танков. Недостаток этих танков заключался в их большой 
тяжести, связанной с большими размерами, толщиной брони и большими 
размерами пушки. То есть удельное давление на поверхность земли получа
лось большим и, таким образом, проходимость танков по многим тогдашним
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м остам  н а  территории СССР и д а ж е  по открытому грунту, особенно в осеннюю 
и весенню ю  пору, в слякоть, бы ла очень затруднена. П е р е д  нами бы ла 
поставлена за д а ч а  с д ел ать  его достаточно хорош о проходимым, а  значит, 
намного уменьш ить удел ьн ое д авл ен и е  на почву. Этим мы и зан им ались. Д ля 
того чтобы сд ел ать  танк легче, н адо  было утонять броню, а  это значит -  терять 
его  преим ущ ество в ударостойкости. Значит, н адо  созд авать  такую броню, 
которая, став несколько тоньше, не потеряла бы в своей  боеспособности . 
Чтобы сд ел ать  танк б о л ее  проходимым, н адо  увеличить ширину траков, но 
бесп р ед ел ьн о  этого д ел ать  нельзя, ибо он станет трудноуправляемым м ас
тодонтом. Н е в д ав аясь  в подробности, скажу, что танкостроители сумели 
создать  б о л ее  или м ен ее  удовлетворительную  конструкцию.

И все  ж е  часть военны х от досад ы  кусая губы, противились принятию 
на вооруж ение танков КВ.

И вот по предлож ению  В.А . М алы ш ева в Комитете обороны при СНК СССР 
п од  п редседател ьством  секретаря  ЦК партии А.А. Ж д ан ова  состоялось сове
щ ан и е  (в очень узком составе), на котором рассм атривался  вопрос о запуске 
в производство тяж елы х танков типа КВ д л я  оснащ ения бронетанковых войск. 
На совещ ании  присутствовали м арш алы  К .Е . Ворошилов, Г.К. Ж уков, Г.И.Кулик и 
от промыш ленности В.А . М алышев, И.М . Зальцм ан, А .А . Г орегляд и я. Об этом я 
рассказы ваю  подробно только потому, что судьба тяж елы х танков реш и л ась  
зд есь , в то врем я как К расная  Армия в лице начальника Генерального ш таб а 
м ар ш ал а  Ж укова не п оддерж и вала этой идеи . П осле того как В.А . М алы ш ев 
сд ел ал  сообщ ение, началось  обсуж дение. Ворошилов, Ж данов и Кулик 
одобрительно отнеслись к предлож ению  Н аркомтяж маш а, а  Жуков несколько 
р аз  подходил к карте и возраж ал . О сновное возраж ение заклю чалось в том, 
что тяж елы е танки не годятся для  труднопроходимой местности и  р я д  мостов 
их н е  выдержит. Тут были встречны е возражения, что в ед ь  армия не в сегд а  
пускает в ход  то оружие, которое она имеет, а  только когда это необходимо. 
О бсуж дение было очень оживленное, но противная сторона не сдавал ась . 
П оследние аргументы Г.К . Ж укова основывались на опыте Х алхин-Гола и 
Испании. Г.К . Жуков говорил, что танковая война м аневренная, что легкие и 
ср ед н и е  танки долж ны  д ав и ть  своим  числом , п оявл яться  там, г д е  их не 
ж д е т  противник, п роходи ть п ракти чески  по лю бой м естности  и т.д.

В один из моментов Ж данов спросил:
-  А Вы знаете, что товарищ  Сталин за  тяж елы е танки?
-  Ну что ж, -  отвечает Жуков, -  значит ему неправильно объясняли и не 

те, кому надо, объ ясн яли
В ответ на это Ж данов сказал:
-  Ну что ж , д авай те  на этом остановимся и п ерен есем  обсуж ден и е к 

товарищ у Сталину.
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На совещании у Сталина мы с Гореглядом и Зальцманом не были, но в 
результате получили приказ приступить к изготовлению и поставке тяжелых 
танков

В начале июня 1941 г. решением СНК СССР был образован Наркомат 
станкостроительной и инструментальной промышленности. 20  июня 1941 г. я 
был назначен первым заместителем наркома станкостроения. Наркомом стал 
Александр Илларионович Ефремов, окончивший в свое время Станко
инструментальный институт и работавший потом директором Московского 
станкозавода.

Организация Наркомата станкостроения в июне 1941 г. ещ е раз одно
значно показывает, что руководство страны никак не ожидало начала войны 
с Германией.

Война застала меня так же неожиданно, как и всех советских людей. В 
воскресенье 22-го  июня моя теща на базаре в Серебряном Бору (в Москве) 
услышала, что началась война. Сначала мы приняли это за базарные слухи. 
А в 12 часов дня по радио выступил Молотов.

24 июня рано утром меня вызвали в Совнарком, в Кремль. Я явился в 
назначенный кабинет, там были Шверник, Косыгин и Каганович. Вел заседание 
Шверник. Обратившись ко мне, он спросил, знаю ли я, какое положение на 
фронте. Я ответил, что не знаю, но слышал, что где-то нас немцы потеснили, 
а наши кавалерийские части уже под г. Кенигсбергом. Косыгин заметил: "Если 
бы так!" Тут Шверник спросил меня, знаком ли я с порядком эвакуации. Я 
понял, что дело какое-то острое, но ответил так, чтобы не подумали, что я 
побаиваюсь:

-  Конечно, не сталкивался, ибо в гражданскую был мал, но многое читал 
и понимаю.

-  Вот Вам мы хотим поручить боевое задание -  выехать в Минск с группой 
товарищей и заняться там эвакуацией людей и оборудования.

-  Когда надо выехать? -  спросил я.
-  Немедленно и ещ е быстрей
-  Хорошо, -  говорю, -  тогда мы отправимся самолетом.
Тут вмешался Каганович:
-  Ни в коем случае самолетом нельзя: в такой воздушной суматохе наши 

же по ошибке и собьют. Отправитесь поездом завтра утром и подберете себе 
10 -12  верных Вам людей. Из НКВД и НКПС мы дадим по одному человеку 
и по два-три из разных наркоматов. Оставьте секретарю Совета по эвакуации 
товарищу Измайлову свои телефоны, он будет с Вами держать связь, а Вы -  
с ним.

Меня смутили слова "верных Вам людей" Такое я в жизни слышал 
впервые. Секретарь мне тут же выдал мандат, где указывалось, что мне,
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такому-то и такому-то, необходимо оказывать полное содействие при выпол
нении ответственных заданий СНК СССР. Слово-то какое -  мандат! Уже одно 
это слово показывало, что дело необычное, государственное.

Группу товарищей мы быстро подобрали, причем брали только 
добровольцев. Утром 25 июня 1941 г. мы двинулись поездом к Смоленску. 
Поезд был переполнен резервистами, которые направлялись к местам 
назначения для экипирования и получения вооружения. Великолепная моло
деж ь, рвущаяся на фронт, в бой! Наш классный вагон наполнился, с нашего 
разрешения, этим пополнением. Но потом, в Могилеве и Витебске, я вспомнил 
их и ясно представлял себе, сколько из них погибло, попало в плен.

Поезд ш ел, конечно, с нарушением расписания, и к утру вместо Смолен
ска мы прибыли в Вязьму. Дальш е поезд не шел. Я снял всю свою группу, и 
мы отправились в горком партии. У крыльца стоял на часах какой-то плохо 
одетый пожилой человек с охотничьим ружьем в руках. Зашли мы к секретарю 
горкома, который тоже расхристанный, не бритый, с воспаленными тазам и , 
уставился на нас, не сразу сообразив, чего мы от него хотим. А мы хотели 
двинуться к Смоленску. Вызвали в горком железнодорожное начальство, оно 
ничем не могло помочь: путь к Смоленску закрыт, забит составами. Как же 
быть? Решение все же нашли -  пройдем к Смоленску по встречному пути 
на дрезине. Но это опасно: если увидим встречный поезд, всем надо 
немедленно спрыгнуть с дрезины, саму дрезину свалить с рельсов, а потом, 
когда состав пройдет, вновь поставить ее  на рельсы и ехать дальше. Очень 
опасно, но можно. Железнодорожники в крайних случаях так поступают, ну, 
раз они могут так, значит и мы так пойдем. Дрезину взялись подготовить через 
три часа. Ну раз так. -  обратился я к секретарю (к сожалению, не запомнил 
его фамилии, а блокнотик затерялся). -  у нас с Вами есть время побриться 
и чайку попить". Мы побрились в комнатушке у секретаря, попили чай и 
двинулись на вокзал. Дрезина действительно вскоре была готова, и мы поехали 
на ней без железнодорожников, сами. одни. За всю дорогу до Смоленска мы 
только два раза сбрасывали дрезину, так как в общем-то дорога была 
свободна. Ну, а как быть дальш е?

В Смоленске мы зашли в НКВД: там пообещали утром обеспечить нас 
автобусом, на котором мы доберемся до Могилева. На ночь нам предоставили 
свободную квартиру работника НКВД, который выехал в к о м а ндировку в 
Москву. Не успели мы улечься, как завыли сирены и началась та самая 
страшная бомбе жка, которую Смоленск пережил за время войны. Вал за валом 
шли немецкие юнкерсы, которые бросали на город зажигательные и фугасные 
бомбы. Смоленск был тогда по преимуществу деревянный, и пылал он 
страшно. Мы, естественно, выбежали из дома. Рядом находился госпиталь; от 
бомбы он загорелся, и многие раненые в панике пытались выбраться из
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горящего здания. Мы стали помогать раненым выходить и выносить тех, кто 
не мог идти сам, помогали сестрам вытаскивать медицинское оборудование -  
словом, до утра провозились, причем никто из нас ранен не был.

К утру мы вернулись домой, умылись, слегка почистились и пошли к 
автобусу, который уже нас ждал. Ш офер с радостью взялся нас подвезти, 
так как сам был могилевский и у него там была семья.

В Могилеве мы разыскали ЦК КП Белоруссии, и я подробно переговорил 
с Пантелеймоном Кондратъевичем Пономаренко, первым секретарем ЦК КПС 
Белоруссии, тогда он был членом военного совета Западного военного округа. 
К разговору он пригласил председателя СНК Белоруссии И  С. Былинского. И 
тут же Пономаренко сообщил мне, что Минск в окружении и что об эвакуации 
из него не может быть и речи -  попасть туда уже нельзя. Я тут же связался 
по телефону с СНК СССР. Подошел А.Н . Косыгин. Я ему доложил о прибытии 
и о том, что сказал мне Пономаренко. Косыгин предложил мне заняться 
эвакуационными делами в Могилеве и Витебске. Мы сразу же приступили к 
делу, распределив обязанности в нашей группе.

Там же я познакомился и работал со вторым секретарем ЦК КП БССР 
Эйдиновым и, конечно, с другими товарищами. Подробности дел по эвакуации 
рассказывать не будут, всякое бывало, но один случай рассказать хочу.

На заседании СНК БССР (размещавшегося в маленьком школьном 
здании) я доложил наркомам и другим руководящим работникам о том, что 
мы должны уничтожить материалы и оборудование, которые невозможно 
вывезти. Предварительно мы все обговорили с председателем СНК Былин- 
ским. Наркомы задавали вопросы, решали, как лучше сделать, чтобы не 
оставить немцам запасы, так как удержать территорию, судя по сложившемуся 
положению, нельзя. Почти все мы обговорили, подготовили решение СНК, 
как вдруг один из наркомов, принимавший активное участие в обсуждении, 
спросил:

-  А что же будет, если Красная Армия начнет наступление или 
задержится на нашей территории, чем мы ее  будем обеспечивать?

Так как перед этим я говорил с командованием, то я сказал, что, к 
несчастью, нам действительно придется отступать. Тогда этот нарком, к 
сожалению, его фамилии я не запомнил, говорит:

-  Тогда давайте запишем в нашем решении, что все меры по уничто
жению мы приняли по предложению уполномоченного Совета по эвакуации 
СНК СССР, первого замнаркома станкостроения товарища Петросьянца.

То есть вся ответственность перекладывается на меня, а они -  только 
исполнители. Наступило молчание. Председатель СНК БССР Былинский 
смотрит на меня и тоже ничего не говорит. Тогда я и говорю:
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-  Ну что же, раз Вы хотите принять такое решение, то я не возражаю. 
Ответственность беру на себя.

На этом заседание СНК БССР мы закончили.
Со мной в бригаде был зам  начальника отдела кадров НКВД полковник 

Беляев. Идем мы с ним на ночлег, было уже поздно, он и говорит.
-  А не зря ли Вы на себя все взяли? А вдруг?
-  А что же Вы молчали и ничего не подсказали?
Лежа в постели, ворочаюсь я и думаю, а  что если...
Но тут 3 июля 1941 года по радио прозвучал голос Сталина, "Братья и 

сестры оставляйте врагу землю выжженную, ничего не оставляйте ем у ..."
Вот тут, хотите верьте, хотите нет, я перекрестился.
Могилев немцы бомбили регулярно, летая стаями, ничего не боясь, будучи 

за пределами пулеметного огня и как будто зная, что у нас нет зенитных 
пушек. В это же время наши летчики сидели на земле, не имея самолетов. 
При бомбежках первое время мы прятались в укрытия, а потом привыкли, все 
равно уж.

После Могилева основная часть нашей бригады выехала вместе со мной 
в Витебск, оставшаяся часть продолжала работу по эвакуации населения и 
оборудования из Могилева. Несмотря на всю суматоху отступления, поезда 
все же двигались на восток, подвергаясь по пути бомбе жкам противника.

В Витебске мы устроили свою штаб-квартиру в  обкоме партии, а сами 
устроились жить недалеко в  гостинице. В первый же день, воспользовавшись 
тем, что в гостинице была горячая вода, решили устроить общую баню, тем 
более, что "хозяйка" гостиницы сказала, что белья у нее много, все у нас будет 
чистое. В душевой с большим числом "брызгалок" мы шумно и весело 
мылились, распевая во все горло боевые песни. Вдруг раздались взрывы, 
немцы начали бомбить. Многие заволновались и стали кричать, что нужно 
заканчивать мытье и уходить в укрытие, в подвал. Я остановился и крикнул:

-  Чего заканчивать, домоемся и тогда уйдем.
-  А вдруг нас накроет бомбой?
-  Ну что же, отвечаю, тогда мы чистенькие уйдем на тот свет.
И что же, большинство ребят остались домываться и только двое-трое 

ушли раньше времени. Вообще, вовремя сказанное правильное слово всегда 
идет на пользу.

Однажды был случай, когда непрерывные бомбежки разгромили то
варную и пассажирскую станции, все остановилось, несколько дней ничего 
нельзя было сделать, эвакуация прекратилась и люди толпами жались друг 
к другу со своими детишками, бабушками, испуганно глядя в глаза начальству, 
которое ничего не могло сделать. Словом, обстановка ужасная, а у нас полная 
беспомощность. И вот однажды я решил собрать всю свою бригаду, чтобы
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наконец решить, что предпринять. Пришел, а  мой помощник Михаил 
Борисович Сиротин шепчет, мол, надо с бригадой поосторожней -  вот-вот 
взорвутся. А люди, действительно, разные, некоторых я вообще не знал до их 
прихода в бригаду. И вот я спрашиваю Михаила Борисовича, есть ли у нас 
тепленькая вода. -  "Да, вот она, в чайнике". Я сел за стол, достал бритвенный 
прибор, мыльницу, намылился и стал бриться. Все молчат и я молчу только 
тщательно скребу щеку. А тогда были такие "безопасные" лезвия -  хоть на 
стенку лезь, кричать хочется, кровь выступает, боль такая, что на людей 
смотреть не могу. Наконец, кончил я бриться, вытерся и говорю: "А есть ли у 
нас хоть что-нибудь перекусить?" -  Присел к столу плотнее, стал пить чай и 
пригласил ближе ко мне стоящего полковника Беляева. Он присел: тогда 
начали подсаживаться и другие, и все это молча, без каких-либо утешитель
ных слов. Наступил момент, когда надо было начать разговор, и, знаете, 
разговор пошел взволнованно, но, скажем прямо по правильному руслу. Мы 
приняли решение, что можно и нужно делать в этой тяжелой обстановке.

Однажды рано утром, очевидно, часов в 6 , в обкоме раздается звонок из 
Москвы. Подхожу -  голос Косыгина:

-  Вы знаете, что станция и г . Невель в руках у немцев?
-  Да, я узнал об этом примерно час назад .
-  Ну и что Вы думаете делать, поскольку Вы в окружении?
-  Продумываем с товарищами, как уйти в партизаны.
-  Ну и как это Вы надумали сделать?
-  Да никак, пока рассуждаем.
-  А Вы знаете, где первый секретарь Витебского обкома?
Я отвечаю:
-  Сейчас здесь его нет, а вчера ночью я его видел и разговаривал. 

Поискать его?
-  Нет, не надо, он здесь в Москве. Держите связь с Москвой, пока это 

удастся...
Что же случилось? Оказывается, секретарь обкома партии (не буду 

называть его фамилии) держал, как говорится, "под парами" маленький 
самолет, и когда он узнал, что Витебск в окружении, последняя железная 
дорога на Москву отрезана, он ночью сел в самолет -  и на Москву. Там вскоре 
разобрались, что к чему, и когда узнали о его бегстве, арестовали и вскоре 
расстреляли.

Что касается Невеля, то он действительно оказался в руках немцев. 
Примерно двое суток немецкий батальон мотоциклистов в сопровождении 
нескольких легких танков прорвался к Невелю. Пробыв там в течение двух 
суток, ничего на разрушив и вообще ведя себя там очень спокойно и мирно, 
немцы, не получив подкрепления, решили уйти из города и присоединиться
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к своим войскам. Когда все это произошло, позвонил Алексей Николаевич 
Косыгин и велел нашей бригаде пробиваться в Москву.

Я вызвал всех оставшихся в Могилеве членов бригады и предложил им 
прибыть в Витебск. Оттуда все мы на автобусе двинулись по минскому шоссе 
в Москву. Тут тоже произошло маленькое приключение. Ш офер заявил, что у 
него здесь семья и он должен что-то для нее сделать, поэтому ехать в Москву 
он отказывается. Мы тогда сказали ему, мол, ладно, дело твое, но машину 
приведи в порядок, заправь ее  маслом и бензином и несколько канистр 
горючего уложили в автобус. Он все это хорошо сделал и то, что мы доехали 
без происшествий до Москвы, тому подтверждение. Ехали мы до Москвы, как 
это ни странно, практически без приключений. За рулем сидел я. Урок, который 
я получил в Германии, мною был учтен. Права на вождение автомашины я 
получил ещ е в Свердловске. Занятно, что новое минское шоссе почти на всем 
протяжении до Москвы было свободно.

Приехав в Москву, мы обо всем подробно доложили членам Совета по 
эвакуации СНК СССР. Во время доклада мы поняли, что всем им не до нас, 
не до наших тягостей и забот.

За время работы по эвакуации оборудования и материальных ценностей 
из Могилевской и Витебской областей нашей бригаде совместно с другими 
организациями удалось до 20-го  июля 1941 года в обстановке бом
бардировки противником городов и железных дорог отправить на восток 
эшелоны с материальными ценностями. Из Витебской области с завода 
"Коминтерн" и фабрики №  2 был эвакуирован почти весь станочный парк. С 
Витебской электроподстанции были вывезены десять силовых трансформаторов, 
три группы масляных выключателей на 110 кВт и другое оборудование. С 
фабрики "КИМ" и им. Клары Цеткин -  все машины, электрооборудование, 
готовая продукция и сырье.

Из Могилевской области вывезено около 400 металлорежущих станков 
с завода №  459 Наркомавиапрома, эвакуированы инженерно-технические 
работники и рабочие. Было вывезено почти все оборудование Могилевского 
металлокомбината, а также металлорежущие станки ряда других 
предприятий.

С зернохранилищ и других складов вывезли много зерна, муки и фуража.
В связи с наступлением войск противника пришлось уничтожить на месте 

много зерна и других материальных ценностей, количество которых в спешке 
установить не удалось.



До октября 1941 года мы были заняты передислокацией центрального 
аппарата своего наркомата из Москвы в город Чкалов (Оренбург), в Москве 
оставили группу Центра. Семьи наши по мере приближения немецких войск 
выезжали на Восток Моя семья -  жена и трое детей (одна из которых -  
грудной ребенок девочка, родившаяся в начале апреля 1941 г.) -  переехала 
в Свердловск на Уралмаш.

Обстановка была сложная, и заводы начали работать на нужды фронта. 
Рабочие работали, часто не выходя из цехов по 12-18  часов в сутки, -  фронт 
нуждался в подкреплении оружием и боевой техникой. В Московской 
центральной группе наркомата было около десяти человек вместе со мной, 
остальные выехали. Часто приезжал нарком А.И. Ефремов. И вот 16 октября 
меня срочно вызвали в Совнарком СССР. В зал заседаний вошли все наркомы 
и чуть позже Молотов и Косыгин. Открыл совещание Молотов без всяких 
вступительных слов. Вид у него был болезненный, лицо желтое, таким я его 
никогда не видел. Косыгин был бледен, но спокоен. Молотов, сильно заикаясь, 
заявил, что положение в Москве критическое, враг у ворот Москвы. Все послы 
иностранных государств вместе с основным составом посольств вчера ночью 
были эвакуированы в Куйбышев. Сегодня и завтра, т.е. в очень короткие сроки, 
должны быть эвакуированы все наркоматы, включая все их руководство. 
Необходимо эвакуировать лучших, верных людей из аппарата наркоматов и 
московских заводов. Косыгин рассказал о порядке эвакуации, разработанном 
Советом по эвакуации при СНК СССР. Меня опять поразили слова "верных 
людей". Что это за разделение на верных и... неверных! Но А.Н. Косыгин не дал 
времени на раздумывание и предложил записать, кто, когда и с какого вокзала 
будет отправлять своих людей на восток. Выйдя от него, я столкнулся с 
А.И . Ефремовым, который опоздал на совещание, но застал выступление 
Косыгина. Мы сразу поднялись на третий этаж и зашли в кабинет в 
В.А . Малышеву (в то время он был заместителем председателя СНК СССР и 
курировал наш наркомат). Мы обратились к нему с вопросом, как же нам быть, 
ведь в Москве находятся крупнейшие заводы станкостроения и 
приборостроения, такие, как "Красный Пролетарий", им. С . Орджоникидзе, 
"Фрезер", "Калибр". Должно же остаться руководство наркомата, а приказано 
всем выезжать. "Что Вы меня спрашиваете? Ведь Вы все слышали, так 
исполняйте. . . " Мы все же настаивали, тогда он сказал: "Ну, делайте, что 
хотите". -  И мы с Ефремовым тут же договорились, что останусь я.

20-го октября 1941 года Москва была объявлена постановлением 
Государственного комитета обороны на осадном положении. По-моему, с 
18-го октября по Москве были расклеены объявления: "Сим объявляется" о 
том, что Москва на осадном положении, что враг у ворот города, но мы его 
не сдадим. Паникеров и трусов расстреливать на месте. Содержание
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объявления я передаю по памяти, оно было очень краткое, но в очень сильных 
выражениях. Мне даж е очень хотелось одно из них снять со стены и спрятать 
у себя как реликвию или, по крайней мере, переписать его, но тут же я подумал, 
что если я начну что-либо такое делать, то либо меня просто пристрелят из 
револьвера на месте, или изобьют и потащат в милицию.

Это был кульминационный пункт войны. Быть или не быть Москве и 
Советскому государству! Жить или не жить нам, советским людям!

Наша небольшая группа оставалась ночевать на работе, домой мы не 
уходили. И вот рано утром звонок по "кремлевке", т .е. по правительственному 
телефону. Говорит Попов (это второй секретарь МК ВКП(б), первым был 
А.С. Щербаков: "Вы знаете, где директор завода Макаров? Там сейчас бунт, 
народ вот-вот разнесет завод туда выезжает сейчас первый секретарь 
райкома, выезжайте, пожалуйста, и Вы, надо успокоить людей и навести 
порядок. А сам Макаров бросил завод и удрал, кажется, в Горький".

Я тотчас же выехал и на подъезде к заводу увидел бушующую толпу. 
Раздавались крики, требования выдачи денег, расчета... Ко мне подскочил 
секретарь райкома и тут же в двух словах рассказал, что директор завода 
Макаров сбежал на авто с вещами и бросил все документы, включая 
партбилет и орден Ленина, в своем кабинете в раскрытом сейфе.

Кое-как я протиснулся через толпу. Здесь стояла пустая грузовая 
машина, я взобрался на платформу, за мной секретарь райкома и 
растерянный молодой зам. главного инженера завода. На ходу он досказал 
мне кое-какие подробности. С платформы уже кричал что-то секретарь РК, 
но его никто не слушал. Кругом все орали, вот-вот закричат "бей", и тогда 
вряд ли их уже успокоишь.

В не такой уж далекой молодости я был комсомольским вожаком, голос 
у меня был поставлен, и я взялся говорить с народом.

-  Товарищи, -  кричал я, -  Товарищи!
Никакого впечатления. Тогда я схватил какую-то палку и начал колотить 

по крыше кабины.
-  Товарищи, со мной рядом стоит секретарь райкома, я зам. народного 

комиссара станкостроения. У вас с завода сбежал директор, ну и что же, 
всякое бывает. С вами не закончили расчет по увольнению, это мы немедленно 
сделаем. Вот рядом стоит зам. главного инженера, мы сейчас его назначим 
директором завода и он возьмет бразды правления.

Раздаются крики:
-  А кто ему даст право решать?
-  А вот я сейчас прочитаю приказ (и начал будто бы читать по блокноту, 

а в блокноте у меня ни слова, одна белая бумага): "В связи с постыдным 
бегством бывшего директора завода Макарова, проявившего недопустимую
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трусость, назначить новым директором завода с сего числа октября месяца 
товарища..." -  и далее до конца, до моей подписи как первого зам. наркома 
станкостроительной и инструментальной промышленности. Удивительное д е 
ло: громкий голос, уверенный вид, а главное, уже подготовленный где-то 
заранее приказ, успокоил народ и все затихли и продолжали слушать.

-  А сейчас, товарищи, образуйте нормальную очередь, предъявляйте 
паспорта и будете получать деньги.

Как водится, у большинства паспортов не было, и все кинулись за ними. 
Толпа рассосалась, а  мы с секретарем и "новым" директором прошли в 
кабинет. Там я вновь продиктовал текст приказа с добавлениями, тут же его 
отпечатали, а по телефону присвоили исходящий номер наркомата. Вызвали 
бухгалтера, кассира -  всех, кого надо. А в райкоме я попросил позаботиться 
и договориться с райотделением госбанка о выдаче заводу денег. Когда все 
обсудили, попили чаю и доложили в Москву, а там все уже знали и нас 
поблагодарили за предотвращение бунта. А он, конечно, мог быть: народ был 
разъярен.

Уже в самом конце войны меня вызвали в КПК при ЦК КПСС по делу 
Макарова. Он был в свое время крупным работником, до завода инструментов 
он был директором металлургического завода на Украине, депутатом 
Верховного Совета Украины, кандидатом в члены ЦК партии, награжден 
орденом Ленина. Его объяснения были путаные, говорил, что боялся попасть 
в плен к немцам. М. Шкирятов, который вел тогда заседание, сказал: "Как же 
так, вот сидит молодой человек, -  и указал на меня, -  не испугался, не убежал, 
а восстановил порядок в толпе, готовой к бунту из-за Вашей трусости". Словом, 
было подтверждено его исключение из партии, а я, по существу, был 
приглашен на КПК без необходимости какого-либо выступления.

Война шла для нашей страны с очень большим уроном и в технике, и, 
главное, в людях. Но уже было ясно, что гитлеровский "блицкриг" явно 
провалился, а нам ещ е долго придется воевать, причем на союзников 
особенно рассчитывать не приходится.

Итак, в конце сентября 1941 года был образован Наркомат танковой 
промышленности, а 14-го ноября 1941 года решением СНК СССР я был 
назначен заместителем народного комиссара танковой промышленности. 
Наркомом стал В.А . Малышев. Нам выделили здание на Большой Садовой в 
Москве, а в нашу систему вошли заводы тяжелого машиностроения, стан
костроения, вагоностроения и другие, из разных наркоматов понемногу. К этому 
времени вся Белоруссия, Украина, включая Харьков, были оккупированы 
немцами. Многое удалось вывезти из оккупированных мест и разместить 
оборудование заводов на новых местах, либо на действующих заводах на 
Востоке, Урале, в Сибири. Наркомат под руководством Малышева развернул
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бурную деятельность. Фронту нужны были танки. Единственным заводом , 
поставлявш им танки Т -3 4 , был в эти дни  С талинградский тракторный за в о д . 
Но уж е готовились и другие.

Вокруг М алы ш ева В.А . созд алось  основное яд р о  наркомата: его зам ести
тели А .И . Ефремов, А.А . Г орегляд , С.А . Степанов, М .Н. Попов, Н.В. Ж ерехов, А .И . М о - 
син и я -  П етросьянц . Кроме того, образовался  сильнейш ий костяк из 
конструкторов танков Т -3 4  и тяж елы х танков КВ и ИС (М. И. Кошкин, А.А . Морозов, 
Н.А . Кучеренко, Ж .Я . Котин, Н.Л . Духов), директоров заводов (И.М . Зальцм ан, 
Ю.Е. М аксарев, Б.Г. Музруков, Г . Кочетков, К.А . Задорож ны й. Е .Э . Рубинчик) и силь
нейш их технологов (С .Н . Манохин, И .С. И саев, И . Перцовский, Ш кабатура, К изи- 
ма) и многих, многих других (пусть извинят меня в се , кто отдал свои силы, 
знания и самую  ж изнь дел у  создания танковой промыш ленности СССР, но 
которых я н е  упомянул здесь).

На Горьковском автозавод е были в короткие сроки налаж ен ы  поточные 
линии д л я  выпуска танков: з а  1 9 4 1 -1 9 4 2  годы б о л ее  6 5 0 0  танков Т -6 0  м ассой  
6,5 тонн с толщиной брони 2 0  мм, за  1943  г. -  8 0 0 0  танков Т -7 0  
(усоверш енствованны х Т -60 ). В сер ед и н е  войны этот тип легкого танка был 
снят с  производства. З а  врем я войны было н алаж ен о производство средних 
и тяж елы х танков на зав о д ах  Нижнего Тагила, на У ралм аш е, на бы вш ем  
Челябинском тракторном заводе, на зав о д е  "Красное Сормово" в Горьком и 
других . Такому быстрому освоению  и организации танкового производства 
очен ь помогли лю ди -  рабочи е и инженеры, а  такж е оборудование, эва 
куированное с территории СССР, занятой немцами. З а  п ериод  с  июля по 
ноябрь 1941 г. было эвакуировано 1523  промыш ленных предприятия и 
п ер есел ен о  почти 10 миллионов человек, большинство из которых вернулись 
после войны на свои родн ы е места.

В течен и е 1943  года было выпущ ено и направлено  на ф ронт 2 4  0 0 0  
танков, из них 1 7 1 9 0  Т -3 4  и 1423  тяж елы х танка. В  1944  году бы ло выпущ ено 
2 8  9 8 3  танка, из них тяж елы х танков -  4762 , средн и х  -  17 006. Именно это 
и реш и ло успех танковых боев  на Курской дуге при правильном сочетании и 
правильном использовании средних и тяж елы х танков в крупнейших танковых 
ср аж ен и ях

В 1942  году 13 июня я был направлен  с  м андатом  СНК СССР в 
Л енинград, который, как известно, находился в блокаде. З а д а ч а  бы ла одна 
организация рем онта боевой техники, танков, а  точнее, оказание широкой 
помощ и в рем онте танков, вы ш едш их из боя. Ремонт танков был организован 
на Кировском зав о д е  -  родине тяж елы х танков, но нужно было р асш и ри ть и 
пополнить парк танков д л я  будущ их боев  и снятия блокады. Нужно сказать, 
что, несмотря на жесткую блокаду, голод, ленинградцы , зачастую  ел е

60



передвигаясь, делали все для защиты города и для оказания всемерной 
помощи защитникам города.

Я, кроме того, был включен в комиссию А.Н . Косыгина по эвакуации 
населения, рабочих и специалистов, необходимых для танковой 
промышленности. Работать приходилось очень много, так как возможности 
для ремонта, изготовления запасных частей для танков в Ленинграде были 
небольшие. Приходилось изыскивать и материалы, и необходимый инструмент, 
и людей, которых можно привлечь для работ по ремонту. Танки приходили, а 
вернее, их притаскивали, перевозили в тяжелейшем состоянии, но армия 
требовала подкрепления. Основная наша база -  территория Кировского 
(бывшего Путиловского завода) находилась по существу на линии фронта. 
Это добавляло трудностей, так как нужно было сварку деталей проводить так, 
чтобы противник не обнаружил места производства сварочных работ и не мог 
бы держать это место под прицелом. Приходилось бывать на многих заводах 
в поисках необходимого. Ленинградские организации в этом хорошо помогали; 
нельзя не вспомнить секретаря обкома Кузнецова, секретаря горкома Длугача, 
директоров заводов Пузырева, Кузнецова и многих других товарищей, которые 
буквально самоотверженно обеспечивали оборону города и всячески помо
гали жителям города, переносившим все тяжелые, порой невыносимые тяготы 
блокады.

Как я уже говорил, я был включен в состав комиссии зампредсовнаркома 
СССР А.Н. Косыгина по эвакуации, и когда он уезжал в Москву, а он это делал 
часто, то оставлял меня как своего неофициального заместителя. Во время 
его отъездов я переходил работать в его кабинет, который находился в 
Смольном, против комнаты, в которой когда-то жил и работал В.И. Ленин во 
время его пребывания в дни Октябрьской революции в Питере (моя рабочая 
комната также находилась в Смольном, но на первом этаже).

Моя работа требовала разъездов по заводам, причем даж е по останов
ленным, закрытым. Я часто бывал на Ижорском заводе, разыскивая по цехам 
необходимый материал. Этот завод находился полностью во фронтовой 
полосе. К нему приходилось пробираться через простреливаемую автоматным 
огнем зону. Немецкие снайперы держали этот проход под прицелом. Кстати 
говоря, я был единственным заместителем народного комиссара, единствен
ным крупным руководителем наркомата, который в эти годы бывал у них. С 
ижорским батальоном у меня были самые тесные связи. Я часто бывал у них, 
вел беседы о положении в стране, о том, что и как делается в борьбе с 
врагом. В батальоне были свои военные корреспонденты, и они довольно 
часто нас фотографировали, и, я, конечно, не возражал, потому что эти 
фактически фронтовые фотографии вывешивались в подразделениях ба
тальона. На переднем крае обороны 55-1  армии ижорцы врыли в землю 67
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танковых башен, организовали 40  бронированных командно-наблюдательных 
пунктов, установили на линии обороны более 3 тысяч бронированных щитов. 
Все это создало непробиваемую оборону. Я всегда с любовью вспоминаю 
Г.В. Водопьянова, командира батальона. С.М. Хачикяна -  начальника политот
дела, П.И. Иванова -  секретаря Колпинского горкома и других. Тогда, конечно, 
о получении на память фотокарточки и думать не приходилось, поэтому я был 
страшно обрадован, когда мне в Москву прислали, как написано в посвящении, 
"На память о прошлом и настоящем", альбом, изданный в честь 250-летия 
Ижорского завода. В этом альбоме на два разворота напечатано фото, на 
котором среди ижорцев и я. Внизу подпись: "В строю батальонов и полков 
стоял насмерть батальон ижорских рабочих". Это было в 1942 году. На фото 
все такие милые, улыбающиеся, довольные жизнью. А оно было сделано в 
день вручения ижорцам правительственных боевых наград в августе 1942 
года, где и мне прямо на передовой линии ленинградского фронта пришлось 
выступить от имени Советского правительства. Должен сказать, что у меня 
много правительственных наград, очень много, но эта память от ижорцев для 
меня необычайно ценна и трогательна.

Все время моего пребывания в ленинградской блокаде я жил в той же 
гостинице "Астория", о которой я как-то упоминал. Окно моего номера 
выходило на площадь, где прямо напротив находилось здание бывшего 
германского посольства, справа -  величественное здание Исаакиевского 
собора, слева высился памятник императору Николаю I, а в скверике напротив 
была посажена капуста.

Немцы вели обстрел города каждый день, включая, как посмеивался 
народ, и выходные. Народ уже знал, по какой стороне улицы нельзя ходить 
во время обстрела. И вот однажды утром перед окном слышу вой снарядов 
и потом их взрывы. Известно, что если ты слышишь вой снаряда, значит он 
летит не на тебя. И вдруг после выстрела я не услышал воя снаряда, значит...  
Остальное я додумать не успел, так как очутился вдали от окна, в задней 
комнате. А снаряд действительно упал в скверик, в капусту, и воздушной волной 
у меня вышибло окно, около которого я за минуту до того стоял и брился. Я 
подошел: всюду осколки стекла, а у меня -  ни одной царапины! А если бы я 
остался в комнате у окна, наверняка у меня на лице и теле были бы ранения 
осколками стекла. Теперь спрашивается: как я мог очутиться вне зоны 
поражения, когда это я удумал, что надо убежать от окна? Ничего этого не 
было! Был, оказывается, только инстинкт, инстинкт самосохранения, который 
сработал сам, вне всякого моего сознания. Ноги понесли меня сами. Вот что 
значит, когда командует не воля, а чувство опасности! Ведь я уже к этому 
времени был обстрелян, этих бомбежек я прошел несчетное число и ни разу
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не боялся. Кстати, я и тут не испугался, я бы даж е сказал, не успел испугаться. 
А вот же спасся. Как сказали бы верующие, -  бог отвел!

Вскоре я получил указание выехать "дорогой жизни" на Москву. 
Попрощавшись со всеми, я прибыл в Москву. Подробно доложив о 
проделанном, приступил к своей основной работе. Дня через два ко мне зашел 
управделами Наркомтанкопрома Мазуркович и сказал, что Лев Захарович 
Мехлис, председатель Государственного контроля СССР, наложил взыскание 
на наркома танковой промышленности и его заместителей и предложил 
вычесть с каждого месячный оклад за нарушение финансовой дисциплины.

-  Так, ну и в чем же выразилось это нарушение? -  спросил я.
-  Да ведь каждый месяц после подведения итогов работы танковой 

промышленности нарком И.М . Зальцман устраивал с представителями ГАБТУ 
товарищеские ужины.

-  И когда это бывало?
-  Да когда  Вы находились в Ленинграде.
-  Ну так я-то  причем здесь? Я ведь не участвовал.
-  Но ведь разложили на всех
-  Вот что, я тут ни при чем и платить не буду.
Через день-два ночью раздался звонок
-  Товарищ Петросьянц, -  говорит Мехлис, -  Вы можете заехать ко мне?
-  Конечно.
-  Так подъезжайте.
Тут ж е ночью, в 3 часа, я подъехал в Охотный ряд к Мехлису. Он меня 

тут же принял, просил присесть, а сам за конторской стойкой, стоя, заканчивал 
что-то писать. Затем присел за письменный стол, и тут же принесли чай с 
двумя черносливами. Мехлис расспросил меня, почему я отказался платить 
наложенный на меня штраф, утвержденный по его записке СНК СССР. Я ему 
сказал, где я находился, и что хочу, чтобы ни у кого, ни в СНК СССР не 
сложилось впечатления, что я несу наказание за какую-то мою провинность. 
После разговора он сказал, что разберется и тогда сообщит мне свое 
решение. Через несколько дней раздался звонок от Мехлиса. Он сказал, что 
я действительно ни в чем не повинен, что он доложил в СНК СССР о моей 
невиновности и он просит извинения за своего старшего инспектора, который 
допустил ошибку, за что он его, инспектора, отчислил из Госконтроля и 
отправил на фронт...
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Но на этом эта история не закончилась. Нарком Зальцман под благо
видным предлогом отправил меня в Барнаул директором строящ егося 
дизельного завода. В приказе наркома танковой промышленности от 21 
сентября 1942 года было указано: "На заместителя народного комиссара 
танковой промышленности Союза ССР тов. Петросьянца A.M. возложить 
исполнение обязанностей директора Барнаульского моторного завода №  77 
Наркомтанкопрома".

Таким образом, после Ленинграда я был в Москве всего несколько дней, 
так и не успев не только отдохнуть, но и просто вздохнуть после тяжелых 
блокадных ленинградских дней. Трудные недели и месяцы, прош едш ие для 
меня на переднем крае обороны, под систематическими обстрелами немецкой 
артиллерии и налетами вражеских самолетов на Ленинград оказались далеко 
позади, и я очутился в глубоком тылу.

Город Барнаул был за несколько тысяч километров от линии фронта, не 
знал затемнений и жил жизнью далекого тыла, обеспечивая всем, чем мог, 
нужды своей армии, своего борющегося народа. Алтайский край -  благодат
ный край: уже тогда, в те годы, там собирали богатый урожай зерновых, имели 
крупное животноводство, и потому помощь, которую край оказывал фронту, 
была просто неоценима. Барнаул, на окраине которого размещ алось 
строительство моторного завода, куда я был назначен директором, 
располагался на берегу реки Оби, при впадении в нее реки Барнаулки.

В 1942 году в Барнауле была своя небольшая машиностроительная 
промышленность, крупная текстильная и др. Завод, точнее, строительство 
завода, я застал в тяжелейшем состоянии. П ередо мной расстилалось поле 
с одним небольшим кирпичным зданием. Все оборудование из эва
куированного Харьковского моторостроительного завода было разложено в 
поле по приблизительным контурам будущих цехов. Все это было фактически 
под открытым небом. Тут ж е возводились стены корпусов, закладывались в 
траншеи железобетонные плиты, откуда-то прибывшие оконные переплеты 
обкладывались кирпичом, а опорные металлические колонны тут ж е со
бирались и сваривались. Рабочие устанавливали станки на фундамент, а на 
других станках даж е точили детали. Задача, поставленная перед коллективом 
будущего моторостроительного завода, была необычайно тяжелая и по 
своему объему, и по своему назначению. Танки типа Т -34  требовали для 
своего оснащ ения моторы, надежные, безотказно действующие в любых 
тяжелых походных условиях, на местностях, разных по профилю и трудности 
и, что ещ е более важно, в бою.

Уже в 1940 году танкостроителям было ясно, что моторы на бензиновом 
топливе не годятся. Они непригодны вообще и особенно опасны в пожарном 
отношении. Недаром опыт первых дней войны показал, как опасно попадание
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в бензиновые моторы немецких танков бутылки с зажигательной смесью, не 
говоря уже о снарядах. В этих случаях немецкие танки горели, как свечки.

В конце тридцатых годов были созданы дизель-моторы на тяжелом 
топливе -  на газойле, простейшем виде топлива. Это были моторы В-2, 
которые в начале своего создания назывались Б Д -2  (быстроходный дизель
ный), обеспечивающ ие хорошую скорость и дальность хода не менее 250 км. 
Танки Т -34 , оснащ ение моторами В-2, были приняты Красной Армией на 
вооружение почти к самому концу войны с Финляндией. В боях с финской 
армией они не успели принять участия.

К началу войны с Германией наш а армия имела в распоряжении 960 
танков Т -34 , и на всех этих машинах были установлены высокооборотные 
дизель-моторы В -2  Вообще, освоение производства танков Т -3 4  и позднее 
КВ (тяжелых танков) с дизель-моторами В -2 оказалось делом очень 
сложным, хотя этим занимались опытнейшие советские танкостроители.

Талантливый конструктор и замечательный инженер М.И . Кошкин и его 
товарищи Т.П. Чупахин, М.П. Поддубный и другие буквально создали к середине 
1940 года законченную конструкцию танка Т -34, пригодную для боевых 
действий, но увидеть результаты трудов своих главному конструктору Михаилу 
Ильичу Кошкину не привелось -  он умер 26 сентября 1940 г.

На всех сложностях производства, технологических неудачах, трудностях 
в освоении танков Т -34  останавливаться не буду -  это тема для другого 
разговора. Но о некоторых моментах рассказать следует, это будет к месту. 
Так при сварке корпусов танков, подборе броневого листа для круговой 
обшивки танка, определении оптимального угла наклона лобового листа танка 
(для того, чтобы его бронестойкость была максимальной) было затрачено 
много сил, уменья и изобретательности. Сегодня азбучной истиной звучит то, 
что противоснарядная стойкость броневого листа резко возрастает, если 
толстый лист лобовой брони танка расположен не под прямым углом, а 
наклонно. С наряд встречаясь с броней, которая стоит на танке на его пути 
наклонно, не может "раскрыть" всю свою разрушительную мощь. Он (снаряд) 
или рикошетирует, или, врезаясь в броню под углом, вынужден пройти путь 
значительно более длинный, чем действительная толщина самой брони, 
поскольку лобовой лист брони, находясь под углом, становится как бы толще. 
Талантливые советские танкостроители это быстро поняли и при разработке 
новых конструкций добились максимальных успехов. Кстати, на немецких 
танках в первый период войны лобовая броня была установлена почти прямо, 
а не под углом. Опыт советских танкостроителей немецкими инженерами был 
учтен позднее, хотя и не в полной мере.

К дизель-мотору В-2, этому сердцу танка, его движущей силе, 
предъявлялись исключительно высокие требования. Моторы авиационные,
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судовы е, тепловозны е, тракторны е, автом обильны е работаю т в реж им ах, 
дал еки х  от реж им ов танковы х двигателей . В се они имею т д ел о  с  б о л ее  или 
м ен ее  стабильной, однородной средой , не зн ая  столь резких перегрузок, такой 
см ены  реж им ов, как танковы е. Т анк долж ен  устойчиво и н адеж но работать и 
в зы бучих песках, и ср ед и  осы паю щ ихся камней, и на крутых п одъем ах, 
п р ео д о л евая  овраги , крутые склоны, кручи. Танковый мотор долж ен  при 
п одъ ем е на гору, как тяж еловоз, зам едленн о, расчетли во вы ж ать в се  возмож 
ное, н ап рячь всю свою  м ощ ь в одном  тяговом  усилии и, наоборот, в бою , когда 
нуж ен м аневренны й рывок, он долж ен  обесп ечить необходимую  скорость 
п ередвиж ени я, бы строту переклю чений и как мож но бы стрее сблизиться с 
противником или резким  рывком, поворотом уйти от обстрела артиллерийским  
сн арядом , увернуться, бы ть послуш ны м и надеж ны м  в руках водителя танка, 
соверш аю щ его  трудны е боевы е м аневры .

Опыт авиационных моторостроителей при производстве моторов, их техно
логия, особенно при изготовлении и доводке авиационных моторов А М -34, были 
использованы  очень многими дизелестроителям и при освоении танковых двига
телей  В -2 . В Барнаул почти полностью был эвакуирован из Харькова завод, 
производивш ий двигатель В -2 . Были эвакуированы с  завода больш ие группы 
рабочих, специалистов, инж енеров и почти все оборудование, необходим ое дл я  
изготовления ди зель-м оторов. В Барнаул прибыл такж е технический персонал 
отдела главного конструктора вм есте с  его руководителем Е.М. Певом. Он 
возглавил всю технологическую  и конструкторскую службы Барнаульского мо
торного заво д а №  77 Н аркомтанкопрома. Все оборудование, наладочны е и 
испы тательны е стенды  захватить в спеш ке эвакуации из Харькова, конечно, не 
удалось, но и то, что удалось вывезти, было благом  и достаточно на первое врем я. 
В Барнаул были привезены  д аж е  отдельны е узлы и детали  ди зель-м отора, 
пригодны е для  сборки или требую щ ие окончания их изготовления на новом м есте

На территории строительства зав о д а  №  77  н аходи лось н ебольш ое 
зд ан и е, которое бы ло приспособлено д л я  сборки и доводки узлов двигателей . 
И в этом  м аленьком  д ом е мы н ачали  сборку дизельны х моторов д л я  танков 
из готовых д етал ей , вы везенны х из Х арькова. С л есари -сборщ и ки  хорош о 
зн али  свое д ел о , это бы ли их детали , это они собирали  и вывозили в Б арн аул 
д етал и  ди зелей .

Тут ж е н едал еко , на окраине Б арн аула, строили ж илье, пока только бараки  
д л я  м ногосем ейны х. Б арнаульские организации доставляли  л е с  и в се  н еоб
ходим ы е строительны е м атериалы . Бы ло созд ан о  строительное уп равлен ие, 
уком плектованное строителям и всех  рангов, так что работа кипела. Н а этом  
п рим ере хорош о бы ло видно, что вся стран а в движ ении, все  помыслы  лю дей  
н аправлены  на пом ощ ь фронту.
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Обустраивались мы тяжело, но все ж е дело двигалось. Барнаульцы 
сильно потеснились и приютили харьковчан, много наших рабочих семей 
получили жилье. Зима предстояла тяжелая. Мы запасались топливом. Ус
коренным темпом создали прообраз котельной для получения тепла и пара, 
необходимых строительству. Для этого приспособили четыре паровоза: их 
врыли в землю, и они добросовестно работали.

Как ни странно, а к празднику 25-й  годовщины Октября удалось собрать 
пять первых дизель-моторов В-2. Трудно было с испытательным стендом, его 
не удавалось быстро собрать и наладить, все-таки не хватало кое-каких 
остро необходимых узлов и деталей. Но все ж е все технологические трудности 
были очень скоро преодолены.

На октябрьскую демонстрацию мы вышли стройной колонной, приготовили 
плакаты и даж е сделали из грузовика макет танка, который шел впереди 
наш ей заводской колонны. Встречающие дружно нас приветствовали. Наш 
завод был на виду у города, поэтому меня попросили сделать доклад, который 
мне было легко связать с героизмом людей на фронте и героическими 
буднями блокадного. Ленинграда.

На Барнаульском заводе мне не пришлось долго работать -  в середине 
декабря, фактически сразу после праздника Октября, меня вызвали в Москву. 
Я спросил Зальцмана, по какому вопросу и что с собой взять. Он ответил: 
"Только голову, свежую голову". По приезде в Москву я сразу ж е появился в 
наркомате. И.М . Зальцман поговорил со мной и туг ж е позвонил в Кремль. Ему, 
видно, велели сразу ж е и подъезжать. Мы приехали в Кремль, к заместителю 
председателя Государственного комитета обороны СССР (ГОКО), где нам 
сообщили, что постановлением ГОКО от 25 ноября 1942 года за подписью 
Сталина я назначен заместителем члена ГОКО СССР по контролю за 
производством танков с оставлением в должности заместителя наркома 
танковой промышленности. Итак, я вновь переехал в Москву, но уже не в 
Наркомат танковой промышленности, хотя и оставался замнаркоматанкопрома, 
а в Кремль, в здание правительства Союза ССР. (Мой кабинет размещ ался 
на третьем этаже, окна выходили на мавзолей В.И. Ленина и здание ГУМа) 
Был создан аппарат контроля и оказания помощи танкостроителям, ибо не 
представлял себе, как можно контролировать, не помогая осуществлению 
главнейшей задачи: производить танки, много танков для Красной Армии. 
Группа моя была довольно большая, в нее входили кадровые военные 
инженеры и такие специалисты промышленности, как Е.Н. Круглов, 
Л.А . Щ ербаков, И.Х. Рудько, Я.И. Френкель, Я.Н . Назаров и другие.

Мы создали систему контроля не только на заводах, производящих танки, 
а позднее и самоходные артиллерийские установки (СУ), но и на заводах 
металлургических, производящих прокат черных и цветных металлов, сталь
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ные сплавы, приборы, которыми надо было обеспечивать заводы танковой 
промышленности для изготовления и комплектации танков.

Связь с основными танкостроительными заводами у нас осущ ествлялась 
с помощью телефонной спецсвязи ВЧ. Каждый день нам надо было где-то  
и кому-то помогать или указывать на недостатки. Нам приходилось проводить 
серии совещаний с представителями наркоматов, так или иначе связанных с 
производством танков. Приходилось по сигналам и просьбам 
наркомтанкопрома готовить проекты распоряжений, постановлений ГОКО 
СССР и телеграфных указаний. Все это приходилось выполнять в спеш ке и 
не допускать каких-либо ошибок, противоречий и неправильностей. Один 
случай врезался мне в память на всю жизнь. Мы подготовили проект 
постановления ГОКО СССР по организации и обеспечению плана 
производства танков на текущий год. Положение, как всегда, было наислож
нейш ее, а армия готовилась к наступлению. И надо было идти на некоторые 
нарушения: например, для обеспечения производства танков на Нижне-Та
гильском заводе (Уралвагонозавод) нужно было подвезти некоторые остро 
необходимые материалы по железной дороге в так называемом "встречном" 
направлении. Дело в том, что с востока на запад из Сибири и Урала шли 
воинские эшелоны, вооружение, обмундирование и прочее, вагонного и 
паровозного парка в НКПС не хватало, а главное, встречные грузы занимали 
станционные и железнодорожные пути. В связи с этим ГОКО СССР вынес 
строгое указание о прекращении излишних перевозок на восток. Все делалось 
для того, чтобы ж елезная дорога работала бесперебойно, и даж е были 
наказаны, и строго, нарушители этого порядка. Но, готовя проект постанов
ления, мы столкнулись с тем, что без встречных перевозок на Урал не обойтись 
и что надо просить НКПС пойти на это нарушение. Времени на получение 
виз, т .е. письменного согласия НКПС. не было, поэтому согласование с  рядом 
руководящих деятелей наркоматов, причастных к нашим делам, мы провели 
устно. Наконец, полностью подготовленный проект наш его постановления о 
плане производства танков и их материального обеспечения пошел к 
руководству ГОКО СССР на подпись.

И вот звонок -  меня пригласили к зам. председателя ГОКО СССР 
В.М . Молотову. Он был один и изучал наш проект. Кивнув го ловой и пригласив 
сесть, Молотов начал задавать мне отдельные вопросы по этому очень 
объемистому проекту постановления. Получая ответы, удовлетворяющие его, 
он согласно кивал головой. И вдруг он наткнулся на пункты, обязывающие 
НКПС обеспечить встречные перевозки для Урала, и сразу спросил:

-  А где же визы НКПС, подтверждающие их согласие?
-  Виз нет, -  разъяснил я, -  но есть устное согласие.
-  С кем? -  спросил Молотов.
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-  С первым заместителем Наркома НКПС тов. Арутюновым. -  доложил я.
Молотов тут же взял телефонную трубку и набрал номер:
-  Баграт Николаевич, Вы давали согласие на встречные перевозки для 

танковой промышленности?
-  Что Вы, этого делать нельзя, мы и так зашились.
Молотов:
-  А вот тут стоит товарищ Петросьянц и говорит, что он с Вами это 

согласовал.
В ответ молчание. Как мне показалось, длительное. Если он откажется, 

значит, я наврал, а доказать мне нечем. Следовательно, я поставлен под удар. 
Как говорится, сердце ушло в пятки. И вдруг громкий голос Арутюнова 
раздается по всему кабинету:

-  Да, товарищ Молотов, такой разговор по телефону был и я под напором 
товарищ а Петросьянца такое согласие дал, но пусть это будет в последний 
раз.

-  Хорошо, будем считать вопрос согласованным. -  И Молотов слегка 
улыбнулся в усы; по-видимому, он понял мое состояние.

Рассмотрев проект, он поставил свою визу и передал проект мне. Я схватил 
его и тут ж е поехал в НКПС. Вошел в кабинет к Баграту Николаевичу и, 
дождавш ись, когда он остался один, подошел и обнял его:

-  Я благодарю тебя, ты меня спас, ведь ты мог и отказаться.
-  Ну что ты, -  говорит он, -  давай чайку попьем, видно ты поволновался.
Кстати, мне хотелось бы остановиться на личности В.М . Молотова и

охарактеризовать его в нескольких словах. О всей его неприглядности и 
трагической роли для наш его народа, его причастности к гибели массы 
лучших людей страны я не могу и не буду писать, ибо ничего об этой его 
роли я не знаю и узнал только теперь, в дни разоблачения бывших вождей 
и руководителей наш ей партии.

Молотов не производил на меня впечатления жизнерадостного, улыбчивого 
человека. Очень сухой, сдержанный, во время многочисленных совещаний и 
обсуждений я никогда не слышал от него шутки, почти никогда не видел у него 
на лице даж е сдержанной улыбки. Создавалось впечатление, что он весь в деле 
и только для дела. По-видимому, по уже укоренившейся в него долголетней 
привычке он всегда тщательно, с карандашом в руке исправлял содержание 
документов. Особенно придирчив бывал, когда документ должен был быть 
направлен Сталину. Он всячески, любым способом внушал всем нам 
беспредельное уважение к Сталину, и, несмотря на всю свою многолетнюю 
близость к нему, долголетнюю работу с ним, он никогда в присутствии людей не 
говорил ему "ты" Меня поражало его предупредительное и, может быть, даж е 
раболепное отношение к Сталину.
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Однажды на небольшом совещании, где находились Малышев -  зампред 
СНК СССР, Зальцман -  наркомтанкопрома, я и ещ е несколько других товарищей, 
раздался звонок кремлевского телефона ("вертушки", как его ещ е называют). И 
вдруг Молотов приподнимается, встает, ясно видно, как он подтягивается, и мы 
слышим:" . . .  Да, товарищ С талин. .. Хорошо, товарищ С талин.. .  Я приглашу 
его к себе, товарищ Сталин.. .  Сделаю, товарищ Сталин..."

Этим своим вниманием и предупредительностью к Сталину он показывал 
всем нам, сидящим рядом с ним за одним столом, кто такой товарищ Сталин 
и кто такие все мы. У меня даж е создалось впечатление, что это у него не 
рисовка, а подлинное поклонение вождю. В работе Молотов требовал 
аккуратности, точности и полной правдивости в информации. Ошибаться у 
него было нельзя.

В процессе работы в ГОКО СССР мне приходилось много раз бывать на 
танковых заводах и видеть самому те трудности, которые приходилось 
преодолевать рабочим и руководству завода, чтобы обеспечивать планы 
выпусков танков, не досыпая, не доедая, в холоде и голоде. Каждый раз я 
искренне удивлялся стойкости и верности наш его рабочего класса, наш его 
народа, его воле и вере в победу над врагом.

Какой размах получило производство танков, и легких, и средних, и 
тяжелых, я уже показал на предыдущих страницах. И всем этим мы обязаны 
нашим рабочим, инженерам, конструкторам и всей армии танкостроителей. Я 
все время поражаюсь, почему не нашлись писатели, которые смогли бы всю 
эту эпопею борьбы советского народа за свою независимость и свободу от 
нацистского порабощения описать полно и красиво.

Мне уже пришлось рассказывать отдельные эпизоды из жизни И.М . З ал ь - 
цмана, и я должен сказать честно, что лучшего организатора производства, 
лучшего главного инженера, лучшего директора завода, а мне многих 
пришлось видеть в работе, я не знал.

В тяжелейших условиях челябинского Кировского завода он обеспечивал, 
будучи директором завода, не только выполнение плана производства танков, 
но и перевыполнение. Правда, свою деятельность директора и наркома он 
закончил далеко не лучшим образом. Когда надо было во что бы то ни стало 
выполнять задания ГОКО по выпуску станков, он применял все способы, все 
приемы, дозволенные и недозволенные, и добивался успеха. Не раз он 
добивался результатов, играя на чувствах и нуждах людей. Например, ставя 
задачу, невозможную в обычных условиях выпустить такое-то количество 
танков в немыслимо короткие сроки, оставш иеся до конца месяца, он 
вывешивал зимой прямо в цехе полушубки, валенки, детскую одежду и 
говорил, что за выполнение такого-то задания ударники тут же по выполнении 
заданий получат эти дефицитные вещи. И сдерживал свое слово.
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Такие методы работы и поощрения были в какой-то степени понятны в 
то тяжелое время, когда враг рвался к Москве или к Сталинграду. Но они 
стали недопустимыми, когда люди поняли, что все, что они могли, они делали 
для страны и требовали ответного к себе уважения и справедливости. А ведь 
он допускал ругань, недопустимую и унижающую честь человека. Все это 
сходило ему с рук, когда фронту требовались танки и страна была на краю 
гибели. А уже в конце войны, когда на директорском совещании начальник 
цеха заявил, что такое-то задание директора он не может выполнить, не 
может заставить людей сутками не выходить из цеха и что пора соизмерять 
непомерные требования с людскими возможностями, Зальцман рассвирепел 
и тут же, вызвав начальника охраны завода, приказал ему под конвоем 
отправить этого начальника цеха без захода домой на торфоразработки. Это, 
конечно, переполнило чашу терпения рабочих, коммунистов, и тогда коллек
тивно (что в те времена отнюдь не поощрялось) направили в высшие 
инстанции письмо о диком самоуправстве директора. Там, наверху, поняли, 
что Зальцман "положил ноги на стол”, и он был снят с работы и направлен в 
маленький городок Муром начальником цеха очень небольшого завода.

В августе 1944 года нам, танкостроителям, руководящим деятелям 
танковой промышленности, были присвоены звания генералов инженерно
танковой службы. И вот в ноябре 1946 г. в г. Муроме в колонне демонстрантов 
вместе с группой своего завода шел генерал при своих регалиях, орденах и 
м едалях. Это был Исаак Моисеевич Зальцман, верный себе и не признавший 
своей вины человек. Но вседозволенность имеет предел, и она наказуема.

О качестве наших танков и их двигателей много и справедливо написано 
и в книгах, в воспоминаниях танкистов. И, конечно, и правильно, и хорошо, но 
мне также ценны высказывания наших бывших противников. Для примера 
приведу одно из них. Командующий группой армии "Север”, затем "Южная 
Украина" и позднее группой армий "Юг" генерал-полковник Ганс Фриснер в 
своей книге "Проигранные сражения”, рассказывая о боях на подступах наших 
войск к Будапешту в декабре 1944 года, подчеркнул высокие боевые качества 
танков Т -3 4  (я останавливаю внимание читателя на высказываниях ав
торитетного и видного представителя генералитета немецкой армии, человека 
поневоле объективного): "Плохая погода, дождь и снег серьезно затрудняли 
ведение боев. Погода ограничивала действия наших танков, тогда как русские 
танки Т -34, более приспособленные к плохим условиям местности и погоды, 
продолжали действовать весьма эффективно". Как говорится, лучше не
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скажешь. Эти скупые слова боевого, прош едш его по полям сражений многие 
тысячи километров немецкого генерала как нельзя лучше характеризуют 
боевые и технические качества наших танков Т -34.

Мне это особенно близко, так как за организацию производства и 
обеспечение наших войск танками Т -34  и другими я был награжден в ноябре 
1945 года, будучи генерал-майором инженерно-танковой службы, высшим 
полководческим орденом Кутузова I степени.

За 1944 год  я уже говорил об этом, танкостроители передали армии 
почти 30 000 танков. Полученные СССР по лендлизу танки по сравнению с 
этой громадой составляли очень малую, мизерную долю. В начале войны, в 
1941 году, на московском завода № 37 изготавливали, а точнее, собирали 
танки В Т -2 . Это были маленькие, очень юркие, хорошо проходимые, легко 
вооруженные танки. Когда на проверочных испытаниях перед сдачей в 
Красную Армию этих танков я иногда садился на место водителя, то удивлялся 
их устойчивости. Центр тяжести БТ -2 был так удачно расположен, что танк 
мог переходить овраги почти или полностью по вертикальной стороне оврага, 
не запрокидываясь. Такие танки получала наш а армия. Но БТ -2 заслужили 
недобрую славу, их называли "братская могила на двоих" (в экипаже были 
водитель и командир-стрелок). Да, уже в самом начале войны оказалось, что 
эти танки легко пробиваются танковыми снарядами противника. Броня у них 
была очень тонкая и ненадежная.

Даж е от танков Т -60  и Т -70  армии пришлось отказаться. Что касается 
танков Т -34, то их к началу войны на вооружении было очень мало, ведь они 
даж е не были испробованы во время войны с Финляндией. Первые танки 
Т -34  подошли к финскому фронту только в конце марта 1940 года, когда 
война закончилась. А тяжелых танков типа КВ были только единицы. Отсюда 
видно, что в войну мы вступили "танконеподготовленными". Хотя мы самозаб
венно и весело пели, что "от тайги до британских морей Красная Армия всех 
сильней”, фактически уже в первые дни войны оказалось, что это далеко не 
так Красная кавалерия, на которую делали ставку Ворошилов, Буденный и 
их сподвижники, оказалась фактически атрибутом гражданской войны. И те 
героические рейды, которые совершали в тылу противника кавалеристы, 
обходились нам очень большой кровью.

Репрессии в отношении крупных военачальников Тухачевского, Га
марника, Блюхера и других дорого нам обошлись. Наше счастье, что в 
портфелях танкостроителей, авиаконструкторов и пушкарей оказались такие 
виды вооружения ("катюши"), которые спасли наш е Отечество. Ведь до чего

* Ганс Фриснер. Проигран ные сражения. Пер. с нем. М.: Воениздат. 1966. 
С.188.
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бездарно мы готовились к войне, если первые же удары противника по 
самолетам обеспечили им чистое небо: нам нечем было ответить. Нас спас 
героизм народа, его стойкость, его самопожертвование, его любовь к Родине. 
З а  1941 и 1942 годы мы сумели создать военную промышленность и 
танковую, и самолетостроительную, и орудийную, и ружейную. Ведь это 
дикость, что мы вооружали наших солдат мосинской трехлинейной винтовкой, 
образца чуть ли не прошлого века, когда немцы сплошь были вооружены 
автоматами и буквально косили наших солдат смертоносным огнем. По
вторилась та же картина, что в войну 1904-1905 годов с японцами, когда 
наших солдат поливали огнем из пулеметов, а у нас их не было. Это заставляет 
нас думать, и крепко думать, и сейчас, когда мы сокращ аем и почти 
прекращ аем оснащ ать нашу армию. Нас ведь и сейчас уверяют, что мы 
чересчур уж сильны своей армией и нужно и можно не бояться ее  ослабления. 
Ой ли? А не то ли говорилось перед самой войной 1941 года? Давайте 
вспомним и не будем забывать тяжелых уроков последней войны. Новое 
мышление не до всех доходит даж е у нас и тем более за рубежом. Нашу 
программу полной ликвидации ядерного оружия к 2000 году ведущ ие страны 
Запада не воспринимают, и нам нельзя самоуспокаиваться. Нельзя этого 
забывать, мы слишком много тяжелого и трудного пережили. Такого не было 
ни у одного народа мира.

Глава V
ЛИКВИДАЦИЯ МОНОПОЛИИ НА АТОМНУЮ БОМБУ

А вы, друзья! Осталось Вас немного. 
Мне оттого вы с каждым днем милей. 
Какой короткой сделалась дорога. 
Которая казалась всех длинней.

А. Ахматова

Конец второй мировой войны ознаменовался разрушением японских 
городов Хиросимы и Нагасаки и уничтожением сотен тысяч жителей этих 
городов. Информация о подготовке в США к созданию оружия необычайной 
мощи разными путями просачивались и в нашу страну. А применение атомных 
бомб в войне с японцами показало, что США уже владеет секретом их 
производства.

Из войны с Германией и Японией США вышли с наименьшими людскими 
потерями (немногим более, чем население США теряет в год в железно
дорожных и автомобильных катастрофах) и наличием крупнейших в мире

73



вооружений США обладали новыми системами оружия, включая ядерное, 
сильнейшей по численности и вооружению военной авиацией. К концу войны 
авиация США насчитывала 2800 сверхтяжелых и 11 000  тяжелых бом
бардировщиков, а всего число самолетов достигло более 150 000. Военно- 
морской флот США с его ударными и эскортными авианосцами значительно 
превышал по силе и ударной мощи военно-морские силы всех своих 
союзников. После испытания первой в мире атомной бомбы 16 июля 1945 
года в пустынной местности Аламогордо в штате Нью-Мексико (где много 
лет спустя автору этих строк также пришлось побывать) президент Трумэн 
заявил, что "русские скоро будут поставлены на место", а в конце 1945 года 
он заявил, что "хотим мы этого или не хотим, мы обязаны признать, что 
одерж анная нами победа возложила на американский народ бремя ответ
ственности за дальнейш ее руководство миром". Суммарный вес совокупного 
общественного продукта в США во вторую мировую войну вырос в 2 раза, их 
удельный вес в мировом промышленном производстве к концу войны составил 
60%.

Вот почему уже в конце войны руководство нашей страны поручило 
ученым-физикам приступить к работам по освоению и высвобождению атомной 
энергии и в последующем к ликвидации монополии США на атомное оружие, 
создав свою, советскую атомную бомбу.

Это указание советским ученым было дано с учетом проделанных ими 
до войны работ по изучению физики атомного ядра, т.е. не без оснований. До 
войны советские ученые вели работы в области ядерной физики, и только 
война прекратила эти работы. Наши ученые были хорошо знакомы с работами 
зарубежных коллег и сами вносили вклад в развитие этой науки. Созданные 
за годы советской власти различные научно-исследовательские институты 
типа Ленинградского радиевого, Московского физического. Ленинградского 
физико-технического, Харьковского, Днепропетровского и другие создали 
хорошую базу для продвижения вперед в этой совершенно новой для того 
времени науке. Недаром ещ е в 1922 году, за 10 лет до открытия нейтрона 
(этого микроключа к атомной энергетике) и за 17 лет до расщ епления ядра 
урана, великий русский ученый В.И . Вернадский пророчествовал, что "недалеко 
то время, когда человек получит в свои руки атомную энергию".

Советские ученые ещ е до войны одними из первых в мире предложили 
расчет цепной ядерной реакции. Уже в 1933 году в Ленинграде была 
проведена с приглашением иностранных ученых первая в Союзе кон
ференция по физике атомного ядра. Вторая конференция прошла в сентябре 
1936 года, третья -  в октябре 1938 года и четвертая -  в октябре 1939 года.

Только перечисление этих конференций показывает, что наши ученые 
медленно, но упорно приближались к цели. В июне 1940 года советские
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ученые обнаружили спонтанное (самопроизвольное) деление ядер атомов 
урана.

На Всесоюзном совещании по физике атомного ядра в 1940 году с 
докладом об условиях осуществления цепной ядерной реакции выступил 
И.В . Курчатов. Таким образом, возобновление работ по физике атомного ядра, 
по высвобождению внутриядерной энергии началось с конца войны не с 
пустого, далеко не с пустого места. Надо было только собрать ученых физиков 
и химиков, разбросанных войной по всем фронтам и всей стране.

Все это я узнал значительно позже, потому что интересы мои и опыт мой 
были далеки от ядерной физики

История освоения и высвобождения внутриядерной энергии в СССР 
неразрывно связана с именем нашего выдающегося ученого Игоря Василь
евича Курчатова.

Начав свою научную деятельность в 1925 году в Ленинградском 
физико-техническом институте (ЛФТИ), он неразрывно связал свою судьбу, 
после работ по диэлектрикам и полупроводникам, с работами по исследова
нию и изучению атомного ядра. В этом огромную роль сыграл его учитель и 
друг А.Ф . И оффе. Именно с 1934 года Курчатов полностью переключился на 
освоение атомной энергии. При активной помощи Курчатова в Ленинградском 
радиевом институте начал работать первый в СССР и на всем европейском 
континенте электромагнитный резонансный ускоритель заряженных частиц -  
циклотрон на энергию в 6 МэВ (миллионов электрон-вольт) Теперь эта 
энергетическая мощность кажется игрушечной, поскольку ныне в мире 
работают циклотроны на сотни миллиардов электрон-вольт, а тогда это была 
уникальная машина, раскрывающая путь к изучению структуры атомного ядра.

По инициативе Курчатова в ЛФТИ началось проектирование, а затем и 
сооружение нового, более крупного циклотрона на энергию в 12 МэВ. Но 
закончить его сооружение не удалось, началась война. Циклотрон был сдан 
в эксплуатацию после войны, только в 1949 году. Уже до войны ученые ЛФТИ 
теоретически обосновали возможность осуществления цепной ядерной 
реакции, советскими учеными было открыто самопроизвольное деление урана, 
возникла необходимость создания уранового "котла". Вот почему реш ение 
"урановой проблемы", т.е. создание советской атомной бомбы, по предложению 
А.Ф. И оф ф е было поручено его ученику И.В. Курчатову.

В конце 1943 года я мельком видел Курчатова, не зная, конечно, ничего 
об "урановой проблеме" и тем более об атомной бомбе. И только в конце 1946 
года я познакомился вплотную с И.В . Курчатовым и с тех пор в системе ПГУ, 
а затем М инсредмаша работал с И .К. Кикоиным, Л.А. Арцимовичем и, конечно, 
с И.В . Курчатовым, который возглавлял лабораторию №  2 АН СССР, затем 
переименованную в Институт атомной энергии (ИАЭ).
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Курчатов был жизнерадостным, исключительно трудолюбивым и этого ж е 
требовал от своих сотрудников, но ему нужна была не простая усидчивость, 
а быстрые находки и реш ения в трудных положениях, проявление инициативы 
и ещ е раз инициативы. Друзья называли его Бородой, поскольку, когда он 
был доволен решениями, поглаживал свою бороду. Сколько я знал его, он 
всегда был человеком дела, настойчивым и решительным в любых ситуациях, 
никогда не боялся и не уходил от ответственности. Он был расположен к 
людям, и они шли к нему за поддержкой и находили ее, ждали советов и 
получали их. Курчатов был из тех людей, у которых инициатив и идей было 
всегда в изобилии. После создания атомного оружия он ф азу  приступил к 
решению задач по мирному использованию атомной энергии. По его иници
ативе и в результате его настойчивости в 1954 году была пущена в 
эксплуатацию первая в мире атомная электростанция электрической мощно
стью 5 МВт, ставш ая первопроходцем, первой ласточкой в большой атомной 
энергетике мира. Это по его предложению ученые и конструкторы приступили 
к созданию мощного ледокола с атомным паропроизводительным двигателем. 
Им стал первый в мире атомный ледокол "Ленин". Весной 1960  года он пошел 
в свою первую навигацию и теперь, через тридцать лет, в 1990 году, закончил 
плавание. А ныне атомный ледокольный флот России имеет в своем составе 
атомоходы "Арктика", "Россия", "Севморпуть", "Таймыр" и другие, которые 
позволяют осуществлять круглогодичную навигацию во льдах Северного 
Ледовитого океана.

К концу своей бурной, но короткой жизни (умер он в 1960 году, когда 
ему исполнилось лишь 57 лет) И .В. Курчатов заж егся идеей регулируемого 
термоядерного синтеза. Эта идея увлекла и его друга и помощника, тоже 
физтеховца (из ЛФТИ) Льва Андреевича Арцимовича. Рекомендуемый 
термоядерный синтез мог дать людям практически неисчерпаемый источник 
энергии, сосредоточенной в ядрах легких элементов.

Энергия ядер  тяжелых элементов (урана, плутония) может высвобож
даться в процессе их деления, в то время как ядра легких элементов могут 
отдавать энергию только в процессе синтеза, при котором ядра сталкиваются 
и, сливаясь, образуют новое, более тяжелое ядро. Процессы деления ядер 
происходят, когда атомы как бы покоятся, то есть атомные ядра играют как 
бы пассивную роль, являясь мишенью для нейтронной бомбардировки. 
Процессы синтеза происходят только тогда, когда атомные ядра движутся с 
большой скоростью. Реакция синтеза представляет собой "реакцию 
перестройки", протекающую между ядрами легких элементов, в условиях, 
когда вещ ество нагрето до очень высокой температуры, измеряемой десят
ками миллионов, сотней миллионов градусов. Тогда частицы начинают дви
гаться с такой огромной скоростью, что при соударениях возникают ядерные
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реакции. Очень важной особенностью реакции синтеза как источника энергии 
является широкая распространенность и практически неисчерпаемость 
первичного топлива -  дейтерия. А его в природе много, и особенно легко его 
добывать из обычной воды.

Характерная особенность реакций термоядерного синтеза заключается 
в том, что ее  конечные продукты нетоксичны и нерадиоактивны.

Работы по овладению регулируемым термоядерным синтезом 
проводились в СССР, США и Англии без публикаций, в условиях секретности. 
И только по инициативе Курчатова эти работы были открыты в 1956 году его 
докладом о работах, проводимых в СССР по термоядерному синтезу, в Англии 
в научно-исследовательском центре в Харуэле. С тех пор мировая научная 
общественность получила широкий доступ к этим работам и, более того, 
началась широкая совместная работа ученых многих стран. В настоящ ее 
время ведется большая совместная работа ученых России, США, Англии, 
Франции, Японии и некоторых других стран по созданию проекта большого 
международного термоядерного реактора. Эти большие и очень интересные, 
сулящие огромные перспективы работы ведутся в наш ей стране коллективами 
ИАЭ (Институт атомной энергии) и другими.

Дела, начатые И.В. Курчатовым, продолжают жить и давать свои плоды. 
Наличие атомных бомб дало нам возможность жить без войны уже более 45 
лет. Это устраш аю щ ее оружие, созданное умом и энергией Курчатова и его 
соратников, обеспечило нам мирную жизнь.

Мировая атомная энергетика наш ла свое место и достигла очень 
больших масштабов. Так, во Франции удельный вес электрической энергии, 
получаемый с помощью энергии атома, достиг 80%. Морские просторы 
Северного Ледовитого океана бороздят ледоколы-атомоходы, ведя за собой 
караваны морских судов

Термоядерный синтез, преодолевая многие научные и технические 
сложности, пробивает себе дорогу в мире. Последователи и ученики Курчатова 
многое ещ е сделаю т для своей Родины и в интересах всего человечества.

Кончилась война, страна переходила на реконверсию оборонной 
промышленности, на гражданскую продукцию, чем я и занимался по 
наркомату танковой промышленности. Но вот раздается звонок по 
кремлевскому телефону, и меня спрашивают, хорошо ли я знаком с Борисом 
Львовичем Ванниковым. Я ответил, что, конечно, знаком и очень хорошо -  мы 
контактировали с ним по вопросам вооружения танков. Тогда мне предложили 
часика через три к нему зайти. Я созвонился с Борисом Львовичем и 
договорился о моем посещении. Приехал к нему поздно вечером. Там я застал 
Авраамия Павловича Завенягина, которого я знал по его работе в НКВД, а 
теперь в Министерстве внутренних дел, потому что Указом от 16 марта 1946
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года наркоматы были преобразованы в министерства. Разговор был для меня 
довольно странный. Речь свою Ванников вел о физике, о делении ядер урана, 
о разделении изотопов урана и все в таком духе. Я прихлебывал чай и 
внимательно слушал, не понимая, куда клонит Ванников и зачем  мне все это. 
Наконец выяснилось. Борис Львович сказал, что организовано новое в СССР 
подразделение и вот туда меня он и приглашает. Я, не торопясь, дож дался, 
когда он закончил и сказал: "Что такое молекула, я хорошо знаю, что такое 
атом -  понимаю, а что надо сделать с ядром атома, я не знаю и знать не хочу -  
я работник тяжелого машиностроения, и мое дело создавать продукцию из 
металла. Спасибо за чай, за лекцию, но я пошел". Встал со стула, поклонился 
и двинулся к выходу. "Стой, стой, -  закричал Ванников, -  подожди немного, 
присядь, я тебе кое-что покажу". Он подошел к своему сейфу, погремел 
ключами, открыл его и передал мне бумагу. Это было постановление Совета 
Министров СССР о моем назначении заместителем начальника Первого 
главного управления Совета Министров СССР и подпись: Сталин. Я прочел 
его и говорю:

-  Ну что ты меня морочил?
-  А я хотел тебя уговорить.
-  Теперь, -  говорю я, -  ты уговорил, -  и показал на эту бумагу.
А реш ение это было от 1 января 1947 года. Так я попал на совершенно 

новую для себя работу -  участвовать в создании ядерного оружия. Кто был 
в составе этого Первого главного управления Совмина СССР -  ПГУ СМ СССР, 
я перечислять не буду, но по ходу рассказа кое о ком расскажу.

Бориса Львовича Ванникова я хорошо узнал во время войны, когда мне 
приходилось оказывать помощь заводам в производстве танков и осущ еств
лять над ними контроль. Мне довольно часто приходилось взаимодействовать 
с Борисом Львовичем, занимаясь оснащ ением танков и самоходных танковых 
установок орудиями и боеприпасами.

Жизнь Б.Л. Ванникова была полна неожиданностей и событий поистине 
трагических. Он всю свою инженерную деятельность провел на заводах 
оборонной промышленности: артиллерийской, стрелковой и прочих. Был 
директором крупнейшего на Урале артиллерийского Мотовилихинского заво
д а . Был на разных работах в системе Наркомата вооружений, был и его 
наркомом.

П еред самой войной он был, очевидно, по доносу (точных сведений нет) 
арестован и посажен во внутреннюю тюрьму НКВД. Как с ним обращ ались, 
чего от него требовали, он никогда не рассказывал, а на прямые вопросы 
ответов не давал, отмахивался от них.

В один из дней его отсидки в камеру к нему пришли следователь и ещ е 
какие-то люди и предложили ему написать свои соображения об
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организационном устройстве системы вооружений и боеприпасов во время 
войны, когда их не хватает для снабжения боевых частей армии. Ванников 
спросил:

-  Так что, мне надо написать трактат?
-  Да, -  ответили ему, -  но пользуясь только Вашей памятью. Архивов не 

дадим, а бумаги и карандаш ей сколько угодно.
И вот в течение ряда дней и ночей Ванников написал научный трактат 

(действительно -  научный), как надо организовать полнокровно действующую 
систему артиллерийских и боеприпасных заводов. И тут произошло чудо, так 
как после того как его докладная была изучена, Ванников сменил табуретку 
арестанта на кресло народного комиссара промышленности боеприпасов.

Как известно, наш а армия во время войны, особенно во второй ее  период, 
была полностью обеспечена артиллерийским снаряжением и боеприпасами, 
и это, как говорится, не без личного участия Б.Л. Ванникова.

И вот по окончании Отечественной войны именно Ванникову было 
поручено возглавить "атомную проблему", т.е. создание атомной бомбы и 
атомной промышленности с помощью научных коллективов страны, 
руководимых И.В. Курчатовым, и с привлечением всех необходимых для этого 
отраслей промышленности народного хозяйства СССР.

Не знаю, по чьей инициативе, но вскоре, в августе 1945 года был создан 
специальный межведомственный правительственный орган для координации 
всех работ по вопросам атомной промышленности (Спецкомитет), в который 
входили: председатель Л. Берия, члены: Г. Маленков (секретарь ЦК КПСС), 
Н.А . Вознесенский (председатель Госплана СССР), А.Н. Косыгин (зам. 
председателя СНК СССР), Б.Л. Ванников, И.В. Курчатов и некоторые другие. Все 
основные вопросы и возникающие организационные проблемы обсуждались 
в этом Спецкомитете, заседания которого проходили регулярно. Кроме того, 
был создан научный совет и коллегия ПГУ при Совнаркоме СССР, на которые 
для реш ения вопросов приглашались наркомы (министры) всех соответству
ющих отраслей промышленности. Поэтому мы часто видели В.А . Малышева, 
И.Ф. Тевосяна, М. Г. Первухина и многих других на этих заседаниях. Заседания 
коллегии ПГУ вели Б.Л . Ванников, а научного совета -  И.В. Курчатов.

Эрудиция и организаторские способности Б.Л. Ванникова часто выручали 
при решении очень сложных организационных и научных проблем.

Мне были поручены организация помощи при осуществлении техноло
гических процессов разделения изотопов урана (-2 3 5  и -2 3 8 ) и создание 
машиностроительной базы путем привлечения заводов этой отрасли 
промышленности и организации собственной, главковской механической базы. 
Пришлось затратить много средств и усилий на восстановление разрушенных 
войной цехов и строительство новых объектов специально для выполнения
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заказов атомной промышленности на предприятиях, привлеченных для этих 
целей.

Итак, мне поручили взять на себя организацию производства, изотопа 
урана-235 как ядерного материала для атомных бомб. Известно, что первая 
ядерная бомба США была начинена плутонием, а вторая, сброш енная на 
Нагасаки -  ураном-235. Плутоний как элемент в природе не существует -  
это искусственное вещество. Получается оно в процессе ядерных реакций в 
так называемом атомном котле (позднее это устройство стали называть 
ядерным реактором). Первый исследовательский ядерный реактор был 
построен в США в декабре 1942 года, а первый советский исследовательский 
ядерный реактор -  в декабре 1946 года, т.е. ровно через 4 года. Таким 
образом, к моменту моего прихода в ПГУ первый исследовательский реактор 
был пущен. Но получение изотопов урана-235 было ещ е в будущем.

Природный уран состоит из смеси изотопов: 99,2739%  урана-238, 
0,7024%  урана-235  и 0,0057 % урана-234. Из этих изотопов урана важней
ш ее значение как делящ ееся вещество имеет уран-235. Дело в том, что 
нейтрон, попадая в изотоп уран-235, легко разделяет его ядро и высвобож
дает заключенную в нем атомную энергию, а попадая в уран-238, не вызывает 
его деления: таким образом, уран-238 есть неделящ ийся изотоп природного 
урана. Таким образом, для высвобождения атомной энергии из урана пригоден 
только его изотоп уран-235. В то ж е время, его очень мало в общ ей массе 
смеси трех изотопов урана , всего лишь 0,7%. Отсюда первая и главная 
задача: разделить изотопы и собрать изотоп уран-235. А отделить его очень 
трудно, д а и просто невозможно, в частности, химическим путем: его можно 
отделить только чисто физическим путем: разница между изотопами ураном- 
238 и -2 3 5  всего лишь в три единицы, т.е. необычайно мала.

Американцы, после того как создали и применили атомную бомбу, считали, 
что советские ученые с этой сложнейшей физической задачей не справятся. 
В США понадобились огромные усилия, средства и, главное, материальная 
оснащенность, которой в Советском Союзе не было, поэтому они думали, что 
с этой задачей СССР достаточно скоро не должен был совладать. Они, 
конечно, были правы: разделение изотопов потребовало огромных усилий и 
материальных средств, чтобы создать тончайшую технику. Были хорошо 
известны методы разделения вещ еств -  это и центрифугирование, экстракция, 
дистилляция, хроматография, диффузия в потоке пара, термодиффузия, 
изотопный обмен, электролизный обмен, электромагнитное разделение, метод 
газовой диффузии через пористые перегородки, но попробуйте выбрать один 
при разделении изотопов урана с очень малыми массовыми различиями. 
После долгих обсуждений, попыток, многочисленных экспериментов были 
выбраны два метода: газодиффузионный и электромагнитный. Во главе одного
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направления стоял Исаак Константинович Кикоин, во главе другого -  Лев 
Андреевич Арцимович. Им в помощь был придан я. Ведь все это надо было 
осуществить не в лабораторных, а  в промышленных масштабах, и никто в 
Союзе не представлял себе, как это сделать.

Известно, что разделение смеси изотопов урана методом газовой диф 
фузии через пористые перегородки на уран-235 и уран -238 возможно при 
соединении природного урана со фтором. т.е. при образовании гексафторида 
урана (шестифтористого урана), летучего, газообразного соединения. Такое 
разделение методом газовой диффузии осущ ествляется путем прокачивания 
разделяемого вещ ества при очень низких давлениях (около 10- 3 мм ртутного 
столба) через пористые перегородки, содерж ащ ие до 106 отверстий на одном 
квадратном сантиметре. Легкие молекулы (урана-235) протекают через 
перегородки быстрее тяжелых (урана-238) и, таким образом, газ обогащ ается 
легким компонентом по одну сторону перегородки и тяжелым -  по другую. 
Но так как разница в молекулярных массах (235 и 238) очень мала, то процесс 
перекачки необходимо повторять до тысячи раз. Словом, задача была 
поставлена перед нами очень трудная, я бы сказал точнее, необычайно 
трудная, и более того, исключительно сложная.

К этому надо добавить, что перед Исааком Кикоиным стояла изумитель
ная по своей трудности задача: получить такие пористые перегородки и 
создать уникальные перекачивающие насосы. Ничего этого не было, д а и не 
могло быть во всей истории промышленности Советского Союза. Все это надо 
было получить, а преж де чем получить -  воспроизвести все это хотя бы в 
лабораторных масштабах, с тем чтобы привлеченные к этому виду 
производства промышленные предприятия смогли что-то понять и только 
затем уж приступить к конструированию, экспериментам и изготовлению. 
Словом, задача перед нами стояла сложная, непосильная. Ведь надо было 
создать промышленного вида газодиффузионные насосы, получить от 
промышленности огромную массу перегородок, построить завод -  и все это 
в исключительно короткие сроки. Ведь США в это время с помощью ведущих 
крупнейших ученых и специалистов Западной Европы (вынужденных 
эмигрировать из оккупированных фашистской Германией государств) сумели 
все это создать и даж е "испробовать" в действии в виде американской ядерной 
бомбы. И более того, США начали накапливать количество таких бомб против 
так называемого потенциального противника, т.е. СССР.

Таким образом, перед Исааком Кикоиным, его сотрудниками, перед всеми 
нами стояла стена проблем, требовавших быстрого решения.

Коллектив, собранный Исааком Кикоиным, был знаком с возможностями 
разных методов разделения. Способы и методы разделения изотопов вещ е
ства теоретически и в лабораторном исполнении в те годы были достаточно
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хорош о известны. Но нужно бы ло вы брать один из многих, с  тем  чтобы  н е 
разб расы ваться, а  сконцентрировать в се  силы  н а каком -то  одном .

И тут И саак Кикоин проявил характер, твердость, ответственность и 
вы брал один м етод газовой диф ф узии , на который он полож ил все  свои 
личны е и в се  доступны е ем у научны е и  технические силы  своих сотрудников 
и см еж ны х коллективов, направив их на разработку внедрени я м етод а сн ач ал а 
в лабораторном , а  затем  и в промы ш ленном м асш табе.

И вот к реш ению  зад ач и  промы ш ленного р азд ел ен и я  см еси  изотопов 
уран а и обогащ ен и я его  у р ан о м -2 3 5  м етодом  газовой  диф ф узии , находив
ш ем уся в таком  зачаточном  состоянии, был подклю чен и я

Итак, в п ервы е м есяцы  1947  года мы бригадой  вм есте с И.К . Кикоиным 
вы ехали  н а У рал, в район г . В ерх-Н ейвинска, на строительную  площ адку 
будущ его заво д а-к о м б и н ата  по разделени ю  изотопов урана. С троительство 
бы ло в р азгар е , но. как в сегд а  бы вало в те годы , сооруж ение промы ш ленны х 
заводски х зданий  ш ло в хорош ем  тем пе, а  ж илищ ное строительство -  с  очен ь 
больш им отставан и ем

Ж илья бы ло мало. С кученность огром н ая. Т ак назы ваем ы й соцкультбыт 
только н арож дался. Т рудящ и еся будущ его зав о д а  прибы вали со  своими 
сем ьям и  из разн ы х концов страны , н ад ея сь  в том чи сле и на ж илье. Но п осле 
войны темпы  восстановления и строительства ж илы х дом ов бы ли д ал ек о  н е  
на вы соте. Н едовольств бы ло много.

О днаж ды, какое-то  врем я спустя, мы с Кикоиным возвращ ались из заводской 
лаборатории в заводоуправление. У дверей  управления мы увидели толпу 
возмущ енных кричащ их лю дей, короче говоря, митинг, неорганизованный, сти
хийный причем в м ассе лю дей одни только женщ ины, разъяренны е, взбу
дораж енны е. Мы с директором завода и с  И .К. Кикоиным ел е  пробились в 
помещ ение. Нам было ясно, что н арод  требует жилья, требует нормальной ж изни 
И саак Константинович понял, что нам сей час не д о  работы и спраш ивает, что 
ж е делать, как справиться с толпой разъяренны х лю дей?

Реш или в се  ж е узнать, чего  хотят лю ди, чего  они требую т. Д ля вы яснения 
полож ения мы предлож или пригласить к нам  в кабинет делегац и ю  ж енщ ин 
из этой толпы в количестве 5 -1 0  ч ел о век . П риш ли н е 5 -1 0 , а  3 0 -3 5  ч ел о в ек .

В п р о ц ессе  разговора, очен ь неорганизованного, ш умного, у д ал о сь  
вы яснить, п редварительн о  установив кое-какой  порядок, что д е л о -то  в  конце 
концов не в н ехватке ж илья, хотя и это бы ло, н е в нехватке магазинов, д етсад о в  
и яслей , а  в том, что, как они заявили, поселок, гд е  они живут, н аходится в 
зон е радиационного облучения, и муж ья приходят дом ой разбиты е, н еспо
собны е к ж изни п од  влиянием радиационного облучения, полученного н а 
заводе.
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-  О тправляйте н ас дом ой -  вот н аш е требование. Мы н е хотим, чтобы 
наш и муж ья потеряли  мужскую силу, н е хотим зд е с ь  ж ить и  работать.

Все наш и объяснения, уговоры  и разговоры  о  том , что ради ац и и  зд е с ь  
нет и что ей  просто неоткуда зд е с ь  в зяться  бы ли д л я  наш их со б есед н и ц  как
горох об  стенку.

А в ед ь  ко врем ени  н аш ей  бесед ы , хотя строительство зав о д а  бы ло в 
сам ом  р азгар е , реш ен и е зад ач и  по технике газовой  ди ф ф узи и  бы ло е щ е  
очен ь д ал ек о  до  своего  осущ ествления. Нам ещ е  н е очен ь ясно было, какими 
будут газодиф ф узионны е насосы , какой производительности, какой прочности, 
долговечности, какими и как хорош и будут пористые перегородки, как они будут 
вести себ я  под постоянны м д авлен и ем  (пусть очень малы м), какова буд ет их 
дей ствительн ая производительность, прочность, пористость. Д о сих лор  все 
бы ло реш ен о  только в лабораторны х условиях, в  отдельны х эксп ери м ен тах . 
Ясны бы ли только принципы, характер  прохож дения п р о ц есса  ди ф ф узи и  -  и 
только. Словом, вп еред и  бы ла неясность и полная н еопределенн ость, а  в 
наш их руках -  только ответственность за  порученное д ел о  и  ж елан и е 
добиться необходим ого у сп ех а . Но что ж е  д ел ать , как уговорить этих 
обеспокоенны х ж енщ ин? П росто так их отпустить -  это значит н е реш ить 
вопрос, не успокоить их. а  только разж еч ь  ср ед и  взволнованны х ж енщ ин 
сом нения, тревоги. Эти беспокойства пойдут д ал ьш е, они разрастутся уж е н е  
только ср ед и  ж енщ ин, но и ср ед и  мужчин, и тогда мож но ож идать всякого. 
Мы с беспокойством  п ерегляды вали сь и н е находили реш ения. Т огда я  
реш и лся на невозм ож ное, за р а н е е  зн ая, что я беру  н а себ я  огромную  
ответственность, и во что это вы льется д л я  н ас всех, н е  говоря уж  о себ е , 
бы ло трудно представить.

Я заявил:
-  Вот вы явл яетесь  д ел егац и ей , так сказать, уполномоченны ми, вы 

борными от толпы. Д авайте вм есте с  директором , со  всем и вами, сколько в ас  
зд е с ь  находится, пойдем  на за в о д  в цехи  и посмотрим, что и как там  д ел ается  
и откуда взяться так назы ваем ой радиации , о которой вы  говорите ли  о 
которой вам  кто-то  р асск азал . Вы все  увидите и р асск аж ете обо  всем  
увиденном  всем  своим товарищ ам . А толпу за  окном мы попросим  п одож дать 
ваш его  возвращ ения. П усть они не расходятся.

Так мы и сделали , пошли по цехам  строящ егося зав о д а . А н адо ещ е  р аз 
подчеркнуть, что зав о д -то  и строительство были сугубо секретны м предприятием . 
С особы м реж имом закры тости. И за  такое сам овольное реш ение, как показ 
строительства, нам могло крепко, ох как крепко достаться. А вед ь  по тем  врем енам  
уровень наказания мог бы быть очень суровым.

Ж енщ ины  походили с нами по территории зав о д а и увидели  действи
тельно строящ и еся корпуса и цехи, но н е увидели  никакого работаю щ его
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специального оборудования, а его ещ е и не было, д а и не могло быть, так 
как оно только создавалось на заводах союзной промышленности. Мы только 
попросили женщин сказать народу, что радиации никакой нет и в помине и 
что все это выдумка, блажь, провокация, но не рассказывать, в каком, 
техническом состоянии находятся цехи завода. И надо сказать, деле
гированные женщины очень умело, умно и доходчиво рассказали, что их 
мужья просто действительно крепко устают, работая не по восемь, а  зачастую 
по 10 -1 2  часов. Занятно было видеть, с каким интересом толпа слуш ала 
сообщ ение делегации и как спокойно и удовлетворительно все расходились. 
И потом, когда у Исаака Константиновича допытывались, как все произошло 
и чем все кончилось, он с полной ответственностью поддерж ал наш е реш ение 
как единственно правильное в тот момент.

Нельзя не вспомнить события, которое м о то  бы стать трагическим по 
своим последствиям, если бы нам не удалось с ним справиться. Корпуса 
завода были построены и оборудованы очень большим количеством каскадов 
насосов разной производительности, идущих от начала запуска сырья к 
началу выдачи готового продукта со все большим обогащением по изотопу 
урана-235. Наступили реш ающ ие моменты подачи газообразного гекса
фторида (UF6) в начало процесса обогащения, в первые цепочки газодиф
фузионных насосов с тем, чтобы в последующем обогащ ение легким изотопом 
урана все больш е и больш е увеличивалось, переходя в следующие ступени 
каскада насосов и доходя, наконец, до проектного обогащения, нужного для 
оснащ ения атомных бомб. Всех причастных к процессу производства 
радовало, что вся система, все каскады насосов работали в нужных диапа
зонах давлений и с нужной производительностью. Но, о ужас, в процессе 
перехода по каскадам гексафторид урана под действием коррозии 
(разложения) превращ ался в порошок тетрафторида, как бы размазывался 
по всей системе и оседал на внутренних стенках насосов, не доходя до 
конечных стадий обогащения. Решили, что надо всю систему каскадов 
освободить от гексафторида и тетрафторида урана, и по нашему указанию 
промыли самым тщательным образом все каскады. Запустили вновь, и... 
результат тот же. Кикоин со всеми своими сотрудниками мучительно искали 
пути борьбы с оседанием гексафторида урана на стенках сосудов, насосов, 
но все безрезультатно. Нам было известно, что на Кавказе, в Грузии, в свое 
время был организован научно-исследовательский институт, куда были 
направлены некоторые немецкие ученые, физики и химики из районов 
Германии, занятых советскими войсками. Читатель хорошо знает, что 
американская разведка на территории Германии в первую очередь начала 
охоту за видными немецкими учеными и специалистами, так или иначе 
причастными к ядерной физике и, возможно, занимавшимися созданием
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атомной бомбы. США удалось найти и собрать у себя ведущих немецких 
ученых, таких, как Вернер Гейзенберг, Отто Ган, Макс Лауэ, Вальтер Ботэ, 
Карл Вейцзеккер, действительно занимавшихся созданием бомбы, но не 
получивших серьезной поддержки гитлеровского руководства и з-за  слишком 
большой сложности и длительности сроков, необходимых для изготовления 
ядерного оружия. Но на территории Германии, занятой советскими войсками, 
советской разведкой была обнаружена небольш ая часть немецких ученых, 
физиков и химиков, которые дали согласие поработать в России, как говорится, 
до лучших времен. Вот они-то и были размещ ены в этом грузинском НИИ.

Столкнувшись с такой тяжелой задачей, Кикоин решил (может быть, и с 
чьей-то подсказки) пригласить эту группу немецких специалистов на кон
сультацию прямо сюда, на нашу строительную площадку. Согласие на это 
вышестоящих органов было получено, и их привезли к нам  Кикоин рассказал 
им существо наш ей работы и пригласил их посетить цеха завода и 
ознакомиться на месте с его оборудованием. Немецкие ученые в течение 
двух дней внимательно со всем ознакомились и затем сообщили, что все 
увиденное поразило их своими масштабами и техникой исполнения и что они 
чувствуют себя здесь учениками -  так далеко ушли советские специалисты. 
И работа, и оборудование, подчеркнули они, выше всяких похвал. О чем-либо 
подобном в Германии могли бы только мечтать...  В первый момент мы решили, 
что немцы хитрят и не хотят нам помочь. Но потом, подробно обсудив, с чем 
они имели дело в Германии, и пытаясь найти ответы на мучившие нас вопросы, 
мы поняли, что они были достаточно искренни в своем незнании и непонимании 
научной и технической ситуации.

Вскоре после этого в Москве заволновались, и к нам на площадку приехал 
высший начальник, руководитель Спецкомитета по созданию ядерного оружия 
Л. Берия. Его салон-вагон был установлен недалеко от завода, в тихом месте, 
но сам он вечером приехал к нам на объект и собрал узкий круг людей, 
связанных с технологией процесса и пуском завода. Первым выступил Кикоин 
с сообщением о проделанной работе и о трудностях, с которыми мы 
встретились. Затем Берия выслушал меня и ещ е двух-трех специалистов, а 
потом прервал выступления и сказал примерно следующ ее (стенограммы, 
конечно, не было):

-  Сделано, конечно, очень много. Страна после войны, будучи в тяжелом 
состоянии, дала вам все, что вы просили. И мы теперь вправе ожидать от вас 
полного выполнения заданий. Короче, дело обстоит так: даю вам сроку три 
месяца, чтобы все закончить, но предупреждаю, что если вы не обеспечите 
за это время все, что от вас требуется, пеняйте на себя, а я заранее 
предупреждаю -  готовьте сухари.
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После этого, он. ничего больш е не слушая и не добавляя, не прощ аясь, 
уш ел и вскоре уехал в своем салон-вагоне.

Настроение у нас было, конечно, подавленное, мы и так делали все 
возм ож ное  и невозможное, мы и так болели за свое дело, за свое детищ е, но 
пока что ничего не получалось, не выходило. Но мы не пали духом. Несколько 
дней спустя, опять-таки предварительно получив согласие вышестоящих 
организаций, мы пригласили на объект директора специализированного 
Института физической химии Академии наук СССР академика Александра 
Наумовича Фрумкина. А.Н . Фрумкин вскоре приехал к нам в сопровождении 
трех-четы рех сотрудников, по преимуществу женщин. Когда они у нас 
появились, мы им все подробно рассказали и все показали. Для них эта задача 
также была новой и непонятной, так как с гексафторидом урана они пока что 
дела не имели. Обсуждения и эксперименты, которые они начали проводить, 
нас очень интересовали, и они проходили с участием наших специалистов. 
Для нас все это было очень важно, поскольку нам ни с какой стороны не 
было интересно готовить сухари и садиться за решетку. А человек, 
предложивший нам это, слов на ветер не бросал, на его черной совести за 
годы его правления были многие тысячи заморенных по его приказаниям 
заключенных, сотни тюрем, концентрационных лагерей, многие тысячи уби
енных. Все это мы знали, были наслышаны. Когда Берия допытывался о 
состоянии д ел, он смотрел сквозь стекла своего пенсне, и его глаза излучали, 
конечно, не ласковость, а  жесткость. Уничтожить нас он мог очень просто -  
стоило ему только шевельнуть пальцем, мигнуть глазом. Вместе с ним 
приехали его неизменные спутники, вершители судеб человеческих. И мы уже 
тогда хорошо поняли, что нам несдобровать, если мы не решим задачу 
бесперебойной работы завода. Деваться нам было некуда, ибо он отвечал 
перед  "Ним" за создание ядерного оружия, он боялся за свою шкуру, за свое 
место и свою жизнь. Но больш е всего нас волновало не это. Нас волновало, 
как мы защитим свой народ, свою страну от американских атомных бомб, как 
сумеем уберечь людей своих детей своих от ядерного уничтожения. Вот 
почему все так самоотверженно трудились, понимая, что ждать помощи нам 
неоткуда.

Все дело в нас самих. И лучше всего понимал это научный руководитель 
наш ей проблемы и все мы, связанные одной судьбой. Все наши надежды мы 
возлагали на бригаду Фрумкина. И эта бригада вместе с заводчанами, 
бригадой Кикоина наш ла реш ение: пассивировать внутренние поверхности 
насосов нагретой фторо-воздушной смесью. В этом было наш е спасение. 
Фрумкинцы составили подробную инструкцию по пассивации насосов (спе
циальная обработка металлов в подходящ ем растворителе, повышающем 
стойкость его исходного пассивного состояния). И более того, первые этапы
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пассивации они провели совместно с нашими специалистами. В результате 
завод был пущен и начал выдавать продукцию бесперебойно и нужного 
качества. Больш ая группа рабочих, строителей, научных работников и экс
плуатационников после проведения испытаний первой советской атомной 
бомбы была награж дена высокими правительственными наградами, в том 
числе и я получил звание Героя Социалистического Труда и лауреата 
Государственной премии.

Но, как известно, за одной задачей следует и другая. Так получилось и 
с этим заводом. Он получил крупнейшее и ответственное задание, и тогда в 
1953 году, 10 ноября, я был назначен директором завода. О пуске и освоении 
новой продукции я говорить не буду. Вскоре, а  именно в марте 1955 года, я 
был назначен заместителем министра среднего машиностроения (фактически 
это было министерство атомной промышленности). Министром тогда был 
Авраамий Павлович Завенягин. Он меня знал и предложил продолжить работу 
по созданию машиностроительных заводов атомной промышленности и 
обеспечению заводов отрасли новыми видами техники.

А.П . Завенягина я знал ещ е до Отечественной войны. Точнее, я о нем 
слышал, и мне как-то пришлось столкнуться с ним уже в 1940 году на одном 
из совещаний, о котором расскажу немного позднее.

Жизнь А.П. Завенягина также была полна неожиданностей, резких по
воротов и трагических падений и взлетов. До поступления в институт "Сталь", 
он работал на Украине на партийной работе. После окончания института 
"Сталь", получив звание инженера-металлурга, попал на проектную работу в 
Гипромез -  по проектированию металлургических заводов. Вскоре он стал 
директором Гипромеза, а затем переш ел работать директором на Магнито
горский металлургический комбинат на южном Урале. Оттуда в трагический 
1937 год его направили работать, а по существу -  в ссылку на Норильский 
металлургический комбинат. Спустя много времени его взяли на работу в 
НКВД СССР, где он стал заместителем министра НКВД по строительству. Вот 
тут-то я с ним и познакомился. В 1940 году я был заместителем наркома 
тяжелого машиностроения. Меня вызвали, вернее, мой нарком В.А . Малышев 
направил меня на совещ ание к Завенягину в НКВД. Я прибыл в известное 
всем здание на площади Дзержинского и вошел в кабинет Завенягина. Там 
было достаточно много народу, но он сразу обратился ко мне и предложил 
принять заказ на обработку некоторых крупных деталей на Уралмаш заводе 
(моем родном заводе, который я курировал). Я уже был знаком с этим вопросом 
и категорически отказался, заявив, что нельзя загружать УЗТМ такими 
работами, тем более что механические мастерские Магнитогорского завода 
(для которого выполнялись эти детали) могут и сами их обработать. Завенягин 
заявил, что это невозможно, а я, в свою очередь, говорил, что это дело Магнитки
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и незачем перекладывать на УЗТМ. Разгорелся спор, и я, вспыхнув, встал 
и з-за  стола и, не прощ аясь с Завенягиным, хлопнул дверью  и ушел (сзади 
слышались крики: "Подождите, подождите!").

Не успел я войти к себе в кабинет в Наркомтяжмаше, как раздался звонок 
Малышева, который пригласил меня к себе.

Малышев сразу спросил, что произошло. Я рассказал, и тогда Малышев 
сказал, что звонил Берия и предупредил, что если Малышев не решит вопроса 
и не призовет к порядку Петросьянца, то он сам займется этим делом . В 
результате В.А. Малышев предложил мне принять задание и больш е не 
ерепениться. Видно, Завенягин доложил Берия и тот взорвался. Вот такое 
было у меня первое знакомство с Завенягиным.

В ПГУ и потом в М инсредмаше мне пришлось много работать под 
руководством Завенягина, и я должен сказать, что другого такого умелого, 
вдумчивого и справедливого руководителя трудно было найти. Особенно мне 
памятно внимательное и чуткое его отношение к новой технике, к поисковым 
работам, к их сомнительным результатам, когда было неясно, дадут ли они 
что-то эффективное. После реш ения задачи разделения изотопов урана 
газодиффузионным методом и реш ения проблемы начинки ядерных зарядов 
атомных бомб достаточным количеством и с хорошей концентрацией изотопов 
урана-235, стало ясно, что газодиффузия -  не лучший метод. Есть более 
перспективные, более экономичные и, главное, менее энергоемкие (в десятки 
раз) методы разделения изотопов урана, но все это в неясном будущем. И в 
ИАЭ под руководством И.К. Кикоина была начата совместно с заводами отрасли 
работа над новым методом разделения изотопов урана с помощью высоко
скоростных центрифуг.

Тут требовалось приложить большие усилия и вовлечь в разработку и 
изготовление специальных центрифуг не только отрасли оборонной 
промышленности. И тогда мне и вообще всем нам очень помог А.П. Завенягин, 
который к тому времени стал заместителем П редседателя Совета Министров 
СССР.

В тесном контакте с заводчанами УЭХК (Уральского электрохимического 
комбината, как стал позднее называться Верх-Нейвинский завод), с ОКБ 
Кировского завода (в Ленинграде), Владимирским автомобильным заводом (в 
Горьком), Ковровским и некоторыми другими мы стали разрабатывать, а затем 
приступили к изготовлению центрифуги и всей необходимой для них ап
паратуры.

Оснастив центрифугами (многими тысячами штук) УЭХК, мы полностью 
освоили метод разделения изотопов урана и их обогащения изотопами 
урана-235.
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Метод разделения центрифугами полностью оправдал себя: по 
сравнению с диффузионным методом расход электроэнергии был снижен в 
20 раз, сильно удешевив стоимость единицы разделения, и УЭХК работал 
бесперебойно. И от старого метода, честно послужившего наш ей атомной 
промышленности, полностью отказались. Площади диффузионных заводов 
были использованы под оборудование для метода центрифуг.

Здесь следует подчеркнуть, что над методом центрифугирования начали 
работать и на Западе (в Англии, ФРГ, Нидерландах и США), но мы их 
опередили почти на 20 лет, чем ещ е раз показали, что и в застойные времена 
атомная промышленность работала в своем классическом стиле -  только на 
хорошо.

В этой научно-технической эпопее участвовало очень много организаций, 
институтов, заводов, очень много талантливых и достойных людей, положивших 
ум и силы свои на достижение поставленных целей, для быстрого и 
качественного освоения новой и даж е невиданной ранее техники. Об этом 
нам, людям старш его и последующего поколений, никогда не следует 
забывать.

В годы перестройки (1985-1992 гг.) на УЭХК начали искать пути 
конверсии, перехода на прямые связи с внутренним и внешним рынками. 
Освоение обогащения природного урана методом центрифугирования позво
лило УЭХК выйти на международный рынок в качестве сильного конкурента 
и по низкой стоимости, и по высокому качеству продукции. Для внутреннего 
рынка УЭХК освоил производство аккумуляторов д ля автомобилей, аккумуля
торов для бытовой техники (радиоприемников и т.д .), приступил к освоению 
катализаторов зажигания для выхлопных газов автомобилей, а также и других 
изделий. Коллектив УЭХК под руководством своего прогрессивного и д ея
тельного директора В.Ф . Корнилова и энергичного начальника главка М ина- 
томэнерго Е.И. Микерина ищут пути выхода на свободный рынок, с тем чтобы 
обезопасить себя от неизбежных рыночных колебаний неустойчивой конъ
юнктуры.

В Минсредмаше, затем преобразованном в Министерство по атомной 
энергии Российской Ф едерации, было создано специальное подразделение 
"Техснабэкспорт". В задачу этой организации входит связь с внешним рынком 
для предоставления услуг по обогащению урана легким изотопом урана-235 
в качестве ядерного топлива для реакторов атомных электростанций. Дело 
расш ирилось до такого размаха, что если в 7 0 -х  годах наш а страна 
предоставляла только услуги по обогащению природного урана, то теперь 
Россия расш ирила свои возможности, включая обогащение по экспорту урана. 
Продаваемый российский уран с обогащением представляет собой продукт 
такого высокого качества и чистоты, что за весь более чем 25-летний период
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продажи обогащенного урана ни от одной страны ни одного раза не поступило 
не только ни одной рекламации, но и каких-либо замечаний. Эта российская 
продукция в буквальном смысле слова по своему качеству вне всякой 
конкуренции. Всю эту сложную работу по экспорту различных видов урановой 
продукции, твэлов, радиоактивных изотопов и других изделий и материалов 
осущ ествляет "Т ехснабэкспорт". А стран таких -  более 15, и среди них 
Франция, Ш вейцария, Ш веция, Англия, Германия, США Финляндия и др.

Акционерное общество "Т ехснабэкспорт" вместе с предприятиями -  
членами Общества (президент А.А . Шишкин) оперативно и умело ведет свою 
деятельность, внося в копилку Российской Ф едерации многие миллионы 
долларов и другой валюты.

Чтобы закончить с эпопеей по освоению электромагнитного разделения 
изотопов, скажу, что такая крупная установка для электромагнитного метода 
разделения изотопов была сооружена на Урале, но промышленного значения 
не получила, хотя процесс получения урана-235 был полностью освоен и 
вы давалась продукция высокого качества. Но стоимость их выработки пол
учалась очень высокой и энергоемкой, количество ж е было малым.

Научный руководитель Л ев Андреевич Арцимович, пришел к выводу, что 
эту установку лучш е использовать для получения изотопов разных элементов, 
требующихся в небольших количествах. Кстати говоря, электромагнитный 
способ разделения изотопов в промышленном масш табе также не пошел и 
в США. Слишком уж энергоемкое получалось производство, хотя и очень 
чистое и точное.

На заводе, где я был директором, из особых происшествий следует 
отметить одно. На зиму, как это и положено, мы запаслись углем для котельной 
завода строго по норме. Зима выдалась суровая, но в первые дни с дож дями. 
Уголь промок, но нас это не смущало, поскольку уголь поступал с колес, по 
железной дороге, а мы потихоньку работали с запасенными штабелями угля. 
Ударили морозы, и уголь стал поступать с перебоями. Дальш е -  больше. 
Залезать в запас не хотелось, но приш лось. Уголь здорово смерзся, и 
пришлось понемногу его взрывать, но так как это д ело серьезное, то при 
взрыве обязательно присутствовали трое, с тем чтобы убедиться, что 
пороховой заряд  действительно сработал. И вот в один из дней мне доложили 
двое работников, что заряд сработал, а третий говорит -  нет. Ну, тогда мы эту 
кучу угля залепили оконтурили. Подвоз угля идет все хуже и хуже, мы 
расходуем запасы угля, наконец, настал момент, когда в дело должна пойти 
эта, последняя оставш аяся куча. Но как быть -  а вдруг там остался пороховой 
заряд? Что делать -  уголь уже на подходе, но останавливать котельную 
нельзя! Даю команду подавать уголь в топку, а сам иду в котельную и сажусь 
на чурбак около топки: если взорвется, туда мне и дорога вместе с котельной.
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а если нет, то все будет хорошо. Но нельзя допустить, чтобы котельная 
взорвалась, погибли люди, а я остался бы цел. Это, кстати, я рассказываю 
потому ещ е, чтобы показать, как сложно с углем на Урале, в Сибири и как 
просто с атомной электростанцией, когда заложишь ядерное топливо на год -  
и можно не беспокоиться, сиди и радуйся!

Я немного отвлекся, вспомнив зиму 1954-го года.
Машиностроительный завод, который был в наш ей системе, находился в 

Таллине и назывался "Двигатель". Кстати, в первую мировую войну он был 
эвакуирован в Нижний Новгород и во время революции получил название 
"Двигатель Революции". Здесь, в Таллине, он был в очень плохом состоянии. 
Эстонцы в нем не нуждались и даж е не приспосабливали его для удовлет
ворения своих городских нужд. М есторасположение "Двигателя" было 
хорошее, прямо у железной дороги Таллин-Москва, и имелась свободная 
территория, которую можно было присоединить к заводу. Так что завод имел 
хорошую перспективу на рост, тем более что нужды М инсредмаша надо было 
удовлетворять. Поговорив с руководителями Эстонской ССР, получив согласие 
на расш ирение территории завода, я отбыл в Москву. Там, доложив свои 
соображения, получил "добро", приступил к их осуществлению. У нас в Москве 
есть проектный институт, который и взялся за разработку чертежей по 
строительству завода "Двигатель". Через несколько лет завод сильно вырос, 
но самое интересное, что рабочих для завода ни в Таллине, ни во всей Эстонии 
набрать не удалось. Пришлось завозить из России, а для этого сильно 
расш ирять эту часть Таллина, построив жилой массив. Построили большой 
заводской клуб. Словом, завод стал очень хороший и, главное, он полностью 
использовался Минсредмашем. На заводе в течение ряда лет работало всего 
лишь 2% эстонцев. Я многократно бывал в Совете Министров и ЦК компартии 
Эстонии и никак не мог добиться расш ирения числа работающих эстонцев 
на заводе "Двигатель". Руководители ЦК и Совмина меня угощали завтраками 
в узком кругу за, кстати, круглым столом, а дело привлечения эстонцев к работе 
на заводе не двигалось. На тысячи работающих -  единицы эстонцев. За счет 
"Двигателя" Таллин вырос, получил много жилья, магазинов, детских садов, 
яслей, школ и т.д ., но отношение местных властей осталось индифферентным.

Такое же положение и в городе Нарве. Там по нашему проекту из старой, 
захудалой красильни, точнее, на месте, где она была расположена, вырос очень 
хороший приборостроительный завод Минсредмаша -  "Балтиец". На заводе 
построены новые корпуса, различные цехи. От красильни вообще ничего не 
осталось, все на заводе новое. На заводе работают тысячи человек, а эстонцев 
среди них менее 2%. Кстати, в Нарве также построены целый ряд жилых 
корпусов, детских садов, яслей и даж е крупный хорошо оснащенный дом отдыха. 
И тоже все работающие из России, а эстонцев практически нет.
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Очень хороший приборный завод нам удалось построить на Северном 
Кавказе в Пятигорске, прямо у станции железной дороги. Завод "Импульс" 
украш ает Пятигорск и привлекает свободную молодежь из группы городов 
Кавказских Минеральных Вод. Там же, в Пятигорске, построен прекрасный 
грязелечебный санаторий, в Кисловодске также действуют наши санатории, 
в Ессентуках и Ж елезноводске.

В городе Рыбинске Ярославской области построили очень крупный 
машиностроительный завод с большим и благоустроенным рабочим поселком, 
также со школами, детскими садами, клубами, магазинами и пр. Чтобы не 
занимать много внимания, я остановился только на объектах (кстати, далеко 
не на всех), которые обеспечивали работы отрасли и которыми я ведал. В 
Свердловске рядом с действующим заводом "Уралхиммаш" удалось построить 
очень крупный научно-исследовательский и конструкторский институт. Это 
также одна из моих любовей. Он нам очень сильно и всегда своевременно 
помогал. Надо сказать, что у меня было много ещ е новых начинаний и мыслей, 
но указом Президиума Верховного Совета СССР от 14 ф евраля 1962 г. я был 
назначен председателем  Государственного комитета по использованию атом
ной энергии СССР.

Глава VI
В ГОСУДАРСТВЕННОМ КОМИТЕТЕ ПО ИСПОЛЬЗОВАНИЮ 

АТОМНОЙ ЭНЕРГИИ СССР

На протяженьи многих зим 
Я помню дни солнцеворота,
И каждый был неповторим 
И повторялся вновь без счета.

Б. Пастернак

Итак, я вновь переш ел на работу, по ряду вопросов открытую для 
советской и мировой общественности. До сих пор, работая в Наркомате 
танковой промышленности, в Совнаркоме СССР по контролю над производст
вом танков, в Первом главном управлении Совета Министров СССР и в 
М инсредмаше, т.е. в атомной промышленности, я не мог общ аться с 
общественностью, читать лекции, писать статьи и тем более книги. Теперь, 
работая в Госкомитете, или, как его сокращенно называли, в Госатоме или 
ГКАЭ СССР, я мог общ аться и даж е обязан был поддерживать контакты с 
прессой, журналистами. Правда, эту работу, и очень хорошо, выполнял в ГКАЭ 
СССР Василий Семенович Емельянов. Он часто выступал на отечественных
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и м еж дународны х ф орум ах  с  докладам и , писал статьи по проблем ам  атомной 
энергии, читал лекции. Им написано много научно-популярны х книг, 
встретивш их полож ительны й отзы в н аш ей  и м еж дународной  общ ественности. 
В.С. Емельянов бы л ч л ен о м -корреспондентом  АН СССР и моим зам ести телем  
по Г осударственном у комитету по использованию  атомной энергии  СССР.

К этому врем ени  бы л уж е созд ан  С овет Э кономической В заимопомощ и, 
в который в качестве учреди телей  и участников входили кром е С оветского 
С ою за все  страны  Восточной Европы и р я д  других стран. С реди  ц елого р я д а  
комиссий по экономическим  вопросам  бы ла созд ан а П остоянная комиссия 
СЭВ по использованию  атомной энергии в мирных ц е л я х . У ж е в м арте 1962  
го д а я получил постановление С овета М инистров СССР, по которому я, как 
п р ед сед а тел ь  Г осударственного комитета по использованию  атомной энергии  
СССР, уполном очивался принимать участие в раб оте  Комиссии СЭВ в качестве 
п редставителя Сою за ССР.

По реш ению  п редставителей  всех  стран, входивш их в эту Комиссию , я 
бы л вы бран е е  п р ед сед а тел ем . По полож ению , если  К омиссия за с е д а е т  вне 
СССР, то там  п редседател ьствует руководитель дел егац и и  той страны , в 
которой проходит засед ан и е. Но ч ащ е всего п р ед сед ател ьствовать  
приходилось мне. В этом сказы валось уваж ен ие к СССР.

В п ервы е годы  н аш а Комиссия зан и м ал ась главны м образом  
прим енением  атомной энергии в ви де радиоактивны х изотопов и ядерн ы х 
излучений в промы ш ленности, сельском  хозяйстве, науке и м едицине. Мы 
оказы вали  стран ам  пом ощ ь в поставке оборудования д л я  атомных и и ссл е
довательски х реакторов, ускорителей  заряж енны х частиц  и в монтаж ны х и 
н аладочн ы х р аб о тах . Это бы ло очен ь важ но на первы х п орах деятельности  
стр ан -ч л ен о в  СЭВ. Потом, когда в стран ах  появились свои сп ец и ал и сты - 
атомщ ики, д е л о  пош ло бы стрее.

О своение атомной энергии в стр ан ах -ч л ен ах  СЭВ приняло б о л ее  
ш ирокий р а зм а х  когда мы на своей  Комиссии приступили к рассм отрению  
вопросов, а  п озд н ее -  к сооруж ению  атомных электростанций в стран ах  -  
чл ен ах  СЭВ.

П осле пуска в  С оветском  С ою зе первой в  м и ре АЭС в  ию не 1954 г., а  за 
тем  -  в  США, Англии и Франции, начался период эйфории по отношению к атомной 
энергии  как к новому источнику д л я  получения электрической  энергии.

С траны  Восточной Европы обратились с  просьбой  к СССР оказать им 
техническую  пом ощ ь в вы боре реактора при сооруж ении АЭС.

Н ем ецкие специалисты  вы брали  реактор  вод о -вод ян ого  типа п од д а в 
лением , а  чехословац ки е -  реактор  на тяж елой воде, углекислом  газе  в 
качестве теплоносителя и природном уран е в качестве топлива. Ч ехословац 
кие специалисты  считали, что такой тип реактора им п одой дет б ольш е всего
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потому, что в нем используется природный уран, без всякого обогащения его 
изотопом урана-235. Запасов природного урана в недрах ЧССР было много, 
а специальных заводов по обогащению урана у них не было.

Советский Союз с этим согласился, так как в этом случае страны 
содружества Восточной Европы имели бы возможность получить опыт работы 
на реакторах разных типов. В СССР работал уран-графитовый реактор 
канального типа, в ГДР -  водо-водяной под давлением, в Чехословакии 
должен был строиться тяжеловодный с газовым теплоносителем. Это, конечно, 
должно было сильно обогатить опыт реакторостроения. Кроме того, в случае 
с ЧССР были причины чисто политические: независимость от поставщиков 
ядерного топлива у себя на родине, а также экономические, т .е. возможность 
экспортировать оборудование АЭС в другие страны мира.

Получив техническую документацию от советской стороны, немцы до
вольно быстро сумели с технической помощью Советского Союза пустить свою 
первую экспериментальную АЭС с реактором типа ВВЭР в мае 1966 года; на 
пуске ее  мне посчастливилось присутствовать.

В то ж е время чехословацкая промышленность, получив всю техническую 
документацию для своей первой АЭС, названной ими А-1 и расположенной 
в Западной Словакии, и получая техническую помощь от СССР, затянула 
строительство и к 1968 году оказалась явно неподготовленной к пуску АЭС 
А-1.

В 1968 году наступили дни так называемой "пражской весны", т.е. дни 
крупных политических волнений против тогдашнего руководства, возглавля
емого компартией ЧССР.

В эту политическую борьбу оказался втянутым и СССР, который ввел свои 
танковые подразделения и другие воинские части в города ЧССР, и в первую 
очередь в Прагу. Население встретило с негодованием советские танки на 
улицах Праги. Бурные демонстрации, встреча советских воинов камнями, 
проклятием, ругательствами вызвали встречную реакцию солдат Советской 
армии. На главной площ ади города Праги проходили бурные демонстрации, 
вплоть до отдельных актов самосожжения.

В те времена эта акция ввода войск преподносилась нам, советским 
людям, как абсолютно необходимая акция, как спасение социалистической 
Чехословакии от происков империализма, капитализма, отдельных 
экстремистских групп, пытавшихся повернуть Чехословакию к капитализму.

Ныне, в дни демократизации нашей страны, это военное вторжение резко 
осуждено и признано исторической ошибкой, вмешательством во внутренние 
дела суверенного государства.
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События 1968 года ещ е более затормозили строительство АЭС в 
Словакии и поставили вопрос, что ж е вообще можно сделать в таких условиях 
длительного строительства, а точнее, нестроительства.

Руководство ЧССР в начале 1972 года обратилось к руководству СССР 
об оказании всемерной помощи в сооружении этой первой чехословацкой 
АЭС. Правительство СССР приняло реш ение поддержать просьбу руководства 
ЧССР и специальным реш ением поручило мне оказать необходимое содей
ствие и помощь в пуске АЭС в кратчайшие сроки.

Для нас, руководителей ГКАЭ СССР и специалистов ядерной энергетики, 
это поручение было очень сложным, так как опыта в пуске и работе такого 
типа АЭС у нас в Советском Союзе не было. Научным руководителем ядерного 
реактора с тяжеловодным замедлителем у нас был ИТЭФ (Институт 
теоретической и экспериментальной физики) во главе с директором акаде
миком А.И. Алихановым. После получения мною такого поручения, мои бли
жайшие соратники говорили, что дело это чрезвычайно трудное и что мне 
следует посочувствовать.

При этом один знаменательный факт стоит отметить. Заведующий 
отделом ЦК КПСС (не буду называть его фамилии, его давно уже нет среди 
нас) после реш ения о моем назначении ответственным за пуск чехословацкой 
АЭС попросил меня зайти к нему в кабинет. Он сказал, что, конечно, АЭС надо 
пустить поскорей, это дело чести всей наш ей страны, особенно после 1968 
года, поэтому надо сделать все возможное и невозможное для ускоренного 
пуска. Но тут ж е добавил, что ведь рядом находится Австрия, до нее рукой 
подать, поэтому не должно быть никаких несчастных случаев, аварий. 
Получается, говорю я, довольно странно: с одной стороны давай, давай, скорей, 
скорей, а с другой -  берегись, как бы чего не вышло. "Твое дело сделать, а 
мое -  тебя предупредить", -  сказал он. Ну да, все ясно, его дело предупредить, 
спасти свою шкуру: ведь в случае, если что-то плохое произойдет, он 
непременно скажет, что он меня предупреждал!

Итак, прибыв в конце ф евраля 1972 года в ЧССР, я увидел, что дел здесь 
невпроворот, ещ е очень много работ предстоит выполнить по строительству 
и ещ е больш е по монтажу оборудования, а там -  и по проверке его качества 
и наладке.

Выехал я с довольно большой группой советских ученых и специалистов, 
и мы сразу поехали на строительную площадку недалеко от Братиславы, у 
села Ясловские Богуницы.

После зрительного ознакомления с положением дел на стройке вместе 
с министром топлива и энергетики ЧССР Я. Матушеком и его специалистами 
мы приступили к разработке программы работ.
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Перед нами стояла задача осуществить пуск новой для ЧССР и новой 
для нас, советских специалистов, АЭС. По уже готовому техническому проекту, 
изменять который по недостатку времени до его пуска и по масштабу 
проведенных строительных работ у нас не было никаких прав и никаких 
физических возможностей, мы могли вносить изменения для улучшения только 
по ходу самих работ, не занимаясь серьезным переконструированием или 
модернизацией основных объектов АЭС.

К тому времени, т.е. к марту 1972 года, в строительство АЭС А-1 было 
вложено 2 млрд. крон, а весь проект был оценен в 2,5 млрд. крон, т.е. было 
освоено 80%  всех капиталовложений. Правда, по ходу последующих 
строительно-монтажных работ пришлось добавить немалую долю средств.

Договорившись с министром топлива и энергетики Я. Матушеком, мы заслу
шали подробные сообщения о состоянии дел по всему комплексу работ 
строительства АЭС А-1. По договоренности наших правительств была 
организована Временная пусковая правительственная комиссия по окончанию 
всех работ и организации энергопуска АЭС А-1. Я предложил возглавить эту 
комиссию Я. Матушеку, а он настаивал, чтобы ее возглавил председатель ГКАЭ 
СССР. т.е. я. После долгих обсуждений было предложено иметь двух 
председателей -  и от ЧССР, и от Советского Союза, с тем чтобы они оба несли 
ответственность и попеременно руководили Временной правительственной ко
миссией. На том и порешили.

В результате проведения серии совещаний родился протокол №  1 
Временной правительственной комиссии, который был утвержден совместно 
Я. Матушеком и мной. В этом протоколе было указано, что в результате ряда 
совещаний с 29 февраля по 10 марта 1972 года было определено состояние 
строительства АЭС, степень ее  подготовки к окончанию работ, установлены 
характер и объем советской помощи для завершения монтажных и наладоч
ных работ в подготовке и пуску станции.

Также было констатировано, что в результате аварии при проведении 
испытаний газодувок в августе 1971 года первый контур реакторной установки, 
включая реактор, был сильно загрязнен большим количеством масла и 
обнаружены серьезные дефекты ряда ответственных деталей и узлов 
реакторной установки. Было установлено, что расхолаживание реактора и 
аварийное энергоснабжение недостаточно надежно обеспечены.

Протоколом №  1 был утвержден график основных работ к пуску АЭС, 
предусматривавший физический пуск 5 октября 1972 года, а энергетический 
пуск с 1 декабря 1972 года.

Пунктом 3 протокол определял, что физический пуск АЭС А-1 будет 
произведен под руководством советских специалистов во главе с ответствен
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ным советским руководителем физического пуска при участии чехословацких 
специалистов.

Пункт 4 протокола указывал, что энергетический пуск АЭС А-1 поручается 
произвести эксплуатационному персоналу АЭС, но при этом научно-техниче
ское руководство энергопуска 1-го этапа возлагается на представителя 
советской стороны с распределением на основных рабочих местах группы 
советских специалистов, командируемым из СССР на АЭС А-1.

В протоколе было подчеркнуто, что такое участие советской стороны в 
энергетическом пуске обе стороны считают оптимальным.

И далее в течение всего периода подготовки станции к физическому и 
энергетическому пуску на станции А-1 будут находиться советские специа
листы по специальностям и в количествах, вытекающих из приложений к 
протоколу.

В апреле 1972 года мы утвердили "Положение об ответственном 
руководителе физического пуска реактора КС-150 Чехословацкой атомной 
электростанции А -1".

В этом Положении мы с Я . Матушеком вновь подтвердили, что физический 
пуск реактора КС-150 будет произведен под руководством советских спе
циалистов, что советская сторона осуществляет физический пуск реактора и 
несет ответственность за его ход назначает научным руководителем физи
ческого пуска доктора наук Н.А . Бургова -  сотрудника ИТЭФ (Института 
теоретической и экспериментальной физики в г. Москве).

Протоколом № 2 от 16 мая 1972 года, утвержденным Я . Матушеком и 
мною, научно-техническим руководителем энергетического пуска АЭС А-1 
был назначен доктор наук Б .Б. Батуров, начальник управления ГКАЭ СССР.

Таким образом, вся полнота ответственности за физический и 
энергетический пуск АЭС А-1 ложилась на советскую сторону. Мы на это шли, 
потому что понимали, что в данном случае ответственность делить было 
нельзя.

Забегая несколько вперед, хочу отметить, что в помощь Н.А . Бургову и 
Б .Б . Батурову было командировано в разное время в 1972-1973 годах более 
90  человек. Самому мне пришлось выезжать в ЧССР в течение 1972 года 
шесть раз, и я пробыл там в общей сложности более трех месяцев. Как видите, 
дело было и сложное, и ответственное.

Кроме чисто технических причин скорейшего пуска АЭС были причины 
и политические. В ЧССР прошли бурные дни 1968 года, в результате которых 
большая часть населения осуждала ввод советских войск, и потому многие 
из них после наведения "порядка" оказались вне активной деятельности, 
будучи уволенными или пониженными в должности.
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Так, из 185 членов КПЧ на АЭС осталось только 80 , причем исключенными 
были главным образом научные и инженерные работники.

Позднее я был в Институте ядерных исследований под Прагой, в Ржеже, 
и там мне директор института Гавог сообщил, что из 500 членов партийной 
организации в институте осталось только 80.

Перед нашим приездом на АЭС А-1 бытовало мнение, что ее  надо 
закрывать, законсервировать, ибо ничего хорошего из этого не получится. 
Работая с чехословацкими коллегами, мы ясно почувствовали их недовольство, 
их упадочничество, их неверие в благополучный исход пуска АЭС.

Будучи в Братиславе у первого секретаря ЦК компартии Словакии 
Р. Ленарта, а затем в Праге у второго секретаря ЦК компартии Чехословакии 
Р. Кемпного и у Председателя Совета Министров ЧССР Л. Штроугала я говорил 
о политической сложности и необходимости поднять настроение инженерных 
кадров, подавленных последними событиями, долженствующих обеспечить 
пуск АЭС, и помочь им вернуться на старые места, вернуть им веру в свои 
сипы. Однако ничего не было сделано, и я вынужден был, пользуясь первым 
представившимся случаем, собрать весь состав инженерно-технического 
персонала АЭС и провести беседу о том, что пуск АЭС -  это сложнейшее и 
почетнейшее дело в их жизни и что этому надо отдать свои силы и умение, 
независимо от того, на каком ты находишься посту и доволен ли ты своей 
судьбой. Не знаю, помогло ли это, но знаю, что весь состав АЭС работал 
действительно добросовестно, очень хорошо, очень слаженно и дружно.

Особенно мне помогал министр топлива и энергетики Я . Матушек. Вот уж 
действительно, трудовой и умный руководитель! Он принимал участие в моей 
беседе со специалистами, и потом он остался с ними и продолжал что-то 
обсуждать. Наверное, что-то нужное и дельное, потому что результат всей 
нашей совместной работы был действительно хорош. Станция в Ясловска 
Богунице была пущена без всяких неприятностей и в обусловленное время.

Итак, наступил решающий этап завершения работ по энергопуску АЭС 
А-1 и выдачи электроэнергии в энергетическую сеть ЧССР. Этот решающий 
момент наступил 25 декабря 1972 года включением двух турбогенераторов 
в сеть и выдачей электроэнергии с подъемом энергомощности до 20% 
номинальной.

В марте 1973 г. мы провели последнее заседание Временной 
правительственной комиссии (ВПК) и подписали заключительный протокол 9 
марта 1972 года.

В этом протоколе мы подвели итоги и констатировали, что в период с 
марта 1972 по февраль 1973 года был выполнен большой объем проектных, 
конструкторских, научно-исследовательских, строительных, монтажных, пус
коналадочных работ по вводу в действие первой чехословацкой АЭС А-1 в
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Ясловска Богунице. В протоколе были перечислены  в се  основные 
проведенны е работы  и мероприятия и краткая история всех  этих работ по 
датам , дн ям  их выполнения. Было такж е отмечено, что к моменту подписания 
протокола, то есть  к 1 м арта 1973  года, в энергосистему было вы дано 3 6  
млн. кВт· ч электроэнергии и что максимально достигнутая тепловая мощ ность 
в указанны й п ериод  составила 2 8 0  мВт и электрическая 5 5  МВт, п оздн ее 
д о в ед ен н ая  д о  проектной.

В протоколе было такж е подчеркнуто, что о б е  стороны считают выпол
ненными зад ач и  и взаимные обязательства по осущ ествлению  энергопуска 
первого этапа АЭС А -1. Т акж е было отмечено, что персонал АЭС освоил 
эксплуатацию  установки и в достаточной м ер е  подготовлен к самостоятельной 
работе  на п арам етрах  второго этапа, то есть достижению  всех проектных 
параметров, установленных д л я  этой АЭС.

В протоколе было указано, что опыт сооруж ения и эксплуатации АЭС А -1 
им еет больш ое н аучно-техническое значение и что стороны рекомендую т 
использовать АЭС в ближайш ий п ериод (1 9 7 3 -1 9 7 5  годы) как опытную 
электростанцию  д л я  проведения работ по обоснованию  программы атомной 
энергетики ЧССР.

Работы, связанны е с пуском чехословацкой АЭС с помощью специали
стов Советского Союза, оставили глубокий сл е д  в моей инж енерной и научной 
деятельности. В едь нам, советским специалистам , и мне лично приш лось вести 
работы  в очен ь сложных политических условиях. Руководство страны, 
руководящ ие деятел и  промыш ленности ЧССР всем ерно нам помогали, в то 
ж е  время, конечно, сом неваясь, что все  получится хорошо.

Кроме того, на меня дави ла ответственность за  выполнение задания: 
пустить АЭС, н е  допуская н еж елательны х срывов, радиационны х выбросов, 
взрывов, наруш ений в работе такого сложного агрегата, как реактор с 
тяж еловодны м зам ед лителем  и газовым теплоносителем . Т еп ер ь -то  я могу 
сказать, что многие дни приносили мне тяж елы е и трудны е думы, когда мы 
сталкивались с  неожиданны ми трудностями во время пусковых периодов и 
когда я проводил бессонны е ночи и там, в ЧССР, и особенно в Москве, когда 
в голову лезли  м рачны е мысли, не случилось ли чего плохого. Как часто я 
вздрагивал, когда меня вызывали к телеф онном у аппарату из Праги или 
Б ратиславы . Вот почему я  с больш им облегчением  воспринял полностью 
благополучный исход энергетического пуска АЭС А -1.

Я с больш ой благодарностью  и признательностью  вспоминаю многих моих 
чехословацких соратников, таких, как Я. Матушек, Я . Нейманн, И . Шимон, К. К о - 
стовски, С . Ш матлак, А . Рыдрих, И. К елнер, Р . Кегер, а также наших советских 
специалистов, моих друзей и товарищ ей А. Максимова, Б . Батурова, Н . Бургова, 
Г. К араваева, Б . Ильичева, Б . И оф ф е, Г. Ушакова, Е. Евдокимова, А. Григорянца,
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Ю.Архангельского и многих, многих других специалистов, перечислить которых 
просто невозможно. Ведь одних только советских специалистов было более 
95 человек, а сколько же было чехословацких?

Чехословацкая промышленность разработала специальную сталь и ос
воила промышленное производство стального корпуса для реактора, освоила 
технологию сварки корпуса реактора, построила специальную погрузо- 
разгрузочную машину для перегрузки топлива в реакторе, создала 
турбокомпрессоры большой мощности для газового теплоносителя (СО)2, 
изготовила арматуру и т .д .

В результате успешного освоения и пуска АЭС А-1 чехословацкое 
правительство наградило очень большую группу чехословацких и советских 
специалистов орденами разных степеней. Наше руководство также наградило 
группу советских специалистов, принимавших участие в пуске АЭС, орденами 
и медалями. В числе многих и я был награжден чехословацким орденом 
Труда.

Академия наук ЧССР наградила меня большой Золотой медалью за 
заслуги в развитии ядерной физики.

Вся моя деятельность в 1972 году, связанная с физическим и 
энергетическим пуском чехословацкой атомной электростанции, стоила мне, 
если так можно выразиться, огромного куска израсходованных нервов, 
моральных сил. Но как говорится, все хорошо, что хорошо кончается.

Наша Комиссия СЭВ по использованию атомной энергии в мирных целях 
работала очень регулярно, без сбоев; вопросов она решила очень много, в 
том числе вопросы, связанные с сооружениями АЭС. В настоящее время 
работают АЭС во многих странах Европы, бывших социалистических. Важным 
этапом стало создание в 1956 году в Дубне, в СССР, крупнейшего между
народного научного центра восточно-европейских и нескольких стран Азии 
-  Объединенного института ядерных исследований (ОИЯИ). Он возник по 
инициативе СССР, на базе двух советских научно-исследовательских ла
бораторий, где проводились работы по физике частиц высоких энергий. В 
одной из них был сооружен ускоритель -  синхроциклотрон с энергией 
протонов 680 МэВ, а в другом -  синхрофазотрон на 10 ГэВ. Эти уникальные 
установки были безвозмездно переданы Советским правительством в дар 
ОИЯИ.

Объединенный институт ядерных исследований стал, таким образом, 
первым международным центром по ядерной физике и физике высоких
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энергий. В н асто ящ ее  врем я ОИЯИ вырос в крупнейшую научную 
организацию , получившую мировое признание. З д е с ь  проводятся многочис
ленн ы е эксперим ентальны е и теоретические и сследования по ф изике э л е 
ментарны х частиц, ядерной  и нейтронной физике, биоф изике и ф изике 
твердого тела.

Д еятельность ОИЯИ служит блестящ им примером интеграции и ин
тернационального сотрудничества стран в области науки. Ч ленам и-участни
ками ОИЯИ, этого меж дународного научного центра, являю тся Болгария, 
Венгрия, Вьетнам, Германия. Корейская н ародн о-дем ократи ческая  
республика, Монголия, Польш а, Китай, Румыния, страны  СНГ, Ч ехо-С ловакия 
и с 1 9 7 6  года К уба.

З а  врем я своей  работы  коллектив научных работников и инж енеров стран, 
работаю щ их в ОИЯИ, добился больш их успехов. В этой связи нельзя не 
отметить создани я и освоения учеными импульсного реактора на быстрых 
нейтронах ИБР. Этот реактор, предназначенны й д л я  изучения процессов, 
происходящ их в вещ естве  при облучении нейтронами и гам м а-квантам и, 
является  одним из лучш их в м ире импульсных реакторов на быстрых 
нейтронах периодического действия. Это уникальная установка с импульсным 
источником нейтронов д л я  проведения широкого круга исследований по 
ф изике твердого тела  бы ла созд ан а коллективом учены х и инж енеров ФЭИ 
(г.Обнинск), НИКИЭТ (Московский институт энерготехники), ОИЯИ (Дубна) и 
рядом  других организаций. С редняя тепловая мощ ность этого реактора 3  кВт, 
мощ ность в импульсе 2 3  0 0 0  кВт. В 1 968  г. И БР был модернизирован. Его 
ср ед н я я  мощ ность д о в ед ен а  д о  3 0  кВт. Принцип действия И Б Р -1  состоял в 
том, что с  помощью специального механического устройства реактор 
периодически, несколько раз в секунду, выходит в надкритическое состояние и 
генерирует короткий (40 мкс) импульс быстрых нейтронов высокой интенсивности. 
На этом реакторе И Б Р -1  проведено больш ое количество работ, среди  них такие, 
как оценка поляризуемости нейтронов, применение поляризованных нейтронов, 
поляризованных мишеней для исследования спиновой зависимости рассеяния 
нейтрон-дейтрона, наблю дение ультрахолодных нейтронов и многое другое.

В 1971 году было закончено изготовление рабочих чертеж ей, а  в конце 
1977  года закончены  все  строительно-монтаж ны е работы  и осущ ествлен  
ф изический пуск реактора И Б Р -2 , и, наконец, в 1 9 7 8  году в ОИЯИ состоялся 
энергетический пуск реактора. Реактор И Б Р -2  е щ е  б о л ее  мощный, чем  
И Б Р -1 .

Импульсный реактор И Б Р -2  на быстрых нейтронах также периодического 
действия. Его средняя тепловая мощность до  4 0 0 0  кВт с плотностью потока 
частиц в импульсе 1016 нейтр./(см2∙с). Мощность и импульс при частоте 5  имп./ с  
равна 7  млн. кВт. Это выводит реактор И Б Р -2  на п ервое место в мире. И Б Р -2
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ОИЯИ (Дубна). Венедикт Петрович Джелепов

имеет компактную активную зону из концентрированного ядерного топлива 
(двуокись плутония). Значение удельной мощности достигается жидкометал
лическим охлаждением.

В комплексе ИБР-2 сооружен линейный ускоритель электронов ЛИУ-30, 
который является оригинальным и уникальным ускорителем для этих целей. 
Энергия электронов ЛИУ-30 равна 30 МэВ, ток в импульсе 250 А, этот реактор 
уникален по своим нейтронно-физическим параметрам. Сочетание 
преимуществ стационарных реакторов (высокая плотность потока нейтронов) 
и ускорительных установок выделяют его как источник нейтронов для 
спектрометрических работ. После тридцати лет работы реактор ИБР-1 
остановлен и поставлен на демонтаж. Вся последующая научная работа 
проводится на импульсном реакторе ИБР-2.

Стационарные исследовательские реакторы при мощности 5 0 -1 0 0  МВт 
практически достигают технического предела. Скорость выгорания ядерного 
топлива в них велика. Поэтому плотность потока нейтронов 1015 нейтр./(см2· с) 
является пределом для такого вида реактора. У ИБР-2 кампания не 
ограничена выгоранием топлива; плотность потока тепловых нейтронов внутри 
замедлителя 1017 нейтр./(см2· с), а плотность потока быстрых нейтронов в 
канале пневмопочты 6р1017 нейтр./(см2· с).
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учеными ОИЯИ проведены успешные эксперименты по наблюдению и 
накапливанию ультрахолодных нейтронов, т.е. нейтронов с энергией около 
десятимиллионной доли электрон-вольта и скоростью порядка 5 м /с , которые 
могут храниться в замкнутой полости установки около 200 с. Ультрахолодные 
нейтроны, по-видимому, найдут различные области применения, основанные 
на использовании их малой энергии, способности фокусироваться и др.

Польша. Руководители КАЭ стран -  членов СЭВ

Больших успехов ученые ОИЯИ добились в области физики высоких 
энергий и трансурановых элементов, получили выдающиеся результаты при 
фундаментальных исследованиях структуры атомного ядра. Они открыли и 
изучили новые изотопы трансурановых 102-, 104—, 105-, 10 6 - и 107-го 
элементов. Ведется поиск далеких трансурановых элементов. Проводятся 
работы по синтезу 110—го элемента с целью уточнить полученные ранее 
данные. Для этого используется более чувствительная экспериментальная 
методика. Проводятся интереснейшие работы по синтезу далекого 114-го 
элемента.

В результате использования более совершенной методики наблюдения 
и экспрессной радиохимии в исследованиях коротко- и долгоживущих 
радиоактивных изотопов, полученных на протонном пучке синхроциклотрона, 
учеными ОИЯИ открыто более 20 новых изотопов с периодом полураспада
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от 2 до 30 мин. Получены интересные сведения о спектрах возбужденных 
состояний ряда деформированных сферических и переходных ядер и др.

Больших успехов добились ученые ОИЯИ в области разработки новых 
методов коллективного ускорения. Экспериментально доказана возможность 
формирования устойчивого электронного кольцевого сгустка, служащего для 
увлечения протонов. Проведены теоретические исследования, связанные с 
проблемами устойчивости движения сгустка, оценками интенсивности пучков 
и др.

Ученые ОИЯИ получили уникальные результаты в области фундамен
тальных исследований по физике нуклонов и мезонов. Их работы по созданию 
теории сверхтекучести и сверхпроводимости признаны во всем мире.

Теоретики института сформулировали принципы математически строгого 
подхода к квантовой теории поля, заложившие основу метода дисперсионных 
соотношений. Этот метод повлиял на развитие всей физики элементарных 
частиц, особенно теории сильных взаимодействий. Разработан квазипотенци- 
альный метод в теории рассеяния и теории связанных состояний.

В течение двух последних десятилетий получила новое развитие 
теоретическая ядерная физика. Решающую роль в этом сыграли работы 
коллектива ученых ОИЯИ. На основе идей и методов, развитых в квантовой 
теории поля и теории сверхтекучести, создана полумикроскопическая (или 
сверхтекучая) модель ядра, позволяющая понять природу квазичастичных и 
коллективных состояний ядер, их статические и динамические характеристики.

Важные результаты получены также при исследовании теории конден
сированных сред (состояний вещества, определяющих их структуру и взаи
модействие частиц) и теории ядерных реакций. Эксперименты, выполненные 
на синхрофазотроне, были посвящены изучению процессов образования 
странных частиц при энергии до 10 ГэВ. При исследовании резонансных 
состояний частиц был открыт ряд новых резонансов и изучены свойства ранее 
обнаруженных. Развивается новое научное направление -  релятивистская 
ядерная физика. Впервые получен большой объем информации о состоянии 
ядер с ядрами при высоких энергиях.

Исследования по рассеянию нуклонов нуклонами дали важные сведения 
о ядерных силах. Закон зарядовой независимости этих сил был подтвержден 
опытами по изучению взаимодействия пионов с нуклонами. Экспериментально 
доказана справедливость принципа причинности, определена константа вза
имодействия пиона с нуклонами. Учеными института открыт бета-распад 
пионов.

Успешно развиваются мезохимические исследования. Обнаружено новое 
физическое явление -  двойная перезарядка пионов на ядрах
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ОИЯИ (Дубна). Игорь Михайлович Франк

Стремление ученых института расширить область исследований и большой 
опыт, приобретенный физиками-экспериментаторами в работе на дубненских 
ускорителях, способствовали развитию сотрудничества ОИЯИ с  рядом 
зарубежных и советских центров, таких, например, как Протвино (Серпухов) и др.

О деятельности  и работах  ОИЯИ можно е щ е  много рассказы вать, и мне 
тем б о л ее  приятно, что моя деятельность во многом связан а с ОИЯИ. С октября 
1962  года  правительство СССР уполномочило меня вести там работу в 
качестве полномочного представителя СССР в руководящ ем и н аправляю щ ем  
всю деятельность  этого меж дународного института Комитета полномочных 
представителей  ОИЯИ.

В качестве представителя СССР мне довел ось  вести больш ую  
организационную  и научную работу в институте в течен и е 2 5  лет. 
О рганизационная и научная работа этого крупнейш его научного и м еж ду
народного института проходила с моим участием и в тесном  контакте с такими 
выдаю щ имися учеными академ икам и и членам и-корреспондентам и  А каде
мии наук СССР, как Д .М . Блохинцев, Н.Н . Боголюбов, А.А. Логунов, И.М . Франк, 
Г.Н . Ф леров, В .П. Д ж елепов, М.Г . М ещ еряков, А.М . Балдин, А.А . Васильев, В.Г. К а д ы - 
шевский, А .Н. Сисакян, Ю.Н. Д енисов и многими другими, м ен ее  известными, но 
выдаю щ имися учеными.

105



Дубна, 21 августа 1984 г. Вручение академику Н.Н. Боголюбову ордена

Н.Н. Боголюбов, А.М. Петросьянц, А.А . Логунов
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Р аз в год проходили засед ан и я  КПП ОИЯИ, но мне много р а з  в году 
приходилось там  бывать и участвовать в обсуж дениях научных и 
организационных проблем, трудностей, зад ач , которые вставали на пути 
активной творческой деятельности коллектива института.

С ОИЯИ прош ло 2 5  тесных лет, и он оставил в м оей памяти, какие 
сложности, препятствия, коллизии, огорчения и радости  приш лось и 
преодолевать, и переж ивать в Дубне.

В ф е в р а л е  1992  года уш ел из жизни великий ученый, классик мировой 
науки Н.Н . Боголюбов. С именем Николая Николаевича Боголю бова связан а 
ц ел ая  эпоха в развитии современной математики и физики. Он участвовал в 
закладке основ и затем  в развитии нелинейной механики, теоретической 
физики, квантовой теории поля, сверхтекучести, сверхпроводимости. На 
секретном, реж имном объекте А р зам ас-1 6  он в течение нескольких лет 
участвовал в создании ядерного  оружия, разраб аты вая  м атем атические и 
ф изические основы терм оядерного синтеза. Много лет своей  жизни он отдал 
Д убне -  О бъединенному институту ядерн ы х исследований, будучи директором  
лаборатории теоретической физики, а затем  директором ОИЯИ.

Я счастлив, что мне привелось тесно и очень друж но сотрудничать с 
Н.Н. Боголюбовым в течение многих лет. В моей жизни он оставил неизглади
мый, памятный с л е д  человечности, друж елю бия и жизнелюбия.

В Государственном комитете по использованию  атомной энергии было 
сосредоточено больш ое яд р о  различных по своему назначению  н аучн о-и с
следовательских институтов. Причем в р я д е  из них больш ой объем  н аучн о- 
исследовательских работ заним али н е  прикладные, а  поисковые, ф ун д ам ен 
тальны е исследования, теоретические разработки. С реди  с п ец и ал и сто в -ф и - 
зиков, в частности, были крупные группы ф изиков-теоретиков и ср ед и  них 
такие кориф еи, как Л.Д . Л андау , И.Я . Померанчук, А .И. Алиханов, Н.Н . Боголюбов, 
Д .М. Б лохинцев, А .Б . М игдал и другие.

И зучение физики атомного я д р а  и элем ентарны х частиц заним ает 
почетное место в лаборатори ях  таких н аучно-исследовательских  институтов, 
как ОИЯИ, о  котором я уж е рассказы вал, ИТЭФ -  (Институт теоретической  и 
экспериментальной физики), ИАЭ (Институт атомной энергии), ЕрФИ 
(Ереванский ф изический институт), ИФВЭ (Институт физики высоких энергий), 
и некоторых других. В отличие от других промыш ленных министерств ГКАЭ 
имел в своем  составе больш ое число академиков и членов-корреспондентов 
Академии наук, е щ е  больш е докторов наук и очень многих кандидатов наук
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Лекция по нейтронной физике

разных специальностей, работавших в лабораториях институтов ГКАЭ. Вот об 
одном из таких институтов, а именно об ИФВЭ, который в короткие сроки после 
своей организации завоевал славу и известность у себя на родине и за 
рубежом я хочу рассказать.

Мне пришлось много заниматься этим институтом и по ходу дела вникать 
в существо научных исследований и разработок и оказывать помощь, в том 
числе и советами, ряд из которых были очень существенные и нашли свое 
физическое применение.

Физика атомного ядра и элементарных частиц в послевоенные годы 
быстро превратилась в один из основных и бурно развивающихся разделов 
науки. Это обусловлено и важностью ее  практических приложений, и далеко 
идущими теоретическими выводами, оказывающими глубокое влияние на 
многие разделы науки, даж е такие, как астрономия, астрофизика, философия.

Современные исследования атомного ядра и элементарных частиц 
связаны с использованием огромных энергий и очень интенсивных пучков 
частиц. Вот почему большое значение приобрели ускорители заряженных 
частиц -  сложные электрофизические установки с использованием сильных 
магнитных полей, сообщающие различным ядерным частицам высокие 
энергии, необходимые для эффективного воздействия на ядра атомов.
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Физика атомного ядра и элементарных частиц стала основным 
направлением физических исследований. Именно в этой области науки и были 
сделаны открытия, которые легли в основу атомной энергетики. Детальное 
изучение явлений, происходящих при делении тяжелых ядер, а также 
решение чисто технических проблем привели к созданию атомных 
паропроизводительных установок для атомных электростанций и атомных 
кораблей.

Большое развитие физика атомного ядра и элементарных частиц пол
учила в последние десятилетия, когда стало возможным изучать элемен
тарные частицы.

Последующие этапы в освоении огромной потенциальной энергии, ис
точником которой служат ядерные силы и ядерные частицы, прямо связаны 
с результатами более глубоких научных исследований. То, что в настоящее 
время известно о строении и свойствах атомов и атомных ядер, дает 
возможность с единой точки зрения объяснить различные явления: теплоту и 
электричество, химическую связь и строение твердых тел, свет и процессы, 
происходящие в звездах не говоря уже о самом предмете ядерной физики 
-  ядерных превращениях играющих столь важную роль в жизни 
современного человека.

Таким образом, теория атомных явлений служит фундаментом, лежащим 
в основе различных естественных наук: физики, химии, астрофизики и их 
приложений. Более того, развитие биологии за последние годы привело к тому, 
что на этот фундамент все больше и больше опирается наука о живом. 
Несомненно, что дальнейший прогресс биологии связывается с изучением 
процессов на атомном и молекулярном уровнях.

Мысль о том, что многие явления можно объяснить с единой точки зрения 
на основе гипотезы о существовании мельчайших элементарных частиц 
материи, зародилось ещ е в глубокой древности. Поэтому поиск элементарных 
частиц, изучение их свойств и сил, действующих между ними, были всегда 
одним из главных направлений науки. Этот поиск был предметом химии, когда 
она открывала и изучала химические элементы, затем стал предметом 
ядерной физики и привел к открытию строения атома и атомного ядра. В 
настоящее время атом и атомное ядро являются предметом физики элемен
тарных частиц, изучающей структуру частиц, из которых они состоят, т.е. 
протонов, нейтронов и электронов. Надо отметить, что некоторые частицы 
имеют довольно сложное строение, и поэтому только условно их можно 
называть элементарными. Таким образом, физика элементарных частиц 
непосредственно продолжает исследования, начатые ядерной физикой. Со
ответствующие явления в конечном счете лежат в основе наших знаний о
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природе, поэтому физику элементарных частиц относят к числу фундамен
тальных наук.

Целесообразно отметить некоторые общие черты, свойственные всем 
фундаментальным научным исследованиям. Во-первых, почти никогда не 
удавалось заранее предсказать, к каким результатам приведут эти исследо
вания, какие новые, неизвестные законы или силы природы будут открыты. 
Именно поиск таких законов и сип и составляет предмет фундаментальных 
исследований. До открытия атомного ядра, например, нельзя было 
предсказать строение атома, а без исследования атомных явлений нельзя 
было установить, что движение микрочастиц подчиняется законам квантовой 
механики, не похожим на привычные для нас законы механики Ньютона. До 
открытия строения атомных ядер были совершенно неизвестны ядерные сипы 
и так называемые слабые взаимодействия (хотя явления радиоактивности в 
принципе указывали на существование таких сил).

Во-вторых, некоторые результаты фундаментальных научных исследо
ваний часто меняют наши представления. Наиболее яркий пример -  открытие 
законов квантовой механики и теории относительности. Эти открытия показали, 
что известные законы Ньютона являются в действительности лишь 
приближенными, справедливыми для тел с большой массой и при 
сравнительно малой относительной скорости движения. Вместе с тем и 
квантовая механика, и теория относительности предсказали многие явления, 
парадоксальные, невозможные с точки зрения старых представлений, но, как 
оказалось, играющие исключительно важную роль в природе.

Фундаментальные исследования, как правило, проводятся в новых, не
доступных ранее экспериментальных условиях (большие энергии, малые или, 
наоборот, большие размеры объектов, применение новых, более точных 
методов и т.д .). И это способствует тому, что наши прежние, казалось бы, 
твердо установленные научные взгляды меняются. Действительно, вторжение 
в новые, ранее неведомые области позволяет заметить отклонение от 
установленных ранее законов или открыть явления, противоречащие этим 
законам.

Открытия в науке, ставшие результатом фундаментальных исследований, 
имеют большое философское значение; они подтверждают справедливость 
законов диалектического материализма. Открытие новых законов, как правило, 
приводит к коренным изменениям в процессах производства, возникновению 
новых отраслей промышленности и даж е к научно-технической революции. 
Так было, например, с электричеством, радио, атомной энергией, открытие и 
изучение которых в свое время составляли предмет фундаментальных 
научных исследований. Исследования в области атома привели к открытию 
нового источника энергии. В действительности прикладное значение их
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гораздо  ш ире. Законы  движ ения микрочастиц, открытые при изучении атома, 
позволили понять, например, строение тверды х тел  и объяснить такие явления, 
как ф ерром агнетизм  и сверхпроводимость. Б ез  знания этих законов невозмо
ж ен направленны й поиск новых м атериалов с  необходимы ми д л я  техники 
свойствами: полупроводников, сверхпроводящ их сплавов, различных магнитных 
материалов и др. Создание этих материалов оп ределяет современный н аучн о- 
технический прогресс в таких отраслях промышленности, как электротехника, 
радиотехника, электроника. Знание законов движения микрочастиц позволило 
создать одно из чудес XX века -  квантовые генераторы. Хорошо известно также, 
какое значение в различных областях науки и техники имеет применение изотопов, 
получаемых атомной промышленностью.

Результаты атомных исследований стали, таким образом, одним из 
важ нейш их элем ентов научно-технической революции, п роисходящ ей  на 
наш их г л а за х . Именно в связи с этим следует  упомянуть е щ е  об одной 
характерной особенности ф ундам ентальны х исследований. Как правило, эти 
и сследования (особенно на ранних этапах) представляю тся "чисто случай
ными", абстрактными, лиш енными какого-либо практического смы сла. Эта 
точка зрения не случайна, поскольку ф ундам ентальны е и сследования 
направлены  на поиск новых законов природы, в то врем я как в се  прикладны е 
и сследования опираю тся на уж е известные ф ундам ен тальн ы е законы. Поэ
тому, хотя вся история науки и доказы вает необоснованность подобны х 
взглядов, с ними нередко  все е щ е  приходится сталкиваться. В н ач ал е  3 0 - х  
годов д а ж е  весьм а сведущ и е люди считали я д ер н ы е и сследован и я лиш ен
ными практического смысла. Не удивительно, что в н асто ящ ее  врем я такое 
ж е  мнение иногда вы сказы вается относительно элем ентарны х частиц. В месте 
с тем  бурное развитие физики элем ентарны х частиц свидетельствует о том, 
что человечество  осознало важ ность перспективных ф ундам ентальны х исс
ледований.

Основным методом изучения строения элем ентарны х частиц является 
н аблю дение п роцессов, происходящ их при столкновении частиц высокой 
энерги и . П ропуская бы стры е ал ьф а -ч асти ц ы  ч ер е з  вещ ество  и н аблю дая 
отклонение их от первоначального направления движ ения (или, как говорят, 
рассеян и е) в результате столкновения с атомами вещ ества, учены е выяснили 
строение атома. В дальнейш ем , наблю дая "выбивание" из яд р а  а л ь ф а -ч а с 
тицами других частиц, удал ось  открыть составны е части атомных я д е р  -  
протоны и нейтроны . Очевидно, что д л я  этого а л ь ф а -ч асти ц ы  долж ны  
обл ад ать  достаточно больш ой энергией. Т акое ж е  полож ение могло бы 
возникнуть и при изучении элем ентарны х частиц, поскольку они состоят из 
б о л ее  "мелких” частиц, так назы ваем ы х кварков. Н евозможно за р а н е е  
предсказать, какая энергия потребуется д л я  того, чтобы "разбить" известны е
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нам частицы, скажем протоны, на кварки. На этот вопрос могут ответить только 
дальнейшие исследования.

Надо заметить, что ситуация, возникшая при изучении строения элемен
тарных частиц, оказалась более сложной, чем при изучении яд р а . Дело в том, 
что энергия связи протонов и нейтронов в ядре сравнительно мала (по 
сравнению с их собственной энергией покоя). Поэтому протоны и нейтроны в 
ядре как бы не теряют своей индивидуальности, но они могут "вылететь" при 
столкновении ядер. Для элементарных частиц все обстоит гораздо сложнее. 
Оказывается, что при столкновении частиц в результате различных взаимо
действий могут испускаться (или, как говорят, рождаться) новые частицы. При 
этом, однако, нельзя определенно утверждать, что родившиеся частицы 
"входили" в состав первоначальных, поскольку энергия связи этих частиц 
должна была бы превышать их собственную энергию покоя. Само понятие 
"составная система" в этих условиях теряет привычный смысл. Вместе с тем 
согласно современным представлениям можно сказать, что рождающиеся 
частицы в какой-то степени должны “присутствовать” в рассматриваемых 
частицах и определять их структуру. Поэтому, изучая рождение новых частиц 
при столкновении частиц высокой энергии, получаем определенные сведения 
об их строении и силах, действующих между ними

В первых опытах по ядерной физике использовали естественные 
радиоактивные источники, испускающие частицы с энергией несколько мил
лионов электрон-вольт. Но даж е для ядерной физики эти источники оказались 
недостаточными. Существенный прогресс произошел тогда, когда научились 
строить установки, способные искусственно ускорять атомные ядра сначала до 
энергий в несколько миллионов, а затем и в несколько д есятков миллионов 
электрон-вольт, -  электростатические и циклотроны.

Однако для изучения элементарных частиц энергии, получаемой на 
циклотронах, недостаточно. К счастью, сама природа дала нам источник 
элементарных частиц сверхвысокой энергии. Это космические лучи, 
приходящие на Землю из глубин космоса. Первые важные открытия в области 
физики элементарных частиц были сделаны именно при изучении космиче
ских лучей (обнаружены мезоны и так называемые странные частицы) Однако 
космические лучи -  не очень надежный источник частиц. Во-первых, поток 
космических частиц сравнительно малоинтенсивен, а во-вторых, быстрые 
частицы попадают в детектор нерегулярно: нельзя заранее предсказать, в 
какой момент "влетит" в детектор быстрая частица, нельзя иногда даж е узнать, 
какая это частица и какова ее энергия.

Космические лучи сохраняют свое значение в качестве источника частиц 
"сверхвысокой" энергии, недостижимой пока на современных ускорителях
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Изучение космических лучей дает также важнейшие сведения о процессах, 
происходящих в космосе

Но все же существенный прогресс в изучении элементарных частиц и 
законов их взаимодействия стал возможен после создания ускорителей частиц 
на высокие энергии.

Ускорители для исследования элементарных частиц начали создавать в 
послевоенные годы. Вначале это были ускорители на энергию в сотни 
миллионов, затем в миллиарды и, наконец, в десятки и сотни миллиардов 
электрон-вольт.

Ускорители заряженных частиц, циклотроны в Советском Союзе начали 
сооружаться перед самой войной и во время войны. Так, первый в Советском 
Союзе и Европе циклотрон на энергию в 6 МэВ (миллионов электрон-вольт) 
был сооружен в Ленинграде в Радиевом институте Академии наук СССР. 
Второй более крупный, на 12 МэВ, начали сооружать в ЛФТИ (Ленинградском 
физико-техническом институте), но в связи с войной строительство было 
остановлено и закончено только после войны, в 1949 году.

Одновременно в Дубне в 1949 году было закончено сооружение крупного 
синхроциклотрона на энергию 680 МэВ. Там же, в Дубне, в 1957 году был 
сдан в эксплуатацию синхрофазотрон на энергию в 10 ГэВ (миллиардов 
электрон-вольт). В то время это был крупнейший циклотрон в Европе. Оба 
этих циклотрона были переданы Академией наук СССР в качестве дара СССР 
Объединенному институту ядерных исследований. В разное время были 
построены и пущены в действие циклотроны на 7 ГэВ в ИТЭФ (Москва), 
фазотрон на 1 ГэВ в Гатчине (Ленинград), а также ускорители электронов на 
280 МэВ в ФИАН (Москва), на 680 МэВ, на 18  ГэВ в ХФТИ (Харьков) и другие 
ускорители заряженных частиц в других институтах

В шестидесятые годы ГКАЭ приступил к организации Института физики 
высоких энергий и начал там строительство крупнейшего ускорителя протонов 
на 70 ГэВ (У-70) в Протвино под Серпуховом (Московская область). В то 
время это был крупнейший в мире кольцевой ускоритель протонов -  циклотрон.

Естественно возник вопрос, кого можно поставить во главе такого 
уникального физического института (ИФВЭ). Было много разных кандидатур,

* Циклотрон-ускоритель заряженных частиц -  установка, в электромагнитных полях 
которой искусственно увеличивается скорость движения частиц (электронов, протонов и других) 
и соответственно возрастает их кинетическая энергия. Различают циклические ускорители: 
циклотроны, синхротроны, фазотроны, в которых частицы движутся по траектории, близкой к 
окружности (при раскручивании по спирали), и линейные ускорители, в которых движение частиц 
осуществляется по траекториям, близким к прямой линии.

Потоки ускоренных частиц, создаваемые в ускорителях, используются в настоящее время 
в экспериментальных исследованиях при изучении структуры атомного яд р а ,  яд ерн ы х  сил, а 
также в промышленности для дефектоскопии, ведения некоторых технологических процессов, в 
медицине для глубинной терапии злокачественных опухолей и пр.
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но крупный ученый с мировым именем Н.Н . Боголюбов предложил своего 
ученика физика-теоретика Анатолия Алексеевича Логунова. У меня были 
сомнения, можно ли ставить его на такое большое дело, связанное со 
строительством института, строительством зданий и сооружений, жилых домов, 
бытового сектора, с комплектованием кадров, с монтажом и наладкой 
уникального, ещ е невиданного в СССР ускорителя и  т.д . А  во главе всего этого 
дела будет стоять молодой ученый, д а  ещ е физик-теоретик. Сомнения были, 
и большие. Но когда на это решились, и молодой директор развернулся, 
поняли, что рекомендация Н.Н . Боголюбова была правильной. За короткий срок 
А.А. Логунов показал себя не только блестящим ученым, но и командиром 
производства, организатором науки. В ходе строительства и пуска ускорителя 
на энергию 76 ГэВ (больше проектной в 70 ГэВ) А.А. Логунов сколотил 
прекрасный коллектив, пригласив на работу в ИФВЭ большую группу молодых 
и, кроме них, очень опытных специалистов, ученых-физиков и механиков, 
таких, как Л.Д . Соловьев, Ю.Д . Прокошкин, В.А . Ярба и другие.

На Серпуховском (или, как иначе его называют, Протвинском) ускорителе 
удалось регистрировать частицы с массой в 5 раз больше массы протона. В 
1986 году в ИФВЭ на этом ускорителе ученые начали поиск кварков -  этих 
основных "строительных" блоков для нуклонов, мезонов и других элементарных 
частиц. Но здесь их постигла неудача, так как кварки обладают большой 
массой (более десяти масс протона). Собственно, это была не неудача, так 
как теоретики предупреждали о большой массе кварков, но кто знает, а  может, 
возможностей Серпуховского ускорителя могло бы и хватить. К этому надо 
заметить, что прямые эксперименты по обнаружению свободных кварков не 
дали результатов и в других странах. Гипотеза о существовании кварков играет 
такую же роль, как в свое время гипотеза о существовании атомов. С помощью 
этой гипотезы удается объяснить многие закономерности, проявляющиеся при 
взаимодействии элементарных частиц, в частности адронов.

Теория о существовании кварков вызвала интенсивные поиски их в 
космических лучах и в потоках заряженных частиц. Однако, несмотря на 
проведенные многочисленные эксперименты в нашей стране. США 
Европейском центре ядерных исследований (ЦЕРН), обнаружить их пока не 
удалось.

Опыты, проведенные на Серпуховском ускорителе по поиску кварков с 
зарядами 2 /3  и 1 /3 , не подтвердили гипотезу о существовании свободных 
кварков. В США на крупнейшем ускорителе заряженных частиц в Батавии 
нижний предел массы свободных кварков был поднят до 11 масс протона, 
но все равно свободные кварки обнаружены не были. Для этого требуется 
ещ е более мощный ускоритель. Кладовая природы требует больших усилий
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и больших энергий от ускорителей заряженных частиц для получения 
ускоренных протонов.

Под руководством профессора А.А. Логунова (получившего позднее звание 
действительного члена АН СССР) было проведено изучение выделенных 
вторичных частиц, так называемых инклюзивных. Такие эксперименты дают 
ценную информацию о механизме образования вторичных частиц. Изучение 
инклюзивных процессов образования отрицательно заряженных мезонов и 
антипротонов позволило обнаружить наличие масштабной инвариантности, то 
есть закон подобия в микромире. Это открытие на Серпуховском ускорителе 
подтвердило точечноподобное строение элементарной частицы -  адрона.

Следует специально отметить, что все без исключения системы ус
корителя разработаны и изготовлены в Советском Союзе. Более тысячи 
советских организаций и предприятий приняли участие в создании ускорителя 
на 70 ГэВ (Институт физики высоких энергий, Институт теоретической и 
экспериментальной физики, Радиотехнический институт, Научно-исследова
тельский институт электрофизической аппаратуры, Ленинградское объедине
ние "Электросила" и другие). Здание ускорителя У -70 производит своей 
величиной большое впечатление.

Экспериментальные установки и каналы для вывода частиц размещены 
в экспериментальном зале, размеры которого соответствуют размерам у с -

Протвино. ИФВЭ. Премьер-министр Франции Жорж Помпиду на ускорителе протонов
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корителя (14000 м2). К залу примыкает галерея, оснащенная несколькими 
мостовыми кранами грузоподъемностью по 50 т. Эта галерея длиной 340 и 
шириной 36  м тянется до павильона, где расположена двухметровая (объемом 
0 ,8 м3) водородная камера ОИЯИ, и далее (здесь галерея имеет ширину 24 
м) до павильона, где смонтированы французская водородная камера 
"Мирабель" и советская пропан-фреоновая СКАТ.

Огромная энергия и высокая эффективность пуска протонов привлекали 
внимание физиков многих стран. И Советское правительство предоставило 
возможность зарубежным ученым проводить на этом ускорителе научные 
исследования. Советские ученые вместе с французскими начали совместные 
исследования в уникальной камере "Мирабель". Ученые-физики из ЦЕРНа 
также проводят работы по программе совместных исследований, с этой целью 
они своими сипами изготовили комплекс оборудования для системы быстрого 
вывода пучка из ускорителя.

Серпуховский ускоритель, таким образом, стал крупным мировым центром 
по исследованию микромира.

Сооружение и пуск Серпуховского ускорителя -  большая победа советских 
ученых, инженеров и техников, рабочих -  всех специалистов конструкторских и 
проектных организаций институтов и промышленных предприятий

Работы по сооружению этого ускорителя, несмотря на их большой объем, 
были выполнены благодаря поддержке Советского правительства в сжатые 
сроки (строительство комплекса ускорителя началось в 1961 г.). За рубежом 
мало кто верил, что Серпуховский гигант (крупнейший в мире в то время) 
будет сооружен в такие короткие сроки, в 1967 году, и что он так быстро, 
всего за один год, сумеет достичь всех проектных показателей а тем более 
перекрыть -  достичь энергии в 76 ГэВ вместо проектной 70ГэВ.

Так что не все плохо было в застойный период и советские люди -  ученые, 
инженеры и рабочие -  хорошо работали, развивая нашу науку, укрепляя славу 
нашей державы.

Ученые многих стран тепло поздравили своих советских коллег с таким 
большим достижением, как пуск крупнейшего в мире (на то время) ускорителя 
протонов.

Во время наладки механизмов ускорителя к первому "толчку" (пуску) в 
октябре 1967 г. в Серпухове, в ИФВЭ, находился генеральный директор 
ЦЕРНа французский ученый профессор Бернард Грегори, прибывший для 
обсуждения программ будущих совместных исследований.

Работы по пуску ускорителя было много, и казалось маловероятным, что 
в ближайшие сутки можно стать свидетелем такого большого научного 
события.
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При осмотре сооружений ускорителя У -70 профессор Грегори, будучи 
поражен масштабами проделанного, заявил: "Если ускоритель будет пущен в 
ближайшее время, я с удовольствием поздравлю всех сотрудников ИФВЭ с 
большим успехом и попытаюсь внести свой маленький "материальный" вклад 
в это большое дело". При этом он передал директору ИФВЭ профессору 
А.А. Логунову большую бутыль (именно бутыль) французского шампанского. 
Пробыв до позднего вечера на центральном пульте ускорителя, Грегори, не 
дождавшись пуска, уехал к себе в гостиницу. Но в 5 часов утра ему позвонили 
и пригласили на ускоритель. На пульте управления У -70 ему показали 
приборы, стрелки которых (как бы захлебываясь от радости) указывали на 
запуск ускорителя и его энергию.

Спустя год, а именно в октябре 1968 г., профессор Грегори вновь приехал 
в СССР в связи с подготовкой к проведению совместных научных работ на 
Серпуховском ускорителе. Ознакомившись с результатами ранее проведенных 
экспериментов, он отметил, что коллектив ИФВЭ за один год сделал такую 
работу, которая в ЦЕРНе была бы проделана за 6 лет. На мое замечание, 
что надо, по-видимому, слова профессора принять за комплимент, он, немного 
подумав, ответил: "Может быть, я ошибся на год. Возможно, мы в ЦЕРНе на 
такую же работу затратили 5 лет, но никак не меньше".

Вот такие приятные слова были адресованы коллективу ИФВЭ. Высокая 
энергия протонов, полученная на этом ускорителе, обеспечила возможность 
изучать процессы множественного рождения частиц и античастиц и получать 
сведения о динамике взаимодействий. Уже первые эксперименты, осущест
вленные на Серпуховском ускорителе, позволили получить ряд ценнейших 
данных

С тех пор как в распоряжении ученых появились ускорители на столь 
большие энергии, на первое место выдвинулись исследования процессов 
нового типа -  множественной генерации частиц (так называемые неупругие 
процессы).

Несмотря на сложность изучения таких процессов, они представляют 
наибольший интерес для физиков. Объясняется это тем, что элементарные 
частицы проявляют здесь одну из самых характерных черт представителей 
микромира -  взаимопревращаемость. В связи с этим важную роль приобретает 
их внутренняя структура. К большим техническим трудностям проведения 
подобных экспериментов добавляются другие, не менее сложные проблемы: 
как из множества разнообразных реакций выделить главные, какие 
характеристики неупругих процессов являются определяющими.

Одно из замечательных достижений ядерной физики -  открытие особой 
симметрии природы, которая заключается в том, что у каждой частицы 
вещества существует как бы двойник -  так называемая античастица. Она
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им еет те  ж е  м ассу и внутренний момент количества движения, но о б л ад ает  
противоположным знаком электрического и других характерны х за р я д о в . На 
сущ ествование такой симметрии впервы е указы валось е щ е  в 1928  году.

П ервой открытой античастицей был позитрон (антиэлектрон), об
наруж енны й в 1932  году в космических л у ч ах . Спустя 2 0  л ет  на ускорителях 
высоких энергий были открыты антипротоны и антинейтроны. Затем  удал ось  
наблю дать больш ую  группу нестабильны х частиц -  антигиперонов. В частно
сти, одн а из таких частиц -  так назы ваемы й антисигмаминусгиперон бы ла 
открыта на синхроф азотроне в ОИЯИ.

Все эти античастицы относятся к классу так назы ваемы х элем ентарны х. 
М еж ду тем из теоретических представлений следует, что н аряду  с  эл ем ен 
тарными античастицами долж ны  сущ ествовать антиядра, состоящ ие из ан 
типротонов и антинейтронов. Б ол ее  того, атому каждого химического элем ента 
соответствуют атомы антиэлементов, состоящ ие из антиядер и позитронов 
(вместо электронов).

Таким образом , н аряду  с любым химическим соединением , состоящ им из 
атомов обычного вещ ества, мож ет сущ ествовать аналогичное химическое 
соединение, построенное из атомов антивещ ества. Другими словами, 
соврем енная теория допускает, что во Вселенной могут сущ ествовать э л е 
менты, состоящ ие из антивещ ества. Они отличаются от обычных только тем , 
что вместо электронной оболочки "обычных атомов" в "антиатомах" имеется 
позитронная оболочка, а  вместо атомных я д е р  -  соответствующ ие ан ти я д р а

Х арактерная особенность взаимодействия частицы с  античастицей з а 
клю чается в том, что при столкновении их они могут исчезать (или, как говорят, 
аннигилировать) с вы делением  больш ого количества энергии и п ревращ аться  
в частицы м еньш ей  массы. Так, позитрон, столкнувшись с электроном, мож ет 
превратиться в д в а  или три гам м а-кванта, а  антипротон при столкновении с 
протоном или нейтроном -  в несколько мезонов, которые затем  либо погло
щ аю тся в вещ естве, либо распадаю тся. В результате реакции аннигиляции 
"антивещ ество" не мож ет стабильно сущ ествовать вместе с вещ еством . В 
сам ом  д ел е , в такой "смеси" непреры вно происходило бы взаим ное уничто
ж ени е частиц и античастиц д о  тех пор, пока один из е е  компонентов полностью 
бы не "выгорел". При аннигиляции вы деляется  значительная энергия, поэтому 
см есь  вещ ества  и антивещ ества представляет собой "идеальное" топливо 
максимально возможной калорийности. Оно примерно в 1000  р а з  калорийнее 
ядерн ого  топлива. И з-за  больш ого энерговы деления при аннигиляции анти
вещ ества  гипотеза о сущ ествовании во Вселенной "антимиров" (т.е. участков, 
состоящ их из ан тивещ ества) н ередко  привлекается астроф изиками для  
объяснений непонятных мощ ных источников излучения во Вселенной.
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С вводом в строй мощ ных ускорителей элем ентарны х частиц на энергию  
в десятки  м иллиардов электрон-вольт сущ ественно расш ирились возможно
сти экспериментального изучения антивещ ества. Д ел о  в том, что д л я  рож дения 
античастиц при столкновении частиц высокой энергии, энергия налетаю щ ей  
частицы долж на быть достаточной большой. Н апример, р еал ьн ая  возможность 
наблю дения антипротонов появилась тогда, когда были построены ускорители 
на энергию  6 - 1 0  ГэВ На ускорителе с  энергией  около 3 0  ГэВ был обнаруж ен 
антидейтерий. Возможность наблю дать антиядро следую щ его за  водородом  
элем ента П ериодической системы -  гелия появилась только с вводом в строй 
Серпуховского ускорителя протонов на энергию  7 0  ГэВ. Я дро антигелия 
состоит из двух антипротонов и одного антинейтрона. О сновная трудность, 
стоящ ая  п е р е д  экспериментаторами, заклю чалась в том, что я д р а  антигелия 
надо было искать среди  колоссального количества других частиц, рож даю щ ихся 
при столкновении частиц высокой энергии.

Я дра антигелия выделяли из массы других частиц одновременно по 
нескольким признакам. В о-первы х измеряли зар я д  каждой проходящ ей частицы 
(заряд  я д ер  антигелия в два  р аза  больше, чем у остальных частиц в пучке) 
независимо двумя разными методами -  по ионизации, создаваемой частицей, и 
по интенсивности черенковского излучения. Во-вторы х одновременно с 
определением  зар я д а  тремя методами измеряли скорость частиц -  так назы
ваемыми диф ф еренциальны м и и пороговыми черенковскими счетчиками, а  также 
непосредственно по времени пролета частиц. Отметим, что в последнем случае 
время измеряли с точностью д о  нескольких десятимиллиардных долей  секунды. 
Все это позволило надеж но зарегистрировать яд р а  антигелия. З а  время из
мерения ч ерез установку было пропущено более 2 0 0  м лрд частиц, среди  которых 
оказалось пять я д ер  антигелия. Чтобы проиллюстрировать сложность реш енной 
экспериментальной задачи, приведем такой пример. Если графически соотнести 
число пропущенных частиц с  числом зарегистрированных я д ер  антигелия и число 
я д ер  антигелия на граф ике представить отрезком в 1 мм, то число остальных 
частиц долж но было бы занять отрезок, равный длине земного экватора.

На Серпуховском ускорителе надеж но  идентиф ицировали не только я д р а  
антигелия, но и я д р а  антитрития. П оследние состоят из одного антипротона 
и двух антинейтронов.

Открытие я д е р  антигелия, следую щ его за  водородом  элем ента 
П ериодической системы элементов Д .И. М енделеева, а  такж е антитрития 
им еет принципиальное значение, поскольку оно подтверж дает теоретические 
концепции сущ ествования антивещ ества, что очень важ но для  понимания 
процессов, происходящ их во Вселенной, и хода е е  эволю ции

Это открытие вы звало огромный интерес за  рубежом. П редставители 
ЦЕРНа, например, отметили, что оно подтверж дает теорию  о сущ ествовании
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антивещества в природе. Трудно предусмотреть дальнейшее практическое 
применение интереснейшего открытия советской науки, указывали они, однако 
в момент открытия деления ядра атома была такая ж е ситуация, хотя в 
настоящее время атомная энергия широко используется для получения 
электричества.

В Беркли, на американском ускорителе с энергией в 30  ГэВ, был 
обнаружен антидейтерий. В США, в Батавии (штат Иллинойс), в шестидесятые 
годы приступили к строительству мощного ускорителя протонов на энергию 
до 1000 ГэВ. Мне довелось во время визита в атомные научно-исследова
тельские центры США в апреле 1971 года присутствовать при установке в 
кольцо ускорителя последнего магнита, завершающего важный этап оконча
ния сооружения ускорителя на 1000 ГэВ. В настоящее время на этом 
ускорителе проводятся интересные эксперименты по обширной программе, в 
которой принимают участие и наши ученые-физики.

На Батавийском ускорителе осуществлено четырехступенчатое ус
корение протонов: через ускоритель-предынжектор Кокрофта -  Уолтона на 
энергию 750 кэВ, линейный ускоритель-инжектор на энергию 400  мэВ, 
кольцевой ускоритель-бустер на энергию 8  ГэВ и. наконец, через основной 
кольцевой ускоритель протонов на 1000 ГэВ.

Всего в основном ускорителе 1000 магнитов, в том числе 744 повротных. 
Длина каждого поворотного магнита 6,3 м. Общий диаметр кольца основного 
ускорителя 2 км, а длина кольца 6,3  км.

Следует указать на малые размеры вакуумной камеры внутри кольца 
магнитов (5x10 см), что позволило сократить массу магнитов и потребление 
электроэнергии (пиковая мощность ускорения 54 МВт).

Большинство ученых считают, что если и будут сделаны открытия, 
которые, может быть, в корне изменят наши представления о материи, 
пространстве и времени, то наиболее вероятно ожидать их от физики высоких 
энергий, опирающейся на мощную ускорительную технику.

Но для этого понадобятся ещ е более мощные ускорители. В связи с этим 
возникает вопрос: как дальш е развивать и совершенствовать ускорительную 
технику, которая уже сейчас требует огромных материальных затрат.

Кольцевой ускоритель протонов в Серпухове имеет диаметр около 500 
м и длину окружности около 1500 м . Ускоритель на 1000 ГэВ в США имеет 
диаметр почти 2000 м, а длину окружности кольца около 6000 м. Ускоритель 
ЦЕРНа на 400  ГэВ имеет диаметр 2400 м, а длину окружности кольца около 
7500 м. Ускоритель на 1000 ГэВ обычного типа будет иметь длину окружности 
уже порядка 16 000  м.

120



Очевидно, при сооружении новых, ещ е более мощных ускорителей идти 
только путем простого увеличения габаритов ускорителя нерационально и 
неправильно. Надо искать другие пути и методы решения задачи.

И такой путь найден: использование явления сверхпроводимости, позво
ляющее получать на порядок более сильные магнитные поля, что приводит 
к резкому снижению размеров магнитов ускорителя и его стоимости.

Для создания ускорителя очень больших энергий ускоренных частиц 
коллективы ИФВЭ в сотрудничестве с НИИЭФА (Научно-исследовательским 
институтом электрофизической аппаратуры) и другими разработали ус
корительно-накопительный комплекс (УНК) на энергию до 3000 ГэВ. 
Строительство такого ускорителя УНК в Серпухове на базе ускорителя У -70 
ведется хорошими темпами и начаты основные монтажные работы.

Такой ускоритель будет крупнейшим в мире. С его помощью можно будет 
проникнуть в такие глубины микромира, что возможно будет понять многие 
его тайны. УНК сооружается в Протвино, в районе Серпухова, на территории 
Института физики высоких энергий, рядом с существующим ускорителем на 
70 ГэВ УНК представляет собой комплекс электромагнитов, уложенных в 
туннеле в замкнутое кольцо. Длина туннеля электромагнитов составляет почти 
20 000  м.

Всего электромагнитов 5136. Масса железного кольцевого электромагнита 
22 000 т, сверхпроводящего 15 000 т. Максимальная напряженность магнитного 
поля сверхпроводящих магнитов 50 кГс: средняя мощность (потребляемая) 
114 МВт при максимальной потребляемой мощности 250 МВт. Внутри 
магнитов проходит вакуумная кольцевая камера, в которой движутся 
ускоренные протоны.

Если бы в УНК не были применены электромагниты со сверхпроводящими 
катушками, то длина кольца туннеля была бы равной 60, а не 20 км. 
Напряженность магнитного поля была бы значительно меньше.

УНК размещается в железобетонном туннеле типа туннеля метрополитена. 
В нем находятся три кольца: первая ступень УНК -  это кольцо предварительного 
ускорителя на 400 ГэВ; вторая ступень УНК -  это кольцо основного ускорителя 
на 3000 ГэВ третья ступень УНК -  это кольцо накопителя протонов или 
антипротонов на 3000 ГэВ для экспериментов со встречными пучками

УНК -  это уникальное детище ГКАЭ и ИФВЭ. Коллектив института много 
сил, средств и выдержки вложил в его создание.

При пуске УНК и начале там научных работ и экспериментов ИФВЭ 
буквально засияет и получит новый импульс в своей жизни и деятельности. 
Наши и зарубежные ученые начнут стекаться в Серпухов, в ИФВЭ, для 
проведения там совместных научных работ, которые уже готовятся в научном
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совете института. Ученые ждут от УНК новых возможностей для изучения 
микромира, для проникновения в тайны мироздания.

Директор ИФВЭ академик А.А. Логунов некоторое время назад был избран 
ректором крупнейшего и лучшего у нас Московского государственного 
университета им. М.В. Ломоносова. Но Анатолий Алексеевич не оторвался от 
своего коллектива и стал научным руководителем ИФВЭ, а директором был 
утвержден доктор физико-математических наук Л.Д . Соловьев, бывший до 
этого заместителем по науке.

Мне многократно приходилось работать с коллективом ИФВЭ, начиная с 
момента его зарождения, становления и принятия решений по созданию УНК 
и развертыванию строительных и монтажных работ.

Начальник управления ГКАЭ по термоядерным и ускорительным уста
новкам А.А . Васильев принимал непосредственное участие в научных работах 
ИФВЭ, и мне хочется воздать ему и его коллективу должное за все усилия, 
которые они вложили в создание крепкого и очень умного коллектива ИФВЭ.

Заканчивая рассказ об ИФВЭ, мне хочется остановиться на одном 
довольно забавном и поучительном факте, В связи с пуском французской 
жидководородной пузырьковой камеры "Мирабель" на ускорителе У -70 в 
Протвино правительство Франции, придавая большое значение научно-тех
ническому сотрудничеству с СССР, оказывало ученым Франции большое 
содействие в совместных работах с советскими учеными.

Зная экономическое положение в СССР (а оно у нас всегда было 
нелегким) и желая предоставить своим специалистам и их семьям, которые 
будут жить в Протвино, хорошие условия, французские правительственные 
круги хотели заранее обговорить эти условия, сообщив нам в мягкой, вежливой 
форме свои требования.

Атташе по науке французского посольства говорил нашим сотрудникам, 
что французские ученые очень хотят работать в Протвино, но хотели бы 
заранее знать и обговорить жилищные условия. Мы договорились с 
Архитектурным управлением Моссовета о разрешении построить несколько 
жилых домов улучшенной планировки и получили от них соответствующие 
чертежи. Несколько таких корпусов мы в Протвино построили, заселили их 
советскими семьями, но несколько подъездов в этих домах предназначены 
были французским специалистам. После внимательного осмотра и приемки 
готовых домов ИФВЭ оборудовал квартиры для иностранцев мебелью 
хорошего качества, посудой и прочим. Поэтому, когда ко мне в ГКАЭ пришел 
с деловым визитом посол Франции в СССР и затронул вопрос о том, как мы 
примем французских специалистов, мы сообщили ему, что у нас все в порядке, 
все предусмотрено и мы уверены, что с их стороны жалоб не будет (кстати, 
для этого директор ИФВЭ А.А. Логунов дал указание УКХ выделить специаль
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ных людей для обслуживания иностранцев). Посол все же затронул вопрос о 
питании и сказал, что во Франции, как правило, любят есть парное мясо, а не 
замороженное. Мы ответили, что и это будет обеспечено и пусть уважаемый 
посол не беспокоится. Действительно, ИФВЭ договорилось с близлежащим 
совхозом о поставке им части мяса в парном виде. В 1986 году Госкомитет 
по науке и технике СССР пригласил министра науки Франции г-на Пейрефита 
посетить Советский Союз,

Министр Франции нашел время и попросил встречи со мной в ГКАЭ 
СССР. Во время этой встречи мы обговорили вопросы сотрудничества и его 
расширения. Заш ел разговор о камере "Мирабель", о ее монтаже, а затем и 
о проведении научных работ на ускорителе У-70. Министр Пейрефит поднял 
также вопрос о бытовых условиях французских специалистов и опять, 
заговорил о парном мясе. Меня это возмутило: в конце концов сколько можно 
об этом говорить? Кстати, посол Франции тут же присутствовал. Но я 
внимательно все выслушал и очень спокойно рассказал, какие меры мы 
приняли, рассказал об устройстве быта, о жилье, о столе заказов и о парном 
мясе, и высказал надежду, что наши французские коллеги не будут иметь 
оснований жаловаться и что нами будет все сделано, чтобы не омрачать 
наше сотрудничество. Но тут же я пустил шпильку: "Господин министр, мы все 
сделаем, все обеспечим, но чего мы не сможем, того уже не сможем. Не 
обессудьте. У нас нет кафе со стриптизом, как в Париже. Этого у нас 
действительно нет. Здесь мы беспомощны. У нас нет дивертисмента с 
раздеванием девушек в кафе догола". Г-н Пейрефит понял намек и сказал, 
что во Франции, в частности в Париже, выступают в стриптизе, но это не 
французские девушки, а скандинавские. При этом в разговоре появился 
шутливый оттенок с обеих сторон, и мы закончили нашу беседу на хорошей 
и очень деловой, дружественной ноте.

Забегая вперед могу сказать, что французы жили в Протвино несколько 
лет и жалоб с их стороны не было никаких. Все их просьбы сразу выполнялись, 
но и они, кстати, были очень скромными

Интересно заметить, как продавцы наших продовольственных магазинов 
искренне и от души удивлялись, когда в магазин заходили французские гостьи. 
Например, они брали всего понемногу, скажем, яиц штуки четыре, масла 
сливочного покупали не более 100 граммов и т.д . Когда же продавцы 
спрашивали, почему они покупают так мало, отвечали: "Мы придем завтра- 
послезавтра, чтобы купить посвежее". Продавцы потом за их спинами 
посмеивались. Ведь как у нас делается? В ОРС завезут вагон сливочного 
масла -  и пока оно не кончится, нового не затребуют.

В один из своих приездов в СССР в 1967 году г-н Жорж Помпиду, будучи 
премьер-министром Франции, включил в свою программу посещение ИФВЭ
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Протвино, ИФВЭ. Премьер-министр Франции Жорж Помпиду на ускорителе протонов

Премьер-министр Франции Жорж Помпиду в поселке физиков-ядерщиков
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в Протвино, хотел ознакомиться с  У -7 0  и посмотреть на ф ранцузских и 
советских ученых, так сказать, вблизи, на м есте их работы . П равительство 
СССР поручило мне сопровож дать прем ьер-м инистра Ф ранции и обеспечить 
н адлеж ащ ую  обстановку. На своей м аш ине "Чайка" я  повез г -н а  Помпиду в 
Серпухов и д а л е е  в Протвино. В Москве и за  е е  п ределам и  н ас  сопровож дал 
отряд  мотоциклистов, а д а л е е , за  Москвой, -  д в е  милицейские "Волги", одн а 
сзад и  и другая  впереди, показывая дорогу. И дущ ая вп еред и  милицейская 
"Волга", видя встречные и особенно впереди  идущ ие машины, требовал а в 
ц елях  безопасности посторониться и уступить дорогу. Все ш ло хорош о, 
встречны е машины останавливались на обочине, а  идущ ие впереди  
приж имались к обочине вправо, зам ед ляли  ход и тож е останавливались. Но 
д ал ек о  за  городом Чеховом ш ед ш ая  впереди  грузовая маш ина, несмотря на 
громкие призывы капитана милиции с помощ ью  м егаф он а  уступить дорогу, 
прижаться к обочине справа, ш ла в п ер ед  не уступая дороги . Нам хорошо было 
слышно, как из мегаф она раздается: "Машина №  200003, уступите дорогу, 
маш ина № . . . , станьте у обочины". Но водитель грузовой и не дум ает подчиняться 
и вдруг из мегаф она раздается: "Ш офер машины №  2 0 0 0 0 3 , . . .  твою мать, 
возьми вправо и остановись!” И тут ж е  эта грузовая м аш ина резко завизж ала 
тормозами и стала у обочины, а  капитан милиции погрозил ш о ф ер у  кулаком. 
Вся эта неож иданная сц ен а вызвала у нас  общ ий с м ех . В моей маш ине 
"Чайка" рядом  с ш оф ером  сидел  представитель МИД СССР, на зад н ем  
сидении сидели  прем ьер-м инистр  Помпиду и я и на приставном сидении 
впереди  меня си дел  переводчик г -н а  Помпиду ф ранц уз Андронников 
(отпрыск наш его  московского князя Андронникова), прекрасно говоривший 
по-русски. Ж . Помпиду, услы ш ав наш  дружный и громкий с м е х  спросил у 
Андронникова, что случилось, и тут Андронников спраш ивает меня, можно ли 
ему п еревести ? Я ответил: "Если вам удастся". И тут Андронников объяснил 
Помпиду сущ ество этого происш ествия и, видно, так хорош о перевел , что 
Помпиду громко, весело  и заразительно рассм еялся; естественно, мы его 
п о д д ер ж ал и . В остальном  дорога туда и обратно прош ла очень хорошо. В 
м аш ине по дороге к ИФВЭ Помпиду рассп раш и вал  меня об ИФВЭ, о его 
коллективе, об участии ф ранцузских учены х в научных экспериментах, о 
к ам ере  "М ирабель". Так что почти двухчасовая дорога прош ла в приятной 
друж еской  б есед е .

П рем ьера Помпиду встретили в Протвино очень хорошо. Я представил 
директора проф. А.А. Логунова, его зам естителей  и других . Затем  мы прош ли 
в зд ан и е  управления ИФВЭ, и в зал е  научного совета проф. Логунов сд ел ал  
сообщ ени е об институте, о его  работах  и дальнейш их п лан ах . Он р асск азал  
о к ам ере "М ирабель" и о работах  ф ранцузских ученых и специалистов. Они, 
конечно, тут ж е  присутствовали, и с их стороны сд ел ал  сообщ ени е конструктор
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кам еры  "М ирабель" д - р  Прюн и другие. Затем  мы поехали к ускорителю  У -70 . 
на кам еру "М ирабель" и некоторы е другие объекты.

П осле о б ед а , который был устроен в русском стиле, мы вышли из 
ресторан а  отеля "Протвино” и сразу  попали в окруж ение населения, которое 
аплодисм ентам и встретило ф ран ц узов . Мы представили п рем ьера Ф ранции, 
и прош ел краткий и очен ь оживленный разговор. Получился, как мы теп ерь  
привыкли, н еф орм альн ы й  митинг. Т огда это было в новинку. В се остались 
довольны, и мы отъехали в Москву под гром аплодисментов.

Вообщ е, н адо  заметить, что сотрудничество с  Ф ранцией  по линии атомной 
энергетики проходило очень хорошо. Д ля этого многое сд ел ал  Комиссариат 
по атомной энергии Ф ранции и его руководители, и особенно много Ге
неральны й адм инистратор КАЭ Ф ранции доктор А ндре Жиро. Контакты с  КАЭ, 
с его  научными центрами были очень хорошими и д а ж е  тогда, когда это не 
практиковалось и не п оощ рялось советским руководством, н епосредственны е 
контакты отдельны х советских научно-исследовательских  институтов с  науч
ными центрам и Ф ранции были достаточно тесны, а  главное, продуктивны дл я  
обеих  сторон. Один из старейш их университетов в городе Гренобле, осно
ванный во врем ен а Н аполеона, избрал меня доктором наук "Honoris C a u sa "

. . .  Мое поколение 
Мало меду вкусило. И вот 
Только ветер гудит в отдаленьи, 
Только память о мертвых поет.

А. Ахматова

С реди  р я д а  н аучн о-и сследовательски х институтов были и такие ведущ и е 
в атомной промыш ленности, которые н аряд у  с  исследованиям и в науке в р я д е  
случаев  вели  ф ундам ен тальн ы е работы, но больш ей  частью  работали  в 
области прилож ения своих научных исследований.

К таким, завоевавш им  больш ое и прочное место в науке институтам 
относятся Радиевы й  институт им. В.Г . Хлопина, Институт атомной энергии им  
В.И. Курчатова, Ф изико-энергетический институт, Н аучно-исследовательский  
институт атомных реакторов и м . Л енина, Н аучно-исследовательский  институт 
и м  Д .В. Е ф рем ова, Всесоюзный научно-исследовательский  институт ядерн ого  
приборостроения, Всесоюзный научно-исследовательский институт радиационной

126



техники и некоторые другие. Институт теоретической и экспериментальной 
физики (ИТЭФ) принадлежит к тем, которые ведут большие работы по разделу 
фундаментальных наук. О нем я уже немного рассказывал, а сейчас мне 
хотелось бы остановиться на Ереванском физическом институте.

Этот крупный научный центр создавался в Армении главным образом в 
послевоенные годы, хотя и во время войны он вел очень интересные работы 
по изучению космических излучений.

В настоящее время Ереванский физический институт является одним из 
ведущих по изучению физики элементарных частиц, космических лучей и 
атомного ядра.

Институт располагает двумя высокогорными станциями по изучению 
космических лучей в Нор-Амберде (на высоте 2050 м над уровнем моря) и 
на горе Арагац (на высоте 3200 м).

Космические излучения остаются по-прежнему важным объектом изу
чения. Искусственные ускорители протонов, поражающие воображение сво
ими размерами и технической оснащенностью, ускоряют протоны до 
триллионов электрон-вольт (Серпуховский УНК ускоряет протоны до трех 
триллионов электрон-вольт -  3000 ГэВ). В космосе природные объекты 
стреляют частицами с энергией, значение которых выражается единицей с 
двадцатью, а не с двенадцатью нулями. В этом случае гамма-астрономия 
обладает возможностью "затянуть" дальше, чем даж е радиоастрономия и 
тем более чем земные искусственные ускорители. Поэтому интерес к изучению 
космических лучей не уменьшается, несмотря на гигантское ускорение частиц 
в земных условиях. Правда, земные условия ускорителей протонов подчинены 
желанию ученого-экспериментатора делать то, что надо и когда надо 
ученому. Поэтому изучение окружающего нас мира идет двумя путями: через 
космические лучи и с помощью земных ускорителей. Исследования и 
установка на высокогорных научных станциях* Ереванского физического 
института (ЕрФИ) по своему характеру уникальны. Но кроме того, ЕрФИ имеет 
циклический ускоритель электронов с энергией 6 млр. эВ.

ЕрФИ как научный центр располагает огромными возможностями. Ус
коритель электронов на 6 млрд эВ является вторым в мире. Организатором 
и научным руководителем этого института был известный ученый физик 
А.И. Алиханян. Начатые в конце 4 0 -х  годов исследования космических лучей 
на горе Арагац привели к открытию протонной компоненты в потоке косми
ческих лучей, что на много лет определило путь развития физики космических 
лучей: были открыты узкие ливни, исследовались акты взаимодействия частиц 
космического излучения с энергией 1000-100 000  ГэВ с ядрами вещества 
методом ионизационного калориметра и многочисленных его модификаций *

* Научные станции "Нор Амберд" и "Арагац".

127



Академик Артем Алиханян

Естественно, что в этих исследованиях воспитывались научные и инже
нерные кадры армянских ученых и специалистов, которые смогли разработать 
и с помощью многих организаций Советского Союза, в первую очередь 
НИИЭФА имени Д .В . Ефремова, запустить в 1947 г. крупнейший в СССР 
электронный ускоритель. На этом ускорителе выполнена серия работ по 
фоторождению мезонов на ядрах, давш ая ценную информацию как о самом 
процессе фоторождения, так и свойствах ядра, о сечении взаимодействия 
крайне нестабильных частиц (таких, например, как мю-мезон) с нуклонами 
ядра. Получен уникальный по своим характеристикам пучок поляризованных 
гамма-квантов, использовавшихся при изучении процессов фоторождения и 
давший существенно новую информацию о механизме фотообразования 
мезонов.

В сотрудничестве с учеными ОИЯИ изучены и исследованы формфакторы 
протона и дейтрона при малых передаваемых импульсах, что позволило
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уточнить электромагнитные разм еры  протона и дейтрона; и сследованы  
процессы  делен и я  я д е р  фотонами высоких энергий.

О дним из важ ны х направлени й  и ссл едован и й  на ускорителе бы л цикл 
эксп ери м ен тальн ы х р аб о т  по изучению  ф изически х  свойств п ер ех о д н о го  
излучения и попытки со зд ан и я  на этой б а з е  д етек то р о в  заряж ен н ы х 
сверхрелятивистских частиц. Этим работам  предш ествовали  теоретические 
исследования, проводивш иеся в институте на протяж ении  многих лет. Эти 
н ап р ав л ен и я  и ссл едован и й  сей ч ас  получили полное призн ан ие во всем  
мире, и нет сомнения, что ускорители сл едую щ его  поколения будут 
детекторам и  п ереходн ого  излучения.

Ученые института предприняли попытку применить детекторы переходного 
излучения на станциях космических лучей и протонов с энергией выш е 5 0 0  ГэВ. 
Эти исследования заверш ились созданием новых методов изучения космических 
лучей. На международном симпозиуме в Ереване, посвящ енном изучению 
переходного излучения частиц высоких энергией, армянские учены е и их 
зарубеж н ы е коллеги доклады вали  о полученных результатах  исследований 
с прим енением детекторов рентгеновского переходного излучения.

Армянские физики находятся на п ередн ем  к р ае  этой части науки. В 
Ереванском ф изическом  институте разработали  оригинальны е и вы сокоэф 
ф ективны е приборы, которые наш ли отраж ение в наземны х ускорителях и на 
искусственных спутниках Земли.

На высокогорной станции ЕрФИ на горе А рагац функционирует крупнейш ая 
в мире установка для  исследования состава космического излучения с 
прим енением детекторов рентгеновского переходного излучения.

На ускорителе электронов в 6  ГэВ проведен  цикл экспериментов по 
изучению свойств переходного излучения и созданию  на этой б азе  детекторов 
заряж ен н ы х сверхрелятивистских частиц.

У ченые ЕрФИ создали  количественную теорию  конкретного тормозного 
излучения электронов высоких энергий в кристаллах и провели цикл ф у н д а 
ментальны х исследований свойств когерентного тормозного излучения 
электронов в кристаллах. Ереванские учены е выполнили широкую программу 
поляризованных исследований по ф оторож дению  элем ентарны х частиц.

В ЕрФИ ведутся работы по радиационной ф изике твердого тела  и 
радиационной биофизике.

Результаты исследований армянских физиков многократно док л ады ва
лись на многочисленных симпозиумах и конф еренциях  в Советском Сою зе и 
на многих меж дународны х конф еренциях за  рубежом.

Ереванский ф изический институт много лет регулярно проводил специ
альны е школы с участием  советских учены х и учены х многих зарубеж ны х 
стран. Инициатором и созд ателем  высокогорных космических станций, ус
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корителя электронов на 6  ГэВ, всего Ф изического института был академ и к 
А.И. Алиханян. В институте вырос крупный и высококвалифицированный кол
лектив ученых, в том числе Г.М . Гарибян, Т.Л . Асатиани, Г.А . Вартапетян, С.Г. М а -  
тинян, А .Ц. Аматуни, Р .Л . Мкртчан, В.А . Д ж рбаш ян, М.С. Б агдасарян , составивш ие 
славу ц ентра армянских физиков в Ереване.

В Армении, естественно, работаю т не только учены е Ереванского ф изи
ческого института. Т ам  созд ан а  больш ая и широко разветвленная сеть 
научных учреж дений, объединенны х в Академию наук Армении. В составе 
Академии наук на конец 1988  года было 43  академ ика и 59  ч л ен о в - 
корреспондентов.

Директор ЕрФИ Андрей Аматуни
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Академию возглавляет президент Виктор А мазаспович Амбарцумян -  
крупнейший учены й-астроф изик, очень известный во многих стран ах  мира. 
Он избран  почетным членом бо л ее  тридцати академ ий  наук, научных общ еств 
таких стран, как США, Великобритания, Ф ранция, Австрия, Бельгия, Австралия, 
Греция, Венгрия и многих других.

В.А . Амбарцумян созд ал  в Армении, н едал еко  от Еревана, астрофизическую  
обсерваторию  и является е е  директором и научным руководителем. Дости
ж ения этой обсерватории, е е  научные открытия вошли бесценны м  ф ондом  в 
сокровищ ницу мировых астроф изических знаний.

В.А . А мбарцумян не зам ы кается  в узкие рамки только научных работ, он 
ученый ш ирокого проф иля, его интересы  весьм а разнообразны . Он активно 
участвует в политической жизни страны, и, будучи исключительно принци
пиальным человеком, доб ивается  реш ений  наболевш их вопросов страны  
любыми путями, вплоть д о  объявления им голодовки, когда другие пути, 
считает он, исчерпаны .

Виктор Амбарцумян мне дорог е щ е  тем, что он предлож ил мне прочесть 
на общ ем  собрании Академии наук лекцию  "Я дерная энергетика и е е  
зн ачен и е", а  затем  вместе с академиком  Андраником И осиф яном внес 
п редлож ен и е о моем избрании в члены Академии наук Армении. Но сам о е  
главное -  это н аш а последую щ ая совместная работа по развитию ядерной  
энергетики, сооружению  и эксплуатации первой атомной электростанции в 
Армении. В п роц ессе  сооруж ения и  работы Армянской АЭС у нас было много 
контактов с  В. Амбарцумяном, особенно усилившихся после организации при 
президиум е Академии наук Научного совета по использованию  атомной 
энергии и технологии, п р ед сед ател ем  которого утвердили меня.

П осле страшного землетрясения в декабре 1988 года в северной части 
Армении мы вынуждены были Армянскую АЭС остановить, хотя и во время 
землетрясения и ряд  дней после АЭС бесперебойно вы давала электроэнергию. 
Удельный вес АЭС в выработке электроэнергии составлял почти 40%  всей 
вырабатываемой в Армении. Но АЭС было реш ено демонтировать, так как е е  
здание и сооружения не были рассчитаны на подземные удары  в 10 баллов. В 
последую щ ем остановка Армянской АЭС была очень и очень ощутимой утратой 
для народного хозяйства Армении и Кавказского региона, поскольку эта АЭС 
вы давала излишки своей энергии в Грузию и Азербайджан. Общественность 
Армении, напуганная страшным землетрясением и последствиями катастрофы 
на Чернобыльской АЭС, решительно выступила против сооружения АЭС в 
Армении. Это положение мы неоднократно обсуж дали в Академии наук. Наши 
доводы, что АЭС успешно работаю т в сейсмоопасной Японии и что они 
продолж аю т сооруж аться там и работать и в состоянии противостоять 
стихийным подземны м уд арам  до 1 0 -1 1  баллов, к сож алению , не были
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услыш аны. И только президент Академии наук п од д ерж ал  необходимость 
сооруж ения АЭС типа японской АЭС и в Армении. Мы дум аем , что так в 
д ал ьн ей ш ем  и будет. В Армении, очень бедной  природными топливо
энергетическими ресурсам и, сооруж ение АЭС -  единственная альтернатива.

А кадемия наук Армении проводит большую  научную и организаторскую  
работу с имею щ имися в е е  распоряж ении научными подразделениям и, в 
частности научными советами по координации деятельности  научных 
учреж дений  и вузов Армении, по проблем ам  научно-технического 
прогнозирования, проблем ам  биосф еры , по использованию  атомной энергии, 
по проблем ам  ф изико-химической биологии, биотехнологии и др.

В составе Академии наук целы й р я д  научно-исследовательских инсти
тутов, в том числе: А строфизическая обсерватория, Институт прикладных 
проблем физики, Ф изический институт, Институт математических машин, 
Институт механики, Институт математики, Институт радиоф изики и электроники, 
Институт ф изических исследований, Институт радиоф изических измерений, 
Институт электромаш иностроения, Институт тонкой органической химии, Ин
ститут общ ей  и неорганической химии, Институт органической химии, Институт 
биохимии, Институт химической физики, Институт геологических наук , Институт 
геофизики и инж енерной сейсмологии, Институт ботаники, Институт зоологии, 
Институт физиологии и р я д  других учреж дений.

Н едаром  р я д  ученых Армении избраны членами иностранных академ ий 
и почетными докторами наук многих европейских и других стран.

В системе ГКАЭ работает крупнейший в СНГ многоотраслевой Институт 
атомной энергии (ИАЭ). Институт является создателем первого в Европе и Азии 
ядерного исследовательского уран-графитового реактора, который был пущен 
в д екаб ре 1946 года и с которого началось освоение ядерной энергии и создание 
ядерной бомбы.

Коллектив этого института под руководством И.В. К урчатова разработал, 
д ал  научное обоснование всем  реакторам  по получению плутония и впос
ледствии реакторам  для  атомных электростанций типа РБМК и ВВЭР. В 
научном обосновании и в конструктивном оф орм лении первого в мире 
реактора АЭС и во всех  промыш ленных и ядерн ы х реакторов у р а н -  
графитового канального типа для электростанций ИАЭ тесно сотрудничал с 
НИИ энерготехники, руководимым Н.А. Д оллеж алем . В ообщ е-то, ИАЭ вырастил 
в своем  коллективе целую  плеяду крупнейших ученых, в том числе А.П. А лек
сандров, М.Д . Миллионщиков, Л.А . Арцимович, И.К . Кикоин, Е .П . Велехов, А .Н. М иг-
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дал, В.А . Легасов, Н.Н . Пономарев-Степной, В.А . Сидоренко и много других 
крупных ученых.

В ИАЭ также были разработаны ядерные реакторы водо-водяного типа 
под давлением, реакторы для всех ледоколов, бороздящих просторы Се
верного Ледовитого океана, и ядерные реакторы для подводных лодок. Этот 
институт славен многими делами -  обо всех не расскажешь. Роль Игоря 
Васильевича Курчатова (основателя и первого директора ИАЭ) в создании 
атомной техники трудно переоценить.

В Москве работает институт теоретической и экспериментальной физики 
(ИТЭФ). Первым руководителем и основателем этого крупнейшего и славного 
Института был Абрам Исаакович Алиханов. В ИТЭФ работает ускоритель 
протонов на 10 млрд эВ и работал исследовательский реактор на тяжелой 
воде. Институт стал крупным научным центром страны, хорошо известным за 
рубежом.

А.И. Алиханов начал свою научную деятельность в Ленинграде, в ЛФТИ, 
под руководством А.Ф. Иоффе, где работал и Курчатов. Их дороги в науке шли 
параллельным курсом, и они дружили до конца своей жизни. Научные работы 
А.И. Алиханова были впечатляющими, и он стал членом-корреспондентом, а 
затем получил звание академика Академии наук СССР.

Работы ИТЭФ в области теоретической физики, теории излучений, 
ядерной физики, космических лучей, физики высоких энергий, физики тяже
ловодных реакторов известны как основополагающие.

В создании термоядерного оружия лаборатория №3 (будущий ИТЭФ) 
сыграла решающую роль, так как она разработала теорию получения трития, 
без которого нельзя осуществить реакцию термоядерного синтеза. В теории 
и практике процесса получения трития огромна личная заслуга А. Алиханова 
и его коллектива.

В ИТЭФ под научным руководством А.И. Алиханова был построен и 
работал первый в СССР исследовательский тяжеловодный реактор, на 
котором были выполнены необходимые эксперименты для создания крупного 
промышленного реактора на тяжелой воде. На этом реакторе были получены 
необходимые количества трития для термоядерных зарядов.

На исследовательском тяжеловодном реакторе ИТЭФ были получены 
данные по обнаружению несохранения пространственной четности в ядерных 
электромагнитных переходах, исследованы процессы тройного деления плу
тония, обнаружены не наблюдавшиеся ранее осколки лития, бериллия и 
углерода, варианты бета-распада ядра и т.д.

После более чем сорока лет работы этот опытный реактор в Москве был 
остановлен для демонтажа его оборудования.



Президент УАЭ Великобритании Вильям Пенни

В ИТЭФ был сооружен ускоритель протонов на 7 ГэВ, позднее 
реконструированный на 10 ГэВ. Этот ускоритель стал прототипом гигантского 
по тем временам Серпуховского ускорителя на 70 ГэВ (У-70). На ускорителе 
ИТЭФ были апробированы все основные физические расчеты по сооружению 
ускорителя в Серпухове, проведены все необходимые научно-исследова
тельские работы, которые или подтверждали первоначальный проект У-70, 
или указывали на необходимость внесения изменений. Одно из предложений 
ИТЭФ, которое пришлось осуществить уже в ходе строительства У-70,
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Сэр Вильям Пенни и С. Мовсесян

приостановило работы почти на полгода. Но принятие этого реш ен ия было 
необходимо, хотя строительство Серпуховского ускорителя несколько з а 
держ алось.

В пуске ускорителя У -7 0  огромная заслуга принадлеж ит коллективу 
ИТЭФ.

Коллектив института оказы вает научную и техническую помощ ь институ
там и организациям  наш ей  страны, а такж е зарубежным. Его сотрудники в 
тесном содруж естве с чехословацкими специалистами работали  н ад  со зд а 
нием опытной АЭС на 150  МВт в Богунице с реактором на тяж елой воде в 
качестве зам едлителя, на природном уране в качестве топлива и углекислом 
газе  в качестве теплоносителя.

Сложность сооруж ения АЭС этого типа заклю чалась в том, что она не 
им ела аналогов в мировой практике. Учеными ИТЭФ и других н аучн о-и сс
ледовательских  организаций СССР, в том числе Харьковского ф изико-техни
ческого института, а такж е ученым ЧССР приш лось реш ать  много трудных 
инж енерны х проблем.

Комплекс научных работ, проводимых ИТЭФ, расш и ряет  наш и познания 
о микромире. Так, учены е этого института провели больш ой цикл исследований 
в области космических лучей. С помощью поляризованных нейтронов они
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открыли закон несохранения пространственной четности нуклон-нуклонного 
потенциала.

Перечисленные работы -  небольшая часть трудов коллектива. Коллектив 
ИТЭФ много сделал и для организации отечественной атомной промышленности. 
Его теоретические и экспериментальные работы являются основополагающими 
при решении инженерных задач многих разделов отечественной атомной 
техники.

Среди сотрудников ИТЭФ, много сделавших для его славы, нельзя не 
упомянуть И .Я. Ломеранчука и В.В. Владимирского.

А.И. Алиханова отличала его самостоятельность, независимость суждений, 
даж е если надо было идти наперекор начальству. Вспоминается один случай. 
Это было после доклада Н.С. Хрущева на XX съезде КПСС. В коллективе ИТЭФ 
нашлись смелые люди, которые резко ставили вопрос о том, что корни 
беззаконий режима Сталина ещ е живы и сейчас, в 1956 году. Одним из таких 
людей был теперь уже хорошо известный, а тогда ещ е молодой ученый-фи
зик Ю. Орлов. Вот тогда руководство страны решило ударить и заклеймить 
"позором" инакомыслящих. Мне предложили принять участие на общем 
собрании в ИТЭФ в "разгроме" людей, подобных Орлову. Ю. Орлова я не знал, 
он был молодым доктором наук, но я знал, что его активно защищает 
А.И. Алиханов как своего ученика и единомышленника. Ехать на такое собрание 
я отказался. Я слишком хорошо знал и уважал А.И. Алиханова; мы с ним всегда 
находили общий язык, кроме того, он один из лучших ученых-армян, и мне 
против его единомышленника идти было более чем недостойно. И, 
представьте себе, мои доводы оказались убедительными и вместо меня 
поехал на собрание ИТЭФ заместитель министра Л .Г. Мезенцев, который 
попытался осуществить "разгром", но, как оказалось, неудачно. Его освистали.

Очень большую, полезную и интересную работу проделал коллектив 
ИТЭФ по привлечению к использованию ускорителя протонов на 10 ГэВ для 
лечебных целей. Казалось бы, ИТЭФ далек от практических нужд медицины. 
Ведь его коллектив ведет научную, теоретическую и экспериментальную 
работы в области развития фундаментальных наук, физики высоких энергий, 
и все же появились энтузиасты, которые наряду с проведением научно-ис
следовательских физических экспериментов нашли возможность, не прерывая 
своей основной поисковой научной работы по физике высоких энергий, оказать 
помощь медицине в области лечения онкологических заболеваний. При 
ускорителе протонов на 10 ГэВ решением дирекции ИТЭФ, директором 
которого был Иван Васильевич Чувило, построен небольшой больничный 
комплекс. Медицинские учреждения Москвы используют его для лечения 
ускоренными протонами злокачественных раковых образований. Таким

136



образом, протонные пучки ускорителя используются не только для научных 
опытов, но и с большой пользой для лечебных целей.

Такой же комплекс и даж е несколько ранее построенный действует для 
лечебных целей в ОИЯИ под руководством Венедикта Петровича Джелепова, 
члена-корреспондента Академии наук.

В системе Государственного комитета по использованию атомной энергии 
СССР было много интереснейших заводов, предприятий и организаций, 
которые вносили много нового в историю освоения атомной энергии в мирных 
целях во все отрасли.

Очень большую роль сыграли институты, которые на базе своих 
теоретических разработок создавали в металле изделия для ядерного 
приборостроения, радиационной техники и многие другие виды изделий, 
основанных на ядерных излучениях

Обо всех организациях и институтах, с которыми мне приходилось очень 
тесно и много работать, невозможно в одной книге рассказать, поэтому я 
коротко остановлюсь хотя бы ещ е на одном.

Всесоюзный научно-исследовательский институт радиационной техники 
(ВНИИРТ) мне дорог тем, что я принял участие в его организации и 
становлении, как говорится, с пеленок. В задачу коллектива ВНИИРТ входит 
разработка и изготовление приборов, аппаратуры, установок и систем, осно
ванных на использовании эффектов взаимодействия ионизирующих излучений 
с веществом.

Одно из важных направлений -  создание установок с применением 
радионуклидных источников излучений и ускорителей для радиационной 
химии, биологии, сельского хозяйства, медицины и для чисто научных целей.

Примерами такого типа установок являются радиационный сульфох- 
лоратор, гамма-установка для получения высокотермостойкой самослипаю- 
щейся электроизоляционной ленты, для радиационно-химической отделки 
хлопчатобумажной ткани, для стерилизации нетермостабильных материалов, 
для предпосевного облучения семян, для увеличения срока хранения 
продуктов и многое другое.

Коллектив ВНИИРТ создал серию термоэлектрических генераторов на 
основе стронция-90, цезия-147, церия-144, плутония-238.

Разработанные в ВНИИРТ радионуклидные термоэлектрические ге
нераторы используют для энергообеспечения автономных систем различного 
целевого назначения, для питания автоматических радиометеорологических
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станций, навигационных знаков, радиомаяков, предназначенных в том числе 
для эксплуатации в отдельных районах и суровых условиях Арктики.

Созданы радионуклидные генераторы питания электрокардио-стимуля
торов для людей, страдающих сердечной недостаточностью.

Разработаны и созданы медицинские радионуклидные гамма-терапев
тические аппараты, в том числе для облучения полостных опухолей.

Создана аппаратура для анализа состава вещества, экспрессного ана
лиза с автоматической обработкой полученной информации, для управления 
и автоматизации некоторых технологических процессов.

Очень много сделано ВНИИРТ в создании радионуклидной дефектоско
пии аппаратуры для контроля качества промышленных изделий и конструкций 
неразрушающими методами.

Коллектив ВНИИРТ по своему составу очень квалифицированный, с  
большими задумками и хорошими производственными возможностями.

Руководимый доктором наук А.С . Штанем ВНИИРТ многое уже сделал и 
ещ е больше сделает.

НА ВСЕМИРНОЙ ВЫСТАВКЕ В БЕЛЬГИИ

За время работы в Государственном комитете СССР по использованию 
атомной энергии мне в качестве его председателя привелось побывать во 
многих странах Запада и Востока.

Впервые после поездки в Германию в 1935 году я выехал за рубеж в 
1958 году на Всемирную выставку в Бельгию, в Брюссель. Выставка произвела 
исключительно мощное впечатление. Рассказывать о ней коротко нельзя, а 
слишком длинно -  это будет не к месту.

Территория Бельгии очень небольшая, как любовно шутят сами бель
гийцы, "размером с носовой платок" (примерно 200 на 300 км). Однако 
бельгийцы превосходно обустроили свою страну и свою жизнь.

Брюссель -  столица Бельгии красивый и хорошо благоустроенный город. 
Очень интересна ее  знаменитая площадь Гранд-Плас с превосходным 
ансамблем зданий, с всемирно известной городской ратушей и причудливой 
башней, выстроенной в середине века.

Очень удачен в Брюсселе фонтан Маннике-Пис, расположенный на углу 
улиц Рю д е  Эвтюв и Рю де Шен с бронзовой фигуркой голого мальчика, с 
удовольствием пускающего струю в резервуар. Этот мальчуган со своей 
неиссякаемой струйкой для Брюсселя то же, что волчица для Рима или 
русалочка, сидящая на камне, для жителей Копенгагена. Существуют много 
разных легенд поясняющих создание этого необычного монумента; один из
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них связан с историей осажденного врагами Брюсселя. После многодневной 
осады враг скрытно подобрался к городу, но тут рано утром из окраинного 
домика вышел на крыльцо маленький мальчик справить свою нужду и вдруг 
увидел вдали вражеское войско, которое вот-вот должно было хлынуть на 
спящий город. Мальчик закричал, поднял тревогу и город был спасен. В честь 
этого события и был сооружен фонтан Маннике-Пис.

В период пребывания в Бельгии -  с 16 по 24 апреля 1958 года -  мне 
удалось вместе с моими товарищами и с помощью нашего экскурсионного 
бюро побывать в городе Малине (это оттуда идет молва о малиновом звоне 
церковных колоколов). Я наивно думал, что малиновый звон идет на нашей 
плодовой малины, хотя никогда не понимал, причем здесь ягода малина. 
Оказывается, в гор. Малине, в Бельгии, в старину мастера отливали такие 
колокола, что они издавали непревзойденный по чистоте звон, потому он и 
назывался "малиновым". Надо было, оказывается, проехать тысячи километров, 
чтобы узнать это. Вот я и передаю это свое знание читателям. Побывали мы 
в Антверпене -  на родине художника Питера Пауэла Рубенса. Его творчество 
имело огромное значение для развития родной фламандской, да и всей 
европейской живописи. В Антверпене он был главным придворным живопис
цем правительницы Фландрии Изабеллы. И, оказывается, выполнял даж е 
сложные дипломатические миссии -  ездил в Голландию, Италию и Англию. Мы 
посетили дом Рубенса, который был построен в 1611 году. Экскурсовод был 
очень знающий, много рассказывал о Рубенсе, о его трудолюбии.

Посетили мы знаменитый городок Ватерлоо, южнее Брюсселя, где в 1815 
году была разгромлена армия Наполеона. Там сооружен монумент в память 
об этом сражении. Положение Наполеона вообще было тяжелое, а тут его 
ещ е и подвел маршал Груши, не выполнивший его распоряжения добить 
прусскую армию, которой Наполеон нанес поражение. Прусская армия 
появилась с востока и ударом во фланг вместе с армией Веллингтона реш ила 
исход сражения.

Были мы и в городе Брюгге, который справедливо называют Северной 
Венецией (кстати, я позднее бывал в Венеции), но Брюгге произвел на меня 
даж е большее впечатление своими многочисленными и узкими каналами и 
лесом деревьев, своей зеленью. Дома старинные, узкие, причем многие из них 
готической архитектуры. Интересно, что стены домов подымаются как бы 
прямо из воды каналов. Много очень живописных горбатых мостов. Мне 
удалось сделать много фото, но самые живописные -  это фото города Брюгге. 
У меня и сейчас на стене висят большие фото Брюгге -  этой очень красивой 
"Северной Венеции".

Посетили в один из заездов и город Гент. Этот город очень интересен 
обилием архитектурных памятников: замком графов Фландрии, богатый
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готическим собором с Гентским алтарем. В городе высится городская башня 
высотой почти 100 м. Ратуша постройки 1518-1535 годов. Очень много 
церквей и монастырских построек

Из Брюгге мы проехали по каналу в город Остенде. Это главный 
рыболовецкий центр Бельгии, здесь разводят устриц. Нас в ресторане 
угостили устрицами -  и вареными, и свежими. Многие с ужасом отказались, 
а я попросил себе и тех, и других (вареных и свежих). Я запивал их белым 
вином и с удовольствием (точнее, делал вид что с большим удовольствием) 
их ел. А наши соэкскурсанты смотрели на меня почти с ужасом.

Кстати говоря, бывая позднее на Западе, в Париже, Ж еневе и других 
местах я действительно всегда лакомился устрицами, но уже по-настоящему, 
без притворства.

В Брюсселе мы жили в одном номере с моим товарищем по работе 
Валентином Алексеевичем Левшой. Вставая каждое утро, мы видели из окна 
нашего номера, как рабочий-каменщик ремонтирует брусчатую мостовую, 
аккуратненько укладывая каменные блоки на мостовую. Начинал он ровно в 
8 часов утра и работал не торопясь, но не разгибая спины, очень ловко 
подгоняя камни один к другому.

Как-то мы заметили, что ровно в 12 часов дня он останавливал свою 
работу и тут же на тротуаре, прислонившись к ограде, доставал из своей 
сумки обед и съедал его, запивая чем-то из своего термоса. Но ровно через 
час он вновь постукивал своим инструментом по каменным блокам и 
продолжал свою работу без отдыха и перекуров.

Однажды, улучив время, мы подошли к нему и, поздоровавшись, спросили 
его, как же это он работает без отдыха, без остановки, без курева, ведь он 
работает один, рядом с ним никого нет, не видно бригадира или 
проверяющего. Он посмотрел на нас удивленно и сказал, что действительно, 
бригадира нет с ним рядом, но он может появиться (и наверное, появляется) 
и издали наблюдать. И если он заметит, что каменщик не работает, а сидит 
и курит, он в день получки, в субботу скажет, что в понедельник на работу 
можно не выходить. А это значит, что каменщик лишился работы.

Мы с В. Левшой переглянулись и потом говорили, вот если бы и у нас так 
работали. А то ведь у нас часто бывает, что вся бригада вместе с бригадиром 
баклуши бьет, а работа стоит.

В США

25 лет на посту руководителя ГКАЭ предоставили мне возможность 
непосредственного сотрудничества с руководителями комиссий по атомной 
энергии и их ведущими сотрудниками из многих стран мира.
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"Холодная война", начавшаяся вскоре после победы над Германией и 
Японией, привела к резкому ухудшению отношений Запада  с Советским 
Союзом и набрала максимальную сипу к шестидесятым годам. Но даж е и в 
этот период сложных отношений, когда сотрудничество, в частности, с США 
только тлело, заинтересованность научно-технических кругов США в 
сотрудничестве в области атомной энергии все же хоть в малой степени но 
продолжалось. Однако свое особенное развитие оно получило после вступ
ления на пост президента КАЭ США проф. Гленна Сиборга, сменившего 
Ю. Страусса, сторонника продолжения "холодной войны". Назначение в конце 
1961 года Г. Сиборга, ученого с мировым именем, лауреата Нобелевской 
премии означало начало поворота к разрядке, к улучшению отношений США 
к СССР, сначала только в научно-технических аспектах. В самом начале 1962 
года мне был предложен пост руководителя Госкомитета по использованию 
атомной энергии СССР.

В мае 1963 года делегация США во главе с Гленном Сиборгом прибыла 
в СССР и посетила ряд научных атомных центров Советского Союза. С этого 
периода и началось значительное потепление и улучшение отношений между 
двумя нашими народами, ранее остерегавшимися друг друга.

В ноябре 1963 года делегация советских ученых под моим руководством 
и в составе академиков Л.А. Арцимовича, Н.Н. Боголюбова и докторов наук

Глен Сиборг, А.М. Петросьянц, Л.А . Арцимович
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Глен Сиборг у царь-пушки

И .И. Аф рикантова, О .Д . Казачковского, Н.М. Синева, Н.Н. П оном арева-С тепного и 
других н аправилась  в СШ А.

В аэропорту Н ью -Й орка нас встретили президент КАЭ США Гленн Сиборг 
и другие представители  КАЭ. Поместили н ас в ш икарном отеле "В ал д о р ф - 
Астория", в нем обычно останавливались очень важ ны е особы, руководители 
государств (кстати, в этом ж е  отеле в свое время жил и Никита Хрущев).

На другой день, 17 ноября, в сопровож дении С иборга мы в сам олете 
ф ирм ы  "Локхид" взяли направление в Окридж, в Национальную  лабораторию
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Глен Сиборг и его заместитель д -р  Ларсен в Вашингтоне

США. Самолет, в котором мы летели, принадлежал в свое время президенту 
Эйзенхауэру и был, естественно, оборудован со всеми удобствами. В воздух 
мы поднялись в 17.00. Однако примерно через два часа лета к нам в кабину, 
где удобно устроились президент Сиборг и я, напротив него за широким 
столом, зашел командир корабля и доложил Сиборгу, что один двигатель 
полностью вышел из строя, а второй вот-вот заглохнет. Самолет был винтовой, 
двухмоторный (кстати, за минуту до этого я посмотрел в иллюминатор и увидел, 
что один винт стоит и не вращается; хотел спросить, что происходит, но тут 
зашел командир корабля). Он продолжал свое донесение и сообщил, что 
принял решение отклониться от курса, попытаться дотянуться до ближайшего 
военного аэродрома у Вашингтона и запросить разрешение сесть, если, 
конечно, он дотянет. Просит на это разрешение президента КАЭ. Нужно 
представить себе лицо проф. Сиборга, да и наши лица, при том гробовом 
молчании, которое последовало за этим коротким докладом командира 
корабля. В этой же кабине с другой стороны сидели академики Н.Н. Боголюбов 
и Л.А. Арцимович. Все заволновались и зашумели, поскольку слышали доклад 
командира самолета и поняли весь ужас положения. И вот для того, чтобы 
разрядить обстановку (а в это время Сиборг пытался связаться с Землей по 
телефону, который стоял на нашем столике), я оборачиваюсь к Н.Н. Боголюбову 
и говорю:
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Глен Сиборг и А.М. Петросьянц у монумента в Чикаго
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-  А что пьют по этому поводу?
Николай Николаевич встрепенулся и спрашивает.
-Ч т о ?
Я повторил вопрос, тогда он понял мою игру и к чему я клоню, и говорит
-  Только виски, чистый виски и без воды и безо льда.
Я нажимаю кнопку звонка и говорю Боголюбову;
-  Заказывайте.
К нам подошел здоровенный американец, стюард, с салфеткой через 

правую руку. Он тотчас же приносит два больших бокала виски, без воды и 
льда, но виски налито только чуть-чуть на дне. Мы с ним тут же выпили. И я 
спрашиваю:

-  А теперь что?
Тут свой голос подает Л.А. Арцимович:
-  Коньяк, только хороший.
Нажимаю кнопку, приходит стюард:
-  Заказывайте.
Заказали коньяк. Выпили.
-  А теперь что?
-  Теперь можно выпить вина и нужна закуска.
Короче, посыпались заказы, наш стюард с салфеткой очень быстро 

поворачивался; среди нас, пассажиров, послышались шутки, американцы тоже 
присоединились к нам. Словом, "помирать нам рановато, есть у нас ещ е дома 
дела".

Подлетая к военному аэродрому в районе Вашингтона, мы уже видели, 
что нас ждут. Самолет приземлился, выбросили маленький трап, в три ступени, 
но без перил. Вылезая из кресла, я говорю:

-  Вот что, друзья. Я пьян, давайте выходите. Академики вперед, а я за 
вами.

-  Нет, нет. -  закричали все, -  мы после Вас, только после Вас.
Ну что же, мне пришлось выходить первому. Я смело пошел вперед так 

как у трапа уже стояли высокие военные чины. Мне подали руки, и я 
благополучно сошел; за мной, спиной к встречающим, выползали Боголюбов, 
Арцимович и другие. Так что все благополучно кончилось. В небольшом 
помещении нас встретил стол, обильно уставленный закусками и батареями 
бутылок. Спустя два часа нам подали другой самолет и мы полетели на 
Окридж в штат Теннеси. Мы, естественно, сильно запоздали, но нас все ждали 
и тут же был организован прием. Проф. Сиборг очень красочно рассказал об 
этом происшествии и в своей речи он подчеркнул, что советские ученые не 
дрогнули, а наоборот, создали в самолете такую атмосферу, что можно было 
умирать со смехом, с улыбкой на устах. В своем ответном слове я сказал, что
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действительно этот случай нам  показал, что наш и американские хозяева на 
высоте, что мы не в олновались потому, что сегодня о ч ер е д ь  ам ери канц ев 
волноваться и беспокоиться -  мы гости. В м ае , когда вы были в гостях у нас, 
в СССР, мы беспокоились, а  теп ерь  в аш а очередь. Моя р ечь  бы ла принята 
с  веселы м и шутками, смехом и дружными аплодисментами (встречаясь у себ я  
на Родине, мы с  Боголюбовым, Синевым, Казачковским, Беловы м и другими 
в сегд а  с удовольствием вспоминали происш ествие 17 ноября 1963  года).

П роф. В ейнберг -  директор Окриджской лаборатории -  очень хорош о 
нас принял, разместил на ночлег и уж е утром 18 ноября мы были на 
территории Окриджской национальной лаборатории. Она сущ ествует с 1943  
года и  в ней работаю т, по сообщ ению  директора лаборатории, свы ш е 5 0 0 0  
чел о в ек . Именно зд е с ь  впервы е в мире вы рабаты валась  технология химиче
ского вы деления плутония из облученного урана. З д е с ь  ж е  разрабаты вали сь 
методы  разд ел ен и я  стабильных и радиоактивных изотопов. В О кридж е 
проводятся ш ирокие исследования в области радиобиологии и медицины, по 
радиационной генетике, радиоэкологии и др. Н ас познакомили со всеми этими 
работам и и показали радиохимическую  лабораторию , е е  технологическую 
цепочку из пяти камер. Д елегаци и  продемонстрировали образцы  из титан ата  
ц е зи я -1 3 7  активностью д о  3 0  0 0 0  кюри. В О кридж е работаю т циклотроны, 
вклю чая изохронный циклотрон, ускоряющий ионы от протонов до  высоко
заряж ен н ы х атомов.

П роф. А. В ейнберг с д ел ал  д л я  делегац ии  докл ад  о некоторых обсуж да
емы х в США концепциях, связанны х с проблемой широкого развития ядерной  
энергетики . Он отметил, что удельн ы е показатели капиталовложений и с е б е 
стоимость получаемой электроэнергии неуклонно и равном ерно сниж аю тся 
по м ер е  общ его  увеличения мощности атомных реакторов. "Нам каж ется, -  
заявил  В ейнберг, -  что мы продемонстрировали, что н адеж ды  на атомную 
энергию, как на деш евую , оправдываю тся только при условии, что атомная 
энергетика будет развиваться в больш их м асш табах. Я надею сь, что наш и 
советские коллеги при возвращ ении домой осторожно и тщ ательно 
рассм отрят наш и исследования и убедятся  в значительности и масш табности 
э ф ф е к т а ". О собо проф. Вейберг остановился на предлож ении доктора 
Х амманда, доказавш его  высокую экономичность применения атомных 
реакторов больш ой мощ ности д л я  обессоливания морской воды о д 
новременно с производством электрической энергии.

П осле лекции проф. В ейнберг подвел н ас  к окну и показал панорам у 
всей  лаборатории; указы вая на здания, в которых мы уж е были, он назы вал 
их назначение. Но тут н а  наш  вопрос он указывал на целы й комплекс зданий 
и сказал: "А это здания д л я  разд елен и я  изотопов уран а диф ф узионны м 
методом, но пройти мы туда  не можем, так как это н аш ей  программой визита
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не предусмотрено". Я тогда удивился смелости американцев, мы бы никогда 
(имея в виду те времена) не посмели даж е заикнуться о месте и о методе 
разделения урана, каким мы пользовались. Это был секрет особой важности, 
во всяком случае так нас настраивали. И уж тем более мы не показали бы 
месторасположения цехов диффузионного разделения.

Да, нас крепко держали под уздой. Хотя ведь это никакой не военный 
секрет, а чисто технический -  коммерческий. Мы не задали ни одного вопроса, 
ни одного намека на сущность процесса; мы понимали, что, ответив на наш 
вопрос, и вполне правдиво, американцы тоже могли бы задать эти вопросы 
нам, а мы не могли, не имели права даж е намеком показать, каким мы 
пользуемся методом при разделении изотопов урана.

Поздно вечером, тепло распрощавшись с гостеприимными хозяевами, мы 
вернулись в Нью-Йорк.

20 ноября нас пригласили принять участие в совместном заключительном 
заседании зимней сессии американского Атомного промышленного форума 
и американского Ядерного общества. Заседание проходило в отеле 
"Американа” (52-этажном), присутствовало около 500 человек. Меня 
пригласили в президиум сессии, я представил членов советской делегации, 
после чего выступил с сообщением на 50 мин о некоторых достижениях и 
проблемах в области использования атомной энергии в мирных целях. Ответил 
на ряд вопросов. Выступление было выслушано с большим интересом и 
большим вниманием. Затем состоялся банкет, устроенный в честь участников 
форума и ученых-ядерщиков. В комнате для почетных гостей наша делега
ция была представлена руководителям форума и Ядерного общества, а также 
губернатору штата Нью-Йорк Нельсону Рокфеллеру. Интересно, что этот 
миллиардер ничем не отличался в своем костюме от других присутствовавших, 
выглядел даж е несколько более небрежно одетым. Нам было ясно, что ему 
хочется казаться "своим парнем", что он, дескать, такой же, как все остальные, 
а то, что он миллиардер, -  тоже неплохо и ему не мешает.

Я был приглашен в президиум банкета как руководитель советской 
делегации. Столы, за которыми расположилась советская делегация, нахо
дились на почетном месте, непосредственно перед столом президиума 
банкета. На банкете выступил с приветственной речью известный и очень 
крупный деятель в области энергетики и атомной энергии президент 
энергетической фирмы "Детройт Эдисон компани" г-н Уолкер Сисслер. Он в 
очень теплых словах обрисовал мою биографию, начиная с работы на 
Уралмаше (кто ее  ему готовил, осталось тайной), в общем, в очень 
дружественных словах обрисовал и Советский Союз. При этом надо иметь в 
виду, что все это происходило в так называемый пик "холодной войны", когда 
"атомная дипломатия" и "политика с позиции силы" имели широкое хождение,
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когда наш и отнош ения с  США были весьм а напряженными. Этот банкет и 
это уваж ение, добродуш и е и гостеприимство, проявленны е по отношению к 
советским ученым, в частности Уолкером С исслером ясно и явно показывали 
на поворот американской политики по отношению к СССР, хотя кроме этого 
случая он е щ е  нигде и никак не п роявлялся . П осле таких приветствий выступил 
и я. П облагодарив за  теплы е слова, я  сказал, что у нас  с КАЭ США и его 
руководителем Гленном Сиборгом налаж иваю тся хорош ие отнош ения и 
хорош ее сотрудничество и что от этого выигрывают обе наш и стороны.

Интересно, что когда закончился банкет, ко мне прорвались ж урналисты 
с  вопросами и один из них сказал, что если бы я хотел баллотироваться в 
конгресс США, то наверняка имел бы успех. "Вы так свободно себя  в ед ете  и 
так хорош о отвечаете, что нам Вы каж етесь  настоящ им ам ериканцем ”. На это 
я сказал, но почему ж е  американцем, в едь  я настоящ ий советский армянин. 
Это было встречено взрывом см еха и на следую щ ий д ен ь  появилось в газетах .

21 ноября 1963 года через аэропорт "Ля Гварди" на бывш ем президентском 
самолете, 4-моторном, отбывали всей делегацией  в Сан-Ф ранциско. Прибыли в 
аэропорт Окленд и остановились в отеле "Фермонт". С нами прибыл и Г. Сиборг. 
Вечером 21 ноября делегация начала ознакомление со знаменитой 
радиационной лабораторией им. Л оуренса в Беркли. Лаборатория входит в состав 
Калифорнийского университета, в котором насчитывалось 28  0 0 0  студентов. Нас 
встретил директор лаборатории проф. Макмиллан, лауреат Нобелевской премии, 
получивший в этом, 1963 году, вместе с советским физиком Векслером премию 
"Атом для мира", которую учредило американское правительство за  выдаю щ иеся 
достижения в области развития и использования атомной энергии в мирных ц елях . 
Особый интерес в Беркли представляли работы, выполненные в отделе ядерной 
химии. Это отдел, р ан ее  возглавлявшийся Гленном Сиборгом, широко известен в 
области работ по трансплутониевым элементам. З д есь  нам показали работы по 
ф изике дел ен и я  кал и ф орн и я-252 ; за  несколько дней  до  п ри езд а н аш ей  
д ел егац и и  в лаборатории были получены калиф орн ий -252 , эйн ш тей ни й -253  
и кю рий-244. Ф акт количественного получения этих элементов был для  нас 
новостью. На линейном ускорителе ученым Гиорсо проводились опыты по 
получению 1 0 4 -го  элемента. Нам такж е сообщ или, что Гиорсо открыл новый 
изотоп м ен д ел ев и я -2 5 7 , который им еет п ериод полураспада около 3  часов. 
В этой лаборатории н ас  ознакомили е щ е  с рядом  работ, но на них 
останавливаться не буду, ибо все это и достаточно подробно излож ено в 
н аш ем  отчете.

22  ноября 1963  года, я это специально подчеркиваю , с утра мы были в 
отделении ядерн ой  химии, именно зд есь  при участии Г. Сиборга было открыто 
больш инство трансурановы х элементов. Проф. Сиборг нам сообщ ил, что они 
сей ч ас  работаю т на получении граммовых количеств к ал и ф орн и я-252 , для
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чего они в промышленных ядерных реакторах облучают большое количество 
плутония. После 11 часов дня мы заметили, что с нашими хозяевами творится 
что-то непонятное, они шушукаются, отзывают Сиборга в сторону и вообще 
ведут себя как-то явно неспокойно. Вдруг они прерывают всякие объяснения 
хозяев лаборатории, вводят нас в студенческую столовую, в отдельную 
комнатушку, и предлагают выпить кофе и закусить. Мы говорим им, что нам 
сейчас не нужен кофе, закончим осмотр, тогда и пообедаем. В ответ 
прозвучало что-то непонятное; нас, конечно, это очень удивило. Но примерно 
к 12 часам дня все прояснилось. Вошел Сиборг и сказал, что он должен 
сообщить нам очень важное известие. Примерно в 11 часов при посещении 
гор. Далла са президент Кеннеди был смертельно ранен, а сейчас, около 12 
часов дня сообщили, что президент умер. Поэтому они предлагают прекратить 
ознакомление и выехать для совещания в другое место. Мы, естественно, 
были поражены и молча согласились оставить лабораторию. После их 
небольшого совещания в кабинете директора и, по-видимому, консультаций 
с Вашингтоном нам предложили выехать в Иосемитский национальный 
парк-заповедник и там переждать события, пока все прояснится. Я выслушал 
это и сказал, что все это мы сделаем, но мне надо обязательно переговорить 
по телефону с нашим послом А.Ф. Добрыниным, без разговора с ним мы никуда 
не поедем.

Г. Сиборг сразу же согласился, соединился с посольством и передал мне 
трубку телефона. Я рассказал Анатолию Федоровичу ситуацию и спросил, как 
нам быть. Он попросил ещ е раз переговорить с Г. Сиборгом и потом мне 
посоветовал ехать в Иосемит, поскольку он, Добрынин, взял все необходимые 
телефоны и координаты и посольство будет знать, где мы будем находиться. 
Нас подвезли к отелю "Фермонт" и попросили взять все свои вещи, но ни 
слова не говорить по-русски. Дело в том, что радио непрерывно сообщало 
подробности убийства и что это, по всей вероятности, дело "рук Москвы". Мы 
быстро собрали чемоданы, выставили их за порог своих номеров, а сами 
спустились вниз, где нас ждали американцы, и пошли к большому автобусу. 
Когда все расселись, подошел попрощаться Г. Сиборг -  он поехал в Вашин
гтон. Со мной рядом на сидении сел молодой парень, вооруженный 
револьвером. Охранник или сопровождающий меня -  это уж как угодно было 
мне думать. Расстояние от Фриско до Иосемита составляет около 400 км. На 
пути сделали остановку в гор. Модесто и хорошо пообедали в небольшом 
ресторанчике, но нас и тут просили не говорить по-русски. Далее мы поехали 
в горы Сьерра-Невада, в Иосемитский национальный парк. Наш автобус 
прибыл в назначенное место в 23.00. Между тем по радио непрерывно 
передавались дополнительные новости. Установлено, что убийца некто Ос
вальд, что он вообще ненадежный человек чуть ли не коммунист. Более того,
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он ж енат  на русской ж енщ ине, некоторое время жил в СССР, в Минске, и все 
его  корни оттуда, из России.

Мы прибыли в заповедник ночью, все  было закрыто. Администрацию 
подняли н а  ноги и нам  туг ж е организовали ночлег. Все номера были пустые, 
н адо  бы ло только расстелить белье. Хоть приехали мы поздно, но все  ж е  нам 
было не д о  с н а . В едь такое исключительное событие, а  ради о  криком кричит 
о  "руке Москвы".

У меня в ном ере собрались члены наш ей  делегации. Чаю попить или 
воды  какой -  и то нет, неоткуда получить: сезон кончился, все пусто и обещ аю т 
все это организовать только к утру. Но как это бы вает у советских людей, у 
кого-то н аш л ась  сы рокопченая московская колбаса, у кого-то п ечен ье и, 
конечно, неизм енная московская водка. Добыли стаканчики, разлили водку, 
н арезал и  колбасу и только собрались выпить, как я виж у: мимо наш их окон 
проходит наш  главный охранник -  не то майор, н е  то полковник Л ю декс. Я 
говорю: "Д авайте, ребята, пригласим, а то как-то  неудобно будет". П одозвали, 
усадили, налили стопку и я реш ил печальным голосом сказать о смерти 
президента. М олча выпили, не чокаясь, как положено, и закусили чем  бог 
послал. И тут Л ю декс говорит: ”А вы знаете, у нас в США п о-разн ом у  
воспринимают см ерть Кеннеди -  он демократ, а я  республиканец. Это не 
значит, что я, скажем, р а д, -  нет, но я думаю  о будущ ем, т.е. о будущ ем 
президенте-республиканце".

Наутро н ас  повели в гигантский зал  ресторана, он был пуст, но на прилавке 
стояла м асса  всякой еды  и питья. Так что мы поняли, что, хотя мы и 
интернированы, но при такой е д е  не пропадем.

Заповедник, несмотря на глубокую осень, оказался исключительно живопис
ным и благоустроенным высокогорным туристским центром, расположенным в 
долине среди  массы  деревьев, скал и водопадов. Прекрасное Зеркальное озеро, 
зелены е острова с названием Счастливые, монолитная огромная скала Ел 
Капитан с туннелем, пробитым в этой скале, длиной 1,5 км; внутри находится 
камера, в которой работают мощные вентиляторы для очистки воздуха в туннеле, 
включающиеся автоматически. Необычайно красивое ущ елье под названием 
М ерсед . Огромные и великолепные сосны, красные сосны высотой до 50  м . Но 
сам ое великолепное и величественное зрелищ е -  этой секвойя; она относится к 
высочайшим деревьям  мира, достигает 100 м и д аж е  больше, с диаметром 
ствола 8 ,5 -1 0  м. Это  дерево  живет до 1500 лет, есть образцы в этом заповеднике, 
которые насчитывают 3 - 4  тысячи лет. Ж ивет секвойя на высоте 2 -2 ,5  км, в горах , 
по западны м  склонам С ьер р а-Н евад ы , т.е. именно там, где находились мы. 
Интересно, что при п ож аре кора секвойи не горит, выгорает только сер ед и н а  
д ер ев ьев . Секвойя не гниет; так, например, нам показали секвойю Павший 
М онах которая леж ит (повалена бурей) б о л ее  2 0 0  л ет  -  и цела! Кстати,
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"Секвойя" -  это имя вождя некого индейского племени, создавшего индейскую 
письменность.

Словом, в связи с трагическим случаем, с убийством президента, нам 
пришлось побывать в исключительно красивом уголке земли, в горах Америки, 
которые нам никогда не удалось бы посетить. Кстати, проф. Сиборг, прощаясь 
со мной (позднее, через несколько дней), перед отъездом в СССР подарил 
мне два куска секвойи, которые служат и сегодня украшением моего 
письменного стола. Обстановка в США стала спокойнее, когда было допод
линно установлено, что Москва здесь ни причем, и когда в США прибыл 
заместитель председателя Совета Министров СССР А.И . Микоян. Поздно 
вечером 24-го нами было получено сообщение, что с утра 25 ноября будет 
обеспечено продолжение ознакомления с другими намеченными ранее по 
программе объектами и центрами. Самолет нас ожидал в гор. Френзо, и 25 
ноября мы прибыли в Айдахо-Фолс.

Широкая, слегка заснеженная безлесная равнина, пустынная местность, 
расположенная вдали от промышленных центров, была выбрана КАЭ США 
для проведения здесь испытаний разных типов реакторов в переходных и 
аварийных режимах. Территория национальной станции велика и занимает 
более 2500 км2 (63 км с севера на юг и 58 км по южной границе). Здесь 
имеются пирометаллургическая регенерационная установка, комплекс уста
новок на быстрых нейтронах, комплекс специальных реакторов для изучения 
неконтролируемых изменений мощности, высокопоточный испытательный 
реактор, мобильная электростанция малой мощности и многое другое. Обо 
всем подробно рассказывать не буду, так как все это изложено в специальных 
отчетах

26 ноября мы побывали на Холлэмской АЭС, шт. Небраска, и в Эймсской 
лаборатории при университете, шт. Айова, а 27-го мы ознакомились с 
Аргоннской национальной лабораторией, расположенной в 40  км к югу от 
Чикаго в лесистой местности на площади около 1500 га. Мы побывали в 
Чикаго, где после посещения Аргоннской национальной лаборатории ученые 
Андерсен и Амосен, работавшие со знаменитым итальянским физиком Энрико 
Ферми и принимавшие участие в создании первого в мире исследователь
ского ядерного реактора под трибунами студенческого футбольного стадиона, 
недалеко от Чикагского университета, показали нам и рассказали об этом, 
ставшим теперь историческом месте. В настоящее время трибуны Чикагского 
футбольного стадиона снесены и на этом месте водружен в виде некой 
символики монумент с памятной доской об этом событии. Напротив этого 
мемориала находится ныне Институт ядерной физики им. Энрико Ферми.

28 ноября мы проехали на автобусе 90 км к юго-западу от Чикаго на 
Дрезденскую атомную электростанцию вблизи реки Иллинойс. Ознакомились
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с ней в течение нескольких часов, и после этого нас повезли в ресторан на 
прием в честь Дня Благодарения. Этот день, 28 ноября, чтится всеми 
американцами, и все, от богатых до бедных, в этот день едят индейку. Надо 
же запасти для всего населения такое огромное количество индеек! Но нам 
сказали, что для этого имеются специальные фермы по всей Америке и они 
успешно со всем этим справляются День Благодарения идет ещ е от первых 
переселенцев в Северную Америку, когда, получив богатый урожай и собрав 
его, они благодарили природу и Бога, давшего им такой урожай С тех дальних 
пор американцы 28 ноября обязательно отмечают этот праздник, кстати, 
семейный. Индейки были приготовлены очень вкусно, к 19 часам мы изрядно 
проголодались, так что благодарили судьбу за хорошую жареную индейку и 
ещ е за другие приятные яства.

29 ноября мы были на АЭС им. Энрико Ферми, где главным хозяином 
был наш хороший знакомый Уолкер Сислер, президент энергетической 
компании "Детройт Эдисон компани", он же был устроителем приема с 
индейкой. После осмотра очень интересной АЭС с реактором на быстрых 
нейтронах, единственной такой мощности в США да и в мире, в День 
Благодарения мы направились в Вашингтон.

30 ноября мы были у нашего посла А.Ф. Добрынина. От него направились 
в штаб-квартиру КАЭ США в Джерминтауне, расположенную примерно в 40 
км от Вашингтона. Там состоялась заключительная встреча с руководителями 
КАЭ, членами коллегии, которые нас сопровождали и с которыми мы 
встречались на объектах КАЭ США Встреча была многолюдная, и я выразил 
удовлетворение поездкой, поблагодарил д -р а  Г. Сиборга и его коллег за 
большую заботу, проявленное внимание и дружественное широкое, в русском 
духе гостеприимство, проявленное к советской делегации.

После окончания этого приема мы всей делегацией направились на 
Арлингтонское кладбище Вашингтона, к свежей могиле трагически погибшего 
президента Джона Кеннеди.

Мы постояли молча у могилы Джона Фицджеральда Кеннеди, возложили 
венок и цветы. Скромной и строгой была могила президента США. Вообще 
все Арлингтонское национальное кладбище выдержано в очень строгом виде. 
Здесь нет никакого роскошества, излишества, здесь царят покой, чистота, 
порядок и кресты, кресты, кресты.

Стоя в скорбном молчании у могилы президента, мы вспоминали основные 
вехи его бурной деятельной насыщенной и короткой жизни. Он ушел из жизни 
совсем молодым, ему исполнилось всего лишь 46 лет.

После окончания Гарвардского университета он в 1941-1945 годах 
воевал, служил в военно-морском флоте США В 1947-1953 годах он был 
членом палаты представителей Конгресса США от демократической партии,
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в 1953-1961 годах -  сенатором. Победив на президентских выборах в 1960 
году. Джон Кеннеди стал президентом и вот спустя три года своего 
президентства погиб от рук наемного убийцы.

Убийство Джона Кеннеди потрясло не только народ США, американцев, 
но и нас, советских людей, своей бесчеловечностью, своей жестокостью.

А что касается нашей делегации, то по предложенной нам (по приезде 
в США) программе мы должны были быть на приеме у президента, но его 
внезапная гибель все поломала.

По отношению к Джону Кеннеди у нас в СССР не привился образ врага, 
так привычного в нашей жизни. Многие советские люди с сочувствием и 
доброжелательностью относились к президенту США. Известно, что, став 
президентом, он выдвинул программу так называемых новых рубежей, в 
которой подчеркивалась необходимость приспособить внутреннюю и внеш
нюю политику США к изменившемуся соотношению сил на международной 
арене. Внутренняя программа Кеннеди предполагала ускорение темпов 
экономического развития, снижение налогов, смягчение расовой 
дискриминации негритянского населения. Во внешней политике президент 
Кеннеди вместо существовавшей доктрины "отбрасывания коммунизма" и 
"массированного возмездия" провозгласил доктрину "гибкого реагирования". 
Джон Кеннеди выступил за поиски решений спорных международных 
проблем путем политических и дипломатических переговоров, за более 
реалистический подход к отношениям с СССР.

В августе 1963 года правительство Кеннеди подписало получивший 
большой политический резонанс "Московский договор о запрещении испы
таний ядерного оружия в трех средах".

Все эти меры, весь политический курс Д . Кеннеди вызвали нападки и 
возбудили резкое недовольство крайне реакционных кругов США. И вот 
результат -  22 ноября 1963 года произошло его убийство. С тех пор прошло 
30 лет, а убийца до сих пор не найден. Все, или почти все, кто имел 
какую-нибудь причастность к убийству, сами оказались уничтоженными. Все, 
что связано с покушением на Кеннеди, оказалось под таким плотным завесом 
тайны, что пока никому ещ е не удалось добиться истины, найти виновников. 
Убрали с политической сцены очень крупного деятеля, высокообразованного, 
талантливого и очень умного и тонкого политика. И убрали его из жизни на 
виду у множества людей, встречавших, приветствовавших его, окруженного 
целым сонмом охранников, телохранителей. Вся эта операция покушения была 
проведена так тонко, что не оставила ни одной щели для раскрытия истинного 
убийцы. Народ США ещ е долго будет помнить своего безвременно ушедшего 
из жизни президента.
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Джон Кеннеди, будучи сыном миллионера, получил очень хорошее 
воспитание и образование. Знал несколько языков и до Гарвардского 
университета окончил Школу экономики. Он прошел большую политическую 
жизнь, готовя себя после университета к политической карьере. Кстати, и отец 
его вел политическую деятельность, будучи послом США в Великобритании.

Одним из фактов его подготовленности к политической деятельности 
было владение скоростным методом чтения. Для деловых людей, имеющих 
дело с прочтением множества бумаг, это затруднительно, на прочтение уходит 
очень много времени. Руководители, имеющие в своих штатах помощников, 
обходятся чтением коротких записок, аннотаций, которые составляют им их 
помощники. А это означает, что он, руководитель, в плену у своих помощников, 
ибо они, помощники излагают то, что им кажется важным по их разумению, 
по их пониманию обстановки. Между тем Д . Кеннеди затрачивал на прочтение 
деловых бумаг времени в десятки раз меньше, чем обычный читатель, и это 
давало ему возможность быть полностью в курсе дела. Это огромное 
преимущество. Мне, например, неизвестно есть ли у нас в верхах такие 
руководители, специалисты по скоростному чтению.

Джон Кеннеди помнится нам также тем, как им и Никитой Хрущевым был 
решен вопрос о вывозе советских ракет с Кубы. А ведь дело чуть было не 
дошло до войны, до военного столкновения США и СССР.

В бытность Никиты Хрущева руководителем нашей страны в середине 
1962 г. по его указанию были тайно завезены на Кубу советские ядерные 
ракеты, нацеленные на территорию США. Когда об этом узнали, поднялся 
большой шум, но представители СССР отрицали этот факт, причем даж е на 
Генеральной Ассамблее ООН.

Президент США Джон Кеннеди категорически потребовал их вывоза 
полностью, до единой штуки, обратно в Советский Союз и объявил о введении 
строгого карантина на все виды оружия, доставляемого на Кубу. Н. Хрущев 
пытался как-то сопротивляться и не вывозить их с Кубы. Но Кеннеди настолько 
резко и остро поставил вопрос о полном и безусловном выводе всех советских 
ракет, что Хрущев вынужден был (хотя этого ему никак не хотелось) выполнить 
требование правительства США.

И все ракеты и все с ними связанное было под контролем США вывезено. 
И в этом остром внешнеполитическом конфликте Джон Кеннеди проявил себя 
волевым, решительным и смелым президентом, готовым поставить все на 
службу национальных интересов США, включая войну. Джон Кеннеди занял 
жесткую позицию и продемонстрировал в конечном счете здравый смысл, 
гибкость и благоразумие.
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Как известно, по действующему положению вместо ушедшего из жизни 
президента президентом США незамедлительно становится его вице- 
президент. Таким новым президентом США стал Линдон Джонсон.

На встречу с ним мы не надеялись, так как понимали, что его время после 
недавних похорон чрезвычайно загружено. Итак, 1 декабря, закончив нашу 
поездку в США, мы направились на родину.

НА МЕЖДУНАРОДНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ ПО ИСПОЛЬЗОВАНИЮ 
АТОМНОЙ ЭНЕРГИИ В МИРНЫХ ЦЕЛЯХ

Примерно через год после поездки в США т.е. 26 августа 1964 года, 
наша делегация выехала в Женеву на очередную Международную кон
ференцию по использованию атомной энергии в мирных целях. Эта кон
ференция отличалась тем, что она сопровождалась крупной научно
промышленной выставкой по отраслям атомной промышленности с участием 
всех или почти всех стран-участниц конференции.

Прибыв в Женеву, мы разместились в отеле "Метрополь", расположенном 
на берегу Женевского озера, недалеко от крупнейшего моста в Женеве против 
английского сад а . Мост называется "Понт дю Мон-Бланк". Озеро особенно 
интересно тем, что почти в его середине бьет крупнейший фонтан в Европе (да, 
по-моему, и в мире) высотой в 100 м . Прибыв в Советское представительство в 
Женеве (представительство по международным организациям ООН), мы 
распределили обязанности руководитель представительства имеет ранг 
чрезвычайного посла СССР. Но, кроме того, в Берне имеется резиденция 
чрезвычайного и полномочного посла СССР в Швейцарской Конфедерации. 
Функции послов строго разграничены, один -  по Швейцарской Конфедерации, 
другой -  при международных организациях ООН. Они работают в контакте друг 
с другом и не мешая друг другу.

Персонал нашей, советской части выставки был уже давно в Женеве, и 
к нашему приезду заканчивалось ее оформление, накладывались последние 
штрихи. Руководителем выставки был нами назначен доктор наук Леонард 
Васильевич Константинов, прекрасно знавший английский язык заведующий 
лабораторией одного из наших институтов (системы ГКАЭ). Наш раздел 
выставки выглядел очень основательно и привлекал внимание. В центре 
экспозиции были расположены в натуральную величину твэлы (тепловыделяю
щие элементы) реакторов атомной электростанции. Тут наши художники и 
организаторы международной выставки нашли очень удачное решение: твэлы 
возвышались на фоне всех знамен 18 участвующих стран и как бы символи
зировали основную тему выставки -  мирный атом.
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30 августа состоялось официальное открытие выставки. Выставку открыл 
генеральный секретарь ООН г-н У Тан. Мы вместе с д -ром  Константиновым 
показали ему весь наш раздел выставки. Американцы заявили (конечно, шутя), 
что "первый раунд выиграл СССР".

31 августа открылась конференция. Были произнесены краткие 
приветственные речи президентом Швейцарской Конфедерации как хозяином 
принимающей страны, затем генеральным секретарем ООН г-ном У Таном, 
и наконец, генеральным директором МАГАТЭ (Международной организации 
по атомной энергии) д-ром  Эклундом. Затем были зачитаны приветствия 
президентов Бразилии, Франции, СССР и США (от СССР приветствие зачитал 
я как руководитель советской делегации, а  от США -  д -р  Сиборг). В перерыве 
президент КАЭ США Гленн Сиборг пригласил нас посетить американский 
атомоход "Саванну". Такое приглашение мы с удовольствием приняли.

Конференция была насыщена докладами о состоянии и развитии атомной 
энергетики в странах-участницах III Международной конференции. Наиболее 
интересными и содержательными были доклады Англии, Японии, Австралии, 
ЧССР, Дании, Бельгии, Пакистана, Египта, Бразилии, США, ГДР и, конечно, 
СССР. Докладов было, в общем-то, много, но наибольший интерес вызвали 
перечисленные доклады. Конференция была интересна тем, что все доклады 
вызвали многочисленные вопросы и широко обсуждались. Чувствовалось, что 
участники хотели получить новое из первых рук, и они это получили.

1 сентября было заседание секции по прямому преобразованию ядерной 
энергии в электрическую. Вел заседание советский ученый Ираклий 
Гвердцители. На секцию было представлено 11 докладов. Следует отметить, 
что этот процесс, достаточно узкоспециальный, не мог получить ещ е широкого 
применения в промышленности, поскольку находился на стадии больших 
поисков. Но интерес к нему был такой большой, что администрации пришлось 
перевести заседания в большой зал Ассамблеи ООН. Были рассмотрены и 
обсуждены предварительные исследования МГД-преобразователей, 
термоионные диоды, нагреваемые в ядерном реакторе, непосредственные 
реакторы-конверторы, высокотемпературный реактор-преобразователь "Ро
машка", американские реакторы СНАП-10 и т.д .

3 сентября по любезному приглашению президента КАЭ США д -р а  
Г. Сиборга группа ученых-атомщиков, главы делегаций от ряда стран, в том 
числе и от СССР, на четырехмотором самолете фирмы "Дуглас" направились 
в Швецию для ознакомления с атомоходом "Саванна". Летели мы по линии 
Штуттгарт -  Франкфурт-на-Майне -  Гамбург -  Копенгаген -  Мальме. Ин
тересно, что самолет, на котором мы летели, был выпуска 1944 года. Именно 
на нем японцы летели в Манилу (на Филиппины) для подписания там акта о 
капитуляции. Позднее этот самолет стал личным самолетом президента
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Трумэна. Кстати, на нем же вместе с нами летел и руководитель делегации 
атомщиков Японии. По прибытии в Мальме пересели на автобус и поехали в 
Гельсингборг, где в порту стояла "Саванна". На другой день. 4 сентября, с 
утра начали осмотр атомохода "Саванна" в сопровождении главного адми
нистратора морского торгового флота США Джонсона. "Саванна" -  это 
грузо-пассажирское судно водоизмещением 22 000 т. Его проектная скорость 
21 узел. Атомоход рассчитан на перевозку 60 пассажиров и 10 000 т сухого 
груза. Атомная установка с одним водо-водяным реактором. Общая масса 
энергетической установки около 4000 т. из них 2200 т приходится на защиту 
и защитную оболочку. Киль судна был заложен в мае 1958 года, а пуск на 
воду осуществлен в июле 1959 года, реактор достиг критичности в декабре 
1961 года. Интересен факт, что США не представили на III Международную 
конференцию доклада об опыте эксплуатации атомохода "Саванна". Кино
фильм был все же представлен. На наш вопрос американцы ответили, что 
они считают необходимым использовать многотонную защитную оболочку. 
Такая оболочка, по их мнению, очень сильно уменьшает последствия наи
большей возможной аварии, так как защищает от максимального выброса из 
активной зоны реактора радиоактивных веществ. В заключение беседы 
Сиборг отметил, что "Саванна" проложит путь атомному торговому флоту. Это 
его оптимистическое заявление не было подтверждено приходом "Саванны" 
в Швецию. Вместо 60 пассажиров их собралось всего 17, вместо 10 000 т 
сухого груза на атомоходе везли всего лишь 300 т. Забегая вперед в своем 
повествовании, хотел бы заметить, что атомному торговому флоту явно не 
повезло. "Саванна" вскоре прекратила свои рейсы и была поставлена на 
прикол, ее коммерческие рейсы оказались неэкономичными. В Германии в 
декабре 1968 года было спущено на воду морское судно с ядерной 
установкой "Отто Ган". Это был грузовой корабль, он прошел за 10 лет 
эксплуатации 600 тыс миль, перевез 776 тыс. т груза и в 1979 году также 
был поставлен на прикол. В Японии было построено в 1972 году судно с 
ядерной установкой "Муцу" водоизмещением 10 400 т. Но ему тоже не повезло 
и в 1976 году его поставили на прикол в порту Сасэго, префектура Нагасаки. 
По-видимому, будь они не коммерческими торговыми судами с ядерными 
установками, а военными кораблями, они бы и до сегодня бороздили водные 
просторы. Ведь в США под военным флагом действуют крейсеры, линкоры, 
миноносцы...

На "Саванне" в очень хороших условиях мы прошли из порта Гельсин- 
гборга в порт Мальме. Начали мы морское путешествие 4 сентября в 10.00, 
а прибыли мы в Мальме в 14.30, т .е. в пути мы были 4 часа 30 минут. Из 
Мальме мы вылетели в Женеву и вечером были на приеме у главы делегации 
Франции г-на Перрена.
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Секционные работы III Международной конференции и работа выставки 
продолжались вплоть до 11 сентября. После окончания конференции наша 
делегация была разбита на группы, которые разъехались в разные страны: 
в Англию под руководством д -р а  О.Д . Казачковского, во Францию под 
руководством академика Н.А. Доллежаля и в Италию под моим руководством. 
Остальная часть делегации направилась на родину. Главный итог III Между
народной конференции в том, что было буквально единодушно признано, что 
ядерная энергетика заслуживает широкого использования как по техническим, 
так и по экономическим соображениям. Все это было подтверждено успешной 
работой атомных электростанций в ряде стран (США, Англия, Франция, СССР 
и др.). Собственно, в эти годы в мире наступил период широкого развертывания 
строительства АЭС, особенно в тех странах, которые испытывают нужду в 
органических видах топлива.

Уже тогда, в 1964 г., удельный вес электроэнергии за счет ядерной был 
в некоторых ведущих странах весьма впечатляющим.

12 сентября наша часть делегации -  доктора наук В.Я . Стекольников, 
С.Д . Фанченко, А.Н. Григорьянц, И.Д . Сербин и я направились самолетом в Рим.

В аэропорту Рима нас встретил генеральный секретарь КАЭ Италии д -р  
Корделлари и другие. Поместили нас в отеле на улице Виа Ванти Сентября. 
На другой день нам показали отдельные достопримечательности Рима; мы 
побывали в музее, галерее Боргези, где осмотрели скульптуры и картины 
великих художников старой Италии, в частности, Караваджо -  Давид с головой 
Голиафа, Диану; Тициана -  "Любовь святых", Рафаэля -  "Снятие Христа с 
креста", видели и работы Рубенса. Нас удивил в Риме монумент -  колонна 
Муссолини, которая стоит на площади, а по сторонам находятся большая 
музыкальная школа и Институт физической культуры.

На наш бестактный вопрос, нужна ли колонна Муссолини в наше время, 
последовал ответ "Ну почему же? Ведь это наша история, и немалая по 
времени". В этом видны итальянцы -  у них своя история и ее  необязательно 
забывать. Сегодня, в 9 0 -е  годы, мы ужасаемся, когда в Польше, Чехо-Сло- 
вакии уничтожают памятники Ленину. Наши войска сумели сберечь, сохранить 
ценой многих своих жизней, от уничтожения Краков, а в "благодарность" за 
это снимают и разрушают памятники о былом. Да уж, действительно, коротка 
память у людей!

14 сентября мы выехали из Рима по старинной Аппиевой дороге и 
прибыли на атомную электростанцию в Гарильяно. Эта АЭС в нормальном 
режиме начала работать только с мая 1964 года, то есть работала всего 
несколько месяцев, причем первый ток дала в июне. Эксплуатационного опыта 
эта АЭС ещ е не накопила. На момент нашего приезда ее  электрическая 
мощность составляла 150 МВт. В августе она была остановлена из-за аварии.
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Численность персонала АЭС 110 человек, работа сменная при 8-часовом 
рабочем дне. Дозиметрический контроль установлен на 30  точках.

От станции Гарьяно мы направились в Неаполь. Разместились в отеле 
"Санта Лючия".

Поездили и погуляли по Неаполю. Это совершенно своеобразный южный 
итальянский город. Расположен он на террасах. Побывали мы и в бедной 
части города. Там семьи зачастую ютятся в одной комнате с дверью, 
выходящей прямо на улицу, причем дверь двухстворчатая, с нижней и верхней 
половинами. Если хотят подышать воздухом улицы или посмотреть на нее, то 
открывают верхнюю половину двери, а нижняя остается закрытой.

В этой части города живут улицей и на улице. Жители не стесняются, и 
вся их жизнь видна с улицы. Помои выливают иногда прямо на улицу с 
веселым криком и хохотом. Белье сушится на балконах и на вертикальных 
стойках, связанных веревкой прямо через улицу. Если идешь по узкой улочке, 
где авто негде развернуться, то веселая старая или молодая итальянка со 
смехом выплеснет тебе под ноги ведро или кувшин воды, чистой ли -  это уж 
как придется. Но в яркий солнечный день живут весело: часто прямо у порога 
дома, на тротуаре варят рыбу.

Неаполь ни с чем не сравним: это Ялта не Ялта, Сухуми не Сухуми. 
Вечером город залит огнями и особенно красив с верхних террас и ночью, и 
днем.

В 7 часов утра мы на катерах направились на остров Капри. Это 
небольшой остров, где жителей немногим более 12 тысяч. При тихой погоде 
гребцы на лодках гребут стоя, показывая себя и любуясь природой. У острова 
крутой, почти (конечно, только почти) перпендикулярный берег, доходящий 
часто до высоты 100-150 м. На лодке заехали в очень большой и необычайно 
красивый Голубой грот (Гротта Аццура). В этом гроте изумительного голубого 
цвета вода, хотя вообще у берегов острова Капри вода чисто голубая. Глубина 
воды в гроте 20 м. Там нашли две античные статуи, последнюю, как нам 
сказали, месяц назад. На острове две виллы Горького, но ни одну из них мы 
не нашли.

На моторной лодке мы за полтора часа обогнули весь остров. Вернувшись 
с Капри, мы двинулись на авто к АЭС "Латина". Строительство этой АЭС 
началось в ноябре 1958 года, достигла критичности в декабре 1962 года, в 
эксплуатацию сдана в мае 1963 года. Ее мощность 200 МВт, установлено три 
турбины. В 1964 году был произведен ремонт всех турбин, парогенераторов. 
АЭС по проекту английской станции Колдер-Холл и строилась с участием 
англичан. Для просмотра состояния внутренней поверхности технологических 
каналов итальянцами была изготовлена установка с телевизионной камерой.
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Численность персонала станции "Латина" 290 человек. Со станции "Латина" 
прибыли в Рим и оттуда на другой день отправились в Милан.

Мы собирались посетить АЭС в Трино-Верчелезо, отстоящем от Милана 
в несколько десятков километров. Встретили нас директор АЭС Т рино- 
Верчелезо" д -р  Бертолотти и научный руководитель АЭС д -р  Монфорти.

Эта АЭС -  копия американской АЭС "Янки". Но ее  электрическая мощность 
увеличена до 300 МВт. В конце июня 1964 года реактор достиг критичности, 
а в конце октября-ноябре 1964 года должен был начать выдавать 
электроэнергию. Итальянцы осуществили нововведения: разделили активную 
зону (по обогащению урана) на три группы, изготовили борную установку для 
подавления реактивности. Численность персонала 130 человек

Сравнительно недалеко от АЭС находится Венеция. Нас посадили в 
самолет, и через 40 минут мы уже были в аэропорту Венеции. До города мы 
доехали на автобусе, а уже до гостиницы в Венеции добрались на такси-ка
тере. Венеция, конечно, не передаваемый словами город. Все мы о ней как 
будто знаем -  и ничего не знаем. Ночная Венеция потрясающа. Вся 
центральная часть ее  в огнях, неярких, но очень красочных. На центральной 
площади у Дворца дожей и библиотеки Сан Марко играет симфонический 
оркестр, сама площадь уставлена маленькими столиками, заполнена публикой. 
Венеция расположена почти на 120 островках Венецианской лагуны, ее  
связывают между собой 400 мостов, перекинутых через 150 каналов. По 
каналам ходят баржи и очень много гондол с живописно одетыми гон
дольерами. Очень красиво возвышается пятикупольный собор Сан Марко. 
Наша Гостиница "Бостон" размещ алась в самом центре, в двух шагах от 
собора Сан Марко, то есть в лучшей части города -  наши итальянские хозяева 
воистину постарались. В Венеции мы ночевали две ночи. Удивительное и 
незабываемое зрелище представляет собой Венеция. Очень красивые, аб
солютно неповторимые и даж е сказочные дома богатых людей. Город живет 
только прошлым, только тем, что он был ранее, в прошлых веках. Почти все 
население работает только на туристов. Но есть и современные, хорошо 
организованные и технически оснащенные предприятия.

19 сентября утром на катере выехали в аэропорт "Марко Поло", откуда 
вылетели в Милан.

Прибыв в Милан, расположились в отеле "Селект", совсем недалеко от 
знаменитого миланского собора Дуомо, который поражает своей величест
венностью и громадой. Внутри него огромное количество неповторимых фигур 
святых. Собор сделан в строго готическом стиле. Также очень близко театр 
"Ла Скала". Милан и велик, и величествен; он второй в Италии по количеству 
жителей после Рима. Это очень крупный промышленный центр; в Милане 
находятся правления таких ведущих в стране монополий-концернов, как
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"М онтекатини-Эдисон", "Фальк", "Бреда", "Пирелли", многочисленные банки, 
ф он д овая  биржа. И меется р я д  высших учебных заведений, в том числе 
университет, политехнический институт, коммерческий университет, кон
серватория, академ и я  изящ ных искусств.

Миланский собор напомнил мне такж е очень величественны й собор в 
Кельне. Я вспоминаю, как в 1935  году Кельнский собор поразил н ас своей 
громадой: длина его  140 м, высота 157 м. В строго готическом стиле, 
5-купольны й собор строился несколько столетий; он несколько р аз  горел, и 
все ж е  начиная с 1 300  года он все время украш ал Кельн и привлекал к се б е  
внимание лю д ей

Глядя на миланский собор Дуомо и вспоминая кельнский собор в 
Германии, я невольно задум ы вался, д о  какой ж е степени некультурности надо  
было нам, советским людям, дойти, чтобы разрушить, сравнять с зем лей  
великолепнейш ий и богатейший, построенный в Москве на н ародн ы е деньги, 
храм  Христа Спасителя и на его месте построить водный бассейн. Уничтожить 
такую красоту и великолепие могли только варвары. Очевидно, мы ими и были, 
д а  и ныне в некоторых случаях остаем ся не помнящими красоту своего 
прошлого.

На ш е  п ребы вание в Италии (впервы е в моей жизни) закончилось, и мы 
отбыли на родину.

В АНГЛИИ

В июле 1965  года я впервы е попал в Англию. П ригласил меня 
руководитель управления Атомной комиссии Великобритании п роф ессор  
Вильям Пенни. О тказаться от приглаш ения мне было нельзя, потому что 
руководитель УАЭ был известен как вы даю щ ийся ученый, принимавший 
участие в создании  первой в мире атомной бомбы в СШ А Там он во главе 
группы английских учены х работал в ш тате Нью-М ексико и принимал участие 
в так назы ваем ом  М анхэттенском проекте, в создании и испытании 16 июля 
1945  года первого ядерного  зар яд а .

З а  эту работу В . Пенни был н аграж ден  президентом  США м едалью  
"Свобода". Вернувш ись в конце 1945  года на родину, в Англию, он возглавил 
группу английских учены х по создани ю  и испытанию первой английской 
атомной бомбы.

При его участии и руководстве бы ла созд ан а сеть английских атомных 
н аучн о-и сследовательски х  центров, из которых главнейш им был Атомный 
центр в Харуэлле.
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20 июля мы прибыли в аэропорт Лондона, и там нас, советскую делегацию, 
встретили посол СССР Александр Солдатов, генеральный секретарь УАЭ 
Великобритании Р. Пирсон и другие.

В состав нашей делегации кроме меня входили: Б.Батуров -  начальник 
управления ГКАЭ СССР. Л. Исаев -  начальник отдела управления ГКАЭ, 
А. Хоникевич -  начальник отдела ИАЭ и Е. Кунегин -  старший научный 
сотрудник ИАЭ.

Лондон встретил нас проливным дождем. Струи дождя нас сопровождали, 
когда мы ехали в автомашинах в управление атомной энергии к его 
президенту Вильяму Пенни. Он встретил и сразу же пригласил нас на ланч, 
после которого мы перешли в зал заседаний. В. Пенни сделал нам сообщение 
о структуре УАЭ, о тех работах, которые ведут организации его управления 
и о тех тесных контактах с Центральным энергетическим управлением (ЦЭУ) 
Великобритании в области атомной энергетики.

Программа развития атомной энергетики, принятая в 1955 году, пре
дусматривала построить к 1965 году 12 АЭС на общую мощность в 2 млн. кВт. 
Эта программа в общем была выполнена, а ныне, сказал он, программа 
предусматривает до 1975 года рост мощности до 5 млн. кВт.

Все действующие и строящиеся АЭС имеют уран-графитовые реакторы 
с газовым охлаждением на природном уране, магноксового типа. Действует

Сэр Джон Хилл -  президент УАЭ Великобритании
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также опытный реактор-размножитель на быстрых нейтронах в Шотландии, 
в Даунри, и АЭС с усовершенствованным реактором с газовым охлаждением 
в Виндскейле. Тут же нам были переданы расчетные характеристики дейст
вующих и строящихся в Англии АЭС.

В программу приема нашей делегации, которая нам была представлена, 
были включены для посещения АЭС "Олдбери", "Беркли", "Виндскейл", "Хан- 
терстон", "Траусвинит" и ряд научных атомных центров. В тот же день мы 
выехали в Оксфорд, где были приняты президентом Центра оксфордских 
колледжей профессором А. Виком. Оксфорд -  это город колледжей (их 
довольно много), в которых получают образование по преимуществу дети 
состоятельных родителей. Надо довольно много платить за обучение, квартиру 
и питание. Окончить Оксфордский колледж для англичан очень престижно. 
Оксфорд -  город учебы, и внутри его своеобразный порядок. В глаза так и 
бросается типично английский стиль, сильно отличающийся от других 
европейских и даж е английских городов, не говоря уже о наших. Дома 
малоэтажные, с небольшими по числу комнат квартирами. Мы заходили в один 
из таких домов. В городе много ухоженной зелени, газонов, цветов.

Президент Оксфордского центра д -р  Вик пригласил нас на ужин, на 
котором были также директор Научно-исследовательского атомного центра 
Харуэлла д -р  Спенс и директор Каллемской лаборатории д -р  Адамс. (Кстати, 
с доктором Адамсом мы много раз потом встречались в Женеве, в ЦЕРНе, 
где он заведовал лабораторией.) Разместились мы в отеле "Рандольф". На 
другой день, 21 июля, мы прибыли в Харуэлл. Именно здесь, в Харуэлле, в 
начале 1956 года, академик Игорь Васильевич Курчатов сделал свое 
сообщение о работах, проводимых в Институте атомной энергии в Москве по 
управляемому термоядерному синтезу. Эта лекция произвела подлинную 
сенсацию, так как до тех пор эти работы во всем научном мире считались 
закрытыми и никто в Европе не ожидал, что работы советских ученых 
продвинулись так далеко вперед, что в СССР было так много сделано по УТС. 
Мы побывали в зале заседаний, где читал лекцию Курчатов, и там же сделал 
доклад и я о некоторых работах, проводимых в институтах СССР по атомной 
энергетике.

Перед посещениями лабораторий Харуэлла д -р  Спенс рассказал об 
основных направлениях научно-исследовательских работ, проводимых в 
Харуэлле, и об организационной структуре Центра.

Нашей делегацией были осмотрены: радиохимическая лаборатория, 
линейный электронный ускоритель, реактор ДИДО, циклотрон с переменной 
энергией, машина для резки твэлов ядерного реактора и т.д . О подробностях 
ознакомления и обсуждений говорить здесь нет необходимости, так как все 
это изложено в нашем отчете, изданном в 1966 году, а главное, сегодня они
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уже имеют чисто историческое значение, так как за четверть века дела в этих 
направлениях очень далеко продвинулись вперед.

23 июля мы ознакомились с работами Научно-исследовательского 
центра в Уинфрит-Хите, т.е. с работами по созданию ядерных реакторных 
систем для промышленного использования, получения электроэнергии и 
использования в силовых установках

Усилия этого Центра были направлены по программе усо
вершенствования реактора с газовым охлаждением, высокотемпературного 
реактора, тяжеловодного реактора с генерацией пара в активной зоне, 
реактора на быстрых нейтронах, реакторов для судовых морских установок, 
реакторов для опреснения морской воды и т.д .

Делегации предоставили возможность ознакомиться с рядом ла
бораторий и установок, в результате чего мы получили интересные данные, 
которые могли использовать в своей практической работе в Союзе. Особо нас 
заинтересовал высокотемпературный экспериментальный реактор с газовым 
охлаждением. Гелий из первичного контура отдает тепло вторичному контуру 
с кипящей водой и принудительной циркуляцией, который, в свою очередь, 
отдает тепло третьему контуру с кипящей водой и принудительной 
циркуляцией. Нам сообщили, что реакторная установка испытывалась при 
температуре 350°С и показала практически полную герметичность. Во время 
визита делегации в Уинфрите проводились стендовые исследования 
гидравлики и теплопередачи для каналов реактора с тяжелой водой.

Английские коллеги поделились с нами результатами, полученными ими 
на стендовых испытаниях, которые нам пригодились в качестве сравнения 
при проводимых нами аналогичных работах в советских центрах.

Наш английский хозяин д -р  В. Пенни предложил нам ознакомиться с 
работой предприятия по производству ядерного топлива и твэлов для ядерных 
промышленных реакторов. Этот Спрингфилдский завод, сооруженный в 1948 
году и модернизированный в 1958 году, не был включен в, программу нашего 
посещения, но, увидев наш интерес к проблемам ядерной энергетики, нам 
предложили ознакомиться и с его работой. Посещение было очень кратким 
-  неполных четыре часа, но и это позволило нам получить представление об 
изготовлении твэлов из природного урана и из двуокиси урана в разных 
оболочках. Урановые металлические стержни на Спрингфилдском заводе 
зачехловываются сплавом магния (магноксом), получаемым английской 
промышленностью. Кроме основной линии на заводе имеется секция для 
производства специальных экспериментальных твэлов различных типов. 
Производственные процессы завода разделены на две основные секции -  
химическую и металлургическую.
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Англия. У реактора "Зебра"

Нас ознакомили также с заводом по переработке отработанных твэлов в 
Виндскейле, но посещение было тоже очень кратким. Мы видели бассейн для 
выдержки твэлов и их разделения. Здание, в котором размещ алась установка 
для снятия оболочек с твэлов, было относительно небольшим.

Нам предоставили некоторые технические материалы и ответили кратко 
на интересующие нас вопросы. Ответы были действительно краткими, они как 
бы приглашали нас на более близкое сотрудничество. Но мы понимали, что 
на взаимность надо отвечать взаимностью, то есть при посещении английскими 
учеными Советского Союза мы должны будем ответить им тем же, дать им 
возможность посетить аналогичные предприятия в СССР. Но этого мы никак 
не могли сделать: у нас все это было в сильнейшем режиме секретности, под 
строжайшей охраной. А между тем, имея возможность получения прямых 
контактов, мы могли бы избежать многих ошибок при создании более 
совершенных производств и в более короткие сроки, чем это мы достигли 
своими силами, без консультаций с Западом. Но такова уж была наша 
закрытая система. Вот почему, задавая вопрос, мы думали, а как же мы будем 
отвечать на их вопросы у нас на родине. Это обстоятельство очень суживало 
наши возможности по ознакомлению и получению опыта не только от наших 
коллег в Англии, но и от зарубежных коллег Европы, США, Японии.
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В самом конце июля наша делегация посетила Центр по изучению 
реакторов на быстрых нейтронах в Шотландии, в Даунри. Здесь работал 
опытный реактор на быстрых нейтронах тепловой мощностью 60 МВт и 
электрической 13 МВт. В эксплуатацию эта маленькая АЭС была пущена в 
ноябре 1959 года и достигла проектной мощности в июле 1963 года. 
Результаты работы этой АЭС нас очень интересовали, так как мы в Союзе 
приступили к сооружению такого типа АЭС с реактором на быстрых нейтронах 
тоже в 60 и 15 МВт и надеялись его пустить к 1968 году (забегая вперед 
хочу сообщить читателям, что нам действительно удалось пустить его в 
эксплуатацию в конце 1968 года).

Останавливаться на характеристике и результатах работы этой АЭС в 
Даунри не будем, так как в дальнейшем мы в СССР ушли вперед и пустили 
АЭС с реакторами на быстрых нейтронах с тепловой мощностью 350 МВт в 
1973 году и в 1980 году АЭС с электрической мощностью 600 МВт. Посетили 
мы в разное время АЭС "Беркли”, "Олдбери”, "Хантерстон", "Траусвинит". Все 
эти АЭС с реакторами газографитового магноксового типа на сегодня 
интереса для нас не представляют, потому что многие страны, в том числе и 
наша, перешли к сооружению реакторов для АЭС водо-водяного типа под 
давлением (ВВЭР) и на реакторы-размножители на быстрых нейтронах (БН).

В Англии уже после 1975 года решили перейти на сооружение усо
вершенствованных реакторов с газовым охлаждением, как нам тогда заявил 
генеральный управляющий УАЭ д -р  Р . Мур, ввиду "новых технических и 
экономических преимуществ по сравнению с другими реакторными система
ми". Так, общий КПД станции повышен до 41,5% вместо 33,5% у га
зографитового на природном уране реактора магноксового типа. Обогащение 
ядерного топлива доведено до 2,5%, температура газа на входе в канал 
повышена до 320°С вместо 245°С и на выходе из канала до 675°С вместо 
4 10°С.

В понедельник 2 августа 1965 года по предложению В. Пенни и при его 
сопровождении мы поехали в Кембридж. Он расположен в 70 км от Лондона 
на реке Кем, население его около 100 тысяч человек. В Кембридже находится 
один из старейших и крупнейших английских университетов, основанный в 
1209 году. Именно этот университет окончил Вильям Пенни, почему он и 
предложил эту поездку. Как нам рассказывали, Кембриджский университет 
сохранил много традиционных черт с периода его основания. Университет 
состоит из ряда колледжей, полностью самоуправляющихся. В каждом 
колледже до 400 студентов, а всего в университете учатся 11 тысяч студентов. 
Во главе университета стоит канцлер и научный совет, в который входят все 
руководители колледжей
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В центре Кембриджа в дневное время много народа, в том числе 
студенческого люда, одетых в самые разные одежды: ребят в шотландских 
килтах, девушек в длинных и в очень коротких платьях, попадались лохматые, 
длинноволосые и явно долго не мытые ребята -  это был период "хиппи".

Мы побывали в знаменитом учебном центре Англии -  Тринити-Колледже. 
Канцлер Тринити-Колледжа лорд Ауриан, очень известный ученый, лауреат 
Нобелевской премии, принял нас в своем кабинете. Невысокого роста, очень 
живой, 80  с небольшим лет проф. Ауриан рассказал нам о Тринити-Колледже 
и повел нас в библиотеку, в которой когда-то работал и Ньютон. Там хранятся 
принадлежавшие ему вещи и книги. Библиотечный зал имеет очень высокий 
потолок, отдельные стоящие вдоль стен кабинки, в которых работают ученые. 
В конце зала у витражей из цветного стекла стоит статуя лорда Байрона. 
Слева и справа вдоль зала расположены бюсты великих ученых, 
прославивших Кембридж. Библиотека была построена в 1660-1670 годах и 
насчитывает более 140 тысяч томов. После осмотра библиотеки канцлер лорд 
Ауриан пригласил нас к себе домой. Как нам рассказывали, канцлеры 
Кембриджа, начиная с XV столетия, никогда не жили в Кембридже, и только 
канцлер Ауриан живет в Кембридже у Тринити-Колледжа.

Квартира канцлера небольшая: кабинет, гостиная, спальня. Все хорошо 
оборудовано, но в несколько старом стиле, без современных новшеств, то есть 
без низеньких столиков и прочего. Канцлер угостил кофе с хересом. Разговор 
у нас шел очень непринужденный, и он был доволен, что у него в гостях 
советский министр. Его супруга умерла, и ее большой портрет, почти во весь 
рост, висел в гостиной. После кофе канцлер повел нас в небольшую 
колледжскую церковь, старинную и очень интересную, построенную в готи
ческом стиле. Затем лорд Ауриан пригласил нас в студенческую столовую, 
которая была построена несколько веков назад, нечто вроде монастырской 
трапезной с высоким потолком, расписанным картинами из библейской жизни. 
Преподаватели, ученые Кембриджа обедают здесь же, в студенческой 
столовой. Длинные столы в несколько рядов расположены вдоль обеденного 
зала, а перпендикулярно к ним во всю длину торцевой стены расположен 
стол преподавателей, стоящий на возвышении из двух ступенек. Студенты 
вынуждены вести себя в столовой в пределах весьма разумных, без излишне 
громких разговоров, выкриков. На столе преподавателей находится 
деревянный молоточек которым в случае необходимости призывают к тишине.

В ресторане "Голубой кабан" нас поджидал проф. О. Фриш -  известный 
ученый, который вместе со своей знаменитой тетушкой Лизой Мейтнер дал 
теоретическое обоснование открытию О . Ганом и Ф. Штрассманом деления 
ядер урана под действием нейтронов в 1939 году. Это великое открытие 
явилось первым шагом к получению ядерной энергии. Проф. О. Фриш
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п реп од ает  и одновременно работает в знаменитой К авендиш ской л а 
боратории. Знакомство и общ ени е с таким людьми, как л орд  Ауриан и О. Фриш, 
как бы приближ ает нас к самы м истокам науки, дав ш ей  так много миру. Проф. 
Ф риш  показал нам лабораторию  К авендиш а и новый корпус, который был 
построен во врем ена всемирно известного Э . Р е зе р ф о р д а . Этот корпус был 
построен наш им советским ученым, работавш им под руководством Э. Р е -  
зер ф о р д а , будущ им академиком Академии наук СССР Петром Л еонидовичем 
Капицей. На этом здании П . Капица, бывший, как известно, чрезвы чайно 
остроумным, высек огромный силуэт крокодила: так шутя называли сотрудники 
своего руководителя Р езерф орд а .

О. Ф риш  показал нам всю лабораторию  Кавендиш а, там мы увидели такж е 
серию  портретов ученых, работавш их в этой лаборатории, в том числе и 
портрет П. Капицы.

Там ж е О. Фриш по просьбе В. Пенни показал нам прообраз киноаппарата -  
стробоскоп, сделанны й Д ж ейм сом  Максвеллом. Имя М аксвелла прочно и 
н авсегд а  вош ло в науку, его теоремы, уравнения, его имя в определении  
единицы  магнитного потока и многого другого заняли свое почетное место в 
физической науке. М аксвелл сам  нарисовал для  стробоскопа серию  силуэтов 
летящ ей  чайки и плывущ его дельф и на. При вращ ении цилиндра с прорезью  
созд ается  полное впечатление летящ ей  и маш ущ ей крыльями чайки и 
плывущ его, ныряю щ его дельф ина.

Под конец п осещ ения К ембридж а мы встретились с группой студентов 
и президентом  студенческого союза. С ними мы около часа  поговорили об их 
жизни и жизни советских студентов. З а  кружкой пива был закончен наш  
разговор, и мы весьм а друж елю бно расстались.

В озвращ аясь в Лондон, мы пригласили В. Пенни приехать к нам в 
Советский Союз в качестве наш его  гостя. (Соверш енно очевидно, что на это 
приглаш ение я получил е щ е  в Москве вы сочайш ее согласие. Попробовал бы 
я пригласить В . Пенни б ез этого...  Дисциплина у нас была, как говорится, на 
высоте.)

Ровно ч ер е з  д в а  года, в июне 1967 года, мы встречали делегац ию  
английских специалистов: возглавлял е е  президент УАЭ Великобритании сэр 
Вильям Пенни. Д елегаци и  УАЭ мы дали  возможность ознакомиться с совет
скими атомными научными центрами: Институтом атомной энергии (ИАЭ), 
Ф изико-энергетическим  институтом (ФЭИ), Институтом теоретической и экс
перим ентальной физики (ИТЭФ), Институтом атомных реакторов (ИАР), Р ади 
евым институтом в Л енинграде, с атомными электростанциями Ново
воронеж ской и Белоярской.

В конце пребы вания делегац ии  мы предлож или В . Пенни соверш ить 
поездку в Армению -  нечто вроде  той поездки в Кембридж, которую мы
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совершили во время нашего пребывания в Англии. Сэр В. Пенни с удоволь
ствием согласился, и мы вместе со всей его делегацией двинулись в Армению.

В Ереване мы познакомили их с Физическим институтом ГКАЭ и показали 
им только что пущенный в эксплуатацию крупнейший в СССР и второй в 
Европе электронный циклический ускоритель на 6  млрд эВ. Познакомили их 
с работой космической станции этого же института на горе Нор-Амберд. 
Побывали в гостях у Католикоса всех армян в городе Эчмиадзине, съездили 
на озеро Севан и в другие исторические места Армении. Все дни пребывания 
в Армении нас сопровождал и принимал с большим дружелюбием и широким 
гостеприимством первый заместитель Председателя Совета Министров 
Армении Сурен Мовсесян. Посещение и знакомство с Институтом древних 
рукописей "Матенадаран" им. Месропа Маштоца, собравшим крупнейшую 
коллекцию древнеармянских рукописей, насчитывающую свыше 100 тысяч 
старинных архивных документов, произвело на членов английской делегации 
сильнейшее впечатление, что они и отразили в книге почетных посетителей.

Вообще гостеприимство, дружелюбие и сердечность армян оставили у 
англичан, как многократно говорил В. Пенни, неизгладимый след . И в этом, 
конечно, большая заслуга Сурена Мовсесяна, посвятившего много времени 
контактам с членами английской делегации.

В конце июня 1967 года делегация В. Пенни отбыла в Англию.
Спустя два года мы сердечно поздравили Вильяма Пенни с присвоением 

ему высокого звания пэра-лорда Великобритании. И вот 6 марта 1991 года 
в печати появилось сообщение о том, что Вильям Пенни в возрасте 81 года 
ушел из жизни.

В период моей работы в ГКАЭ мне приходилось часто встречаться с 
В. Пенни на различных международных конгрессах, совещаниях. В 1970 году 
мне пришлось побывать в Англии ещ е раз, и мы там вновь встретились с 
лордом В. Пенни в его загородном имении. От многих встреч с ним у меня 
остались самые приятные воспоминания, от которых на сердце становится 
теплей. Он был истинным англичанином, патриотом, он старался делать 
лучшее для своей страны, для своего народа.

БОЛЬШ АЯ СОВЕТСКО-ФРАНЦУЗСКАЯ КОМИССИЯ 
ПО ЭКОНОМИЧЕСКОМУ И НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОМУ 

СОТРУДНИЧЕСТВУ

В 1966 году Совет Министров СССР, идя по пути широкого экономиче
ского и научно-технического сотрудничества, принял участие в совместном 
создании Большой советско-французской комиссии по этим вопросам. С
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нашей стороны был зам. Председателя Совета Министров СССР (он же 
председатель Государственного комитета СССР по науке и технике) Владимир 
Алексеевич Кириллин, с французской стороны был сопредседатель этой 
Большой советско-французской комиссии Мишель Дебрэ -  министр эконо
мики и финансов Франции. Это по существу второе лицо после премьер-ми
нистра Франции. В число представителей Большой советско-французской 
комиссии от Советского Союза был включен и я.

В январе 1967 года советская делегация (руководитель В.А . Кириллин) 
вылетела во Францию, где была встречена французским министром по науке 
Пейрефитом и дю Шамбреном -  государственным секретарем по внешней 
торговле. С советской стороны нас встречали посол СССР В.А . Зорин и другие. 
Поместили нашу делегацию в одном из лучших отелей Парижа "Принц де 
Галль".

26 января началось первое заседание советско-французской комиссии 
под председательством Мишеля Дебрэ (должен заметить, что Дебрэ был 
одной из виднейших фигур при генерале де  Голле). Дебрэ произнес короткую 
приветственную речь, а после него с ответным словом выступил В.А . Кириллин.

Не останавливаясь на всех выступлениях, на всех вопросах, должен 
отметить доклад министра науки Пейрефита, в котором он отдельно остано
вился на научном сотрудничестве по физике высоких энергий, которое, как 
он заявил, развивается очень интересно, и в рамках этого сотрудничества 
Франция выделяет крупную пузырьковую камеру, которая будет работать в 
СССР на Серпуховском ускорителе протонов. Со специальным докладом 
выступил также генеральный администратор Робер Гирш. Он подчеркнул, что 
французские и советские ученые, физики и инженеры, очень хорошо и  активно 
сотрудничают в области физики высоких энергий и по опреснению соленых 
вод. Он предложил заключить новое соглашение о сотрудничестве в области 
использования атомной энергии в мирных целях и оказания Советским Союзом 
услуг по обогащению французского урана для АЭС.

Несколько дней спустя в Париже такое соглашение было подписано 
господином Пейрефитом, а с советской стороны -  мною как председателем 
Госкомитета СССР по использованию атомной энергии. На другой день 
состоялся мой доклад в котором я достаточно подробно остановился на 
отдельных этапах нашего сотрудничества. Председательствующий Мишель 
Дебрэ с чисто французской вежливостью и изяществом заявил, что сообщение 
мосье Петросьянца было очень содержательным и интересным, что ему 
приятно подчеркнуть, что он не только профессор, но и большой адми
нистратор, и что это явление редкое и приятное во всех отношениях.

На другой день в парижских газетах это было напечатано. После окончания 
заседаний Большой советско-французской комиссии нас, всю делегацию, по
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везли в аэропорт Орли, оттуда самолетом доставили в гор. Д инар д е 
партамента Бретань. Из Д инара мы поехали знакомиться с  работой первой во 
Франции прили вной гидроэлектростанции на реке Ранс. Директор станции "Ранс" 
подробно рассказал о строительстве и эксплуатации первой в мире приливной 
гидроэлектростанции. И дея и смысл е е  работы заключаются в использовании и 
преобразовании энергии морских приливов и отливов в электрическую. Она 
использует п ереп ад  уровней "полной" и "малой" воды во время прилива и отлива. 
На этой гидроэлектростанции перекрыто плотиной устье реки Ранс  меж ду 
городами Динар и Сан-М ало, образовав, таким образом, водоем, который 
является бассейном ПЭС (приливной электростанции). При этом плотина "Ранс" 
длиной 7 5 0  м и создает напор с высокой амплитудой, с разностью  уровней 
полной и малой воды д о  13 м, вполне достаточной для  вращ ени я  гидротурбин 
и соединенны х с  ними генераторов, разм ещ енны х в тел е  плотины. О бщ ая  
мощ ность ПЭС "Ран с" составляет 2 4 0  МВт с общ ей  годовой выработкой в 
544  млн. кВт· ч. Она бы ла пущ ена в 1966  году и. таким образом, работал а  
только один год  д о  наш его  п осещ ен и я . Во врем я заполнения бассей н а  
турбины даю т до  30%  электроэнергии, а  при сб р о се  воды, при обратном 
вращ ении  турбины выдаю т остальны е 70% . Турбины работаю т в прямом и 
обратном направлении . Заполнение б ассей н а-вод охран и л и щ а происходит во 
врем я морского прилива, а  сброс воды -  во время отлива.

П осле осмотра турбинного з ал а  и помещ ений управления электростанции 
нас  на к атере повезли на остров С ан-М ало. К огда-то  это был остров 
знамениты х ф ранцузских корсаров. Там стоит больш ой монумент Ж аку Кортье, 
который открыл в свое время К анаду у залива Св. Лаврентия. Т акж е там 
красуется памятник Роберту Сюркофу, ж ивш ему на острове С ан -М ал о  в 
1 7 7 3 -1 8 2 7  годах  и создавш ем у поселение на этом острове. Погуляли по 
городу С ан-М ало  и побывали в дом е, гд е  родился писатель Ш атобриан 
(1 7 6 8 -1 8 4 8 ). Мы его знали и зн аем  как писателя, но он был и политическим 
деятелем . Был привлечен Н аполеоном Бонапартом к дипломатической д е я 
тельности, в 1803  был в Риме. П осле провозглаш ения Ф ранции империей 
п одал  в отставку. В п ериод  Реставрации  был послом в Б ерл и н е , затем  в 
Л ондоне. П осле 1 830  года  отош ел от политической деятел ьн ости . Ф р ан ц у зы - 
бретонцы  чтят Ш атобриана как одного из великих бретонцев.

Из С ан -М ало  вернулись в Динар, осмотрели его городские крепостные 
стены, погуляли по центру города и направились в аэропорт. В П ариж  мы 
прибыли поздно вечером. П обывали на знаменитой п лощ ади  Монмартр, 
обош ли н е  м ен ее  знаменитый Мулен Руж, осмотрели его  снаружи. 3 0  января  
поехали  в пригород П ариж а в знаменитый научный центр, н аходящ ий ся в 
Саклэ. Там н ас  встретили ведущ и е руководящ ие д еятел и  К ом иссариата по 
атомной энергии Ф ранции, в том числе верховный комиссар Ф рансис П еррен,
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главный администратор Робер Гирш, Гольдшмид и директор Саклэ проф. 
Д ебисс. Мы были вместе с А.А. Логуновым -  директором Серпуховского 
Института физики высоких энергий (Протвино). Главным инженером проекта 
жидководородной пузырьковой камеры был д -р  Прюн. (Кстати, прюн по- 
французски -  слива, и потому камеру они назвали "Мирабель".) Изготовление 
этой крупнейшей жидководородной камеры в Саклэ идет к концу. Многие ее 
узлы уже собраны. Камера требует фундамента 10×10 м. Для этого в Протвино 
советской стороной строится специальное здание, примыкающее к ускорителю 
протонов в 70 млрд. эВ. Высота камеры 14 м, таким образом, само здание 
должно быть значительно выше с учетом прохождения над камерой мостового 
крана с крюком в 75 т, необходимого для монтажа камеры. Камера со всеми 
ее  вспомогательными устройствами весит 3000 т. В объеме камеры будет 
находиться жидкий водород в количестве 10 000 л. В советском павильоне 
должен находиться ожижитель с системой аварийного сброса, которая также 
будет (а позднее и была) полностью поставлена французской стороной. 
Модель камеры в натуральную величину нам показали.

Общий объем помещения павильона должен быть не менее 17×54 м. 
Кстати, емкость для жидкого водорода также поставляется французской 
стороной. Должен заметить, что соглашение о проведении совместных 
франко-советских работ на Серпуховском ускорителе с использованием 
французской камеры оказалось для советской стороны чрезвычайно 
привлекательным. Французы изготовляют, оснащают и поставляют камеру в 
СССР до ее  границы полностью за свой счет. Обслуживание, а до этого 
монтаж -  тоже за счет французской стороны. Здание для помещения камеры 
и жилье для французской стороны -  забота ГКАЭ СССР. Таким образом, 
интересы сторон полностью удовлетворяются, причем советская сторона 
приобретает, грубо говоря, задаром великолепную камеру.

Забегая вперед должен сообщить, что эта жидководородная 
французская камера с участием французских, советских и ряда зарубежных 
стран, включая США, работала очень исправно и с огромной научной отдачей 
в течение целого ряда лет. Ускоритель протонов в Серпухове стал намного 
совершеннее, получив такой мощный инструмент, как французскую камеру. 
Но чтобы ещ е более поднять возможности ускорителя в Протвино в научном 
плане, мы силами советских конструкторов и производственников построили 
и пустили рядом с французской свою очень крупную, равную по величине и 
мощности камеру, заполненную пропаном. Для этой камеры мы рядом с 
помещением французской камеры построили новое здание, также 
оборудованное и мостовым краном, и прочими необходимыми вспомогатель
ными службами и помещениями.
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Большая советско-французская комиссия по экономическому и научно- 
техническому сотрудничеству работала регулярно и очень успешно. Ее работа, 
по существу, явилась образцом, примером для такого типа комиссий по работе 
с другими странами. В ходе работы советско-французской комиссии мне 
пришлось выезжать в Париж десять раз, причем последний раз в апреле 
1985 года, после чего она стала по ряду причин работать нерегулярно, но, 
конечно, не потому, что я не стал в ней принимать участия. Подробно описывать 
работу этой комиссии, менявшейся довольно часто по своему составу, не 
стану, так как это превратилось бы по существу в своеобразный отчет. Но на 
отдельных сторонах и эпизодах в ходе работы Большой советско- 
французской комиссии остановиться все же следует.

В начале января 1969 года мы всем составом комиссии прибыли в 
аэропорт Бурже (Париж), где нас встретила французская делегация во главе 
с Мишелем Дебрэ, министром финансов и экономики. Нашу комиссию 
возглавлял В.А . Кириллин, председатель Государственного комитета по науке 
и технике. В состав комиссии входили Логинов -  министр гражданского 
воздушного флота, Б.В. Петровский -  министр здравоохранения. М.В. Келдыш -  
президент Академии наук, я -  председатель Государственного комитета по 
использованию атомной энергии и несколько других членов.

Разместились мы вновь в отделе "Принц де  Галль", который находится 
возле знаменитой Триумфальной арки, у Елисейских полей. Кроме обычных, 
ставших уже тривиальными для нашей комиссии заседаний с отчетом, итогами 
проделанной работы и предложениями на будущий период нам, каждому из 
членов делегации, удалось побывать и познакомиться с той областью работы 
во Франции, которую он вел у себя на родине.

Мне привелось в январе 1969 года в течение двух дней побывать во 
французских научных центрах Саклэ под Парижем, и в Фонтене-о-Роз, тоже 
сравнительно близко от Парижа. Во время ознакомления удалось установить 
хорошие контакты с этими центрами по сотрудничеству и обмену специали
стами на сравнительно короткое время и подписать соответствующие 
протоколы с Комиссариатом по атомной энергии (КАЭ) Франции.

Президент Франции Шарль д е  Голль пригласил нас, основное ядро 
советской делегации, в Елисейский дворец на завтрак. 7 января 1969 года в 
13 часов такой завтрак у президента Франции состоялся. Нас попросили 
прийти пораньше. Как водится, перед завтраком официанты разносили 
напитки. Каждый брал, что хотел: кто соки, кто вино -  белое или красное. 
Очень скоро вошел президент и поздоровался с каждым за руку. Роста он, с 
моей точки зрения, был высоченного, во всяком случае выше самого высокого 
из нашей делегации. Поздоровавшись, он отошел в угол комнаты, где стоял 
небольшой столик и два стула, и через своего протоколиста пригласил к себе
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В.А . Кириллина. Поговорив с ним, как нам показалось, минут пять, президент 
отпустил нашего руководителя, и мы подумали, что настало время завтрака, 
но тут же протоколист подошел ко мне и пригласил к президенту. Ш арль де 
Голль ещ е раз поприветствовал меня и поинтересовался, доволен ли я 
поездкой и результатами бесед  с Центрами в Саклэ и Ф онтене-о-Роз. Я 
понял, что ему уже доложили об этом и вкратце высказал свое полное 
удовлетворение по поводу посещения этих центров и тех согласительных 
протоколов, которые мы подписали с верховным комиссаром атомной энергии 
Франции.

Тут же он задал вопрос, каково мое мнение о камере Саклэ, которую 
французы спроектировали и приступили к изготовлению для Советского Союза. 
Мне пришлось очень коротко остановиться на этом вопросе и сказать, что и 
мы, и французские ученые хорошо готовимся к совместной работе на 
ускорителе в Серпухове, который был пущен год с небольшим назад и 
коллектив которого приступил уже к научным экспериментам. Мы 
разговаривали стоя и я смотрел на него снизу вверх. Выглядел он очень 
неплохо, и я никак не мог предположить, что через какой-нибудь год его не 
станет. Президент заинтересовался вопросами мирного применения атомной 
энергии в Советском Союзе.

В процессе нашего разговора я понимал, что задерживать президента 
нельзя, тем более что его ждут и наши советские, и французские гости, и 
потому старался говорить кратко, чтобы не слишком удлинять время нашей 
беседы, явно непредусмотренной протоколом. Но президент задавал вопрос 
за вопросом, не выражая желания закончить беседу. Он начал новую тему, о 
работе наших советских ядерных электростанций. В это время у нас, в СССР, 
находились в работе две промышленные АЭС: Белоярская с двумя блоками 
(пущенными в 1964 и 1967 годах) и Нововоронежская с одним работающим 
блоком с 1964 года и второй блок в завершающей стадии строительства. Все 
это я ему в кратких словах рассказал. Кстати, к нему уже два раза подходил 
его протоколист и выразительно смотрел на него и на меня. Но наш разговор 
продолжался. Президента интересовал вопрос использования атомной 
энергии в мирных целях, и в частности в медицине. Разговор коснулся лучевой 
терапии, лечения злокачественных опухолей, раковых заболеваний. И я сказал, 
что у нас в Союзе в медицине широко используются аппараты с 
радиоактивным кобальтом для борьбы с раком. Для этих цепей применяются 
аппараты типа "Агат", "Луч", имеющие высокую активность излучения, надеж
ную радиационную защиту и достаточно простые в обслуживании;

Тут уж я не упустил возможности сказать о нововведении в медицинской 
технике, а именно об использовании ускорителей заряженных частиц -  
протонов для лечения злокачественных проявлений. Как раз в 1967 году в
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ОИЯИ на синхроциклотроне был сооружен медико-биологический пункт с 
энергией протонов в 600 МэВ, а в 1968 году, буквально несколько месяцев 
назад, в ИТЭФ (в Москве) на ускорителе в 7 ГэВ выведен специальный 
проточный пучок с энергией 200 МэВ для медико-биологических исследо
ваний. В ИТЭФ также создан лечебный комплекс. При этом я подчеркнул, что 
лечение проводят на работающем ускорителе, т.е. без ущерба для проведения 
научных физических исследований. На эту тему можно было бы продолжать 
и дальш е наш разговор, но президент, видно, решил, что наш разговор 
затянулся, и он поблагодарил меня с сожалением, что время не позволяет 
ему продолжить этот очень интересный для него разговор. Наша беседа 
продолжалась 18 -20  минут, так мне говорили мои товарищи, которые, скажем 
прямо, ревниво удивлялись, о чем это мы так долго говорили с президентом 
Франции, чем я его так заинтересовал? А между тем не я заинтересовал, а 
жизнь нашей страны сквозь призму использования атомной энергии в мирных 
целях. Ни одного вопроса о ядерных вооружениях или близких к ним он не 
задавал, поэтому не ставил меня в трудное положение. Он больше ин
тересовался мирной стороной жизни нашей страны.

Нас всех пригласили в зал, предварительно раздав каждому из 
присутствующих карточку с обозначением, где его место за столом. Получи
лось так, что мне было предназначено место за столом не как рядовому члену 
советской делегации, а  более почетное. В центре большого стола с левой 
стороны от входа было место президента Франции, а красной точкой на 
врученной карточке было отмечено место приглашенного. Итак, справа от 
президента рядом с ним сидел руководитель нашей делегации, а слева от 
президента было место нашего посла во Франции В.А . Зорина и рядом с ним 
мое, то есть почти рядом с президентом. В процессе обеда президент говорил 
с В.А . Кириллиным, с послом и со мной. Обед прошел в очень дружественной 
и спокойной обстановке. Президент сказал короткую речь без бумажки, также 
без бумажки говорил и В.А . Кириллин.

После обеда мы проходили сквозь строй великолепно разодетых 
французских гвардейцев со строгой военной выправкой.

Такой интересный и великолепный прием не мог не оставить у меня 
сильного впечатления о силе и величии Франции, дружественной к нам.

В плане величия Франции и ее военных судеб хочу вспомнить об одном 
из фактов поездки во Францию в декабре 1980 года. После нескольких дней 
напряженной работы в заседаниях, совещаниях и протоколах нас, группу 
специалистов, повезли в знаменитый (почему знаменитый -  будет яснее позже) 
Компьенский лес (Compiegne Forêt). Поездка в автобусе была очень интересна, 
так как мы ехали по полям, лесам и городкам Франции. В городе Компьене мы 
посетили дворец королей Людовика XV и Людовика XVI. Позднее дворец был
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перестроен императором Наполеоном I , а затем достроен в шикарном виде 
Наполеоном III.

Там же, в Компьене, мы осмотрели выставку старинных, XVIII века, 
экипажей -  карет. Кстати, там ж е были выставлены и первые во Франции 
кареты с паровыми двигателями. Затем мы поехали в Компьенский лес, где 
в 1918 году в вагоне маршала Франции Фердинанда Фоша, верховного 
главнокомандующего союзными (с Францией) войсками, немцы подписали 
капитуляцию. Условия капитуляции для Германии были очень жесткими: 
немедленный вывод германских войск со всех окку пированных Германией на 
Западе территорий; сдача Германией большей части сухопутного и морского 
вооружений; освобождение Германией левого берега Рейна и создание 
демилитаризованной зоны на правом берегу и др.

Но военная судьба изменчива, торжество Франции длилось только 
примерно 22  года, потому что в 1940 году в этом же вагоне маршала Фоша 
Гитлер продиктовал французам условия их полной капитуляции. 
Правительство маршала Франции Анри Петена 22 июня 1940 года подписало 
в Компьене все условия капитуляции: полное прекращение сопротивления; 
расчленение Франции; оккупация Германией около 2 /3  французской 
территории, включая Париж; разоружение и демобилизацию французской 
армии и флота; возмещение всех расходов по содержанию германской 
оккупационной армии и др.

П еред окончанием второй мировой войны, в апреле 1945 года, А. Петен 
был арестован, а в августе приговорен верховным судом к смертной казни, 
замененной затем пожизненным заключением. Умер Петен в 1951 году в 
возрасте 95  лет. Мы внимательно осмотрели салон-вагон марш ала Фоша, 
где были подписаны капитуляция Германии в 1918 году и капитуляция 
Франции в 1940 году.

Правда, настоящий салон-вагон в свое время был увезен немцами и 
судьба его неизвестна. Нами был осмотрен такой же салон-вагон, но не 
подлинник. Но интересно, что вся обстановка была создана такой, какая она 
была в 1918 году, т .е. в период победы Франции. Вот так делается история. 
А какой она будет в будущем? Кто знает? Сегодня пытаются построить 
общеевропейский дом, а каким-то он будет и долго ли он просуществует? 
Все это в тумане будущего. Франция и Германия только с конца прошлого 
века и до середины этого века воевали трижды. К добрососедству с немцами 
д е  Голль долго склонял французов, и документ, заложивший основу 
преодоления вражды и действенного развития сотрудничества, был подписан 
только в 1963 году д е  Голлем и Аденауэром в Елисейском дворце. Во что это 
выльется в дальнейшем -  будет видно.
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Хочу остановиться ещ е на одной поездке во Францию, весьма 
примечательной для меня лично.

В июне 1974 года я получил телеграмму от моего французского коллеги, 
руководителя Комиссариата атомной энергии Франции господина Андрэ Жиро 
(кстати, впоследствии он стал министром обороны Франции). В своей те
леграмме он поздравил меня с присвоением мне ученой степени доктора наук 
Honoris Causa университетом Гренобля. Для меня это было неожиданно, и я, 
порадовавшись такому почету, решил доложить об этом высшей инстанции: 
ЦК КПСС и Совету Министров СССР. Реакция была незамедлительная. А как 
это получилось, почему не спросили предварительно нас и что говорит по 
этому поводу наш посол во Франции?! И главное, почему Вы доложили так 
поздно, а не предупредили нас, пока ещ е шли все эти разговоры? Градом 
вопросов обрушился на меня заведующий отделом ЦК КПСС И.Д . Сербин. 
Создалось впечатление, что я все знал заранее и якобы намеренно все это 
скрыл. Я, естественно, рассвирепел и крупно с Сербиным поругался. Но все 
же в тот же день связался с нашим послом во Франции Степаном 
Васильевичем Червоненко. Он мне сказал, что об этом он только сегодня 
узнал, рано утром отправил сообщение в Москву об этом событии и о том что 
он считает нужным, чтобы Петросьянц приехал во Францию для получения 
диплома. А мне он добавил, что французские организации делают так, как 
они это считают нужным, и что они вольны распоряжаться своими решениями, 
не испрашивая у нас предварительного согласия. По-видимому, телеграмма 
С.Я . Червоненко возымела свое действие, больше разговоров на эту тему не 
было и по приглашению КАЭ Франции я отбыл в Париж в сентябре 1974 
года.

Из Парижа, где нас встретили представители КАЭ Франции, мы самоле
том прибыли в Марсель и оттуда на авто поехали в Кадараш (от Марселя 
примерно 75 км), в Центр ядерных установок. В этом Центре мы осмотрели 
газографитовый реактор "Пегас", водо-водяной реактор типа американского 
PWR и реактор на быстрых нейтронах "Рапсодия". Все эти реакторы иссле
довательского типа, откуда все необходимые данные переходили на фирмы, 
заводы для изготовления промышленных образцов. Нас в тот период очень 
интересовали результаты, полученные на "Рапсодии", там достигли выгорания 
до 8%, а некоторые твэлы -  до 12%. Это очень хороший результат. Всего 
было получено на тот период 10 123 твэла.

Остановились мы на ночевку в Шато д е  Кадараш (в замке Кадараш). 
Это старинный замок перестроенный в небольшой отель для почетных гостей. 
На ужин, который состоялся в зале замка, прибыли из Марселя мэр города, 
ректор университета Марселя, руководитель КАЭ Франции Андрэ Жиро -  все 
с женами. Ужин прошел в очень теплой обстановке, очень дружественной, со
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Руководитель Комиссариата атомной энергии Франции Андре Жиро

всякими поздравлениями и речами по случаю присвоения мне французским 
университетом степени доктора наук. Ночевал я в замке Шато де  Кадараш 
в комнате, специально приспособленной для президента Шарля д е  Голля, на 
его кровати. Он ночевал здесь в 1961 и 1963 годах, когда приезжал в научный 
ядерный центр Кадараша. Можно представить себе, какой длины была 
постель! Кстати, теперь становится понятным, почему так много и квалифи
цированно задавал вопросы де  Голль мне на приеме 7 января 1969 года в 
Елисейском дворце. Будучи президентом, он довольно часто бывал в ядерных 
научных центрах в Кадараше, в Саклэ, в Ф онтене-о-Роз и других и потому 
был достаточно хорошо осведомлен о многих тонкостях использования 
ядерной энергии в военных и мирных целях. Этого нельзя сказать о многих 
наших бывших и настоящих руководителях страны. Их знания пополнялись 
и черпались на докладах, совещаниях и документах т.е. кабинетным путем. 
Итак, мы прибыли в Гренобль для ознакомления с научными центрами, в том 
числе с Институтом Макс фон Лауе и Ядерным исследовательским центром, 
руководимым проф. Луи Эжэном Неелем.

Днем 30 сентября 1974 года мы прибыли в культурный центр уни
верситета, где в большом зале на 1200 мест должны были вручать нам 
дипломы доктора наук. Нас встретил профессорский и преподавательский
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состав университета, причем доктора наук были в докторских мантиях и 
специальных шапочках. Нас разместили на сцене рядом с президиумом.

Первому вручали диплом Рудольфу Людвигу Мессбауэру. О нем надо 
сказать несколько слов. К тому времени это уже был всемирно известный 
ученый, в 1958 году открывший так называемый эффект Мессбауэра. Суть 
явления состоит в резонансном поглощении гамма-квантов атомными ядрами 
твердого тела, не сопровождающемся изменением внутренней энергии тела. 
Его иногда называют резонансным поглощением без отдачи или даж е 
ядерным гамма-резонансом.

Эффект Мессбауэра нашел очень важное практическое применение во 
многих областях науки и техники, например в биологии, при исследовании 
структуры гемоглобина и других веществ; в геологической разведке при 
экспресс-анализе рудных тел, для целей химического анализа; для измерения 
скоростей и вибраций. Этот эффект наблюдается в широком диапазоне 
элементов Периодической системы элементов, среди них калий-40 и 
америций-243.

Р. Мессбауэр -  лауреат Нобелевской премии по физике 1961 года.
Вручение диплома доктора наук мне вместе с Мессбауэром в одном и 

том же университете Франции, как говорится, в один и тот же день и час, 
поднимало и мой вес, хотя я ничего подобного не открывал и не мог сделать 
в науке. Моя роль была в другом, но лучи его, Мессбауэра, славы коснулись 
как бы и меня.

Согласно установленному ритуалу, перед вручением диплома слово 
предоставляется известному ученому для характеристики награждаемого 
ученого. О Мессбауэре это слово произносил проф. Сутиф. Меня представлял 
собравшимся проф. Луи Неель. О нем надо также сказать несколько слов, и 
слов хороших, так как он стал так сказать, моим "крестным отцом".

Луи Эжен Феликс Неель -  очень известный французский ученый, как это 
принято говорить, с мировым именем. В настоящее время он был директором 
Ядерного центра в Гренобле и директором Политехнического института. Он 
был членом Парижской академии наук, иностранным членом многих 
зарубежных академий наук. Именем Нееля названа температура перехода в 
антиферромагнитное состояние -  точка Нееля. Он был президентом Между
народного союза теоретической и прикладной физики (в 1964-1966 года), 
лауреатом Нобелевской премии (1970 года).

Луи Неель представил меня как инженера, много работавшего в разных 
отраслях промышленности, имеющего научные труды, статьи и книги, как 
государственного деятеля, связанного с наукой, много внесшего в развитие 
атомной науки и техники, труды которого, изданные в Советском Союзе, 
переведены на многие языки стран мира, и в том числе во Франции. У меня,
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сказал  он, есть  книга А. Петросьянца, м о н о гр аф и я  которую я  с  удовольствием 
читаю  и познаю  ход  работ по ядерн ой  ф изике в  Советском Союзе.

П осле выступления м не были вручены диплом и знак  доктора наук 
ф ранцузского университета в Г реноб ле. Кстати, этот университет гордится тем, 
что он учреж ден  декретом  им ператора Н аполеона I .

С ответным словом выступили Р . М ессбауэр и я.
П осле окончания торж еств и чествований з а  обильными столами мы 

отбыли в П ариж  и д а л е е  на родину.

НА М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О М  САЛОН Е Э Л Е К Т РО Н И К И , АТОМ НОЙ 
Э Н Е РГИ И , Р А Д И О  И ТЕЛ ЕВ И Д ЕН И Я

Расп оряж ени ем  С овета Министров от 14 м арта 1 9 6 8  года дел егац и и  
СССР бы ло п редлож ен о  вы ехать в Италию на XV М еж дународны й салон  
электроники, атомной эн ер ги я  р ади о  и телевидения. Руководителем дел егац и и  
был н азначен  я, а  вся д ел егац и я  состояла из 2 2  человек из разны х ведомств. 
Из ГКАЭ входили: Л.А. Арцимович и М.Д . Миллионщиков (академики), А . Камаев, 
Г. Ф анченко, В.Д . Бурлаков (доктора наук), затем  А .И.Бурназян (зам . министра 
здравоохранения), И.Д . С ербин (из ЦК КПСС). В составе  н аш ей  д ел егац и и  был 
космонавт Г.С. Титов. Был такж е Н.Д . Талызин, будущ ий з а м  п р ед сед а тел я  
Совмина СССР, А .П. И осиф ьян  -  академ и к и др у ги е . В н аш ем  посольстве мы 
встретили Растроповича -  2 7  м арта ем у исполнился 41  г о д . 2 7  м арта 
торж ественно откры лась м еж дун ародн ая  вы ставка. В президиум рядом  с 
президентом  выставочного комитета посадили  меня и Герм ана Титова. 
Открывающий -  министр промыш ленности и президент КАЭ Италии г -н  
Андреотти в своей  длинной речи  упомянул и мою фамилию , и Г.С. Титова, 
внимание к нам  было проявлено в полной м ере. Но в е д ь  н а  то и Советский 
Союз! Н аш  павильон был хорош , но вы глядел так  е щ е  и потому, что на 
открытой п лощ адке стояла н аш а ракета "Восток".

На другой д ен ь  мы получили п ечальное известие из Москвы о том, что 
погиб Юрий Гагарин. Это сбило все  наш и планы. Мы тотчас ж е  поспали в 
Москву за  м оей подписью  телеграмму:

"Д елегация советских учены х и специалистов на XV Римском сал он е 
глубоко скорбит по случаю  трагической гибели первого в мире космонавта 
Ю рия Гагарина и полковника С ерегина. Н е стало Ю. Г агарина, первы й полет 
которого наглядно показал всему миру великое достиж ение СССР. Глубокие 
соболезнования по случаю  трагической гибели Ю. Г агари на выразили весь  
итальянский и иностранный п ерсонал  М еж дународного салона".
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Я предлож ил Г. Титову вы ехать в Москву на похороны . Он мне сказал, что 
и сам  хотел просить об  этом, и 2 9  м арта в 8 .3 0  утра он вы летел в Москву.

Работа на XV сал он е  продолж алась, в конгрессах участвовали б о л ее  4 0  
стран.

В се свободн ое врем я мы посвятили осмотру Рима, но, к сож алению , 
врем ени бы ло мало. В ечером  были на п лощ ади  Тритонов, там  в это врем я 
дей ствовал  потрясаю щ ей красоты и величия ф онтан  Тритонов. В ообщ е Рим 
описать очень кратко невозможно. С моей точки зрения, это необыкновенно 
красивый го р о д . Один Колизей чего стоит, а  римские парки, дворцы ! А п лощ адь  
св. П етра, обрам ленн ая  колоннадами, и д а л е е  собор св. П етра, пораж аю щ ий 
своими пропорциями и величественностью! Крупнейш ее, я  бы сказал, те 
атрал ьн ое зрели щ е, когда вся п лощ адь св. П етра заполняется м ассой  н ар о д а  
(яблоку н егд е  упасть), а  тиш ина стоит такая, когда папа римский появляется 
в окне, что муха пролетит -  и слышно. И в ед ь  не давятся, н е  толкаются! 
П оразительное зр ел и щ е -  собор внутри, поневоле хочется преклонить колени. 
Вот з д е с ь -т о  и можно понять истинно верую щ его, его  состояние. В то ж е  
врем я Рим -  суматош ный го р о д  забитый транспортом и лю дьм и . Ж ить в нем 
д а ж е  хуже, много хуже, чем  в Москве. Н ам удалось  побывать во многих 
местах, но кратковременно, в голове хаос -  ничего стройного. Мы побывали 
на вилле посольства тут ж е  в Риме -  прекраснейш ий комплекс! Его в 1918  
году подарил  Российской академ ии  худож еств богатый армянин А ва-М елик 
д л я  того, чтобы м олоды е талантливы е художники могли приезж ать в Рим 
учиться. Территория комплекса 8 0  га, с прекрасны м уникальным парком, 
поразительной красоты деревьям и, кустарниками. З д ан и е  классическое, очен ь 
красивое, богато отделан ное лучш ими сортами итальянского м рам ора. Ко
лонны, зеркала, багеты  -  все п ораж ает  и богатством, и красотой . Но как это 
у н ас  водится, российские художники и за  версту не допускаю тся к этому 
великолепному зданию. Все досталось чиновникам-дипломатам. Ну р азв е  это 
сп равед ли во?

К ак-то вечерком  погуляли по Риму и попали на Виа Витторно, Венетто, 
это необы чайно красивый кусочек города типа париж ских Елисейских полей. 
Были мы и в П антеоне, гд е  захоронены  Р аф аэл ь , Эммануил II, Умберто.

Комиссия по атомной энергии Италии очень лю безно пригласила нас 
ознакомиться с  научными центрами Италии, работаю щ ими в области  атомной 
физики, атомной энергии.

1 ап рел я  1968  года мы побы вали во Фраскатти, н ед ал ек о  от Р и м а . Во 
Фраскатти нас  встретили очень известный ученый проф. Амальди -  иностранный 
член АН С СС Р и другие ученые. Н аучно-исследовательский  центр неболь
ш ой, по наш им представлениям , в нем работает  5 5 0  человек, п равда, кроме 
п ерсонала, есть и очень много приглаш енны х.

183



Мы осмотрели строительство кольцевого ускорителя, его инжектора с 
энергией в 450 млн. эВ в виде линейного ускорителя. Подробно останавливаться 
нет смысла, потому что на тот момент, когда мы там были, это представляло для 
нас и вообще для советских ученых большой интерес, но сейчас, спустя более 
20 лет, это уже пройденный этап.

Там же проф. Брунелли рассказал нам о работах по термоядерному 
синтезу, чем вызвал у Л.А. Арцимовича, нашего знаменитого термоядерщика, 
очень большой интерес.

Затем мы прибыли в другой НИИ Италии, в Каззачио, тоже недалеко от 
Рима. Там нам показали урановые сборки и ознакомили с технологией 
металлургии урана и плутония. Осмотрели реактор на быстрых нейтронах с 
тепловой мощностью 5 МВт, т.е. очень небольшой. Показали нам работающий 
американский реактор "Трига" с тепловой мощностью 1 МВт. Ознакомили нас 
с итальянским реактором "Р оспо" с органическим замедлителем. Сразу после 
осмотра центра в Каззачио мы поехали к министру Фанфани на его виллу в 
Мадалиа, там мы были вместе с послом СССР в Италии Николаем Семено
вичем Рыжовым.

Выехали в Болонью, в Северную Италию, к подножью Северных Апеннин. 
В научном атомном центре нам показали два небольших исследовательских 
реактора. Что нам особенно понравилось, так это созданный там вычисли
тельный центр, связанный с Каззачио радиомостом. Это очень хороший по 
тогдашним временам центр, с задумкой создания крупного вычислительного 
центра для всех институтов и организаций, работающих по атомной тематике. 
(Сегодня я могу подтвердить, что такая задумка осуществлена.) В самой 
Болонье очень интересен дворец короля Энцо (1246 год), дворец дель 
Подеста (XIII век). Были мы и на площади Маджоре и Нептуна с большим 
фонтаном Нептуна.

5 апреля мы поехали во Флоренцию, остановились в отеле "Эксцельсиор" 
и с утра побывали на заводе "Нуово Пигнон". Завод довольно большой, 2500 
человек. Имеет в своем составе чугунолитейную, сварочную мастерские, 
сборочный и другие цехи. Ничего особенного ни завод, ни его продукция не 
представляют. Как я потом понял. КАЭ Италии включила его в программу 
только для того, чтобы иметь возможность показать все стороны жизни 
Флоренции, а не только его музеи. Начали мы с галереи Уффици. Видели 
картины Джотто, который впервые во Флоренции и Италии отошел от 
плоскостного изображения. Смотрели оригинал картины "Рождение Венеры 
из раковины" Батигелини. В музее "Уффици" есть зал Трибуна, потолок которого 
сделан как бы из раковины жемчуга. Великолепна скульптура Лоттатори 
"Борцы", удивительно живо и реалистично и необычайно мощно и красиво. 
Картина Тициана "Лежащая Венера" сделана им в возрасте 80  лет, а умер
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он в 99 лет. Побывали мы и в базилике Св. Креста, где захоронен Галилей. 
Микеланджело, Россини.

Вечером мы заехали в маленький красивый городок в горах где, как 
рассказывали, жили в свое время богатые и кичливые люди. Каждый хотел 
перещеголять другого, и все строили свои дома с башнями. Мы видели более 
десятка домов с большими и красивыми башнями.

Утром на другой день мы были в капелле Медичи во Флоренции, где 
захоронены все Медичи, последняя -  Анна-Мария -  в 1750 году. Рядом 
находится старая капелла со статуями Микеланджело, изображающими День 
и Ночь, Зарю и Закат и рядом Мадонна с младенцем. Были мы и в галерее 
Академии художеств, где увидели оригинальную скульптуру "Давид" Мике
ланджело высотой 4,8 м. Фигура очень впечатляет своей выразительностью, 
молодостью и решимостью юноши. Левая нога скульптуры слегка отставлена, 
и это выглядит весьма естественно, но художник вынужден был, оказывается, 
так сделать, потому что в мраморе была трещина-ямка, и он ее  закрыл пятой. 
Когда Микеланджело стал ее делать, ему было 25 лет, а закончил он ее  в 
29 лет.

Были мы и во дворце "Питти", здание архитектора Лески Бруно: большие 
анфилады комнат с расписанными потолками. В 1862 году здесь жил 
итальянский король Эммануэль.

Все осмотреть во Флоренции за два дня физически невозможно. Город 
изумительно красив своей архитектурой. Каждое здание -  произведение 
искусства, все это оставляет впечатление неповторимости рук человека, его 
ума и творчества.

6 апреля мы выехали в Неаполь всей делегацией, целой кавалькадой 
легковых авто итальянской фирмы "Фиат". Ехали мы по автостраде, соединя
ющей Флоренцию с Неаполем, минуя Рим. Было жарко, скорость большая, 
порядка 140 км в час. Мы, сидя в машине, от жары подремывали, и вдруг 
что-то будто меня толкнуло: смотрю, перед нами виднеется громадина 
грузовой машины с прицепом-рефрижератором. Этот грузовой колосс шел 
прямо по автостраде и вдруг свернул влево, остановившись почти поперек 
дороги и почти упершись в металлическое заграждение, отделяющее дорогу 
от встречного пути. Мы шли следом за этим мастодонтом и должны были 
врезаться в него, но шофер, сильно тормознув, сумел остановиться в метре 
от грузовика. Мы скатились с сидений, и я только хотел сказать, что легко мы 
отделались, как ш едш ая за нами машина стукнула нас и нанесла нашей 
машине поврежденье сзади, кроме того, от этого удара мы стукнулись о 
впереди стоявший грузовик. От такого резкого толчка И. Сербин, сидевший 
рядом со мной, головой стукнулся о перекладину крыши авто, получил 
изрядную шишку... Но этим дело не ограничилось: третья машина стукнулась
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о вторую, четвертая о третью и т.д . Словом, когда мы вышли, перед нами было 
поле в разной степени покореженных машин. Среди шоферов поднялся крик, 
в типично южном стиле, все кругом шумели, не слушая друг друга, а ш офер 
грузовика (как выяснилось, из Германии) растерянно по-немецки объяснял, 
что он от жары сомлел и потерял на какой-то миг сознание. Действительно 
на миг, потому что, став почти поперек трассы, он не повредил металлической 
полосы ограждения полотна дороги. Серьезно потерпевших среди нас не 
было, но и ехать дальш е нельзя -  машины покорежены. Спустя некоторое 
время нас автобусом довезли до Рима, благо он был рядом, и там итальянцы 
устроили нас на ночлег.

Рано утром 7 апреля на других авто мы двинулись в Неаполь. По дороге, 
не доезж ая примерно 20 км до Неаполя, мы заехали к развалинам Помпеи, 
на берегу Неаполитанского залива у подножия Везувия.

Помпея была разрушена в 79 году до нашей эры. В небольшой своей 
части город существует и ныне (около 25 тыс жителей), и население занято 
главным образом обслуживанием туристов. Раскопки древней Помпеи велись 
примерно с 1600 года до настоящего времени (то есть до 1968 года), 
раскопано до 80%. Вокруг города были защитные стены и восемь ворот. Мы 
вошли в город через Морские ворота, они были тогда в 0,5 км от моря. Теперь 
море отошло на 3 км. Мы прошли в музей Помпеи. Там находятся найденные 
при раскопках предметы. Так как Помпея погибла внезапно, то под лавой 
сохранилась вся обстановка домов, лавок, кабачков и пр. Мы видели женские 
украшения, гребенки, фигурки из бронзы. Оказывается, Помпея была увесе
лительным городом для римской знати и богатеев. Собраны скульптуры, много 
копий (оригиналы ушли в Рим и другие места), приспособления для согревания 
ног, зубоврачебные инструменты, игральные кости, врачебные пинцеты, удоч
ки, светильники (многие из них с неприличными фигурками). Выставлена 
фигура девушки, лежащ ей навзничь, умершей от удушья, много погибших 
животных, собак и т.д . Видели дом ученых с медной доской-табличкой. 
Сохранилось здание большого публичного дома -  лупа нария. Осмотрели 
развалины храмов Аполлона, Юпитера, много жилых домов.

По дороге, осмотрев несколько храмов, добрались поздно вечером в 
Неаполь, где остановились в отеле "Везувий". Рано утром 8  апреля поехали 
на катере на остров Капри. До Капри добрались за 1 час. На Капри было 
очень ясное, теплое солнышко, и мы хорошо погуляли по острову. Усиленно 
искали виллу Максима Горького, но наши итальянские хозяева не смогли нам 
помочь и мы так ее  и не нашли.

С острова Капри на катере с подводными крыльями (тогда новинка) 
прибыли в Соренто. Город веселый, курортный. Оттуда на авто по страшно 
извилистым и узким дорогам добрались до горного местечка Ра велло, затем
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мы попали в Пози тан о и Амальфи. К огд а-то  он был центром  республики 
А м ал ьф и . Из А м альф и поднялись н а  авто к замку, о тту д а  попали в Салерно  
и потом у ж е по автострад е проехали  в  Н еаполь. Как видите, путеш ествие 
бы ло очен ь  интересное, но страш но загруж ен н ое . Н аш и итальянские хозяева  
хотел и , чтобы мы побольш е увидели, и за  это мы им благодарны .

8  ап реля  мы двинулись обратно в  Рим. Въехать в Рим среди  бел а  дн я  -  не 
такая уж  простая з а д а ч а . Все забито авто, лю дьм и, регулировщ иками, которые 
свистят и хрипят в громкоговорители, но проехать все  равно трудно. Зн ая  э то ,  
наш и хозяева у въезда  в город организовали эскорт из четырех мотоциклистов. 
Они нас  и сопровождали и буквально пропихивали ч ер ез  мешанину улиц, дом ов , 
авто и л ю д ей . Б ез них мы бы пробивались минимум три , а  то и четы ре ч а с а .

9  ап р ел я  мы собрали  всю делегацию , р асп редел и ли  роли, кто за  какой 
р а зд е л  н аш его  отчета отвечает, и затем  10 ап р ел я  1 9 6 8  года  мы отбыли в 
Москву.
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На родине н ас  ж д ал о  много дел . Только-только пущ енный крупнейший 
(по тому времени) ускоритель протонов на 7 0  м л р д . эВ в С ерпухове (Протвино) 
требовал  к с е б е  больш ого внимания и больш ой помощ и в окончании 
строительных д е л  и в организации научных работ на ускорителе. К этому 
врем ени Протвинский ускоритель привлек внимание учен ы х-ф изи ков н е  
только в СССР, но и во многих странах  м и р а  Д ля возможности п рием а и 
р ассел ен и я  учены х-иностранцев  потребовались н ем алы е усилия и средства. 
Н а в се  это н адо  бы ло найти возмож ности. Б о л ее  того, н ад о  было оснастить 
лаборатории  ускорителя всем  необходимы м оборудованием. Н адо сказать, 
что директор института в Протвино проф. А.А. Логунов проявил очен ь больш ую  
инициативу и настойчивость.

Е щ е больш е внимания и времени требовал  такж е совсем  н едавно  
пущ енный ускоритель электронов на 6  м л р д  эВ в Е р ев ан а  Академик 
А.Н . Алиханян очен ь много сд ел ал , чтобы этот единственны й ускоритель 
подобного типа в СССР зараб отал  на полную мощ ность и н ачал  вы давать  
научную "продукцию".

К этому врем ени я написал книгу "От научного поиска к атомной 
промышленности". О бщ ество "Знание" отметило е е  специальны м своим Дип
ломом. Мне было приятно, что и на эту книгу были только полож ительны е 
р ец ен зи и .

К 2 0 -л ети ю  атомной энергетики ГКАЭ СССР выпустил специальны й 
альбом  п од  моей редакцией , в котором были помещ ены  статьи вы даю щ ихся



наш их учены х-атом щ иков. Он такж е был о т мечен  Дипломом общ ества 
"Знание".

На ф о н е  общ их м еж дународны х событий ГКАЭ проводил начиная с 1965  
года  очен ь больш ую  работу п од  руководством МИД СССР по 
н ераспространению  ядерного  оружия. И дея  многих стран в этом плане 
заклю чалась в том, чтобы так назы ваемы й Клуб стран, владею щ их ядерны м  
оружием, н е  увели чивался . К тому времени ядерн ы м  оруж ием влад ели  США, 
СССР, Англия, Ф ранция и Китай. Главная мысль нераспространения ядерного  
оруж ия заклю чалась в том, чтобы страны, владею щ ие "тайной" изготовления 
ядерн ого  оружия, в о -п ер в ы х  не снабж али  каки е-ли бо  другие страны таким 
оруж ием  и н е  помогали в его  созд ан и и . Причем дальний прицел был на то, 
чтобы впоследствии вообщ е уничтожить я д ер н о е  оруж ие и средства, его 
производящ ие. Но это дал ьн яя  цель, которая пока не входила в содерж ан и е  
готовящ егося договора, поскольку было очень много противоречивых мнений 
среди  членов Клуба.

Но вот, наконец, в ф евр ал е  1970 года "Договор о нераспространении 
ядерного оружия" был полностью подготовлен делегациями р я д а  стран, и 
ядерны х и неядерны х.

2 м арта 1970  года вышло реш ен ие правительства СССР, по которому 
МИД СССР поручалось сообщ ить американской и английской сторонам о 
согласии СССР 5  м арта провести церемонию  сдачи  ратификационны х грамот 
СССР, США и Англии одновременно в Москве, Вашингтоне и Лондоне.

Тут ж е  поручалось церемонию  сдачи  ратификационны х грамот в Москве 
провести в Больш ом зал е  Д ома приемов на Ленинских горах в присутствии 
А .Н. Косыгина, А.А . Громыко, А.А . Гречко, М.В. К елды ш а и А.М. П етросьянца.

Эта очен ь торж ественная и важ ная церемония бы ла п ровед ен а 5 марта 
1 9 7 0  года и одноврем енно в Вашингтоне и Лондоне.

МАГАТЭ весь  этот очень важный акт и этап в нераспространении 
ядерного  оруж ия отметило на своей Генеральной конф еренции и в своем 
специально  изданном бю ллетене. Н аш а печать такж е отметила этот ф акт в 
газетах  "Правда", "Известия", "Красная Звезда". "Труд", а  такж е широко 
осветила это собы тие средствам и  радио, телевидения, кино.

В м а е  1 970  года моя книга "Проблемы атомной энергетики" бы ла хорош о 
встречен а общ ественностью  и отм ечена Дипломом общ ества  "Знание".
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НА IV МЕЖДУНАРОДНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ ПО ИСПОЛЬЗОВА
НИЮ АТОМНОЙ ЭНЕРГИИ В МИРНЫХ ЦЕЛЯХ

В н ачал е  сентября 1971 г. в Ш вейцарии в гор. Ж ен ев е  состоялась  IV 
М еж дународная конф еренция по использованию  атомной энергии в мирных 
ц е л я х . Руководителем советской делегац и и  было поручено быть мне. Н аш а 
д ел егац и я  бы ла довольно многочисленная. В е е  оргкомитет вм есте со  мной 
входило 12 человек: А .П. А лександров (ИАЭ им . Курчатова), А .И. Бурназян 
(Минздрав), Д .И . Блохинцев (ОИЯИ), С.Л . К озы рев (МИД), А .К . Красин (АН БССР), 
М.Д . Миллионщиков (АН СССР), И.Д . Морозов (ГКАЭ), Н.Д . М альцев (Минэнерго), 
М.В . П асечник (АН УССР), Г .Г . Петров (АН СССР) и Е .К. Ф ед о р о в  (АН СССР). Из 
этого состава (7 академиков) видно, что Советское правительство придает 
этой м еж дународной конф еренции очень больш ое значение. Всего в совет
скую д ел егац и ю  вош ло около ста чел овек . На этой конф еренции было 
поручено организовать советский р азд ел  в IV М еж дународной выставке, так 
ж е, как это было сдел ан о  на преды дущ ей  III. З а  выставку отвечали Л.В. К он- 
стантинов, д - р  технических н аук  и В.А . Х апаев. Выставку открывали: зам ести
тель генерального секретаря  ООН г -н  Витторио Уленспер, п р ед сед а тел ь  IV 
конф еренции Гленн Сиборг -  президент КАЭ США и Зи гвард  Эклунд -  
генеральны й директор МАГАТЭ. Во врем я осмотра павильонов руководитель 
КАЭ Ш вейцарии д - р  Х охш трассер предлож ил мне посетить научный центр 
и АЭС в М оленберге -  мы, естественно, поблагодарили.

IV М еж дународная конф еренция открылась краткими речам и  п резидента 
Ш вейцарской К онф едерац и и  и зам естителя генерального секретаря  ООН.

С приветствиями от глав государств выступили руководители КАЭ Англии, 
ФРГ, СШ А Ф ранции, Индии, СССР (по поручению А.Н. Косыгина выступил я).

7  сентября на засед ан и и  секции Д - 3  в зал е  А ссамблеи выступили от 
Англии -  Джон Хилл, от Франции -  Хамнотио, от Югославии -  Позар, от СССР -  
П етросьянц. М ое сообщ ени е продолж алось 25  минут. Слуш али с  больш им 
вниманием. Сиборг, Островеки, Неуманн, Рабби зад ав ал и  вопросы, на которые 
туг ж е  получали ответы. П осле д о к л ад а  ко мне п одош ел Ионсон, управляю щ ий 
п резиден та Ш ведской королевской академ ии  инж енерны х наук, и попросил 
приехать в Ш вецию  с  этим ж е д о к л ад о м . Ч ерез д ен ь  он повторил просьбу 
приехать на н еделю  сразу  ж е  после окончания IV К онференции, то есть 
прибыть 18 сентября. Это п редлож ение я принял.

10 сентября в за л е  №  3  Д ворца наций мы провели п ресс-кон ф ерен ц и ю . 
Советскую делегац ию  п редставляли  академ ик Н. Боголюбов, зам. министра 
здравоохран ени я СССР А. Бурназян, из АН Украины Р. Ковецкий, п резиден т АН 
БС СР Борисевич, академ ик А . Бочвар, академ ик Л . Арцимович, академ и к А . М ак-
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симов, зам . министра энергетики Ю. И зраэль, чл ен -корресп он д ен т АН СССР, 
и руководитель д ел егац и и  А. Петросьянц.

П ресс -к о н ф ер ен ц и я  прош ла очень интересно, было многолюдно, з а д а 
вали  много вопросов. Было очень оживленно. Вопросы были разного 
характера: "В каком состоянии находится ледокол  "Арктика"?", "К а к  выполня
ются планы по вводу АЭС в СССР?", "Почему Советский Союз при наличии 
больш их зап асов  органических  видов топлива развивает атомную 
энергетику?", "Были ли  случаи расплавления твэлов на реакторах  БН?", "Будет 
ли С ССР предоставлять услуги по обогащ ению  природного урана?", "Будет 
ли  СССР п родолж ать работы  по терм ояду?", "Опишите один из экспериментов 
по мирным взрывам", "Ведутся ли работы по ядерны м  ракетны м двигателям?" 
и т.д. Вопросов было б о л ее  сорока. В результате, когда я закры л п р есс -к о н 
ф еренцию , были, как говорится, ш умные аплодисменты  и одобрительны е 
возгласы.

11 сентября, как было условлено с  Х охштрассером, мы соверш или 
небольш ую  поездку по научным центрам  и АЭС Ш вейцарии. По д ороге  в 
Берн  мы заех ал и  на АЭС в Мюлеберге . Это АЭС с  реактором  кипящ его типа 
электрической мощ ностью  3 0 0  МВт с  двумя турбогенераторам и . 
Строительство н ачалось  в 1967  году, а  пуск состоялся в июле 1971 г о д а . Но 
АЭС д о  сих пор не достигла проектной мощности, так  как в августе, буквально 
за  1,5 м есяц а  д о  наш его  посещ ения, произош ел пожар. О казалось, что 
лопнула м асляная  труба диам етром  3 5  мм, м асло  вытекло, залило горячие 
поверхности турбины и вспыхнул пожар. П ом ещ ение машинного зал а  было 
явно в неприглядном, тяж елом  виде, много покореж енны х металлических 
б ал о к . Ш вейцарцы  специально показали нам следы  пож арищ а, чтобы 
п редупредить и нас  о  возможности п ож ара и других неприятностях в связи 
с  качеством  оборудования. Кстати говоря, мы в те  врем ена, я имею в виду 
7 0 - е  годы, вряд ли были бы таким и откровенными. Случись у нас тогда пожар -  
в р яд  ли бы мы пригласили к с е б е  иностранцев . Д а нам бы никто и н е  позволил 
этого сделать , приди к нам в голову такая "дикая" мысль. Х охш трассер сказал, 
что ровно ч е р е з  г о д  то есть в 1 972  году, они эту АЭС пустят в эксплуатацию. 
З а б е га я  в п е р е д  могу сообщ ить, что МАГАТЭ подтвердило пуск АЭС "Мюле -  
берг" в октябре 1972  года.

Мы с  А .Г . М ешковым (ныне зам. министра Минатом России) внимательно 
все  осмотрели, многое, так сказать, пощ упали и получили полны е ответы на 
в се  наш и вопросы.

Ц ель наш его  приглаш ения д л я  п осещ ения АЭС в Ш вейцарии вскоре 
вы ясн и лась  Х охш трассер и Дивантери (зам. начальника энергетики Ш вей
царской  К онф едерац и и) начали  разговор на тему обогащ ения природного 
уран а из зап асов  Ш вейцарии. Они сам и сказали, что хотят провести зо н д аж
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на тему наших возможностей об обогащении урана из их давальческого урана. 
Поскольку мы были и сами заинтересованы в этом, мы сказали, чтобы зондаж 
свой они провели и, чтобы это приняло конкретные формы, пусть они напишут 
нам, какие услуги по обогащению, сколько и когда они хотят получить, и тогда 
мы проведем переговоры. Опять забегая вперед хочу сообщить, что такую 
работу мы провели.

16 сентября было торжественное закрытие Конференции.
17 сентября мы отправили группы наших товарищей в путешествие в 

Англию, Францию и Италию, а сами подготовили группу для поездки в Швецию. 
Группа получилась в следующем составе: А.М . Петросьянц (руководитель), 
П.А . Платонов, В.А . Сидоренко.

Получив визы на въезд в Швецию, мы отправились вечером 17 сентября 
в Цюрих и 18-го вечером прибыли в Стокгольм.

Нас там встретили представители Шведской королевской академии 
инженерных наук и советского посольства. Поместили нас в отеле "Англез". 
Вечером 19 сентября наш посол в Швеции М.Д . Яковлев устроил очень 
хороший прием в честь нашей делегации с приглашением послов стран 
народной демократии. На другой день наша делегация побывала в ратуше, 
имеющей очень просторный и красивый зал, похож на турнирный. В этом зале, 
как нам рассказали, проходят также танцы, слушают музыку, певцов, но все 
это стоя. Были мы и в "Золотом зале", он действительно отделан под золото. 
Имеются ряд больших, во всю стену, картин из истории Ш веции. Показаны 
короли их деяния. Выставлена картина с изображением королевы Кристины, 
которая отреклась от престола и  как набожная католичка, уехала в Рим, в 
Ватикан. После ее  смерти ее  захоронили в соборе св. Петра в Риме; она 
единственная из женщин, как сказали нам, была этого удостоена.

Представлено большое полотно, посвященное моменту войны Карла XII 
с русскими. Русские воины изображены с усами, бородами, выпученными 
тазам и , довольно страшные. На наш вопрос, а где картина Полтавского боя, 
на нас посмотрели удивленно и не ответили. Д а, в каждой стране история 
воспринимается по-своему. Наш знаменитый Полтавский бой не оставил 
следа в истории Ш веции, хотя Карл XII потерпел жестокое поражение и был 
вынужден бежать в Османскую Турцию.

У дворца короля видели красочную смену дворцового караула. 20 
сентября в здании Шведской королевской академии инженерных наук 
провели обсуждение по вопросам сотрудничества. Нам там рассказали об их 
заинтересованности в атомной энергетике: в Швеции нет ни нефти, ни 
каменного угля. В 1963 году была сдана в эксплуатацию атомная ТЭЦ 
"Огюста" в предместье Стокгольма. Гидроэлектростанции страны дают 95%  
электроэнергии, в 1970 году они выдали немногим более 50 млрд. кВт-ч. АЭС
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"Огюста" отапливает жилой район Стокгольма, обеспечивая теплом примерно 
40 ты с человек, или 10 тыс. трехкомнатных квартир. У АЭС "Огюста" реактор 
под давлением, схема трехконтурная. Реактор заглублен в землю, через 
гранитную толщу в 20  м, а все заглубление в землю составляет 50 м.

В Ш веции обнаружены довольно богатые сланцы, но содерж ание урана 
в них невелико (0,03%).

Утром 21 сентября мы вылетели на АЭС в Оскарсхамн и через 35 минут 
лета сели на маленький аэродром Фиделхолм. Строительство АЭС было 
начато в 1965 году, а в августе 1971 года она была сдана в эксплуатацию 
с электрической мощностью 460 МВт.

Министр промышленности Швеции г-н  Юхансон дал в честь советской 
делегации о б ед  на котором присутствовал и наш посол М.Д . Яковлев, а также 
руководители Ш ведской королевской академии инженерных наук Гуннар 
Хамбреус и Аксель Юнсон (это очень крупный предприниматель, владелец 
металлургических заводов, судовладелец и хозяин ряда крупных маши
ностроительных заводов). Главная тема разговора -  не возьмется ли СССР 
оказать услуги по обогащению природного урана для атомных электростанций. 
Мы, естественно, выразили согласие, но с тем, чтобы конкретные переговоры 
начались с предложений шведской стороны. 23 сентября состоялась моя лекция 
в здании старого риксдага (парламента). Лекцию решили провести именно в 
этом большом здании, а не в помещении академии, так как ожидалось 
большое число слушателей. И действительно, народу было много. П еред моим 
выступлением обо мне как об инженере и ученом сказал несколько слов 
Г. Хамбреус, сослался на мои многочисленные печатные работы. Затем на 
трибуну вышел первый вице-президент академии проф. Юнг и зачитал 
постановление академии о моем награждении памятной Большой серебряной 
медалью и Почетным дипломом лауреата Ш ведской королевской академии 
инженерных наук. Кстати, должен заметить, что Академия не разбрасы вается 
такими дипломами и медалями; так первая из них была в 1953 году 
присуждена Айллеренту (Франция), вторая в 1957 году -  Кристоферу Хинтону 
(Англия), третья в 1962 году -  А. Давенпорту (Новая Зеландия), четвертая в 
1966 -  Монрое Е. Спахту (США) и пятая в 1971 году -  А. Петросьянцу (СССР). 
Такие лауреатские награды присуждаются через каждые 4 -5  лет.

После выражения благодарности я прочел лекцию об использовании 
атомной энергии в СССР, об истории овладения ею, о проблемах атомной 
науки и техники. Затем председательствующий от имени всех присутствующих 
поблагодарил за лекцию и просил вопросов не задавать, так как необходимо 
успеть на торжественный банкет. Я был, естественно, рад  этому, так как 
действительно устал, а тут ещ е и банкет. Банкет, в самом деле торжественный, 
состоялся вечером в здании академии. Все присутствующие мужчины были
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во фраках, а дамы -  в вечерних туалетах. Мы также были во ф раках. П еред 
этим банкетом мы были в мастерской, где с нас сняли мерки, и к этому дню 
нам доставили фрачные тройки, белые галстуки-бабочки и белоснежные 
сильно накрахмаленные сорочки. Словом, каждый был "как дэнди лондонский 
одет". Но самое занятное то, что мы, никогда не носившие, даж е не 
надевавш ие и не примерявшие фраков, чувствовали себя так свободно и 
уверенно, как будто это была для нас привычная одеж да. Я чувствовал себя 
вполне вольготно, шутил и выступал с ответной речью на банкете. Чувствуя 
себя непринужденно, мы разгуливали по залу, ведя беседы  со ш ведами на 
разные темы и покуривая сигары (хорошо, что я когда-то курил их).

После банкета нас приглашали поехать продолжить вечер в ночной клуб, 
но было уже почти 12 ночи, и мы, сож алея, отказались: завтра нам лететь на 
родину. И действительно, равно утром мы отбыли в СССР. Нас провожали с 
почетом и наши новые ш ведские друзья, и чрезвычайный посол СССР в 
Ш веции М.Д . Яковлев.

Будучи в Москве, мы получили телеграмму от 27 сентября 1971 года от 
посла СССР в Ш веции М.Д . Яковлева в адрес руководства страны, в которой 
он отметил, что А.М. Петросьянцу были вручены диплом и памятная медаль 
"За высокие заслуги в работе по использованию атомной энергии в мирных 
целях", что ш ведская печать широко освещ ала наш е пребывание в Ш веции 
и что посольство считает, что все это способствовало развитию научно-тех
нического сотрудничества между СССР и Ш вецией.

По приглашению Ш ведской королевской академии инженерных наук и 
ее  президента Ганса Ф орсберга в октябре 1992 года я вновь был в Ш веции 
на общ ем собрании академии, членом которой я состою. Дни сессии были 
заполнены докладами и сообщениями, но на этом останавливаться не буду, 
расскажу лишь о своей лекции на тему: "Россия и ядерная энергетика". Это 
была не первая моя лекция, которую я прочел в Швеции. Но сегодня, 
перечитывая е е , вижу, как старательно я избегал фактов, характеризующих 
перспективу, дальнейш ие шаги нашего продвижения. Как же! В те времена 
очень многое было секретно или даж е совершенно секретно. Разглашение, 
и особенно за рубежом, каралось наказанием, и очень строгим. Всего, что 
касалось нового, двигающего атомную науку и технику вперед, надо было 
избегать, как и всего того, что раскрывало наши возможности. А ведь мы тогда 
уже освоили технику обогащения природного урана методом центрифуг. И 
уже тогда мы уходили от процесса диффузионного обогащения, хотя на 
Западе продолжали обогащ ать уран этим старым методом. А теперь, в октябре 
1992 года, в период широкой гласности и открытости, мы подчеркиваем наш е 
ж елание сотрудничать и умножать наши общие усилия.
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Коснувшись преобразований в наш ей стране, я раскрыл, очень коротко, 
что представляет собой Министерство по атомной энергии России: указал 
общую стоимость предприятий, численность работающих в отрасли, общий 
объем выпускаемой продукции, в том числе и для министерства обороны. 
Привел и другие данны е.

Таких или даж е приблизительно таких данных я никогда не смог бы 
опубликовать о Государственном комитете СССР по использованию атомной 
энергии, хотя и был его председателем . Поэтому эти мои сообщения были 
восприняты с очень большим интересом и вниманием.

Короче говоря, материал моей лекции в октябре 1992 года в Стокгольме 
был неизмеримо богаче, чем в период моих прошлых посещ ений Швеции. 
Причина всему этому -  наш а открытость, желание тесно сотрудничать с 
учеными и инженерам Ш веции и других стран.

СОВЕТСКО-АМЕРИКАНСКАЯ КОМИССИЯ ПО СОТРУДНИЧЕСТВУ 
В ОБЛАСТИ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ АТОМНОЙ ЭНЕРГИИ В МИРНЫХ 
ЦЕЛЯХ

Ознакомительные поездки ученых США в СССР и советских ученых в 
США приняли организованный характер. Так как таких поездок стало уже 
ш есть (в 1 963 , 1971 и в 1972 годах), то мы предложили нашему правительству 
соверш ать поездки по заранее определенному и согласованному плану, 
превратив это в научно-техническое сотрудничество по интересующим обе 
страны вопросам.

По дипломатическим каналам это было согласовано и образована 
Совместная советско-американская комиссия по сотрудничеству в области 
использования атомной энергии в мирных целях. Соглашение было подписано 
президентом США г-ном Никсоном и Л.И . Брежневым в октябре 1973 года. 
П редседателем советской части и сопредседателем Совместной советско- 
американской комиссии назначался А.М. Петросьянц.

Делегация советской части Совместной комиссии в составе А.И . М акси- 
мова (Минэнерго), И.Г. Морозова (ГКАЭ), А.Г. Мешкова (ГКАЭ), М.А . Маркова 
(Академия наук), Е.П. Велихова (ИАЭ), И.В . Чувило (ИТЭФ), Ю.Ф. Ю рченко 
направилась в начале ф евраля 1974 года в США.

Самолетом И Л -62 через Париж прибыли в Нью-Йорк и оттуда в 
Вашингтон. Нас встретил член комиссии КАЭ США д -р  Ларсен. Мы 
разместились в отеле "Хилтон", рядом с советским посольством, которое мы 
посетили на следующ ее утро. Посол нас информировал о последних событиях.

Моим сопредседателем, а в данном случае председателем  Комиссии 
была президент КАЭ США д -р  Рей. Она стала президентом Комиссии по
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атомной энергии  СШ А вм есто Гленна С иборга, уш ед ш его  н а пенсию . Д о 
засед ан и я  н аш ей  С овм естной комиссии, мы поговорили о  наш их д е л а х  и , 
каж ется, наш ли  общ ий язы к . П оследую щ ие з а  этим дни показали , что 
отнош ение м исс Рей  к  нам , н аш ей  стран е, достаточно лояльно. О на 
п редлож и ла н ачать  обсуж ден и е вопросов сотрудничества с  терм оядерн ого  
си н теза . Мы согласили сь и  заслуш али  сообщ ени е д - р а  Х ирш а (СШ А) о  
состояни и  и сследовательски х  работ по терм ояду. З атем  выступил проф . 
Е.П. Велихов; его  сообщ ен и е бы ло воспринято очен ь хорош о, поскольку 
соп ровож далось больш им  числом  диапозитивов. Д -р  Хирш излож ил 
п ред п ол агаем ы е сроки вы полнения отдельны х р аб о т .

1) со зд ан и е и сследовательского  терм оядерн ого  ф изического р еактора -  
1 9 8 0  г о д ;

2 ) с о зд а н и е  р е а к т о р а  н а  эл ектр и ч еск у ю  м ощ н ость  2 0 - 5 0  МВт -  
1 9 8 5  го д ;

3) со зд ан и е реактора на электрическую  м ощ ность п орядка 100  МВт -  
1 9 9 0  г о д

4 ) со зд ан и е реактора на электрическую  м ощ ность п орядка 5 0 0  МВт -  
1 995  г о д

Рассм атривая этот план выполнения работ, представленны й СШ А мы видим, 
насколько мы были наивны в мечтах продвиж ения по терм оядерном у синтезу. 
Кроме первого пункта, ни один из них на 1993 го д  не был вы полнен. П одводны е 
риф ы  терм ояда оказались очень сложными и труднопроходимыми. Кстати, такие 
ж е светлы е мечты были и у  наш их учены х-терм оядерщ иков. Путь к овладению  
терм оядерны м  синтезом оказался более тернистым, чем  это представлялось нам  
и наш им коллегам  из СШ А.

Н а засед ан и и  проф . Тим (СШ А) предлож ил расш ирить сотрудничество 
в области  ф изики высоких энергий.

Н ас пригласил к с е б е  дом ой на чаш ку ч ая  член  коллегии КАЭ д - р  Л арсен . 
К огда мы туда прибы ли, то уж е застал и  там  п резиден та КАЭ м исс Д иксен Ли 
Рей, помощ ника п резиден та США по науке д - р а  С тивера, проф . В айнберга, 
п р о ф . В ильсона, д - р а  Т ейц а и други х. Бы ло очен ь интересно познаком иться 
поближ е с  мисс Рей. О на о к азал ась  очен ь своеобразны м  человеком . Так, от 
предлож ен н ой  ей  квартиры  в В аш ингтоне она отказалась и ж ивет в дом ике 
н а  к о л есах  который прицеплен  к е е  автомобилю . И второе; у н ее  есть  д в е  
собаки -овчарки , которы е, как ск азал а  она, отлично охраняю т дом ик когда е е  
нет дом а, и е е , когда она отды хает дом а. О на ж ивет в п ри ц еп е-дом и ке потому, 
что хочет, чтобы  е е  собаки  чувствовали себ я  хорош о на природе. С ам а она 
и з ш тата Ваш ингтон на с е в е р о -за п а д е  СШ А, который на  с ев ер е  граничит с 
К анадой, а  с  З а п а д а  ом ы вается Тихим океаном , т .е. очен ь д ал ек о  от столицы 
СШ А город а Ваш ингтона. М исс Рей  -  д - р  биологических наук и, по-видим ом у,
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чувствовала, что этот пост д л я  н ее  врем енны й. И действительно, ч ер е з 
несколько л ет  она уш ла из КАЭ и вскоре бы ла вы бран а губернатором  своего 
родного ш тата. В один из своих приездов в США я  был в ш тате Ваш ингтон 
и посетил ее , когда она бы ла губернатором . П риняла он а н ас  очен ь 
гостеприим но и угостила и чаем , и рюмкой н аш ей  московской водки . О б СССР 
она отзы валась очен ь хорош о и ж ал ел а, что н е усп ела у н ас  п обы вать.

В один из п ереры вов в засед ан и и  мы осм отрели Капитолий, бы ли в за л е  
засед ан и я  сенаторов. Их всего  немногим б о л ее  100  человек, по д в а  от 
каж дого ш тата.

На короткое врем я мы прибыли в Калифорнию , в Б еркли . П ользуясь 
случаем , н ас  повезли в О кл ен д , входящ ий в пригородную  зону С а н - 
Ф ранциско, с  которым он соеди н ен  мостом длиной в 6 ,9  км. В О клен де один 
предприимчивы й ам ери канец , используя ш ирокую  славу Д ж ека Л ондона и 
лю бовь к нему, построил ресторан  "М орской волк", д а л  ем у н азван и е всем  
известного ром ан а п исателя, и н азвал  п лощ адь у ресторан а им енем  Д ж ека 
Л ондона. Н едалеко  от этого ресторан а его  хозяин поставил п еревезен н ы й  из 
рай она К лондайка, реки  на с е в е р о -за п а д е  К анады , домик, в котором будто 
бы  ж ил Д ж ек Л ондон в п ери од  "золотой лихорадки". З а  этой избуш кой он 
построил такж е и таверну, как во врем ен а Д ж ека Л ондона, в которой мог бы 
бы вать и великий писатель. Естественно, что и ресторан , и тавер н а пользую тся 
успехом  и у туристов, и у местны х ж и телей . Мы такж е н е преминули посетить 
и таверну, и ресторан  "М орской волк".

В этот п ри езд  в США на засед ан и е  Совместной советско-ам ерикан ской  
комиссии мы сум ели п осле окончания работ побы вать на некоторы х объектах, 
интересовавш их нас, п осещ ен и е которых организовали  наш и хозяева.

П осле подписания протокола 1 -й  сесси и  Комиссии мы отбы ли 17 
ф ев р ал я  в Москву.

В торая сесси я  н аш ей  Совместной комиссии проходила в С оветском 
С ою зе, третья сесси я, в конце 1975  года, -  в США и пятая сесси я, в ап р ел е  
1 9 7 8  года, -  такж е в СШ А



Глава

ЯДЕРНАЯ ЭНЕРГЕТИКА И МАГАТЭ

И  каж ется такой нет рудной, 
Б е л е я  в  чащ е и зум рудной , 

Д о р о га , н е  скаж у ...

А. Ахматова

Ядерная энергия наш ла свое применение во многих отраслях 
промышленности, на многих участках деятельности человека. Она использу
ется в геологии, в химии, в биологии, сельском хозяйстве, в медицине, во 
многих отраслях машиностроения и т.д .

Крупномасштабно ядерная энергия применяется при получении 
электрической энергии, на электрических станциях, а также в качестве 
энергоисточника в различных двигательных системах на морских судах, 
подводных лодках и т.д . Транспорт становится крупным потребителем ядерной 
энергии и особенно, конечно, в морском, гражданском и военном судостроении.

По данным МАГАТЭ (Международного агентства по атомной энергии) на 
конец 1985 года в 26 странах мира атомных энергетических реакторов 
насчитывалось 350 на общую мощность в 250 млн. кВт. А на конец 1990 года 
их стало 450 на общую мощность около 400 млн. кВт.

Удельный вес АЭС в выработке электрической энергии по отношению ко 
всем другим видам электрических станций, работающих на угле, нефти, 
гидроэнергии и т.д . в ряде стран земного ш ара достиг весьма внушительных 
величин (данные в %):

1 . К а н а д а - 1 5 7 . Ш в е й ц а р и я - 3 5

2 . С Ш А - 1 6 8 . Ш в е ц и я - 4 0

3 . А н г л и я - 2 0 9 . Ф и н л я н д и я - 4 0

4 . И с п а н и я - 2 0 1 0 . Б е л ь г и я - 5 0

5 . Я п о н и я - 2 5 1 1 . Ф р а н ц и я - 7 5

6 . Г е р м а н и я - 2 5

Из этих данны х просм атривается, что в р я д е  стран  электроэнерги я от 
АЭС достигла половины и д аж е  б о л ее  в общ ей  вы работке электроэнергии. 
Это впечатляю щ ие результаты,- и они хорош о показы ваю т зн ачен и е атомной 
энергети ки  В ообщ е, сл ед ует отметить, что атом ная энергети ка прош ла такой 
путь своего освоения в очен ь короткие сроки . Ее путь к таким верш инам  был
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значительно, в несколько р аз, короче по сравнению  с  классической  
энергетикой на ископаемы х, органических видах  топлива. В С оветском С ою зе 
е е  удельны й в ес  скромен и составляет 12% .

Н а 1 января 1991 г. в СССР на 15 АЭС работало  4 6  энергоблоков на 
общ ую  электрическую  м ощ ность 3 6  6 0 0  МВт. В 1 9 9 0  году бы ло вы работано
211 .5  м л р д . кВт ∙ ч, т .е. 12,5%  всей  вы работанной в СССР в 1 9 9 0 -м  году 
электроэнерги и . По объединенной си стем е С е в е р -З а п а д  это составляет 33% , 
по ОЭС Украины 23% , по ОЭС Ц ентра 22% .

В СССР бы ла вы работана атом ная энергети ческая програм м а, основан
ная на прим енении реакторов двух типов: водо-водян ы х п од  давлен и ем  
(ВВЭР) и уран -граф и товы х  канального типа, кипящ их (РБМ К). Это реакторы  
на м едленны х н ейтрон ах . Третий тип реактора -  на бы стры х н ей трон ах  но 
он зан ял  пока что скром ное м есто в вы работке промы ш ленной электроэнергии, 
явл яясь  как бы эксперим ентально-опы тны м .

О сновная дол я  вы работки электроэнергии  в СССР лож ится на реакторы  
ВВЭР и РБМК, причем  прим ерно в равны х д о л ях .

РБМК привлек вним ание такж е и тем , что он является реактором  
канального типа -  бескорпусны м и мож но было освобож дать заводы  отрасли, 
в частности, тяж елого м аш иностроения, от изготовления корпусов реактора. 
Реакторы  типа ВВЭР имею т прочноплотны е корпуса и п редставляю т собой 
вертикальны й цилиндрический со су д . Высота корпуса б о л ее  12 м, ди ам етр
4 ,5  м, толщ ина стенок корпуса до  2 0 0  мм. Корпус долж ен вы держ ивать 
р аб о ч ее  д авл ен и е до  160  атм. К орпуса д л я  ВВЭР таких габаритов м ож ет 
изготовлять ограниченное число за водов тяж елого маш иностроения. Поэтому 
появление реакторов уран -граф и тового  канального типа (РБМК) д ав ал о  
возм ож ность тяж елой промы ш ленности л егч е  справляться с задани ям и  по 
реакторостроению . П оэтому в С оветском С ою зе по предлож ению  доктора 
технических наук С .Я . Ф айнберга, поддерж анном у научным руководством ИАЭ 
и М инсредм аш а, бы ло принято реш ен ие пустить в производство реакторы  
бескорпусны е (РБМК).

Этому способствовал опыт эксплуатации других реакторов, работаю щ их 
по одноконтурной схем е с кипящ ей водой в качестве теплоносителя. Так 
появился одноконтурный уран -граф и товы й  кипящ ий реактор больш ой м ощ 
ности Р Б М К -1000  и п оздн ее Р Б М К -1500, в которых основным 
конструкционным м атериалом , используемы м в активной зон е р еактора, явл я
ются циркониевы е сплавы .

В д ек аб р е  1973  года состоялось собы тие, которое бы ло встречено 
советскими энергетикам и весьм а полож ительно. Был пущ ен в эксплуатацию  
первы й блок Л енинградской  атомной электрической станции с реактором  
уран -граф и тового  канального типа на электрическую  мощ ность 1000  МВт.

198



Это бы ло расц ен ен о  как новый ш аг в развитии советской энергетической  
промы ш ленности. М инсредм аш , основы ваясь на полож ительном  и долголет
нем  опы те работы  реакторов уран -граф и тового  типа, принял реш ен и е о 
сооруж ении АЭС с  реакторам и  типа РБМК. Этот реактор  канального типа с 
граф итовы м  зам ед ли телем , охлаж даем ы й  обы чной водой, рассм атри вался  как 
н адеж ны й и экономически выгодный реактор  д л я  использования на АЭС в 
качестве м ощ ного носителя теп л а . Н апример, Р Б М К -1000  и м еет тепловую  
м ощ ность в 3 2 0 0  МВт при электрической  1 0 0 0  МВт.

Д ля этих реакторов характерна вы сокая степ ень "ж ивучести", что дости
гается  возмож ностью  поканального контроля и регулирования к ан ал ов . Это 
п озволяет своеврем енно обнаруж ивать наруш ение реж им а в отдельны х 
технологических кан ал ах  (а их много -  в реакторе 1700  штук), и отклю чать 
отдельн ы е каналы , п р еж д е чем  опасны е последствия разруш ения 
расп ростран ятся на систем у в ц ело м .

Т аки е уязвим ы е узлы, как технологические каналы , располож енны е в 
активной зон е реактора, мож но зам ен ять не только во врем я остановки 
р еактора в п ериод  план ово-п редуп реди тельн ого  рем онта, но д а ж е  во врем я 
работы  реактора, н е остан авли вая его. В этом огром ное преим ущ ество РБМК 
по сравнению  с  такими, к ак  наприм ер, во д о -во д ян ы е энергети ческие 
реакторы  (ВВЭР), в которых зам ен у твэлов мож но производить только при 
полной остановке реактора, со снятием  крыш ки реактора.

Руководство М инсредмаш а, вклю чая и его научное руководство (ИАЭ -  
Институт атомной энергии), было заинтересовано в развитии и сооружении 
реакторов РБМК, поскольку их конструкция обеспечивала возможность дости
ж ения высокой степени безопасности путем дробления контура циркуляции 
теплоносителя и увеличения энергомощ ности в больш их п ределах  -  д о  20 0 0  
МВт у  одного реактора. Институт энерготехники МСМ разработал проект такого 
реактора с электрической мощностью 2 0 0 0  МВт (РБМК—2000), но к сооружению  
он н е был принят и з-за  трагедии, происш едш ей на Чернобыльской АЭС. П роект 
реактора РБ М К -2000 неоднократно рассм атривался на техническом совете 
МСМ, привлекло внимание секционно-блочное реш ен ие конструкции у р а н - 
графитового реактора канального типа больш ой энергетической мощ ности.

П равительство СССР п оддерж ал о  п редлож ен и е М инсредм аш а о 
развитии атомной энергетики путем сооруж ения промы ш ленны х АЭС с 
реакторам и  на тепловы х нейтронах ВВЭР и РБМК и в качестве о п ы тн ы х  -  
АЭС с  реакторам и  на бы стры х н ейтронах П оддерж ало такж е предлож ен и е 
о развитии н аучн о-и сследовательски х  работ по управляем ом у терм оядерном у 
синтезу и по совм естной с  СШ А Ф ранцией, Англией, Японией и Евратомом 
р азраб отке технического проекта м еж дународного терм оядерн ого реактора
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Этот проект и м еет в своей  осн ове советский исследовательски й  реактор  
токам ак

В результате к ап релю  1 986  го д а бы ли сооруж ены  и строились реакторы  
ВВЭР на Н ововоронеж ской, Кольской, Армянской. Ю ж но-У краинской, Р о в е н - 
ской, Запорож ской, Т верской, Б алаковской и других АЭС, а  такж е работали  и 
находи лись в строительстве атом ны е энергоблоки  с  реакторам и  РБМК на АЭС 
Л енинградской , Курской, Ч ернобы льской, С моленской, И гналинской и други х . 
В строительстве такж е находились д в е  атом ны е станции теплоснабж ения 
(атом ны е котельны е) д л я  отопления ж илы х районов Горького и В оронеж а. Все 
ш ло по задум анны м  планам , нарастаю щ им  от пятилетки к пятилетке, и так это 
п родолж алось бы, если  бы  не трагед и я на Ч ернобы льской АЭС.

На Ч ернобы льской АЭС (на У краине) произош ла крупнейш ая авария, 
катастроф а, которая разруш и ла четверты й блок этой АЭС; при этом погибли 
лю ди и п одверглись радиоактивном у загрязнению  огром ны е зем ельн ы е 
площ ади , вклю чая город атомны х энергетиков П рипять, который приш лось 
полностью  эвакуировать. Э вакуации подверглись такж е целы й р я д  сел , 
д ер ев ен ь , селений, попавш их в зараж енную  3 0 -к и лометровую  зону по радиусу 
от разруш енного реактора и д а ж е  за  п ределам и  ее. К атастроф а на 
Ч ернобы льской АЭС обруш илась на советский н арод  грозно и сильно. О на 
п отрясла своей  неож иданностью , внезапностью .

К атастроф а в Ч ернобы ле п одорвала д о вер и е лю дей к этому новому 
источнику энергии  -  атомной. М ногие, конечно, знали, что атом ная энерги я -  
н аи б ол ее опасны й вид энергии, но такого сильного у д ар а, катастроф ы  трудно 
бы ло ож ид ать. В едь конструкторы и проектировщ ики оборудования и зданий  
АЭС затратили  много врем ени  и сил на эксперим енты  д л я  обесп ечен и я 
необходим ой надеж ности  и безопасности  работы  станции.

А вария н а Ч ернобы льской АЭС п реп од ал а много уроков н е только 
сп ец и ал и стам . О на е щ е  р а з  наглядно п оказала, насколько катастроф и чн а 
м ож ет бы ть я д ер н ая  война. В едь авари я  на АЭС -  лиш ь малы й инцидент по 
сравнению  с  ней. С ам ая тяж ел ая  авари я  ядерн ого  энергетического реактора, 
которую вообщ е мож но представить и которая произош ла на Ч ернобы льской 
АЭС, н есравн енн о м ен ее разруш ительна, чем  взры в одной атомной бомбы, 
при которой могут погибнуть сотни ты сяч лю дей, -  тому прим ер Х иросима и 
Н агасаки .

Взрыв терм оядерн ой  бомбы  мощ ностью  1 Мт п риведет к вы бросу в 
атм осф еру  реактивности в 1000  р а з  больш е, чем  при аварии  реактора. В 
течен и е только одного дн я 70%  е е  верн ется обратно на зем лю  и при 
достаточной скорости ветра загрязнит чрезвы чайно больш ое пространство. 
При этом  п лощ адь со см ертельны м  уровнем  радиоактивности буд ет состав
лять прим ерно 1 000  км2, а  площ адь, на которой прож ивание лю дей  вообщ е
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"Саркофаг" 4 -го  блока ЧАЭС

невозм ож но в течен и е б о л ее  чем  м есяц  после взры ва, м ож ет бы ть невероятно 
велика -  5 0  0 0 0  км2 П оследствия взры ва терм оядерн ой  бомбы  окаж утся 
значительно б о л ее  тяж елы м и ещ е и потому, что у д ар н ая  волна и световое 
излучение, сопровож даю щ ие взрыв, вызовут дополнительны е ж ертвы  и 
разруш ен и я

О Чернобыльской катастроф е, о причинах трагедии, о  разруш ениях и степени 
загрязнения территорий, зданий и сооружений, о состоянии загрязненной почвы, 
растительности близлеж ащ их городов, д еревен ь и поселков, о причинах гибели 
лю дей и м еется много оф ициальны х заклю чений, о тч ето в , инф орм аций, сооб
щ ений. П оэтому останавливаться на этом  мы н е будем , а  отош лем  ж елаю щ их 
подробно ознаком иться со всем  комплексом вопросов к отчету советских 
учены х на совещ ании в МАГАТЭ в августе 1 9 8 6  года, к м атери алам  отчета в 
МАГАТЭ советской дел егац и и  от 2 8  сен тября -  2  октября 1987  го д а и к
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отчетам  специализированны х институтов и организаций СССР, ж урналу "Атом
н ая энергия" за  н оябрь 1 9 8 6  года.

К атастроф а на Чернобыльской АЭС кроме гибели лю дей, как уж е указы ва
лось, привела к радиационному загрязнению  больш их площ адей  на территории 
Украины, Белоруссии и России, проживание на которых небезопасно и из которых 
вы селено больш ое число лю дей . С тепень радиационного загрязнения зем ельны х 
площ адей  неодинакова, но все ж е опасна для  проживания, поэтому проведение 
оздоровительны х мероприятий на загрязненны х территориях, особенно для  д етей , 
необходимо. Но в чем  причины катастроф ы  на АЭС в Чернобы ле, как все это 
произош ло и как вообщ е все это могло  произойти, где зд есь  корень зла, 
первопричины ? Н а все эти вопросы есть ответы, и они рассмотрены  не только у 
нас, но и на м еж дународны х совещ аниях и симпозиумах в Австрии, в Вене. М не 
не хотелось бы ссы латься только на оф ициальны е источники, к ним у  н арода 
всегд а есть некоторое недоверие, и потому лучш е сош лю сь на работы  лю д ей  
непричастных к аварии и потому вроде бы более объективных.

В популярной ф орм е собы тия излож ены  в о ч ерке Г . М ед вед ева 
"Ч ернобы льская тетрадь" в ж урнале "Новый мир" №  6  за  1989  год  и в статье 
Г. Л ь в о в а  "Чернобы ль: анатом ия взры ва" в ж урнале "Н аука и жизнь" №  12 за  
1989  го д .

Хочу рассм отреть отдельн ы е м еста из этих двух работ, показы ваю щ их 
взгляд  специалистов и непредвзяты х лю дей на то, почему и как произош ла 
эта к атастроф а и кто в этом виноват.

Ита к, на пятницу 2 5  ап реля 1986  года бы ла н азн ач ен а остановка 
четвертого блока Ч ернобы льской АЭС для  проведени я за р а н е е  зап л а
нированного п лан ово-п редуп реди тельн ого  рем он та. Д ирекцией  
Ч ернобы льской АЭС бы ло принято реш ен и е во врем я остановки блока на 
рем онт на ещ е  работаю щ ем  реакторе по утверж денной главны м инж енером  
Ч ернобы льской АЭС Н.М. Ф оминым програм м е провести приведш ий к ка
тастр о ф е эксперим ент в реж им е полного обесточивания оборудования АЭС 
с  отклю ченной защ итой реактора (обратите вним ание -  с  отклю ченной 
защ итой реактора). Ц ель эксперим ента -  испы тать турбогенератор в реж им е 
вы бега, т .е. при вращ ении  ротора турбины по инерции, п осле п рекращ ени я 
п одачи  п ара, за  счет чего  ген ератор  некоторое врем я продолж ал бы д ав ать  
энергию . Кстати, по правильном у зам ечанию  М ед вед ева, п ровед ен и е подо
бного эксперим ента с такими условиями п р ед л агалось и другим АЭС, но и з -за  
рискованности эксперим ента все  отказались.

А в ед ь  это -то  и явилось главной причиной аварии.
В озникает вопрос, почему преж ние, как будто похож ие испы тания такого 

р о д а  обходились б ез чрезвы чай ных происш ествий? М едведев д а е т  простой 
о твет  реактор  н аходился (в тех условиях) в стабильном , управляем ом
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состоянии, в есь  ком плекс защ иты  реактора оставался  в работе, т.е. н е бы л 
отклю чен. А тут програм м ой опы та бы ло п редп исан о заблоки ровать систем у 
защ иты  реактора!

Л ьвов указы вает, что програм м а предп исы вала заблокировать, отклю чить 
систем у САОР (систем у аварийного охлаж дени я реактора), а  это озн ачало , 
что в течен и е всего  врем ени испы таний реактор  бы л по сущ еству беззащ и т
ным. Это категорически  зап рещ ен о  инструкциями, тем  б о л ее  д л я  РБМК, так  
как РБМ К о б л ад ает  полож ительны м эф ф ектом  реактивности, который в 
отдельны х случаях  м ож ет привести к мгновенному эф ф екту .

Л ьвов указы вает, что програм м а испы таний бы ла составлен а 
непродум анно и это стало  одной из причин тр агед и и . Г. М ед вед ев  под
твер ж д ает  это и зам еч ает, что програм мы  таких работ готовятся зар ан ее , 
согласую тся с главны м конструктором реактора, с  генеральны м  
проектировщ иком, с  Г осатом энергонадзором . М ед вед ев  дополнительно по
дчеркивает, что испы тания с  вы бегом  ротора ген ер ато р а позволительны  
только п осле ту ш е н и я  реактора, то есть с м ом ента наж атия кнопки АЗ 
(аварийной защ иты ) и входа в активную зону поглощ аю щ их стер ж н ей . Г. Л ьвов 
такж е указы вает, что организаторы  эксперим ента посчитали это требован и е 
чисто электротехническим  и не влияю щ им на ядерную  безопасн ость реактора. 
(Вот это и есть грубейш ая и недопустим ая ош ибка.) Д а л е е  Л ьвов зам еч ает , 
что в 1 ч ас  19 мин 3 0  с  2 6  ап рел я  уровень воды  в сеп ар ато р ах  н ачал  расти. 
О днако теп ер ь  и з -за  притока в активную зону относительно холодной 
питательной воды  п арообразован и е там  практически прекратилось. Это 
приблизило опасность вплотную. В кан алах  реактора РБМК ц еп н ая  реакци я 
становится очен ь чувствительной к тепловы м возмущ ениям , и м ож ет созд аться  
ситуация, когда вклад  полож ительного парового коэф ф иц и ента реактивности 
в общ ий мощ ностный коэф ф иц и ент м ож ет стать настолько больш им , что 
н ачнется сам о р азгон. М еж ду тем  стерж ни автом атического регулирования, 
препятствуя сниж ению  мощ ности, окончательно выш ли из активной зоны, но 
этого м ало, оп ератор  поднял вы ш е и стерж ни ручного регулирования. (В се 
это недопустимо.)

В 1 час  2 3  мин 0 4  с бы ла перекры та п одач а п ар а на турбоген ератор и 
при этом, опять ж е в наруш ени е программы  и реглам ента, был заблокирован  
сигнал аварийной остановки р еак то р а . Т раги ческая эстаф ета  причин и 
следствий  вы ш ла на финиш ную  прямую.

М едведев  в свою  о ч ер ед ь  р азъ я сн я ет  в 14 час  0 0  мин 2 5  ап р ел я  в 
соответствии с  програм мой эксперим ента бы ла отклю чена си стем а аварийного 
охлаж дени я реактора (САОР) -  это и есть одн а из грубейш их и роковы х 
ош ибок главного инж енера Ф омина.
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П рим ерно в 1 ч а с  2 2  мин бы ло ещ е  н е поздно, зам еч ает  М едведев, 
прекратить эксперим ент и осторож но вручную  снизить м ощ ность реактора, 
пока ц е л а  бы ла активная зона. Но этот ш анс, п одчерки вает М едведев, н е был 
использован. Д а л е е  он е щ е  р а з  напом инает, что е щ е  в 1 ч ас  2 3  мин 4 0  с 
мож но бы ло бы  предотвратить катастроф у, включив систем у аварийного 
охлаж дени я реактора (САОР), если  бы  она н е бы ла отклю чена, закры та н а 
ц еп ь  и оп лом би рован а. Но тут старш ий инж енер управления реактором , н ач ав  
п одъ ем  мощ ности, по вы раж ению  М ед вед ева, тем  сам ы м  подписал смертны й 
приговор с е б е  и многим своим товари щ ам

И д а л е е  М ед вед ев  указы вает, что нужно бы ло только "обеспечить" вот 
такое ди кое стечен и е обстоятельств, при которых возм ож ен взры в. И это бы ло 
сделан о .

Чтобы и збеж ать остановки реактора, зам еч ает  М ед вед ев  в 1 ч ас  0 7  мин 
п ерсоналу  бы ло приказано заблокировать сигналы  аварийной защ иты . Он, 
за д а е т с я  вопросом: а  мож но ли  бы ло в этой ситуации и збеж ать катастроф ы ? 
И отвечает нужно бы ло только категорически  отказаться от п роведени я 
эксперим ента. Но этот ш анс, вновь зам еч ает  он, н е бы л использован.

В 1 ч а с  2 2  мин 3 0  с . заявл яет  М едведев, то есть  за  полторы минуты д о  
взры ва, е щ е  н е поздно бы ло прекратить эксперим ент и осторож но вручную 
снизить мощ ность реактора, пока ещ е  бы ла ц ел а активная зон а реактора. В 
1 ч ас  2 3  мин 5 8  с  концентрация водорода в грем учей  см еси  в разны х 
пом ещ ениях блока дости гла взры воопасной и произош ел взрыв.

П роизош ла катастроф а, реактор  бы л разруш ен.
К огда и зучаеш ь причины катастроф ы , то п ораж аеш ься  безответствен

ности и безграм отности  руководящ его п ерсон ал а Ч ернобы льской АЭС. В 
реглам ен те п роведенн ого так  н азы ваем ого эксперим ента бы ло зап исано 
почти в сам ом  его  н ачал е: "-  выключить систем у аварийного охлаж дени я 
р еактора -  систем у САОР". Были закрыты , заглуш ены  в се  вентили, чтобы 
о к азал о сь  невозм ож ны м вклю чить систем у защ иты  реактора. А в ед ь  именно 
САОР автом атически вклю чает аварийную  систем у защ иты  реактора. Р егл а
м ент эксперим ента почти 12 р а з  (!) наруш ал инструкции по эксплуатации АЭС. 
О ди нн адц ать часо в  4 -1  блок Ч ернобы льской АЭС работал  с отклю ченной 
САОР. Как ж е это мож но бы ло допустить!

П ричина аварии  -  это грубое наруш ение инструкции по эксплуатации 
АЭС, это безграм отны й реглам ен т эксперим ента, кстати, соверш енно ненуж 
ного и вредного, который и привел к к атастр о ф е

В се оп исанное и то, что я упомянул, в общ ем  не расходи тся с  той оценкой, 
которая бы ла д ан а  компетентными органам и и ком иссиям и. М не хотелось 
только п оказать в доступной д л я  читателей  ф орм е излож ение собы тий лю дьми, 
непредубеж ден ны м и  и достаточно объективными к собы тиям  катастроф ы ,

204



учиты вая, что ко всяким, д аж е  самы м беспристрастны м  д окл адам  и со о б щ е
ниям оф ициальны х организаций больш инство лю дей  относятся с  н едовери ем  
и предубеж денностью .

Д ля полноты картины и объективности хочу добавить, что в конструкции 
сам ого реактора бы ли залож ены  особенности, которы е повлияли на развитие 
авари и  и усугубили ее.

П осле аварии  были приняты технические реш ен и я по реакторам  РБМК, 
из которых очен ь многие уж е осущ ествлены  и использую тся на действую щ их 
реакторах  АЭС.

П ервы й и главны й урок Ч ернобы ля заставил считаться с тем , что 
наруш ения реглам ен та могут быть самы ми непредсказуем ы м и, что, собствен
но, и произош ло на Ч ернобы льской АЭС. В первую  о ч ер е д ь  необходим о 
исклю чить возмож ность неконтролируем ого разгона реактора при наруш ениях 
технологического реглам ента. Н аиболее важ но следую щ ее:

больш ой паровой объем  в контуре охлаж дения, сущ ественно зам едляю щ ий 
темп падения давления теплоносителя при аварийном разры ве трубопроводов;

возможность проявления положительного парового эф ф екта реактивности, 
в значительной м ере определяю щ его поведение нейтронной мощ ности реактора 
при авариях, связанны х с  наруш ением циркуляции теплоносителя ч ерез активную 
зону реактора;

больш ое количество тепловой энергии, аккумулированной в м еталло
конструкциях и граф итовой кладке реактора, которая о п р ед ел яет  сп ад  
тепловой мощ ности после срабаты вания аварийной защ иты .

Д ля полного исклю чения возмож ности увеличения коэф ф иц и ента 
разм нож ения и увеличения эф ф ективности  аварийной защ иты  (АЗ) на н а
чальном  участке движ ения стерж ней ныне, уж е после аварии, изм енена 
конструкция стерж ня за  счет удлинения соединительного звен а м еж ду 
стерж нем  и "вытеснителем"

У величен оперативны й зап ас  реактивности стерж ням и СУЗ (систем а 
управления защ иты ) д о  4 8  стерж ней ручного регулирования, что повы ш ает 
бы стродействие АЗ . У величено число укороченны х стерж ней -п оглоти телей , 
вводимы х в активную  зону.

Р еали зован а схем а ввода укороченны х стерж ней -п оглоти телей  в актив
ную зону по сигналам  АЗ .

П редусм отрена автом атическая остановка реактора при сниж ении зап аса  
реактивности до  3 0  стерж ней ручного регулирования.

М одернизирую тся ш татны е сервоприводы  стерж ней  СУЗ д л я  
сокращ ен ия врем ени  полного ввода.

У величено число ДП (дополнительны х поглотителей) в активной зоне.
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Изготовлены специальные малогабаритные детекторы энерговыделения, ко
торые устанавливаются на действующих  энергоблоках.

У величено обогащ ен и е топлива в РБМК, что позволяет дополнительно 
ум еньш ить паровой  коэф ф иц и ент реактивности

З д е с ь  перечи слены  лиш ь п ервоочередн ы е изм енения, основанны е на 
прям ы х уроках Ч ернобы ля, в  результате изучения хар ак тер а действий  
п ер со н ал а и технических реш ений, необходим ы х д л я  недопущ ения и 
п редотвращ ен и я ч его -л и б о  подобного в будущ ем.

С трогое соблю дение правил и нормативов по эксплуатации атомных 
реакторов, неукоснительное вы полнение инструкций, утверж денны х полож е
ний при вы полнении оп ераци й  по управлению  реактором  -  это непрем енны й 
и непрелож ны й закон эксплуатации АЭС.

Этому многократно и неустанно учили, это внуш али и требовали  безус
ловного вы полнения инструкций от эксплуатационного п ерсон ал а АЭС и 
лю бы х других атомны х реакторов и установок. Н а лекциях, б е с е д а х , экзам ен ах  
в сегд а  и непрем енно внуш алось всем  сотрудникам  АЭС уваж ительное и 
строгое соблю ден ие всех  инструкций и правил по управлению  атомных 
реакторов.

В лю бых печатны х и здан и ях  связанны х с  атомной энергией, всегд а  
главны м и основополагаю щ им  бы ло внимание к вопросам  безопасности  и 
надеж ности  оборудования атомных реакторов и соблю дения правил, норм и 
инструкций по их эксплуатации.

В м оей книге "Атомная энерги я в науке и промыш ленности", вы ш едш ей  
в н ач ал е  1984  года, то есть ф актически  за  три года д о  чернобы льской 
катастроф ы , о б р ащ ало сь  особое внимание на эксплуатацию  объектов атомной 
энергетики*. П ривожу несколько аб зац ев  (с . 2 2 0  и 221):

"Советский Союз вступил на путь ш ирокого развития атомной энергетики . 
З а д а ч и  обесп еч ен и я надеж ной  и безопасной  работы  АЭС приобретаю т, 
естественно, важ н ей ш ее зн ачение. Этим вопросам  в СССР, так  ж е как и в 
других стран ах  мира, у д ел яется  больш ое внимание. М асш таб работ по 
сооруж ению  АЭС, качественном у изготовлению  основного оборудования д л я  
АЭС, эксплуатация сам их АЭС требую т постоянного наблю дения, контроля и 
хорош о организованного н адзора. Вот почему, разви вая  атомную  энергетику, 
сооруж ая больш ое количество АЭС, правительство СССР приняло реш ен и е 
со зд ать  специальны й орган  по н адзору  за  обесп ечен и ем  н адеж ной  и 
безопасн ой  работы  атомных электростанций, атомных станций теп лосн абж е
ния. Таким органом  является  Государственны й комитет СССР по н адзору  за  
безопасн ы м  веден и ем  работ в атомной энергетике. Его основная за д а ч а  -

* Петросьянц А.М. Атомная энергия в науке и промышленности. М.: Энергоатомиздат, 1984.
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осуществлять государственный надзор за  соблюдением всеми заин
тересованными организациями установленных правил и норм по ядерной 
безопасности при проектировании, строительстве и эксплуатации атомных 
электростанций, атомных станций теплоснабжения и других ядерных 
сооружений и установок.

Опыт эксплуатации объектов атомной энергетики показывает, что неук
лонное соблюдение всех правил и инструкций, обеспечивающих нормальную 
работу атомных установок всех видов и назначений, -  необходимое и 
непременное условие. Отклонение от установленных норм и нормативов или 
несоблюдение их, а также недостаточная квалификация персонала АЭС могут 
привести к аварии, к серьезным материальным потерям. Правильно 
организованный надзор и контроль может предотвратить аварийные ситуации 
и обеспечить надежную эксплуатацию таких серьезных и сложных объектов, 
как атомные электростанции".

Из всего изложенного видно, что администрация Чернобыльской АЭС, ее  
эксплуатационный персонал нарушили первую заповедь, закон атомной 
энергетики ничего нельзя осуществлять, производить и делать без согласо
вания с компетентными органами. Между тем эксперимент, проведенный по 
решению дирекции Чернобыльской АЭС, не был согласован ни с 
представителем главного конструктора, ни с представителем главного 
проектировщика, ни с представителем Госатомэнергонадзора, ни с отделом 
ядерной безопасности самой АЭС. Эксперимент был проведен с нарушениями 
всех нормативов и положений.

Катастрофа в Чернобыле вызвала широкий резонанс не только в Союзе, 
но и далеко за  его пределами. И это естественно, поскольку масштабы 
последствий этой крупнейшей аварии коснулись не только советских людей 
и наш ей территории но и вышли за рубеж . Радиоактивные выпадения разной 
активности были обнаружены и за пределами СССР, хотя их влияние и не 
было значительным, но эмоции и волнения они вызвали достаточно большие.

Как только прояснились масштабы катастрофы на Чернобыле, по 
решению правительства СССР о происшедшем было сообщено в МАГАТЭ и 
к нам был приглашен генеральный директор МАГАТЭ для ознакомления на 
месте с происшедшим.

На этом мне придется прерваться и рассказать, что представляет собой 
эта международная организация и почему именно ей было послано сооб
щение.

М еждународное агентство по атомной энергии (МАГАТЭ) -  специали
зированная научно-техническая организация системы ООН. Это важная 
межправительственная организация. Но агентство действует как автономная 
международная организация, находящ аяся в рабочих взаимоотношениях с
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ООН. Агентство признает ответственность ООН в области международного 
мира и безопасности. МАГАТЭ представляет Генеральной Ассамблее ООН 
отчет о своей деятельности и обязывается исполнять любую резолюцию 
Генеральной Ассамблеи ООН, относящуюся к его деятельности. Членами- 
участниками МАГАТЭ являются 115 стран. Цели МАГАТЭ согласно его уставу 
направлены на достижение более скорого и широкого использования атомной 
энергии для поддержания мира, здоровья и благосостояния во всем мире. 
Агентство обеспечивает порядок, при котором помощь, предоставляемая им, 
не была бы использована для военных целей. Агентство содействует иссле
дованиям и разработкам в области использования атомной энергии в мирных 
целях, обеспечивает оказание услуг и помощь материалами, оборудованием, 
техническими средствами. МАГАТЭ проводит в жизнь мероприятия для того, 
чтобы специальные ядерные расщ епляющ ие и иные материалы, а также 
услуги, оборудование, технические средства и сведения, предоставляемые 
МАГАТЭ, не были использованы или не способствовали какой-либо военной 
цели. В 1987 году МАГАТЭ исполнилось 30 лет. Его организации способст
вовали все великие державы, включая СССР.

Советский Союз принял активное участие в разработке устава МАГАТЭ, 
стремясь придать этой важной организации чисто мирную направленность. 
СССР первым из великих держ ав ратифицировал устав МАГАТЭ, который 
вступил в силу 29 июля 1957 года.

Ядерным оружием владеют в мире пять держав (США Англия, Франция, 
Китай и СССР). Для прекращения и предотвращения распространения ядерного 
оружия был подготовлен и заключен странами мира "Договор о нераспро
странении ядерного оружия". В укреплении режима нераспространения 
ядерного оружия МАГАТЭ занимает особое место. Одним из основных 
условий оказания Агентством помощи является неукоснительное выполнение 
требования, чтобы эта помощь не использовалась для способствования 
какой-либо военной цели.

Договор вступил в силу в марте 1970 года, и все государства-участники 
договора (а их значительно больше ста) каждые пять лет собираются для 
обсуждения хода действия Договора и его продления. Первая конференция 
состоялась в 1975 года, вторая в 1980 и третья в 1985 году. В этих конференциях 
довелось и мне принимать участие в качестве главы советской делегации. 
Особенно тяжело проходила конференция в 1985 году. Советский Союз пришел 
на эту конференцию с полным портфелем очень хороших предложений и 
осуществленных мероприятий содействующих нераспространению ядерного 
оружия. Один из главных шагов, предпринятых в этом направлении, был 
объявленный и осуществленный СССР мораторий на проведение испытаний 
ядерного оружия, включая прекращение использования ядерных зарядов в
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мирных и исследовательских целях, то есть проведения опытных ядерных 
взрывов. Таким образом, становилось возможным полное прекращ ение всех 
подземных испытаний и вообще любых ядерных испытаний во всех сред ах . 
Советский Союз объявил, что если США последуют примеру СССР, то 
Советский Союз готов навсегда прекратить эти испытания и освободить мир 
от взрывов ядерных зарядов.

Однако США не только не прекратили, не тол ько  не сократили, но и 
увеличили число ядерных испытаний, проведя взрывы на полигоне США в 
Н еваде как раз к открытию конференции.

Делегации США пришлось очень трудно: на конференции была острая 
и трудная борьба с резкими нападками на США со стороны ряда делегаций. 
Чтобы не сорвать ее, нам, советской делегации, пришлось вместе с другими 
делегациями много и долго поработать, чтобы принять реш ение о проведении 
следующей, третьей конференции. Факт принятия компромиссной резолюции 
в пятом часу утра наглядно это подтверждает. В резолюции конференции 
было четко сказано, что США и другие страны, владеющ ие атомным оружием, 
должны прекратить испытания ядерного оружия и затем приступить к его 
ликвидации. Такая формулировка оказалась приемлемой для стран-участниц 
"Договора о нераспространении ядерного оружия", и конференция на этом 
закончила свою работу, с тем чтобы вновь встретиться через пять лет.

Мне особенно приятно вспомнить, что в подписании "Договора о 
нераспространении ядерного оружия" в Москве в 1970 году и мне привелось 
принять участие в числе членов советской делегации. В этот день Договор 
был одновременно подписан в Вашингтоне, в Лондоне и в Москве, как 
странами-депозитариями этого важного Договора для мира во всем мире.

С тем чтобы закончить рассказ о деятельности МАГАТЭ, требуется 
несколько дополнений. Членами МАГАТЭ состоят 115 государств. Ее 
руководящим и высшим органом является Генеральная конференция МАГА
ТЭ, собираемая ежегодно на очередные сессии. На Генеральной кон
ференции МАГАТЭ каждая страна представлена одним делегатом, назнача
емым главой государства. Мне в течение ряда лет довелось быть делегатом 
от СССР и выступать там с предложениями, поправками и сообщ ениями-до
кладами.

Одним из основных руководящих органов МАГАТЭ является совет 
управляющих. В период между сессиями Генеральной конференции он 
возглавляет совет управляющих генеральный директор, но находится под 
контролем совета, поскольку  им назначается. Состоит совет из 35 членов и 
формируется из членов на постоянной основе -  представителей десяти 
государств, наиболее развитых в области атомной науки и техники (СССР, США
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КНР, Англия, Ф ранция, Германия, Япония, И талия, К анада, Индия). О стальны е 
избираю тся от государств, н е  п редставленны х постоянными членами.

Р еш ения совета управляю щ их по основным вопросам  деятельности  
МАГАТЭ п одлеж ат утверж дению  Г енеральной конф еренции. Генеральны й 
директор руководит пятью  департам ентам и , возглавляем ы м и пятью  его  зам е
стителями, а  именно: технического сотрудничества, ядерн ой  энергии  и б е з
опасности, научны х и сследований  и изотопов, гарантий и адм инистрации.

И м еется такж е научно-консультативны й комитет, который консультирует 
генеральн ого  ди ректора по научным и техническим  вопросам .

Итак, в связи  с  приглаш ением  правительства СССР в Москву 5  м ая 19 8 6  
года, то есть ч ер е з несколько дн ей  после аварии  на Чернобы льской АЭС, 
прибыли генеральны й директор МАГАТЭ Ганс Бликс , его  зам ести тель проф . 
Л . К онстантинов и директор о тд ел а ядерн ой  безопасности  М. Р озен .

8  м ая мы с  доктором  Бликсом и сопровож даю щ ими его  лицам и вы ехали  
в Киев и оттуда вертолетом  направились в район Чернобы льской АЭС. Н а 
вы соте 4 0 0  м мы дваж ды  облетели  разруш енны й 4 -й  блок, сдел ал и  посадку 
в Ч ернобы ле, вернулись оттуда в Киев и затем  в Москву.

П осле этого 9  м ая Г. Бликс и его  спутники провели  в п р есс -ц ен тр е  МИД 
СССР п р есс-кон ф ерен ц и ю  с  зарубеж ны м и и советскими ж урналистам и, 
которая вы звала ш ирокий отклик на ней присутствовало около 5 0 0  
ж урналистов, хотя зал  п р есс -ц ен тр а  рассчитан  прим ерно на 4 0 0  мест.

В результате пребы вания генеральн ого директора МАГАТЭ в С оветском 
С ою зе с  5  по 9  м ая 1 986  года бы ло опубликовано совм естное коммюнике 
Государственного комитета СССР по использованию  атомной энергии  и 
МАГАТЭ.

С ледует в этому ж е  добавить, что генеральны й директор МАГАТЭ Г. Бликс 
в я н в ар е  1987  года вновь по наш ем у приглаш ению  посетил вм есте со  мной 
Ч ернобы льскую  АЭС, гд е  ем у бы ло р ассказан о  о полож ении д е л  н а ян варь 
и о сооруж ении укрытия четвертого разруш енного б л ока. С руководством  
МАГАТЭ в Ч ернобы ле, в К иеве и М оскве руководители министерства 
энергетики  и электриф икации СССР и мы провели больш ие и очен ь нуж ны е 
б есед ы  и приняли в се  необходим ы е совм естны е реш ения.

К атастроф а на Ч ернобы ле, как известно, ск азал ась  своими тяж елы м и 
последствиям и не только на У краине, Белоруссии, но и в России.

В результате многие лю ди обруш ились на атомную  энергетику. Н е нужна 
она нам , закры ть и прекратить новое строительство АЭС, закры ть действую щ ие 
АЭС. Д ескать, ж или мы б ез АЭС, прож ивем  и дал ьш е. Конечно, понять все 
эм оции мож но и д а ж е  долж но. Такой аварии, как на Ч ернобы льской, нигде 
и никогда н е было. И все  лекции, бесед ы , увещ еван и я и просьбы  н е 
обруш иваться на АЭС, подумать, одум аться и принять сущ ествование АЭС,
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атомной энергетики, как явления, жизненно необходимого, пока к спокойствию 
не приводят.

Но мне хотелось бы попытаться взглянуть на атомную энергию не только 
на бедствие, несчастье и даж е проклятие для людей, а как на достижение 
ума человеческого, как на чудо.

Много столетий, совершенствуясь, овладевая знаниями, наукой, создавая 
все более сложные установки, научно-технические приборы, обогащ аясь 
знаниями, люди сумели к концу XIX века, в XX веке понять природу и характер 
атома. Только в середине XX века людям удалось обнаружить, изучить и 
расщ епить ядро тяжелого атома. А это привело к тому, что люди получили в 
свое распоряжение новый источник энергии, источник огромной силы и мощи. 
Ведь расщ епление только 1 кг ядер урана дало бы человеку больше энергии, 
чем сжигание 3 млн. кг нефти. Фантастика! А ведь это атомная энергия, по 
существу, искусственная, т.е. она до сих пор леж ала втуне без пользы и леж ала 
бы в кладовых природы ещ е многие, многие годы, если бы человек не сумел 
найти ключик к этой кладовой, а этим ключом оказался нейтрон, тоже открытый 
человеком. Сколько великих умов, пытливых и самоотверженных ученых 
работали над этой проблемой, которая даж е многим выдающимся людям 
казалась пустой. Даж е сам Э . Резерф орд в 1933 году в письме Британской 
ассоциации заявил: "Эти превращения атомов представляют исключительный 
интерес для ученых, но мы не сможем управлять атомной энергией в такой 
степени, чтобы это имело какую-нибудь коммерческую ценность. И я считаю, 
что вряд ли мы когда-нибудь способны будем это сделать. Наш интерес к 
этой проблеме -  чисто научный".

Между тем уже в 1939-1942 годах были найдены пути реш ения этой 
проблемы. А в 1945 году сброшены атомные бомбы.

В наш е время усилия прогрессивных ученых всего направлены на 
широкое использование атомной энергии в мирных целях, на создание новых 
отраслей в народном хозяйстве. А так широко использовать эту энергию можно 
на атомных электростанциях. Конечно, они должны быть и надежными, и 
безопасными. К этому мы идем и к этому мы должны прийти.

Безопасность АЭС -  первейш ее условие. В печати довольно бурно 
обсуждается вопрос о расположении АЭС вблизи крупных городов; считается, 
что их надо располагать вдалеке, в пустынях где угодно, но только не в 
Европейской части СССР. Для примера решения этих вопросов за рубежом 
приведу несколько фактических справок.

Ф ранция

Париж (22  млн. жителей, включая пригороды 9 млн.)
1. АЭС "Дампвер": 4 блока по 880 МВт, расположена в 110 км от Парижа.

212



2  АЭС "Ст. Лаурент": 1 блок на 460 МВт, 1 на 515 МВт, 2 по 880 МВт, в 
130 км от Парижа.

Лион (около 1 млн. жителей)
1. АЭС "Буже": 1 блок на 540 МВт, 2 блока по 900  МВт, 2 блока по 920 

МВт, в 20  км от Лиона.
2  АЭС "Ст. Албом": 2 блока по 1300 МВт, в 50 км от Лиона.
3. АЭС "Крауз": 4 блока по 880 МВт, около 100 км от Лиона.
4. АЭС "Трикастин": 4 блока по 915 МВт, примерно в 80  км от М арселя- 

тоже около 1 млн. жителей.

Германия

Гамбург (около 2 млн. жителей)
1. АЭС "Штадт": 1 блок на 630 МВт, в 20 км от Гамбурга.
2  АЭС "Крюмель": 1 блок на 1260 МВт, в 30 км от Гамбурга.
3. АЭС "Брюнгбуттель": 1 блок на 770 МВт, в 40 км от Гамбурга.

Франкфурт-на-Майне (около 1 млн. жителей)

1. АЭС "Библио": 2 блока по 1200 МВт, в 50 км от Ф ранкфурта-на-М айне.
2АЭС "Филиппебург": 1 блок на 864 МВт, 1 блок на 1268 МВт, в 90  км 

от Ф ранкфурта-на-М айне.

Бельгия

Антверпен (более 300 ты с жителей)
1. АЭС "Доел": 2 блока по 400 МВт, 1 блок на 900 МВт, 1 блок на 1000 

МВт, в 15 км от Антверпена

Льеж (более 200 тыс. жителей)
1. АЭС "Тиханг": 2 блока на 900  МВт, 1 блок на 1000 МВт, в 20 км от 

Льежа.
И во Франции, и в ФРГ, и в Бельгии атомные электростанции 

располагаются от крупных промышленных городских центров и в 1 5 -20  км, 
и в 50 км, и в 110-130  км (Париж) -  все это в зависимости от застроенности 
пригородных мест. При этом АЭС в Бельгии вырабатывают почти 60% 
производимой в стране электроэнергии, а АЭС во Франции вырабатывают 
75%  и даж е более.
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По роду своей  деятельности  мне приходилось довольно часто бы вать во 
Ф ранции в кратковрем енны х ком андировках, и в каж ды й свой п ри езд  я бы вал 
на атомных электростанциях, знаком ился с  их работой  и переносил их опыт 
в наш у страну. Мы д аж е  произвели обм ен, очен ь выгодный д л я  н ас  и Ф ранции, 
технической докум ентацией на реакторы  АЭС. Мы п ер ед ал и  им комплект 
чертеж ей  ядерн ого  реактора Б Н -3 5 0 , а  они нам  -  чертеж и реактора на 
бы стры х нейтронах "Ф еникс". Н аш им конструкторам и технологам  это помогло 
при создании  в СССР реактора на бы стры х нейтронах Б Н -6 0 0 . В разговорах  
с  ф ранц узам и  я убедился, что они не испытываю т трудностей с разм ещ ени ем  
АЭС на территории Ф ранции. В се партийны е организации Ф ранции, вклю чая 
коммунистическую , за  АЭС, все проф сою зы  -  за , все творческие организации 
такж е поддерж иваю т, за  исклю чением небольш их групп противников 
сооруж ения АЭС. Таким образом , основная эн ергети ческая организация 
Ф ранции ЕДФ не испы ты вает никаких трудностей при строительстве АЭС, что 
и вы раж ается в больш ом  удельном  в есе  и значении атомной энергетики во 
Ф ранции.

В наш ей печати довольно много пишут о том, что в США закрываю т атомные 
электростанции и не строят новых. И это действительно так . Но следует понять, 
почему такие действия предпринимаю т в СШ А В августе 1989 года к нам 
приезж ал Лини Уолис, очень влиятельный член неправительственной организации 
"А мериканское ядерн ое общ ество". К нему обратились корреспонденты  газеты  
"И звестия"; и он в своем  интервью так ответил на вопрос, каково отнош ение 
рядовы х ам ериканцев к своим АЭС:

"Анонимные опросы  общ ественного мнения, проводим ы е независимы м и 
неправительственны м и организациям и США, показали, что за  д ал ьн ей ш ее  
увели чени е числа АЭС выступаю т 77%  опрош енны х и лиш ь 15%  -  против. 
И нтересен  такж е и тот ф акт, что в ходе предвы борной компании 1 988  года 
Буш  заяви л : он -  за  д ал ьн ей ш ее развитие ядерн ой  энергетики. Д укакис (его 
соперник) вы сказался против (...). Как известно, президентом  стал Б уш . Конечно, 
наивно бы ло бы считать, что это произош ло только и з -за  поддерж ки  атомной 
энергетики, но в се  ж е итоги вы боров можно рассм атри вать и как вотум 
довери я ядерн ой  энергетической  програм м е".

У н ас  довольно часто ссы лаю тся на проведенны й в м арте 1 980  года 
р еф ер ен д у м  в Ш веции, в результате которого бы ло принято реш ен и е 
ш ведского п арлам ента продолж ить эксплуатацию  всех  12 АЭС сроком только 
д о  2 0 1 0  года, после чего их остановить. Таким образом , ссы лки противников 
атомной энергетики на е е  зап рещ ен и е в Ш веции как будто сп равед ли вы . Но 
в июне 1 988  года, спустя 8  л ет  после р еф ерен д ум а, ш ведский п арлам ент 
рассм отрел  представленны й правительством  проект о вы воде АЭС из экс
плуатации; при этом бы ло заявлен о, что первы й реактор будет отклю чен в
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1995 году, второй -  в 1996 и последний -  к 2010 году. Как будто все так, 
все в соответствии с референдумом. Но шведский парламент, одобрив этот 
представленный правительством проект, выдвинул три условия: 

представить детальный план новых источников энергии; 
вновь обсудить энергетическую ситуацию в стране; 
выделение двуокиси углерода новыми шведскими энергетическими ус

тановками в будущем не должно возрасти.
Мне сдается, что перед шведскими специалистами поставлена тяжелая 

задача, ибо все тепловые электрические станции выделяют двуокись уг
лерода. В то ж е время АЭС полностью свободны от этого, ибо на АЭС 
происходит не процесс горения топлива, а деление тяжелых атомов без 
всякого участия кислорода.

У меня были довольно частые встречи с представителями энергетических 
организаций Швеции, поскольку я являюсь иностранным членом Ш ведской 
королевской академии инженерных наук. На одной из таких встреч у меня 
был обстоятельный разговор с министром энергетики Ш веции Бриджитт Даль. 
И мы с министром подробно обсуждали вопрос об атомной энергетике. На 
прямой вопрос, а это было в 1986 году, как они думают покрыть недостачу 
в выработке электроэнергии после закрытия АЭС, министр ответила, что пока 
однозначного реш ения нет. Ну, а как ж е все-таки будет, настойчиво допы
тывался я . Министром было сказано: "Ищем п у т и, но пока их нет". Разговор 
переш ел на использование ветряных электростанций (ВЭС), одну из которых 
на Магларпе в Ш веции на 3 МВт я посетил. Министр вздохнула и сказал, что 
они, конечно, хороши, но покрыть закрывающиеся АЭС не в состоянии, а тут 
ещ е и население возражает против ВЭС и требует их закрытия, поскольку 
они производят очень большой шум и имеют ещ е другие недостатки, так что 
их широкое будущ ее в Швеции пока под сомнением.

В начале 1991 года в Москву прибыл президент Ш ведской королевской 
академии инженерных наук г-н  Ганс Форсберг. На заседании президиума 
Академии наук СССР он сделал доклад "О современном состоянии инже
нерных наук в Швеции". После доклада ему начали задавать вопросы. Задал 
свой вопрос и я: "Будет ли выполняться план досрочной остановки АЭС в 
Швеции, как это было предусмотрено парламентом, и каково отношение к 
этому академии и Ваше личное". Президент ответил, что он лично и вся 
академия против остановки АЭС. При этом президент указал на очень хорошие 
результаты работы всех шведских АЭС как в экономическом, так и в 
экологическом отношении.

Позднее в шведской периодической л е ч а т  появилось сообщение, что 
АЭС в Ш веции не будут остановлены и что они будут работать до полного 
истечения установленного для них срока работы.
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Д виж ение противников АЭС в Зап адн ой  Европе очен ь си льн о е. П артии 
"зелен ы х" н абрали  больш ую  силу и они торм озят развитие атомной энергетики. 
Так, в Австрии полностью  построенную  АЭС "Ц ветендорф " в 4 0  км от Вены и 
в 15 км от Тулина, д а ж е  ещ е  и н е опробованную , закры ли, пуск е е  не состоялся 
и в н асто ящ ее врем я она дем онтирована. П роведенны й в Австрии 
р еф ер ен д у м  показал отрицательное отнош ение н аселен и я к атомной 
энергетике.

Р еф ерен д ум , проведенны й в Ш вейцарии, хотя и с небольш им  
п реобладан и ем  голосов, но показал полож ительное отнош ение к атомной 
энергетике, и ны не е е  удельны й в ес  в Ш вейцарии составляет б о л ее  30% . 23  
сен тября 1 990  года в Ш вейцарии прош ел общ енациональны й р еф ер ен д у м  
о введении  м оратория на строительство новых атомных электростанций. 
Больш инство ш вей ц арц ев  проголосовало за  мораторий, но одноврем енно они 
отвергли п редлож ен и е о  полном отказе и постепенном закры тии имею щ ихся 
в Ш вейцарии АЭС. Ш ирокую поддерж ку получило такж е одобрен н ое в ход е 
р еф ер ен д у м а п редлож ен и е об изменении статьи конституции, посвящ енной 
эн ер гети ке. Ее новая редакц и я п редп ол агает д ал ьн ей ш ее использование 
различны х источников энергии, в том числе и ядерной, и п редоставляет 
властям  ш ирокие полномочия по введению  строгих м ер  по экономии энергии.

Р еф ерендум  показал неж елание больш инства ш вейцарцев отказаться от 
атомной энергетики. Правительству Ш вейцарии надлеж ит вы работать программу 
эф ф ективны х и экономически приемлемых м ер по экономии энергии и развитию  
е е  альтернативны х источников. В качестве первоочередной меры предполагается 
увеличение импорта электроэнергии из соседней  Ф ранции.

В Германии партии "зелены х" и противников АЭС довольно сильны , и их 
протесты , безусловно, торм озят развитие атомной энергетики в стране, но все 
ж е е е  удельны й в ес  составляет б о л ее  25% . Кстати, у н ас удельны й вес 
атомной энергетики д аж е  в е е  лучш ие годы  был не б о л ее  1 2 -1 3 % .

В н асто ящ ее врем я в м ире ож ивленно дебатируется вопрос об о б я за 
тельном  и полном использовании возобновляем ы х альтернативны х источников 
энергии, таких, как солнечн ая энергия, ветровая, энергия приливов и отливов 
м орей  и океанов, от использования высотных п ереп ад ов  рек, геотерм альной, 
тем пературной разницы  глубинных и поверхностны х вод м орей и океанов и 
так д а л е е . П роблем а их использования, безусловно, заслуж ивает внимания. 
Ну, как на сам ом  д е л е  не использовать данную  нам природой такую  даровую  
энергию , как солнечную , причем  и вечную, и чистую! Но у этого ви да энергии 
есть, к сож алению , крупный недостаток, тормозящ ий, учиты вая состояние 
соврем енной техники, е е  ш ироком асш табное использование: интенсивность 
солнечного излучения на поверхности зем ли очен ь м ала; так, в ср ед н ей  п олосе 
европейской части  н аш ей  страны  она составляет всего 160  В т/м 2. В ж арких
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странах, в пустынях этот поток солнечной энергии значительно выше -  более 
1000 Вт/м 2  (хотя и это сравнительно немного).

В 1981 году мне пришлось побывать на действующей СЭС (солнечной 
электростанции) во Франции. Мы прибыли в департамент Восточные Пиренеи 
(на границе с Испанией), в г. Таргасон, в Центр исследований солнечной 
энергии Ф ранции на солнечную электростанцию "Т ем ис". Это место на высоте 
1700 м над  уровнем моря было выбрано французами потому, что по числу 
солнечных дней в году оно одно из лучших мест во Франции (2400 часов в 
год). Максимальный поток солнечной энергии здесь составляет 1040 Вт/м2, 
а средний 700 Вт/м2. Об устройстве станции "Темис" рассказывать не буду, 
ибо проекты СЭС примерно одинаковы и в США, и в Африке, и у нас (в Крыму 
работает СЭС на установленную мощность 4 МВт). На станции был 201 
гелиостат с поверхностью зеркала (для улавливания солнечной энергии) 
каждого гелиостата 54 м2. Общая мощность СЭС составляет 3 МВт.

Французы не очень довольны этой СЭС, так как она работает не весь 
год, а главное, сильные ветры зимой разрушают гелиостаты. Мы видели 
разрушенные и поваленные гелиостаты -  примерно 30%  всех установленных.

Но это все первые шаги в сооружении солнечных электростанций и, 
вероятно, они внесут свой вклад в получение электричества. Хотя думать, что 
они смогут компенсировать атомные электростанции, никак не приходится. Их 
значение очень важно в местных условиях и в некоторых регионах но 
удельный вес их к 2000 году вряд ли достигнет 5%, когда АЭС в мире уже 
теперь дают вклад более 15%.

Другими видами возобновляемых источников энергии, безусловно, надо 
заниматься, и они весьма перспективны. Ведь только современный уровень 
наших знаний и технических возможностей не дает нам тех результатов, 
которые мы хотели бы получить. Но надо думать, что человеческий ум 
достигнет в будущем таких высот, чтобы и из малого получить много. Когда 
это будет? Ну, наверное, через столетие, а пока крупномасштабной остается 
только атомная энергетика. Когда говорят об атомной энергетике, то ее, и 
особенно после Чернобыля, предают анафеме. И понять людей можно. Но 
давайте все-таки глубже вникнем в проблему использования атомной энергии 
-этого чудеснейшего источника, открытого человеком. В 1945 году над 
японскими городами Хиросима и Нагасаки грянул гром, уничтоживший сотни 
тысяч людей и почти полностью разрушивший эти два города.

А ведь это сделали всего лишь две атомные бомбы: одна, начиненная 
ядерным зарядом на уране-235, а другая -  на плутонии-239. Атомные бомбы 
были только у США. Они были монополистами и имели возможность управлять 
и даж е командовать миром. Недаром на испытание нового чудовищной силы 
ядерного зарядного устройства, значительно большего, чем сброшенные на
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японские города, СШ А пригласили п редставителей  р я д а  стран, и в том чи сле 
советски х . Вот, д ескать , глядите, что мы им еем  на вооруж ении. С мотрите и 
треп ещ ите, и того, кто будет нам  противостоять и н е  прислуш иваться к нам, 
ж д ет  страш н ейш ая кара. Д а, это бы ло т а к . Я дерн ая энерги я бы ла у  СШ А и 
только у  них.

Н аконец, п осле 1 9 4 9  го д а монополия СШ А бы ла ликвидирована. У н ас 
появились свои атом ны е бомбы , вклю чая и терм оядерн ы е бомбы. Б о л ее  того, 
у н ас появились носители этих ядерн ы х бомб, способны е доставить их в любую 
точку зем ного ш ара. Ракеты , начиненны е ядерны м  зарядом , способны е в 
считанны е секунды  подняться в косм ос и с  колоссальной бы стротой 
направиться и достигнуть враж еской  территории . Н азем ны е стартовы е уста
новки, п ередвиж ны е транспортны е и на подводны х лодках  ракеты  нацелены  
н а территорию  п редп олагаем ого  противника, на его  объекты. Т акое полож ение 
у  них и у н ас. Н аличие таких боевы х средств  оп ять-таки  и у н ас , и у них 
отрезвляю щ е дей ствует на горячие головы военны х руководителей .

Мы уж е б о л ее  4 5  л ет  ж ивем  в мирных услови ях  и третьей  мировой войны 
н е м ож ет бы ть, ибо она немы слим а б е з  прим енения терм оядерн ого  оруж ия, 
а  это озн ачал о  бы  гибель и нападаю щ его, и обороняю щ егося. И это отлично 
знаю т будущ ие противники. То, что мы не соби раем ся ни на кого н ап ад ать, 
хорош о знаю т все. У н ас слиш ком много д ел  и заб о т у  себ я  на Родине, чтобы 
ввязы ваться в войну. Д а это и никогда н е бы ло политикой наш его государства. 
То, что н ас никто н е трогает, объ ясн яется очен ь просто -  наличием  у н ас 
ядерн ого  зонтика. Я дерн ое оруж ие у н ас и у них является устраш аю щ им  
ф актором , обеспечиваю щ им нам мирную ж изнь. От этого никуда не уйдеш ь -  
это непрелож ны й ф акт. Хотя бы  то, что мы обуздали  ядерную  энергию  в 
и н тересах  всего  н аш его  н арода, долж но настроить наш их лю дей относиться 
к ядерн ой  энергии, б о л ее  уваж ительно, с  больш ей признательностью . Д авай те 
вспомним освоени е северного  морского пути вдоль б ер его в  С еверного 
Л едовитого о к еан а . Р азве  мож но бы ло бы этого достичь б ез прим енения 
ядерн ой  энергии  на л едоколах  "Ленин", "Арктика", "Сибирь", "Россия", "Совет
ский Союз", Т ай м ы р ", "Ямал", "Вайгач", "Севморпуть"? А в ед ь  это ж е, п о -с у -  
щ еству, типичны е атом ны е электростанции, но только н е стационарны е, как 
АЭС, а  транспортны е, п ередвиж ны е. Или возьм ем  атом ны е подводны е лодки: 
в ед ь  там  те  ж е сам ы е атом ны е паропроизводящ ие установки, что и на АЭС, 
тот ж е атомный реактор  со всем  комплексом его  управления, почти такие ж е 
СУЗ (системы  управления защ иты ), такие ж е СОАР (систем а охлаж дени я 
атомного реактора), те  ж е  АЗ  (аварийная защ ита), те  ж е турбины, генераторы , 
насосы  и пр.,  только, конечно, в другом  исполнении, в других габ ар и тах , но в 
ц елом  такие ж е по и д е е  и назначению , что и на атомных электростан ци ях ,
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так что ж е, откаж ем ся от них? П усть н е будет у  н ас ни атомных ледоколов, 
ни подводны х лодок -  так с чем  ж е мы остан ем ся?

Н аверное, н е н ай дется таких лю дей, которы е могли бы согласиться с  
отказом  от использования атомной энергии в этих о б л астях .

Т ак н ельзя отказаться и от АЭС. Д а, они долж ны  бы ть и надеж ны м и, и 
безопасными. И для этого все делается, особенно после Чернобыля . Чернобыль -  
это в е д ь  урок, урок тяж елы й и больной. Ч ернобы ль -  это  наука, которая ун есла 
столько ж изней и причинила столько б ол и . Ч ернобы ль -  это наука, как нам  
справиться с  радиационны м  загрязнен и ем  зем ли и растен и й . Ч ернобы ль -  
это наука, которая не позволит б о л ее  действовать безответственно, н еди с
циплинированно, разнузданно, бесш абаш н о, н аплевательски , игнорируя все 
инструкции, реглам енты  и полож ения. Ч ернобы ль -  это  наука относиться 
уваж ительно, п редупредительно к такому виду эн ерги и  как атом н ая . Это в ед ь  
н аи б олее опасны й вид энергии из всех  известны х человечеству.

В Армении бы ла построена за  сравнительно короткий срок А рмянская 
атом ная электростанция с  двумя реакторам и  типа ВВЭР на общ ую  м ощ ность 
б о л ее  8 0 0  МВт, и еж егодно он а вы давала 5  м л р д  кВт·ч . Это составляло  б о л ее  
30%  всей  вы работки электроэнергии в Армении, что с  избытком обесп ечи вало  
всю  е е  потребность. В д ек аб р е  1 988  года Армению постигло страш н ое 
зем л етрясен и е д о  10  б ал л о в . А рмянская АЭС на такие стихийны е подзем ны е 
удары  при проектировании н е бы ла рассчитан а. И потому сп раведли во  было; 
что общ ественность Армении потребовала закры тия АЭС, с  тем  чтобы 
и збеж ать возмож ной катастроф ы . П равительство Армении и правительство 
СССР пош ли на этот ш аг, и АЭС бы ла закры та. Этот вы нуж денны й ш аг 
поставил н асел ен и е Армении в очен ь тяж елое полож ение, так  как других 
источников энергии  нет, а  получение электрической энергии  со стороны  
ф актически  исклю чено. Ж аль, конечно, что при строительстве АЭС н е учиты
в ал ась  сейсм остойкость д о  10 баллов.

Известный польский писатель Станислав Л ем  в своей работе "Не мож ет быть 
рая на Зем ле" писал:

"Мы не располагаем  энергией более чистой, чем  атомная. Это следует 
повторять, потому что экспертов, способных привести контраргументы, легко 
найдет каж дый политик. Экспертов, "способных протестовать", можно найти всегда; 
к примеру, есть противники генной инженерии, строительства автострад  плотин 
для  водохранилищ  есть д аж е эксперты, выступаю щ ие против всеобщ ей  
проверки на вирус СПИ Д "потому что это было бы антидемократическим 
принуждением". Как будто обязательны е прививки или обязательное ш кольное 
образование не являю тся принуждением".

Л иквидация всех  атомных электростанций уж е сей ч ас  вклю чена в 
програм м у партии "зелены х" в Германии, в которой имею тся эксперты ,
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разъясняю щ ие, что Германия могла бы обойтись "без атом а" и перейти н а 
традиционную  тепловую  энергетику. Если бы другие страны  последовали  
этому прим еру, г д е -т о  к 2 1 0 0  году топливны е ресурсы  бы ли бы исчерпаны , 
не говоря уж е о  загрязнении  атм осф еры  с  непредсказуем ы м и последствиям и.

Ч ернобы ль д оказал  лиш ь то, что и б е з того бы ло известно: н аи б олее 
п одверж ен ное авариям  звено технологических п роцессов -  человек. Поэтому 
безоп асн ость атомны х реакторов долж на обесп ечиваться "на многих уровнях",, 
а  кром е того, необходим о созд ать  предохранительны е устройства, те, что 
назы ваю тся "защ итой от дураков". П отери, вы званны е чернобы льской ка
тастроф ой , во много р аз больш е того, во что обош лась бы н ад л еж ащ ая  
защ и та реактора.

Можно ли гарантировать безаварийность атомных электростанций на сто 
процентов? Н ельзя. Н ельзя гарантировать 100 % -ную  безопасность никакой 
технической деятельности . И это мы видим и ощ ущ аем  в каж дое мгновение 
наш ей ж изни.

М ожно ли сд ел ать  АЭС абсолю тно безопасной  с "защ итой от дураков", 
как говорит польский писатель С. Л ем , -  к сож алению , нельзя, и мы с  вами 
являем ся свидетелям и  таких грозны х аварий, произош едш их на давн о  
известны х и хорош о апробированны х м еханизм ах . Д остаточно вспомнить 
столкновение теплоходов у Н овороссийского порта с  гибелью  сотен лю дей; 
ж елезнодорож ную  катастроф у у А рзам аса; гибель сотен п ассаж и ров на 
ж елезн ой  д о роге в результате взры ва трубопровода и т .д . и т.п.

В се это следстви е связи  технологических процессов и ч ел о в ек а . И этого, 
к сож алению , не и зб еж ать . Мы с вами почти еж едн евн о слыш им сообщ ения 
о катастроф ах  с гибелью  лю дей, п о ж ар ах , взры вах на химических зав о д ах  и 
т.д.

Но мож но ли оправды вать лю дей за  так часто происходящ ие в наш ей  
ж изни аварии, круш ения, катастроф ы . Нет, конечно, нельзя. З а  в се  бедствия 
ответствен человек, его деятельность.

И вот почему за самонадеянность, безответственность, самоуправство, 
техническую  неграмотность, бесш абаш ность понесли суровое наказание 
руководители Чернобыльской атомной электростанции и их начальники из 
М инистерства энергетики и электрификации СССР.

П рош ло уж е б о л ее  ш ести лет со врем ени катастроф ы  в Ч ернобы ле, но 
в се  е щ е  остаю тся и даю т зн ать о себ е  тяж кие последствия Ч ернобы льской 
трагеди и, которы е е щ е  необходим о ликвидировать.

З а  четы ре года -  с  1 986  по 1989  год  вклю чительно -  в СССР введено 
в дей стви е 3 0  млн. кВт новых видов энергетических м ощ ностей при задан и и  
(вклю чая 1990  год) 8 3  млн. кВт; из них бы ло введено всего лиш ь 12 млн. кВт
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40  млн. кВт.
В этом сказалось негативное влияние аварии на Чернобыльской АЭС, 

высокий уровень недоверия к атомной энергетике. Мы со своими 12% 
выработки электроэнергии от атомных электростанций занимаем 1 7 -е  место 
среди 26 стран, имеющих атомные электростанции.

В то ж е время без развития атомной энергетики нам вряд ли удастся 
обеспечить надеж ное энергоснабжение и создать необходимые условия для 
подъема наш ей экономики. Отказ от использования атомной энергетики, как 
это предлагают некоторые ее противники был бы для нас губителен.

У нас на душу населения приходится 5900 кВт электроэнергии против 
10 000 кВт и даж е больше в передовых странах. В США позволяют себе 
держ ать про запас 35%  электроэнергетических мощностей против расчетной 
нормы в 17%, а у нас против 13% нашей расчетной нормы фактически 
имеются в запасе только единицы, приближающиеся к нулю.

В США действуют 112 ядерных энергоблоков почти на 100 млн. кВт 
установленных мощ ностей, а у нас только 45 ядерны х энергоблоков на 
35  млн. кВт.

Вот почему я убежден, что возрождение ядерной энергетики в Советском 
Союзе неизбежно. Но сегодня, в условиях временного ее  неприятия, нам 
необходимо серьезно задуматься над тем, как ликвидировать ядерную 
безграмотность населения, чтобы люди поняли необходимость принятия и 
поддержки ядерной энергетики.

По своей природе ядерная энергия, ядерная энергетика вызывает 
двойственное чувство у человека.

О бладая амбивалентностью, она вызывает у людей восторг своей мощ
ностью и возможностями и одновременно страх боязнь, подтвержденные 
разрушением японских городов Хиросима и Нагасаки и радиационным 
загрязнением территории Украины, Беларуси и России.

Под влиянием общественности все это привело в СССР к резкому 
сокращению вводов ядерно-энергетических мощностей на АЭС; значительной 
задерж ке пусков уже построенных и готовых к эксплуатации атомных 
энергоблоков; к исключению из планов строительства новых АЭС; 
преждевременному снятию с эксплуатации некоторых энергоблоков; умень
шению концентрации мощностей на АЭС, то есть сокращению атомных блоков 
на одной площ адке атомной электростанции. И это положение пока что не 
меняется, а даж е усиливается и принимает форму защиты региональных 
интересов, вовлекая научно-технические силы местных учебных и научных 
институтов в протест против развития ядерной энергетики.
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И в се  ж е все  эти не гативные выступления "зелены х" приносят д л я  
ядерн ы х АЭС одноврем енно и явную пользу. Активность общ ественности  
вокруг проблем ы  ядерн ы х электростанций приводит к тому, что н ачали  глубж е 
и п олн ее развиваться научны е н аправления в области  надеж ности  и б ез
опасности АЭС. Расш иряю тся вероятностны й ан ализ безопасности  агрегатов  
и объектов АЭС, человеко-м аш и н н ое взаим одействие, эксперим ентальное 
обоснование особо  важ ны х узлов и м еханизмов АЭС и др .

В этом  п лан е очен ь интересен  результат оп роса н аселен и я Ф ранции. Был 
зад ан  вопрос, что вы зы вает у них наибольш ее беспокойство в качестве угрозы  
окруж аю щ ей ср ед е . Ф ранцузы , отвечая на этот вопрос, поставили ядерную  
энергетику на п о сл ед н ее место. По их оценке риск от прим енения 
органических энергоисточников, связанны х с  вы падением  кислотных дож дей , 
возникновением  парникового эф ф ек та , вы бросам и от транспортны х средств, 
значительно вы ш е опасностей  ядерн ой  энергетики .

М е ж д у н а р о д н а я  к о н ф е р е н ц и я  " Я д е р н а я  э н е р г е т и к а  
и  е е  т о п л и в н ы й  ц и к л "

В 1977  году в Зальц бурге (Австрия) состоялась М еж дународная кон
ф ер ен ц и я  "Я дерная энергетика" и е е  топливный цикл”, организованная 
МАГАТЭ. Н есм отря на, казал ось бы, сравнительно узкую направленность, 
конф ерен ци я со б р ал а представителей  из 6 0  стран. Н а ней бы ло п редставлен о 
3 5 0  докладов.

В дни работы  конф еренции президен т США г -н  К артер выступил в 
кон грессе с  речью  по энергетической  п роблем е страны , гд е  заяви л  о 
возмож ности продолж ать использовать ядерную  энергию , но б е з  последую 
щ ей  п ереработки  ядерн ого  топлива. З ап асы  уран а, сказал  он, могут по
д д ерж и вать  работоспособность 135  АЭС в течен и е е щ е  7 5  лет, поэтому нет 
необходим ости вступать в век плутония посредством  вы дачи  разреш ен и й  на 
строительство реакторов-разм н ож и телей . Эти предлож ения, изм енивш ие т е х -  
ническую  политику США, поставили в слож ное полож ение американскую  
ядерную  пром ы ш ленность.

А мериканские специалисты -участники конф еренции, представивш ие 
свои доклады  з а  2 -3  м есяц а д о  е е  открытия, бы ли вынуж дены  либо изм енять 
их, идя в  ф ар в атер е  полож ений, выдвинутых президентом , либо критиковать 
и х . В этом  отнош ении показателен  д о к л ад  представителя ам ериканского 
ядерн ого  ф орум а Э. Виггина, который заявил: "Мы пессим истично относимся к 
реш ен иям  п резиден та о долгосрочной програм м е развития ядерн ой  
энергети ки . Мы, представи тели  ам ериканских ядерн ы х промы ш ленны х ф ирм ,
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убеж дены , что СШ А н е могут позволить себ е  отказаться от использования 
бридерны х реакторов на долгосрочны й период".

С возраж ениям и выступил представитель Ф РГ Ш мидт-К ю стер, заяви в
ший, что Ф РГ н е согласна на дли тельное хран ени е б ез переработки  ядерн ого  
топлива и на п рекращ ени е строительства бы стры х р еакторов . В резкой  ф орм е 
выступили представители  Ф ранции Б уате и затем  генеральны й адм инистратор 
КАЭ Ф ранции А. Ж иро, который заявил: Т олько  на реакторах  с  тепловы ми 
нейтронами н ельзя будет получить требуем ое количество энергии, д л я  этого 
необходимы  реакторы  на бы стры х нейтронах".

П редставители  других стран такж е в разной степени вы раж али  свое 
н есогласи е с политикой п резиден та Д ж ейм са К артера, либо обходили этот 
вопрос.

С оветские докладчики не выступали с  критикой технической политики 
СШ А. В то ж е врем я они четко, в спокойной ф орм е и злагали  полож ение с  
ядерн ой  энергетикой в СССР, подчеркивая тем  самы м, что н аш е полож и
тельное отнош ение к ядерн ой  энергетике оп редели лось давн о и нам  никаких 
поспеш ны х и непродум анны х реш ений  принимать не приходится. Выступле
ния больш инства советских д ел егатов  встречались аудиторией очен ь поло
ж ительно.

Но эти предлож ения президента Картера оказались для многих неожидан
ными, что говорило о повороте политики в отношении к атомной энергетике. П равда, 
ран ее другой президент США -  Д ж еральд Ф орд, выступил с предлож ением 
значительного расш ирения строительства АЭС в США. Однако его предлож ения 
не были реализованы .

В августе 1977  года общ ество "Знание" присудило мне Д иплом I степени 
за  мою книгу "С овременны е проблем ы  атомной науки и техники", получивш ую  
такж е весьм а благож елательн ы е отзывы и рецензии  от советской общ ествен 
ности .

На А то м н о м  п р о м ы ш л ен н о м  ф о р у м е  в Я понии

В н оябре 1977  года во главе советской д ел егац и и  мне по приглаш ению  
Японского атомного промы ш ленного ф орум а привелось побы вать в Я понии. 
С тем  чтобы содерж ан и е м оего пребы вания в Японии бы ло описано н е 
слиш ком длинно, я  приведу отрывки из сообщ ения посла СССР в Японии 
Д . П олянского об этом больш ом  для  м еня событии:

"Д елегация ГКАЭ СССР во главе с п р ед сед ател ем  Госкомитета 
П етросьянцем  A .M. н аходи лась в Японии с  9  по 2 0  ноября с.г. по приглаш ению  
Японского атомного промы ш ленного ф орум а (ЯАПФ).
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С оветской дел егац и и  бы ла п редоставлен а возмож ность детальн о  позна
комиться с  японскими АЭС в городах  М ихама и Ц уруга, с производством  
компонентов д л я  АЭС на ф ирм ах "М ицубиси", "Хэви И ндастри", "Сумито  
М еталл", "Т оси б а", "И сикавадзим а Харими Хэви И ндастри", "Хитачи", с  веду
щ ими государственны м и научными центрам и по атомной технике. Японским 
институтом ядерн ы х исследований  и К орпорацией по ядерном у топливу и 
реакторам , а  такж е обм еняться мнениями с  японскими специалистам и по 
перспективам  развития атомной энергетики, проектированию , строительству и 
эксплуатации АЭС, производству компонентов АЭС и другим вопросам , 
представляю щ им  и нтерес д л я  советских специалистов.

П р ед сед ател ь  ГКАЭ СССР и советский посол имели встречи с  министром 
иностранны х д ел  Японии г-н ом  Х атояма, министром внеш ней торговли и 
промы ш ленности г-н о м  Т анака, государственны м  министром, начальником  
управления по науке и технике Японии г-н ом  Уно, п р ед сед ател ем  К эйданрэна 
г-н о м  Доко, депутатам и верхней  и ниж ней п алат Японского п арлам ента -  
членам и комиссии п арлам ента по науке и технике, членам и Комиссии по 
атомной энергии  Японии, н а которых обсуж дались вопросы  советско-японских 
отнош ений на настоящ ем  этап е и перспективы  научно-технического 
сотрудничества в области  атомной энергии м еж ду двумя странами.

С остоялось подписание Соглаш ения о  научно-техническом сотрудничестве 
в области мирного использования атомной энергии меж ду ГКАЭ СССР и ЯАПФ.

П ребы вание советской делегац и и  в Японии и подписание первого д л я  
Японии и СССР соглаш ения на уровне ЯАПФ и ГКАЭ СССР ш ироко 
о свещ ал и сь телеви ден и ем  и японской прессой  и комментировались в о б щ е
ственно-политических, научны х и деловы х кругах Японии.

П рош едш и е встречи  и б есед ы  с  членам и японского правительства и 
руководителям и делового м ира подтвердили правильность принятого 
реш ен и я о  заклю чении соглаш ения по сотрудничеству с  ЯАПФ -  
организацией , которая в отличие от других стран капиталистического м ира 
пользуется больш им авторитетом  в Японии и объ ед и н яет как государственны е 
н аучн о-и ссл едовател ьски е организации, так и частны е фирмы  м аш и
ностроения и энергетики.

П осольство полож ительно оц ен и вает результаты  работы  д ел егац и и  ГКАЭ 
в Японии и считает, что сам  визит и подписание С оглаш ения оказали  
благоприятное влияние на развитие советско-японских отнош ений на дан н ом  
этап е  и содействовали  п ропаган де достиж ений советской науки и техники в 
Японии".

П осещ ени е промы ш ленны х предприятий, связанны х с  изготовлением  
основны х видов оборудования д л я  японских АЭС, таких ш ироко известны х 
ф ирм , как "Мицубиси", "Сумитома", "Т осиба", "Хитачи" и других, наглядно

224



показало, как д ал ек о  уш ла япон ская пром ы ш ленность в освоении ядерн ой  
энергетики. М ощ ности этих п редп риятий , п ервоклассное их оборудование, 
трудолю бие, дисциплина и вы сокая квалиф икация инж енерн о-техн и ческого  
и рабоч его  п ерсон ал а сд ел ал и  то, что работники японских АЭС н е могут 
пож аловаться н а деф ек ты  поставляем ы х им и зд ел и й . Н а мои прям ы е вопросы  
бы л в е зд е  один о твет , квалиф икация заводского  п ерсон ал а и строгости в 
прием ке изготовляем ого оборудования исклю чаю т некачествен н ость их по
ставки . При этом  немалую  роль и грает боязнь ф ирм  потерять заказчика и 
наличие острой конкуренции на ры нке производителей .

О дисциплине, аккуратности японцев говорит в есь  уклад  их жизни, и это 
видно на каж дом  ш агу.

М аленький прим ер: окраина города, светоф ора на п ерекрестке нет, но 
на каж дой стороне улицы стоит чистенькая, аккуратная урна, в которой стоят 
разноцветны е ф л аж к и . П еш еходы , м олоды е или стары е, дети  первы х классов 
ш колы, ж енщ ины  при п ер ех о д е  улицы берут из урны ф л аж ок  и  сл егка 
пом ахивая им, п ереходят улицу. В се автом обили останавливаю тся и ж дут, а  
п еш еход, п ер ей д я  улицу, вклады вает ф л аж ок  в урну и и дет д ал ьш е  своей  
д о рогой . Я видел, как ребен ок  л ет  сем ь-восьм и  хватает ф л аж ок  и  пом ахивая 
им, в припры ж ку, подскакивая на одной ноге, п ер еб егает  улицу и тут ж е на 
другой стороне улицы, на тротуаре вклады вает ф лаж ок в урну.

С ледую щ ее м ое п осещ ен и е Японии состоялось в м арте 1 982  года. С реди  
многого виденного в этот п риезд  в Японию я н е могу н е остановиться н а 
одном  ф акте , поразивш ем  н ас, советских специалистов (со мной бы ли 
Н.И . Ермаков и Ф .Я . Овчинников). Это ознаком ление с Ц ентром  виброиспы таний 
и зделий  основного оборудования АЭС. Этот Ц ентр располож ен  н а острове 
Т адоц у н ед ал еко  от г. Т ака-М атсу. З д е с ь  испытываю т оборудован и е на 
виброустойчивость на установках, имитирую щ их тяж елы е п одзем ны е удары  в 
1 0 -1 1  баллов при 12-балльной  си стем е. Вибростол стенда разм ером  15×15 м 
и толщ иной в 3,5 м весит 4 5 0  т. Н а этом вибросто л е  мож но устанавливать 
и здели я весом  д о  1 000  т. Ф ундам ент сам ого вибростенда и м еет осн ован ие 
4 5 x 9 0  м, толщ ину 21 м и весит 150  0 0 0  т, т .е. в 3 3 0  р а з  тя ж ел ее  стола 
вибратора. П отребная электри ческая м ощ ность вибростенда 5 0  0 0 0  кВт. 
Стоимость сооруж ения этого Ц ентра прим ерно равн а стоимости сооруж ения 
одного энергоблока атомной электростанции на больш ую  электрическую  
мощ ность.

Т акого вибростенда мы ещ е  н е видели, д а  н аверн ое вибростенды  такой 
мощ ности в р яд  ли  гд е-н и б у д ь  в м ире е с т ь . Японии он особенно нуж ен, им ея 
в виду что она отличается активным вулканизмом (около 150  вулканов, из них 
4 0  действую щ их). Но и в н аш ей  стран е, в некоторы х е е  регионах довольно 
часты  подзем ны е удары , зем летрясен ия. П оэтому по п р и езд е на Родину мы,
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докл ады вая  о виденном, внесли п редлож ен и е о  строительстве у  себ я  
подобного вибростенда. Но в те  застойны е врем ена это предлож ен и е бы ло 
реш ительно отклонено н е только и з -за  больш ой стоимости сооруж ения, но в 
больш ой части  якобы  и з -за  ненадобности  (?!). А ж аль!

На вибростенде Т адоц у  м ощ нейш ие ударн ы е нагрузки обруш иваю тся н а 
испы туемый корпус ядерн ого  реактора, а  сотни датчиков, располож енны х н а 
испы туемом изделии, записы ваю т результаты  испы таний. По результатам  этих 
испы таний Ц ентр д а е т  реком ендации конструкторам, изготовителям  
оборудования и эксплуатационникам , причем  эти реком ендации являю тся 
обязательны м и к исполнению . На этих испы таниях присутствуют созд атели  и 
будущ ие потребители данного вида оборудования. Вот почему этот 
вибростенд так нуж ен Японии.

В четверты й р аз мне приш лось побы вать в Японии в 1 990  году.
Во второй половине 1990  года Японский атомный промыш ленный ф орум  

п рислал мне письмо, в котором приглаш ал принять участие в публикации 
книги-сборника п од  названием  "Н аучно-техническая револю ция XX века -  
вы бор ядерн ой  технологии". При этом бы ло указано, что основу книги 
составляю т статьи  н аи б олее известны х лю дей государств, которые способст
вовали внедрению  и развитию  ядерн ой  технологии в промы ш ленность своей  
страны . Этим ж е письмом доктор К азухиса Мори, один из руководителей ЯАПФ, 
пригласил посетить Японию. Естественно, что я с удовольствием согласи лся и 
принял эти д в а  предлож ения: принять участие в сборнике и посетить Японию.

В д е к аб р е  1 990  года вы ехал в Японию, гд е  м не удалось, используя 
лю безность моих японских друзей , встретиться  с  рядом  вы даю щ ихся д ея тел ей  
и п редстави телей  японской энергетической  промыш ленности. Со многими из 
них мне приходилось встречаться р ан ее , будучи в Японии в 1965, 1 977  и 
1982  годах, и конечно, в М оскве, в Государственном  комитете по использо
ванию  атомной энергии.

Япония во многом очен ь и нтересн ая и своеобразн ая  страна. О на в 
буквальном  см ы сле стран а п арад о к со в . П отерпев сокруш ительное п ораж ен ие, 
буквально разгром  во второй мировой войне, переж ив национальную  ка
тастроф у, эта стран а за  д в а  с  небольш им  десятилетия стала вы сокоразвиты м 
промы ш ленны м государством  и не только успеш но конкурирует на м еж ду
народном  ры нке с ф ирм ам и зап адн ы х стран, вклю чая СШ А, но и вы тесн яет 
их в области  радиоэлектроники, оптики, полупроводниковой техники, 
производства синтетических м атери алов.

Япония вы ш ла на п ервое м есто в м ире в судостроении, по выпуску 
радиоприем ников, на второе после США по вы плавке стали, производству 
цем ен та, синтетического волокна, телевизоров, магнитоф онов и других изделий 
подобного вида, на тр етье  по в ы п у ск у хлопчатобум аж ны х тканей, вы работке
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электроэнергии. По качеству работы  своих ядерн ы х электростанций, по 
условиям  надеж ности , устойчивости, непреры вности и безопасности  АЭС 
Япония зан и м ает сам о е  вы сокое м есто ср ед и  стран, владею щ их ядерн ой  
энергетикой. У япон цев есть чем у поучиться и что п ер ен ять . В н ед р ах  японских 
островов, на их территории очен ь м ало полезны х ископаемы х, очен ь м ало 
угля, газа , неф ти , ж елезны х и цветны х р у д . По больш инству видов ископаем ы х 
Япония свои потребности удовлетворяет в основном за  счет импорта. Н едаром  
говорят, в Японии ничего своего нет, но зато все  есть.

Как я уж е указы вал, территория Японии характеризуется высокой сей с
мичностью . Разруш ительны е зем летрясен ия в 8 - 9  б ал л о в  по 1 2 -б а л льной 
си стем е отм ечались в 1 8 5 5 , 1 8 9 1 , 1 8 9 7 , 1923  годах  (когда был разруш ен  г . 
Токио), а  сравнительно н ебольш и е подзем ны е удары  ощ ущ аю тся еж егодно. 
Н едостаточность природны х зап асо в  топливно-энергетических ресурсов 
п ривела к необходим ости сооруж ений атомных электрических станций. И все 
это несм отря на вы сокую сейсм ичность на территории Японии. К настоящ ем у 
врем ени  в Японии действую т 4 0  АЭС на общ ую  установленную  мощ ность 
несколько б о л ее  3 0  0 0 0  МВт, и м ало того, ещ е  три надцать АЭС находится в 
строительстве и д ве  АЭС нам ечены  к строительству.

Атомные электростанции располагаю тся на территории Японии, главны м 
образом  на островах Хонсю, Кюсю и Хоккайдо, но особенно много их на острове 
Хонсю.

О бщ ая территория Японии 3 7 0  тыс. км2 состоит почти из 4  ты сяч островов. 
Н аселен и е е е  около 125 млн. чел., ж ивет главным образом  в прибреж ны х 
районах, составляю щ их по территории е е  меньш ую  часть.

А вария на Ч ернобы льской АЭС эхом  прокатилась по всем у миру, и 
особен н о остро по странам , имею щ им АЭС. Волна протестов против АЭС 
уси ли лась во многих стр ан ах . В р я д е  государств упал либо д а ж е  
приостановлен рост АЭС.

В Японии, испы тавш ей уж асы  ядерн ой  бом бардировки  Хиросимы и 
Н агасаки , это отрази лось особенно болезненно. Д виж ение "зелены х" против 
использования и получения электрической энергии за  счет атомной обрело  
новую силу.

М еж ду тем  в Японии, бедной  природны ми зап асам и  ископаемы х, 
органических видов топлива и остро нуж даю щ ейся в производстве 
электрической  энергии, я д ер н ая  энергетика является единственны м  
перспективны м вы ходом  из тупика недостаточности топливных р есу р со в .

У читывая это, японские эн ергети ческие круги принимаю т все  м еры  д л я  
того, чтобы я д ер н ая  энергети ка п родолж ала развиваться.
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Ключевым вопросом  и главной зад ач ей  явились н адеж ность и б езо п ас
ность АЭС. А д л я  Японии гарантированное обесп еч ен и е безопасности  осо
бенно важ но.

АЭС в Японии, как правило, разм ещ ены  вблизи от крупных н аселенн ы х 
пунктов, городов и д а ж е  в рай он ах  зелен ы х зон отды ха, парков. Т ак, в рай он е 
гор. Ц уруга на территории государственного п арка р азм ещ ен а атом ная 
электростанция "Вакаса".

В п реф ектуре Фукуси м а на площ ади в 14 тыс. км2 располож ены  и 
действую т 10  АЭС на общ ую  электрическую  мощ ность в 9 0 5 0  МВт. И з них 
АЭС "Ф укусима" №  1 находится в 5 км от населенного пункта в 12 тыс. чел.; 
АЭС "Ф укусима" №  2  -  в 10  килом етрах от населенного пункта в 41 ты с  чел. 
АЭС "Токаи" №  1 -  в 5  км от города в 4 5  ты с . чел ; АЭС "Н ам аока" №  2  -  в 10 
км от город а в 6 5  тыс. чел ; А ЗС "Т аках ам а” № 3 -  в 10  км от пункта в 2 5  тыс. 
ч ел ; АЭС "И ката" №  2  -  в 10 км от пункта в 2 9  ты с  ч е л . и т.д .

Есть, конечно, ф акты  располож ения АЭС в Японии на расстоянии от 
городов и в 30 , и в 50  км. Но д а л е е  50  км АЭС не располагаю тся. Этот опыт 
Японии является ответом  критикам атомной энергетики, ратую щ им за  
расп олож ен и е АЭС в м естах, удаленны х от н аселенн ы х пунктов и городов.

Кстати, ф акты  располож ения АЭС вблизи крупных городов мы видим и в 
З ап адн ой  Европе -  я  об этом уж е говорил. Но д л я  Японии это особенно 
характерно. Н аселен и е е е  больш ое, а  территория д л я  р ассел ен и я  
сравнительно невелика, и поэтому разм ещ ен и е АЭС вблизи н аселенн ы х 
пунктов -  п рям ая и вы нуж денная необходим ость. С пециф ика японской 
действительности  застав л яет  резко сокращ ать так назы ваем ую  сан и тар н о - 
защ итную  зону вокруг АЭС, сводить е е  буквально д о  минимума. Мой друг 
К азухиса М ори подтвердил, что ш ирина санитарной зоны всего  один километр. 
И на таком  расстоянии от АЭС мож но уж е разр еш ать  крестьянам  использовать 
зем ли  д л я  посадки.

Э кологическая чистота при работе АЭС является непрелож ны м  условием  
и ф актом  д л я  всех  действую щ их в Японии АЭС. Н адеж ность и безопасн ость 
АЭС дости гается вы полнением  и использованием  в сех  запроектированны х и 
полностью  вы полняемы х технических мер. К ачество приборов, оборудования, 
п оставляем ы х и используем ы х на АЭС, очен ь вы сокое. К валиф икация 
п ер сон ал а, его дисциплина, обучение его н аходятся на сам ом  высоком уровне.

О публикованное у н ас в печати сообщ ение Госпромато м н а д зора СССР -  
весьм а полож ительны е итоги работы  советских АЭС за  первую  половину 19 9 0  
года с указанием  количества случаев  внеплановы х остановок, в том чи сле по 
вине п ер сон ал а АЭС -  23  случая; по вине заводов-и зготови телей  -  19 случаев; 
проектны х и конструкторских организаций -  12 и по другим  причинам  -  21
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случай  -  вы зы вает у  японских эксплуатационников сож ален и е, так как у них 
таких внеплановы х остановок единицы .

Д ля сравнен ия укаж ем  такж е на количество внеплановы х остановок со 
срабаты ван и ем  систем ы  аварийной защ иты  на АЭС в 1989  году, которы е по 
атомным электростанциям  США составили 2,2, во Ф ранции -  2,0, в СССР -  
1,5 , в Ф РГ -  1,0 и в Японии 0 ,3 5  случаев  на р еакторо -год . То есть наилучш ий 
п оказатель по устойчивой, надеж ной  работе АЭС приходится на японские 
атом ны е электростанции .

При строительстве и проектировании АЭС и их располож ении по территории 
Японии учитываются сейсм ические условия района и принимаются необходимы е 
меры  для  так назы ваемого гаш ения этих вполне вероятных мощ ных подземны х 
у д аров . П одземный удар  не п ередается  непосредственно на корпус реактора, 
на его основное оборудование, на оборудование АЭС. С оздается специальная 
опора из мощ ных плит, которые воспринимают подзем ны е удары , воспринимают 
и как бы "гасят" их, п еред авая  в значительно ослабленном виде на реактор. Сам 
реактор, п реж де чем  быть поставленным на монтажную площ адку АЭС, проходит 
испытания на специальном  вибростенде на острове Тадоцу.

П осле катастроф ы  в Ч ернобы ле дви ж ен ие "зелены х" в Японии обрело  
новую силу, но эн ергети ческие компании работаю т с  ними и н аходят общ ий 
язык, либо удовлетворяю т их требования, либо доказы вая им ненуж ность и 
чрезм ерн ость их пож еланий. О бщ ественность Японии, особенно тех регионов, 
гд е  сооруж аю тся АЭС, полно инф орм ируется об особенности ядерн ого  
реактора и условиях безопасности, которы е принимаю тся и которы е залож ены  
в конструкции оборудования АЭС, его первого контура. Сущ ествую т сп еци 
альн ы е инф орм ационны е центры  практически на каж дой АЭС с показом  
отдельн ы х конструкций и с  вы дачей  хорош о и красочно оф орм ленны х 
проспектов. Ж елаю щ их допускаю т к ознакомлению  и показу трен аж ерн ы х 
устройств, на которых проходит обучение и проверку знаний эксплуатационны й 
персонал.

С вязь с общ ественностью  доставл яет атомным энергетикам  много заб от 
и отним ает много врем ени, но они на это идут, понимая, что и наче н ельзя 
убедить лю дей  в безопасности  АЭС.

Н аселен и е Японии хорош о понимает, что в их условиях природной 
недостаточности  топливных ресурсов получить энергию , игнорируя атомную, 
нельзя. Вот почему п оследн ие два десяти лети я атом ная энергетика в Японии 
н аби рает силу и е е  удельны й вклад в эн ергообесп ечен и е составляет б о л ее  
25% . в к л ад  е е  увеличивается, так как правительственны е круги считаю т 
атомную  энергетику серьезн ы м  и одним из главны х направлений развития 
эн ергоресурсов  на бли ж ай ш ее десяти лети е. Заслугой  такого понимания 
является  деятельн ость Японского атомного промы ш ленного ф орум а. Комис
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сия по атомной энергии  Японии является  консультативным органом  
правительства, и она п р ед л агает  в теч ен и е 2 0  л ет  построить ещ е  4 0  атомных 
электростан ци й . Противников строительства АЭС ср ед и  японского н аселен и я 
не б о л ее  20%  (так показали  п оследн ие опросы). И все  ж е, учиты вая 
н астроен и е общ ественности, правительство п редусм атри вает в р асх о д ах  при 
сооруж ении АЭС увеличение затрат на о бесп еч ен и е безопасности  работы  
ядерн ы х реакторов и на д ал ьн ей ш ее  соверш енствование техники б езо п ас
ности, п редотвращ ен и е аварий.

Комиссия п о  атомной энергии  Японии считает, что разумной альтернативы  
ны неш нем у пути развития энергетики, кроме атомной, сегодн я нет.

И спользование возобновляем ы х источников энергии, в том числе солнеч
ной, ветровой в Японии уд ел яется  внимание и, как я см ог убедиться во врем я 
десяти дн евн ого  пребы вания в Японии, они достаточно хорош о развиваю тся, 
но их удельны й вклад  очен ь и очен ь мал. И в ЯАПФ считаю т, что ими сл ед у ет 
зан им аться, но что м ногое они д ать  в ближ айш ие годы  и десяти лети я н е 
смогут.

Атомная аллерги я н аселен и я Японии, познавш ей все  уж асы  и трагеди и  
Хиросимы и Н агасаки , уступила м есто умению  японцев трезво  оценивать 
обстановку и воздавать долж ное атомной энергетике.

Токио, город  с н аселен и ем  в 11 млн. чел. -  средоточи е экономической, 
ф инансовой, научной, культурной, торговой жизни Японии.

Е ж егодно в Токио прибавляется д о  четверти миллиона ж ителей. Город 
ш ироко разб росан  по побереж ью  бухты, многократно реконструировался. 
Ц ена н а землю , особенно в центре, очен ь высока. З а  п оследн ие годы  улицы 
значительно обновились, расш ирены  новы е м аги страли . В озведены  новы е 
вы сотны е красивы е зд ан и я акционерны х компаний, крупных ф ирм , отелей  
вы сш его класса. Закончилось строительство огромного ком плекса новых 
высотных зданий  городского сам оуправления -  мэрии, за  ходом  строительства 
которого м не привелось наблю дать в течен и е моих кратковрем енны х п осе
щ ений. Токио производит внуш ительное впечатление. М онументальный вид 
этих сооруж ений буквально пораж ает. З д е с ь  сосредоточены  в се  главны е 
центры  управления огромным и очен ь слож но технически оснащ енны м  и 
обустроенны м  городом  с одиннадцатимиллионны м н аселением . Ц ентральны е 
улицы  города достаточно ш ироки и пропускаю т больш ие потоки транспорта. 
Н а особо  опасны х п ерекрестках  стоят столбики с  раскраш енны м и доскам и, 
на которых указано число ж ертв в прош едш ие сутки. Это дополнительное и 
своеобразн ое п редуп реж ден и е водителям  и п еш ех о д ам . И это тож е впечат
л яет  нас, гостей  столицы.

Киото -  древн яя столица Японии -  оставляет незабы ваем ое и неповторимое 
впечатление. В течение многих столетий зд есь  находилась рези ден ц ия японских
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им ператоров. И зумительный по ф орм е, аж урны й, удачн о вписанны й в 
окруж аю щ ий л ан д ш аф т д во р ец  и м ператора вы сится на бер егу  за л и в а . Н ыне 
это м узей  Киото больш е, чем  какой -н и будь другой город страны , сохранил 
особенности  национальной культуры, восходящ ие к глубокой древн ости . Д ве 
ты сячи храм ов, дворцы , ш колы гейш , произведения д ревн его  японского 
искусства, м асса  исторических документов, церем ониальны х о д еж д  -  в се  это 
собран о  в Киото и со зд ает  н еп еред аваем ы й  и изумительны й облик древн ей  
столицы  с  е е  роскош ной, другого слова не п одбереш ь, и лю бовно охраняем ой  
японцам и природой . Словом, о Киото мож но говорить только в превосходной 
степени -  так  он изум ляет и п ораж ает лю бого европейского туриста.

Г ла ва  VIII

НА П ЕРЕГОВОРА Х  С С С Р -  С Ш А  -  В ЕЛ И К О БРИ ТА Н И И  
ПО  П РЕ К РА Щ Е Н И Ю  И СП Ы ТА НИ Й  Я Д Е РН О Г О  О Р У Ж И Я

И должен ни единой долькой 
Не отступаться от лица,
Но быть живым, живым и  только. 
Живым и  только до  конца.

Б. Пастернак

В конце ап р ел я  1978  года м еня соверш енно неож иданно назначили 
руководителем  советской д ел егац и и  на п ереговорах  м еж ду СССР, Вели
кобританией и США о полном зап рещ ен ии  испы таний ядерн ого  оруж ия. 
Н еож иданно потому, что преж ним руководителем  бы л мой зам ести тель, и 
потому ещ е , что это стало бы отнимать много врем ени в связи  с  необходи
мостью  частого пребы вания за  рубеж ом. Н о, как говорится, н ачальство есть 
начальство, спорить не приходится.

3  м ая поднялись мы по трапу самолета ТУ—154 и направились в Ж еневу. 
Члены наш ей делегац ии  Р.М . Тимербаев, Б.И . Тарасов, Н .В. Безумов, А.И . Белов, 
С .В. П атракеев. Остальные уж е были на месте, в Ж еневе. Разместились в отеле 
"Амат-Карлтон". Д елегация США Поль Уорнке -  руководит е л ь , он ж е директор 
Агентства США по контролю н ад разоружением, Джонсон -  его заместитель, Н айдл, 
Финч и другие, всего 18 человек.

Д ел егац и я  В еликобритании Д ж . Э дм ондс -  посол М И Д , Ф ейкли -  зам е
ститель и други е, всего 2 0  человек.

231



В своем  вступительном слове руководитель делегац ии  США сд ел ал  некий 
реверанс, сказав, что имеет удовольствие приветствовать на наш их трехсторонних 
п ереговорах  нового главу советской делегац и и , п р ед сед ател я  ГКАЭ СССР, 
который п ривнесет в переговоры  богаты й личный опыт и сущ ественны й 
п роф ессиональны й статус, а  такж е что он вн есет больш ой вклад  в усп ех  
н аш ей  работы .

П осле первы х ж е  часов  переговоров вы яснилось, что СШ А придаю т 
приоритетное зн ачен и е вопросам  контроля. Н ачало инспекций на м есте 
долж но бы ть по врем ени очен ь близким к заклю чению  Д оговора о  полном 
зап рещ ен и и  испы таний ядерн ого  оруж ия.

В п ереговорах  английская сторона очен ь четко о п ред ел и ла свою  позицию. 
П осол В еликобритании Э дм ондс заявил:

участи е В еликобритании не будет вносить никаких затруднений в сущ е
ство договора;

В еликобритания, как государство, о б л ад аю щ ее ядерн ы м  оруж ием , дол
ж но подписать отдельн ое соглаш ение;

В еликобритания буд ет участвовать только в ассоц иац и и  с  США, он а н е 
доб и вается  сам остоятельной роли и н е будет д ел ать  зап росов о проведении  
проверки;

буд ет принимать участи е в работе инспекций в С СС Р только по 
представлен и ю  СШ А , но н е сам остоятельно;

н е буд ет вносить в переговоры  сам остоятельны х действий.
Посол США Уорнке полностью поддерж ал позицию Великобритании. Н ам 

оставало сь  только согласиться с  такой е е  ролью  -  полностью  на поводу СШ А. 
1 июня 1 9 7 8  го д а состоялась не предусм отренная протоколом встреча 

с  сен атором  США Э двардом  К еннеди по его личной просьбе. Б е с е д а  бы ла 
очен ь и нтересн ая и весьм а содерж ател ьн ая . В стреча проходила в наш ей  
миссии в Ж ен еве. П осле взаимны х приветствий он заи н тересовал ся  ходом  
подготовки проекта договора. Мы коротко расск азал и  ему, как у н ас 
проводится эта важ н ая работа совм естно с д ел егац и ей  СШ А. Хотя мы ещ е  
н е достигли окончательны х результатов, но упорно продвигаем ся в п е р е д . 
Р асск азал и  о некоторы х тонкостях и н есогласи ях  сторон. Э. К енн еди  за д а л  
е щ е  несколько вопросов и, получив ответы , сказал : "Я бы хотел спросить об  
одной вещ и, которая не им еет прямого отнош ения к обсуж даем ом у вопросу, 
но которая вы зы вает больш ие споры  в сен ате  СШ А. Р ечь и дет о бридерны х 
ядерн ы х р еак то р ах . У н ас развернулись больш ие дебаты , строить ли в 
К лин ч-Р и вере такой реактор. Х отелось бы узнать В аш е мнение о политике 
С СС Р в этом  плане. Х отелось бы такж е спросить, не вы зы вает ли  у  В ас 
озабоченности  вопрос о ядерн ы х отходах". Получив ответы , Э. К енн еди  
п родолж ал: "Не вы зы вает ли озабоченности  у В ас при работе реакторов на
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бы стры х нейтронах возмож ность появления больш ого количества плутония 
как ср ед ства  д л я  создани я ядерн ы х бом б в странах, не имею щ их н а сегодн я 
ядерн ого  оруж ия? Н ет ли зд е с ь  противоречия м еж ду зап р ещ ен и ем  ядерн ы х 
испы таний и возмож ностью  появления ядерн ого  оруж ия в развиваю щ ихся 
странах?".

П оговорив на эту тему, я  в свою  о ч е р е д ь  за д а л  вопрос, каково его  личное 
м нение по поводу п рекращ ени я строительства реактора в Кли н ч -Р и вере, 
согласен  ли  он ? Э. К еннеди очен ь четко и однозначно ответил: "Да, я  полностью  
согласен . Я буду против д о  тех  пор, пока не будет достигнут сущ ественны й 
п рогресс в д е л е  обесп ечен и я гарантий недопущ ения созд ан и я ядерн ого  
оружия". В есь этот очен ь и н т е р есный разговор показал, что Э д вар д  К еннеди 
полностью  в курсе проблем ы  ядерн ого  вооруж ения и что у  него установилась 
своя личная точка зрения. О бщ ее впечатление он произвел очен ь приятное. 
В есь свой разговор вел начистоту, напрямую . У ж е 6  июня 1978  года из 
В аш ингтона он прислал мне п и сьм о-благодарн ость, гд е  он вы разил н ад еж д у  
о продолж ении н аш его  знакомства.

О чень и нтересн ая б е с е д а  бы ла у н ас 13 июля 1 978  года с госу
дарственны м  секретарем  США г-н ом  С айрусом  Вэнсом. В стреча проходила 
в советской миссии в Ж еневе. С советской стороны  приняли участи е 
А.А . Громыко, Г.М . Корниенко, А .Ф . Д обры нин, В .С. С ем енов и я. С ам ериканской  
стороны  приняли участи е г -н  С . Вэнс, директор по разоруж ению  и контролю  
П. У орнке и посол США в Ш вейцарии г -н  Тун.

С начала сд ел ал  сообщ ени е Уорнке, в котором он неоднократно в 
полож ительном  п лан е ссы лал ся  на руководителя советской делегац и и . Он 
р асск азал  о состоянии и подтвердил позицию  США о контроле. Затем  
п редоставили  слово мне. Я подтвердил полож ительную  работу д ел егац и й  и 
лично Уорнке, но тут ж е заявил, что переговоры  если  и н е заш ли  в тупик, то 
в известной м ере заторм озились. Я указал, что США н е п редставили  свой 
текст статьи №  1, а  наш  текст д ел егац и ей  США на рассм атри вается. Затем  
указал  на п редп олагаем ы й  (США) срок договора: теп ер ь  уж е не 5 лет, а  
укороченны й -  только 3  года. У казал такж е на затяж ку при обсуж дении 
установок НСС (национальны х сейсм ических станций).

А.А . Громыко м еня соверш енно однозначно и сильно п оддерж ал  гос
сек р етар ь  США С айрус Вэнс попы тался миролю биво реш ить вопросы , им ея 
в виду ж елан и е руководства двух стран. П опросив слово вторично, я заявил, 
что м ногое могут реш ить сам и главы  делегац и й  США и СССР б ез постановки 
вопросов п ер ед  правительствам и . П осле этого совещ ани я, спустя, конечно, 
некоторое врем я, наш и предлож ения по НСС бы ли в основном приняты и при 
этом США готовили новы е инструкции по НСС.
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В ф е в р а л е  1979  года новым руководителем  ам ериканской  д ел егац и и  
был н азн ач ен  проф . Й орк. Он е щ е  р езч е  повторил, что п резиден т К артер 
п редан  и д е е  разоруж ения и п рекращ ени я испы тания ядерн ого  оруж ия. Он 
такж е сообщ ил, что США удовлетворены  тем , что СССР д а л  свои 
п редлож ен и я по количеству и м естам  разм ещ ени я НСС. П осле вы ступления 
Й орка и Э дм он дса я заявил, что работа зам ер л а , так как дел егац и и  США и 
Англии, как они заявили, не имею т необходим ы х директив от своих 
п рави тельств . США предлож или нам  приобрести д ва  усоверш енствованны х 
НСС ам ериканского производства.

Мы пригласили проф . Й орка побы вать в СССР и ознаком иться на м есте 
с  наш им и работам и по сейсм останциям . В ию не 1979  года они побы вали и 
все, что бы ло необходим о, осмотрели, вклю чая д аж е  С уздаль.

Н акон ец -то  мы тверд о  договорились, что в наш их стран ах  будет 
установлено по 10 НСС. Но не успели  это заф иксировать, как Э дм ондс от 
имени В еликобритании заявил, что они согласны  на установку на своей  
территории только одной НСС. По этому поводу разгорели сь ж аркие дебаты , 
в конце концов я сказал: "Т а к  н ельзя работать, говорим про 10 НСС, а  вдруг 
п оявляется 1 0 ,  10  и 1. Реш ите этот вопрос сами. Я -то  могу хоть завтра ж е 
уехать на родину, я живу в отеле, а  вам  это сд ел ать  слож ней: в ед ь  вы ж ивете 
в коттедж ах, у  в ас  ар е н д а ". В се присутствую щ ие засм еял и сь и гром че всех  
ам ериканцы  и ан гли чан е. О бсуж дение продолж алось.

1 2 -й  раун д  наш их переговоров в ф ев р ал е  1980  го д а сильно ослож нился 
введени ем  "ограниченного контингента” наш их войск в А фганистан. П осол 
В еликобритании г -н  Э дм ондс заявил, что собы тия в А ф ганистане изменили в 
худш ую  сторону м еж дународную  обстановку. Английское правительство счи
тает, что ввод иностранны х вооруж енны х сил в А ф ганистан им еет сер ьезн ы е 
последствия д л я  отнош ений м еж ду Востоком и З ап ад о м . Это м ож ет сущ ест
венно сказаться  на перспективах разрядки  и м еж дународного довери я. П осол 
США г -н  Й орк заявил, что со врем ени  ввода советских войск и введени я 
военны х действий в А ф ганистане СССР бросил мрачную  тен ь на п роц есс 
разрядки . "Мы не м ож ем  закры вать гла за  на эти собы тия, -  сказал  он. -  
поскольку они ум еньш аю т степ ень взаим ного довери я". На эти заявлен и я я , 
естественно, ответил в ду х е полученны х в М оскве указаний, хотя ввод 
советских войск, как теп ерь это хорош о известно, являлся исторической 
ош ибкой. И посол Йорк, и посол Э дм ондс в сл ед  за  этим заявили, что их 
правительства, несм отря на это, будут продолж ать попытки достиж ения 
соглаш ени я по прекращ ению  испытаний ядерн ого  оруж ия.

На встрече с  руководителям и трех  дел егац и й  на пленарном  засед ан и и  
в м арте 1980  года директор А гентства США по разоруж ению  и контролю
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Р. Эрл заяви л: "Мы считаем , что это ж изненно важ ны е переговоры , на которых 
уж е достигнут значительны й прогресс".

А нализируя с  позиции сегодн яш н его дн я  подготовку проекта договора, 
отмечу, что работа ш ла в очен ь напряж енном  тем пе, со многими дискуссиям и, 
часть  проходила в острой, иногда д а ж е  в резкой  ф орм е. М ного споров велось  
при согласовании  текста преам булы , то есть, ф игурально вы раж аясь, лиц а 
договора. Н а пленарны х и рабочих совещ ани ях обсуж дали сь и 
рассм атри вали сь самы м тщ ательны м  и придирчивы м образом  н е только 
ц елы е п редлож ения, ф разы , но и отдельн ы е сл о ва .

И это, конечно, естественно, так как каж дая делегация подходила к состав
лению проекта договора со своих поли т ических позиций, со своим пониманием 
отдельных положений и ф актов, со своими воззрениями на окружающий мир 
политических, экономических и гуманитарных отношений.

В итоге преам була бы ла согласован а. В ней заявлялось: " . .. сознавая, что 
ядер н ая  война имела бы для всего человечества опустош ительные последствия, 
заявляя о своем  намерении по возмо жности скорее достигнуть прекращ ения 
гонки ядерны х вооружений и принять эф ф ективны е меры  в н аправлении  
ядерн ого  разоруж ения, а  такж е всеобщ его  и полного разоруж ени я под 
строгим и эф ф ективны м  м еж дународны м  контролем, озаб очен н ы е опасно
стью  дал ьн ей ш его  распространения ядерн ого  оруж ия, убеж ден н ы е в том, что 
настоящ ий договор будет содействовать укреплению  м ира и безопасности, 
ограничению  гонки вооруж ений и р азр яд к е м еж дународной напряж енности, 
отм ечая больш ое полож ительное зн ачен и е Д оговора о зап рещ ен ии  испы та
ний ядерн ого  оруж ия в атм осф ере, в космическом пространстве и под водой 
1963  года, стрем ясь достичь н авсегд а  п рекращ ения всех  испы тательны х 
взры вов ядерн ого  оруж ия всем и государствам и, согласивш ись заклю чить 
П ротокол о ядерн ы х взры вах в мирных ц елях, договорились о н иж еследую 
щем". Д а л е е  ш ли статьи договора, всего их восем ь.

В ию ле 1 980  года д ел егац и я  трех  стран -  участник переговоров по 
подготовке договора о зап рещ ен ии  всех  испытаний ядерн ого  оруж ия приняли 
реш ен и е п редставить Комитету ООН по разоруж ению  трехсторонний д о к л ад  
в качестве инф орм ационного сообщ ения о хо д е переговоров. П роект д о к л ад а  
был тщ ательно отредактирован , рассм отрен  и п редставлен  как совм естны й и 
полностью  согласованны й д окл ад  трех  стран -  участниц переговоров.

В этом  совм естном  д о к л ад е бы ло указано на глубокий и законны й и нтерес 
Комитета ООН по разоруж ению  к ходу работ по подготовке д о го в о р а . Было 
отм ечено, что участники переговоров стрем ятся к достиж ению  договоренности, 
которая в течен и е десятилетий  вы дви галась в качестве одной из 
п ервоочередн ы х зад ач  в области  ограничения вооруж ений, которому С овет
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ский Союз, В еликобритания и С оединенны е Ш таты Америки продолж аю т 
п ри д авать огром ное зн ачен и е.

О тм ечалось: "Ц ели, которых участники переговоров стрем ятся достичь, 
имею т важ н ое зн ачен и е д л я  всего  человечества. В конкретном п лан е они 
стрем ятся добиться договора, который в н есет крупный вклад  в дости ж ени е 
всеобщ и х  ц ел ей  сдерж и ван ия гонки ядерн ы х вооруж ений, п редотвращ ени я 
расп ространен и я ядерн ого  оруж ия и укрепления м еж дународного м ира и 
безопасности".

Д а л е е  бы ло сказано: "Н есмотря на больш ую  слож ность зад ач и , С оветский 
Союз, В еликобритания и С оединенны е Ш таты добились значительного 
п р огресса в разраб отке договора. < . . . >  И мею тся важ ны е области, гд е  ещ е  
п редстоит п родел ать  сущ ественную -работу, < . . . >  Три участника п ереговоров 
п родем онстрировали  свою  твердую  политическую  приверж енность д ел у  з а 
верш ени я разработки  договора тем , что наш ли реш ен ия проблем , которы е в 
течен и е многих л ет  д ел ал и  договор труднодостиж имой целью . < . . . >  Три 
участника п ереговоров . . .  полны реш имости прилож ить все силы, проявить 
необходимую  волю  и настойчивость, чтобы привести переговоры  к скорейш ем у 
и успеш ном у заверш ению ".

Эти п оследн ие, заклю чительны е слова из до к л ад а Комитету ООН по 
разоруж ению  хорош о подчеркиваю т слож и вш ееся к концу 1 9 8 0  года поло
ж ени е, когда д л я  успеш ного заверш ен и я подготовки договора оставалось 
совсем  немного и когда д ел егац и ям  стран нужно бы ло проявить лиш ь 
политическую  волю  и гибкость, чтобы п редставить проект "Д оговора о полном 
и в сеоб щ ем  зап рещ ен и и  испытаний ядерн ого  оруж ия" к подписанию  своим 
п рави тельствам

В н ояб ре 1 9 8 0  года закан чи вался так назы ваем ы й 1 8 -й  раун д  
п ереговоров, начавш ихся в ию ле 1977  года. З а  этот, в о бщ ем -то , небольш ой 
срок д л я  подготовки такого слож ного и емкого докум ента, как договор  о 
прекращ ени и  испы таний ядерн ого  оруж ия, бы ло сд ел ан о  достаточно много, 
п реодолен о  н ем ало  трудностей.

По всем  восьми статьям  договора бы ло достигнуто согласие, за  исклю 
чением  некоторы х детал ей , по которым мож но бы ло бы бы стро, в о д и н -д в а  
раун да, достичь взаим опонимания.

Н а итоговом пленарном  засед ан и и  11 ноября 1980  года посол Г. Йорк, 
руководитель д ел егац и и  СШ А, сд ел ал  следую щ ее заявлен ие: "Я хотел бы 
подтвердить, что д ел егац и я  США приним ает согласованны е тексты , а  именно: 
сводны й текст преам булы  договора, назван и е договора, сопровож даю щ ие 
договор документы  и некоторы е ф орм альны е полож ения трехстороннего 
протокола (прилож ения к договору). Н аш а д ел егац и я  весьм а удовлетворен а 
тем , что мы д остигли согласия по этим вопросам ".
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П осол В еликобритании Д ж . Э дм ондс такж е подтвердил в се  это.
Д ел егац и я  СССР в своем  выступлении такж е вы разила свое удовлет

ворени е и вы сказала п ож елан ие об  окончании всей  работы  по подготовке 
договора в бли ж ай ш ее вр ем я

18 ноября 1 9 8 0  года, почти на другой д ен ь  п осле окончания п оследн его , 
1 2 -го  рау н д а пленарного засед ан и я  д ел егац и й  трех  стран, в газете  "Н ью - 
Й орк тайм с" бы ла опубликована статья п од  заголовком : "Как сообщ аю т, в 
течен и е года, видимо, будет заклю чен договор о зап рещ ен и и  испы таний 
ядерн ого  оружия".

Н а п оследн ем  пленарном  засед ан и и  19 ноября 1 9 8 0  года руководитель 
д ел егац и и  США Г. Й орк заяви л, что новая адм инистрация, вероятно, п ровед ет 
обстоятельное рассм отрен ие состояния д е л  на трехсторонних п ер его в о р ах . 
Д ата н ач ал а  нового раун да переговоров будет о п р ед ел ен а  п озд н ее путем 
взаим ны х консультаций. М ожно, по-видим ом у, заяви л он, рассчиты вать на 
п родолж ение переговоров с  16 ф евр ал я  1981 г о д а

Но ничего похож его н е произош ло. А м ериканская адм инистрация б ез 
всякого объявления причин или пояснений п рервал а переговоры .

Новый п резиден т США Р он альд  Рейган  реш ительно и в одностороннем  
порядке п рервал  переговоры .

Ход переговоров с  США о прекращ ении испытаний ядерного оруж ия очень 
интересовал и волновал министра среднего маш иностроения (т.е. атомной 
промыш ленности) Ефима П авловича Славского, у которого я бы л, будучи 
п редседателем  Госкомитета, одновременно и первым зам естителем . Мы 
подробно обсуж дали ход переговоров с  США и Великобританией, понимая, что 
прекращ ение испытаний наклады вает и на советскую  сторону особы е трудности 
по обеспечению  надеж ности находящ егося на боевы х складах  Советской Армии 
атомного оруж ия. Б олее того, настаивая на прекращ ении испытаний, мы 
принимали на себя  все  сложности контроля и модернизации боевого атомного 
оруж ия б ез проведения его испытаний на ядерны х полигонах. Но мы на это ш ли , 
ясно понимая, что это не только в интересах Советского Союза, но и соответствует 
ж еланиям  всего миролюбивого человечества. И когда переговоры  при президенте 
США К артере ш ли довольно успеш но, мы готовили советские н аучн о-и сследо
вательские организации и коллективы учены х и специалистов этой отрасли 
вооруж ения к новым условиям работы, не только б ез проведения испытаний 
ядерного оружия, но и б ез проведения ядерны х взрывов в исследовательских 
ц ел ях . Мы с  согласия США и Великобритании включали тогда в проект договора

237



пункт о  недопущ ении проведения ядерны х взрывов в народнохозяйственных 
ц еля х  т .е. для  подавления газовы х пожаров, для  создания подземны х 
емкостей, д л я  хранения огнеопасны х видов материалов, для  создания водо
ем ов и т.д . Всего этого мы лиш ались только в и н тересах  прекращ ени я 
испы таний ядерн ого  оруж ия. И когда президен т США Р . Рейган  категорически  
отказался  от заклю чения договора по прекращ ению  испытаний, нам  стало 
ясно, что США поставил с е б е  целью  м одернизацию  ядерн ого  оруж ия и что 
США н а этом п у т и буд ет стоять ещ е долго.

Министр Е.П . С лавский вступил на свой пост вскоре после неож иданного 
(см ерть всегда неож иданна) ухода из жизни А. Завенягин а. М инистра Е.П. С л ав - 
ского отличала от многих его товарищ ей ш ирокая государственная м удрость. 
Н есколько лет он находился на заслуж енном, действительно заслуж енном 
отды хе, но в д ек аб р е  1991 г. Е.П. Славский в возрасте 9 4  л ет  уш ел из ж изни .

Е.П. С лавский очень много сделал  для  укрепления атомной промыш ленности 
и создания условий для  трудящ ихся отрасли, при которых работники держ ались 
за  работу и ж илье в поселках и городах МСМ, многие из которых были по 
условиям реж им а секретности закрытыми объектам и. Текучесть трудовых кадров 
МСМ бы ла наим еньш ей в Союзе и составляла всего лиш ь 3 -4 % , то есть только 
за  счет естественной убыли и перем ещ ений (уход в армию, см ерть и д р .).

В М инсредм аш е бы ла со зд ан а крупная отрасль для  снабж ения рабочих 
и служ ащ их предприятий атомной промы ш ленности продовольственны м и 
товарам и  собственного производства. В дополнение к получаем ы м  госу
дарственны м  ф он д ам  на промы ш ленны е и продовольственны е товары  Гла
вУРС (У правление рабоч его  снабж ения) созд ал  и имел в своем  распоряж ении  
собственны е совхозы , которы е на своих зем лях  вы ращ ивали  картоф ель, 
разн ообразн ы е овощ и, фрукты, ягоды  и поставляли их в торговую  сеть  
закры ты х городов и поселков отрасли. ГлавУРС имел больш ое количество 
рогатого скота (молочного направления), обш ирны е птицеводческие ф ерм ы  
(кур и уток), б л аго д ар я  чем у обесп ечивал  н асел ен и е городов и поселков 
дополнительно к ф он д ам  свеж им  молоком, молочной продукцией и яйцам и в 
полном ассортим енте. Н а р я д е  промы ш ленны х предприятий действовали  
специализированны е молокозаводы , колбасны е цехи и м ногое другое. С об
ственны е пекарни, кондитерские цехи, пош ивочны е м астерские, 
п арикм ахерски е и т.д. В се это со зд авал о  у трудового н арода зд оровое и 
б о д р о е  н астроени е несм отря на закры тость, реж имны й характер  работы  
предприятий. Этому, несом ненно, способствовала ум елая организация слож 
ного хозяйства ГлавУРС м инистерства. Т оварооборот ГлавУРС по своем у 
денеж ном у, годовому товарообороту превы ш ал д аж е  некоторы е республики 
СССР. В то ж е врем я центральны й ап п арат ГлавУРС, руководимый вы соко
квалиф ицированны м  и энергичны м  начальником  Ю рием Т им оф еевичем  А ле
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хиным, по своей  численности был в десятки  р а з  м ен ьш е республиканского 
М инторга.

При участии Е .П . С лавского бы ла созд ан а ш ирокая сеть  проф илакториев, 
дом ов отды ха, сан аториев, детских сад о в  и яслей . Ж илищ ное строительство 
вело сь с  разм ахом  и д а ж е  в п ер и о д  когда зап р ещ ал о сь  за  счет средств  
пром ы ш ленного строительства строить ж илье; в МСМ в случаях  крайней 
необходим ости ш ли и на это, за р а н е е  п одставляя свои ш еи под удары  
вы ш естоящ его н ачальства, но продолж ая строить ж илье.

Д ом а отды ха, санатории МСМ имею тся во всех  городах  С еверного 
К авказа, в Крыму, на южном п обереж ье Черного моря, в Сочи, Сухуми, в 
П одм осковье, Сибири и в С редн ей  Азии. Вот почему работники М инсредм аш а 
н е тянулись к другим м естам . У них бы ла работа, ж илье и все возмож ности 
д л я  отды ха. Т акого количества путевок для  отды ха трудящ ихся н е им ело ни 
одно ведом ство в СССР. Е . Славский, руководя разработкой  урановы х зал еж ей  
(сам  он по специальности  цветник -  окончил Институт цветны х м еталлов и 
золота), в сегд а  требовал  н е отбрасы вать в отвалы  други е виды ценны х 
элем ентов, есл и  они там  находились. Он заставлял  со зд авать  технологии, при 
которых получали не только основной продукт -  природны й уран, но и други е 
нуж ны е д л я  народного хозяйства (не только д л я  М инсредм аш а) м еталлы , как 
бериллий, титан, золото и м ногое другое. В других отраслях  промы ш ленности, 
доб ы вая нужный д л я  данной отрасли  природны й продукт, как правило, не 
обращ аю т внимания на сопутствую щ ие им ценны е элем енты , сб расы вая  их 
в отвал и з -за  малы х их количеств, требую щ их специальны х технологий д л я  
и звлеч ен и я.

М ного можно говорить о  М инсредм аш е и его  м инистре Е .П. С лавском  (он 
п роработал  в си стем е 4 0  с лиш ним лет), но единственны й и главны й упрек, 
который мож но бы ло бы бросить в а д р е с  М инсредм аш а -  это к атастроф а в 
Ч ернобы ле, но зд е с ь  вина м оральн ая и она лож ится на всю энергетическую  
пром ы ш ленность.

В Ф И Н Л Я Н Д И И

З а  врем я м оей работы  в ГКАЭ мне четы реж ды  привелось побы вать в 
Ф инляндии. Это очен ь и нтересн ая страна, и о ней, о ф иннах, их трудолю бии, 
трудоспособности, умении находить вы ход из тяж елы х полож ений, экологи
ческих кризисов, об их боеспособности  можно много р асск азы вать .

Итак, впервы е я попал в Ф инляндию  по приглаш ению  правительства 
Ф инляндии в м ае  1 969  года. На вокзале в Хельсинки нас, советскую  
делегац ию , встретили министр Густаф сон, п р ед сед ател ь  КАЭ (Комиссии по
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атомной энергии) Финляндии Лаурилла, посол СССР в Финляндии А.Е. Ковалев 
и др.

Разместили нас в отделе "Марски" (т.е. М аршала) на улице Маннергейма. 
Наша главная задача заклю чалась в подготовке и подписании от имени 
правительства Финляндии и СССР Соглашения о сотрудничестве и 
сооружении первой в Финляндии атомной электрической станции с техниче
ской помощью Советского Союза.

Соглашение, подготовленное двумя сторонами за несколько дней, было 
подписано министром Густафсоном и мною в торжественной обстановке при 
участии министра иностранных дел Финляндии Карелайнена, министра 
торговли и промышленности Лескинена, посла СССР в Финляндии Ковалева 
и других ответственных сотрудников обеих сторон.

Вся трудная и многодневная работа по выработке Соглашения и его 
подписанию проходила в Смольном (есть и такое в Хельсинки, напоминающее 
наш Ленинград).

Главным в Соглашении было сооружение финской АЭС, поэтому мы много 
времени уделили статьям по этому вопросу.

Побывали мы и на месте предполагаемого тогда сооружения будущей 
АЭС у города Ловииза, примерно в 100 км от Хельсинки. Городок по нашим 
представлениям очень маленький, до 10 тыс. жителей, назван он был по имени 
супруги шведского короля Густава III. Сама АЭС располагается на островке 
Хестхолмен ("Лошадиный остров"). Длина острова 2 км, ширина около 
километра. От города Ловииза он находится на расстоянии 15 км. В будущем 
его свяжет с материком плотина, а пока мы переехали пролив на барже.

Остров представляет собой скалу, причем цельную. Все данные по 
будущей АЭС и по вопросам, связанным с ее  расположением, докладывал 
инженер П. Алайски, член дирекции акционерного общ ества "Иматран -  
Войма". С этой фирмой нам пришлось иметь очень тесные и дружеские 
контакты.

12 мая мы были у президента Финляндии Урхо Кекконена. Президент 
принял нас не в своей официальной резиденции, а дома, на окраине 
Хельсинки. Мы были у него вместе с нашим послом в Финляндии А.Е . К ова- 
левым. Предполагалось, что прием будет чисто протокольным, минут на 10, 
но он продолжался 45  минут.

Урхо Кекконен заинтересовался вопросами будущего строительства АЭС 
в Финляднии на острове Хестохолмен. Он подчеркнул, что хотел бы об этом 
услышать от непредвзятого человека, от человека науки, от специалиста 
своего дела. Эти вопросы привели к тому, что визит становился не 
протокольным, а с обсуждением интересующих президента вопросов.
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Вот почему, несмотря на дважды входившего к нему дежурного генерала 
с намеком, что пора заканчивать, президент нетерпеливо отмахивался. (Потом 
нам сказали, что его ждали на совещании, которое он ж е и назначил.) 
Президент также очень заинтересовался реактором на быстрых нейтронах. Я 
удивился его осведомленности и был вынужден пуститься в технические 
дебри этого вопроса. Но так как под руками у нас ничего не было, ни схем, 
ни фото, то я был вынужден воспользоваться большой хрустальной вазой, 
убрав оттуда цветы с помощью приглашенного генерала, и большой пачкой 
цветных карандаш ей, которые должны были изображать корпус реактора и 
его твэлы. К сожалению, после 45 минут нашего разговора опять вошел 
генерал, но уже с запиской в руках которую он отдал президенту. На этом 
наш разговор и закончился. Урхо Кекконен очень тепло распрощ ался с нами 
и проводил нас до выхода из дома. Мы уже отъехали от дома, когда нас 
обогнала автомашина с президентом, и он с нами приветливо попрощался, 
помахав рукой.

Второй раз я был в Финляндии в марте 1976 года. Нас встретили на 
вокзале министр торговли и промышленности г-н  Рантала, посол СССР в 
Финляндии В.С. Степанов и другие. Разместились мы в том ж е отеле "Марски”.

В тот ж е день, 22 марта, мы поехали в резиденцию Урхо Кекконена. 
Разговор ш ел о значении ядерной энергетики, о надежности и бесперебойной 
работе АЭС.

Президент указал на большую роль, которую сыграло Соглашение о 
сотрудничестве в области атомной энергии СССР и Финляндии, подписанное 
в м ае 1969 года.

Затем мы прибыли в Смольный, где нас ожидал министр Рантала. Там 
нам рассказали о ходе строительства, точнее, об окончании строительства 
первого блока АЭС с реактором ВВЭР-440. Министр Рантала сообщил, что 
советские специалисты выполняют свою работу очень результативно и что 
второй блок планируют также ввести в запланированные сроки. Затронул он 
вопрос и о получении ядерного горючего для второго блока из СССР и о 
желании решить этот вопрос в протоколе, который финны хотели бы подписать 
теперь, в этот приезд нашей делегации. В Смольном мы работали несколько 
дней, рассматривая и изучая все просьбы и предложения финской стороны 
и наши возможности.

В переры вах которые устраивались по просьбе финских специалистов, 
мы побывали в Оттаниели (окраина Хельсинки) -  это Центр подготовки 
технических кадров, с отделом ядерной энергетики, в котором тогда работало 
200 человек, всего в центре до 1500 работающих.

В один из дней мы побывали в г. Турку, в центре Академии Або -  Турку. Там 
мы осмотрели работающий циклотрон, сконструированный, изготовленный, по
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ставленный и смонтированный сотрудниками ленинградского Научно-иссле
довательского института электрофизической аппаратуры (НИИЭФА). Директор 
этого института профессор В.А. Глухих был в составе нашей делегации и он 
был доволен, и мы, конечно, также лестными словами восхищения работой 
этого циклотрона, высказанными директором проф. Бреннером.

В этот ж е приезд в Финляндию мы посетили строительство второй 
финской АЭС силами шведской фирмы TVO. Строительство началось в 1973 
году, пуск первого блока с водо-водяным реактором кипящего типа, одно
контурным состоялся в 1979-1980 году. После осмотра строительства 
ш ведские хозяева обратились к нам с просьбой взять на себя обогащ ение 
природного урана (давальческого). Согласие на это мы дали и предложили 
ш ведам обратиться в ГКАЭ СССР с письменной просьбой, чтобы оформить 
реш ение соответствующим протоколом в Москве.

В общении с нами финны, особенно, конечно, руководящий состав, 
оказалис ь очень дружелюбными. Что особенно поразило нас, так это то, как 
быстро Финляндия из нищей и очень отсталой страны при царизме 
превратилась в культурное и очень крепко стоящ ее на ногах государство. 
Были мы в музее в Хельсинки, рассказывающем об истории старой, царской 
Финляндии. И знаете, что нас поразило, -  это то, что мы увидели в буквальном 
смысле нашу серую, сермяжную Русь, обутую в лапти, в домотканых одеждах, 
рубахах и т.д . Избы, полати, русские печки, посуда -  все, все родственное 
наш ей деревне. Даже, к сожалению, и сейчас эти музейные реликвии в чем-то 
напоминают нашу теперешнюю русскую деревню. Где-то в глубинках у нас 
и теперь почти так же, как и раньш е было. А ныне финские села -  это не 
деревни, а городские поселения со всеми удобствами. Короче -  завидки берут. 
Смотришь и думаеш ь, а почему у нас не так, как у них. Уж очень у них хорошо, 
благоустроенно. Не скажу, что живут богато, но хорошо, даж е очень хорошо.

Следующ ее посещ ение Финляндии было в ноябре 1982 года. В 
Хельсинки нас встретили министр торговли и промышленности Эско Оллило, 
посол СССР в Финляндии В.М . Соболев и другие.

Первая встреча состоялась в здании Государственного совета, в Смоль
ном. На совещании выступил министр Эско Оллило, после чего мы приступили 
к обсуждению вопросов, связанных с сотрудничеством Финляндии и СССР в 
области атомной энергии. Министр иностранных дел Финляндии Пяру Стэн- 
боку затронул вопросы гарантий МАГАТЭ, хранения плутония.

Финская сторона передала нам проект научно-технического сотрудничества 
между Министерством торговли и промышленности и ГКАЭ СССР на 1983-1984 
годы. Был также затронут вопрос хранения и перевозки выгоревшего ядерного 
топлива. Обсуждение этих вопросов заняло довольно много времени, но главное, 
мы нашли общий язык и согласие.
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В один из дней мне пришлось сделать доклад на тему "Ядерная 
энергетика, ее  настоящ ее и будущ ее" Среди ряда последовавших вопросов 
были и такие: К ак  широкие круги населения в СССР относятся к строительству 
АЭС?"; "Ш ведские фирмы разрабатывают атомные станции теплоснабжения 
для отопления городов, зная что в СССР приступили к строительству ACT в 
Горьком и Воронеже. Как вы смотрите на сотрудничество в этой области?"; 
"Каковы производственные мощности на строящ емся в районе г . Ростова 
заводе Атоммаш"?;" Значение развития ВВЭР-1000 в СССР."

Вопросов было задано много и видно было, что ш ведская инженерная 
общественность следит за ходом развития ядерной энергетики не только у 
себя в стране, но и за рубежом.

Посетили мы АЭС в г. Ловииза, и мэр города сообщил, что по опросу 
населения половина -  за и почти половина -  против продолжения 
строительства.

В то ж е время директор фирмы "Иматран Войнма" г-н  Нуменен сообщил 
нам о проекте строительства АЭС для города Хельсинки. Так что получается 
кто-то за, а кто-то против АЭС "Ловииза" строится в очень хорошем темпе и 
с очень хорошим, скажем прямо, с завидным для нас качеством. Сроки 
выполняются, опозданий и задерж ек почти нет. А чистота и порядок у финнов 
такой, что прямо приходится пораж аться.

Генеральный директор шведской АЭС "Олкилиото" г-н  Магнус фон 
Бонсдорф пригласил нас осмотреть строительство их АЭС.

При посещении мы убедились, что эта АЭС строится в очень хорошем 
темпе, спокойно, без суеты и качественно. Строительство первого блока АЭС 
было начато в 1973 году, а пуск осуществлен в 1979 году.

В апреле 1985 года мне пришлось в четвертый раз побывать в 
Финляндии, но тут уже не в связи с нашим сотрудничеством по ядерной 
энергетике.

У нас с США сложились постоянные консультации по вопросам 
нераспространения ядерного оружия, в связи с Договором о 
нераспространении. Такие консультации у нас вошли в систему и проводились 
ежегодно. Вот такая очередная консультация при содействии МИД Финляндии 
состоялась в Хельсинки в 1985 году.

Д елегация СССР в составе В.Ф . Петровского (ныне заместитель ге
нерального секретаря ООН), Р.М . Тимербаева (ныне посол СССР в Австрии), 
М.Н . Рыжова и других, -  всего в количестве десяти человек прибыла 14 апреля 
1985 года в Хельсинки. Руководителем делегации США был посол Кеннеди, 
а руководителем советской делегации был я.

Эта консультация была очень важна, потому что в сентябре 1985 года 
должна состояться III М еждународная конференция всех стран-участников
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и учредителей "Договора о нераспространении ядерного оружия" по проверке 
действия этого Договора.

Всем нам очень важно было, чтобы III Конференция подтвердила 
приверженность всех стран к нераспространению ядерного оружия.

Советская сторона считала необходимым сделать серьезны е шаги в деле 
нераспространения ядерного оружия, поставив заслон державам, имеющим 
ядерное оружие, в модернизации, совершенствовании ядерных видов 
вооружений, предлагая прекратить испытания ядерных зарядов. Советская 
сторона предлагала прекратить испытания ядерного оружия, начав такое 
прекращ ение с СССР и США. Мы указали, что руководство советской стороны 
готово ввести мораторий, в том числе и на развертывание своих ракет средней 
дальности.

Руководитель делегации США г-н  Кеннеди подчеркивал, что в 
организации встречи руководителей наших стран в ближайш ее время есть и 
наш а заслуга. (В этом он, конечно, был прав: наши тесные контакты с США 
этому, безусловно, способствовали.) На консультации представители США 
подчеркивали, что они, безусловно, за укрепление режима нераспространения 
и что они не хотели бы полемики с СССР на III Конференции. Г-н Кеннеди 
подчеркивал, что прекращ ение испытаний ядерного оружия не даст ожи
даемых результатов, так как в настоящ ее время можно их не проводить, 
поскольку в наличии имеются быстродействующие ЭВМ.

Наша советская позиция была однозначна: прекращ ение испытаний 
ядерного оружия -  это шаг, и крупный шаг, к постепенной ликвидации 
ядерного оружия.

В общем, эта консультация в Финляндии привела к выяснению наших 
позиций, к некоторому сближению, но не к продвижению вопроса прекращения 
ядерных испытаний.

Следующую консультацию было реш ено провести в ноябре 1985 года 
на территории США, имея в виду намечаемую встречу президента США 
Р. Рейгана и М.С. Горбачева в Ж еневе, в том числе и по вопросам 
нераспространения ядерного оружия, то есть и по вопросам, касающимся 
наших делегаций.

На следующий день состоялась встреча советской делегации с ми
нистром торговли и промышленности Финляндии Линдблюма Сеппо по его 
просьбе: он рассказал о положении в Финляндии энергетики и ядерной 
энергетики. Он сообщил, что скоро в парламенте будет рассматриваться 
вопрос об обеспечении электрической энергией промышленности Финляндии 
и что он будет ставить вопрос о расширении АЭС "Ловииза" ещ е на один 
блок.
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Он предложил наш ей делегации совместно с делегацией США побывать 
на АЭС "Ловииза". Поскольку это входило в мои планы, мы с удовольствием 
согласились.

На другой день наши обе делегации на автомаш инах отправились в 
г. Ловиизу. С нами вместе отправился директор фирмы ИВО ("Иматран Войма") 
Андерс Палмгрен. После осмотра АЭС "Ловииза" и разговоров с финскими 
эксплуатационниками делегация США выразила свое мнение о посещении 
АЭС.

Посол Кеннеди заявил, что сотрудничество Финляндии с СССР в области 
ядерной энергетики -  хороший и поучительный пример совместной работы 
двух стран. С его точки зрения и с точки зрения членов американской 
делегации, АЭС "Ловииза" -  это АЭС высшего класса качества.

В Хельсинки мы провели ещ е две встречи наших делегаций по вопросам 
нераспространения ядерного оружия и, распрощ авш ись с нашими финскими 
хозяевами, мы отбыли на родину.

В ИНДИИ

В январе 1979 года по приглашению КАЭ Индии наш а небольш ая 
советская делегация со мною в качестве руководителя направилась в Индию 
для подписания Соглашения о научно-техническом сотрудничестве в области 
использования атомной энергии в мирных целях.

Прибыли мы в Дели 20 января 1979 года. Встретили нас директор 
С . Ф ареедуддин и другие. Разместились в гостинице "Ашока" в Нью-Дели.

На следующий день были на приеме у премьер-министра Индийской 
республики г-н а Десаи. Он в солидном возрасте, но худощав и выглядит 
бодро. Потом нам рассказали, что входит в его еж едневное меню: 1 -2  стакана 
молока, 2 -3  яблока, немного миндаля и осенью виноград.

При встрече он сказал несколько приветливых слов и добавил, что в 
скором времени ж дет приезда дорогого гостя Л.И . Брежнева. Был интересный 
разговор, Д есаи сказал, что в мире надо остановить гонку вооружений, и 
особенно ядерного. В этом, сказал он, должны показать пример ядерные 
державы, и в первую очередь СССР. Для развития мирного использования 
ядерной энергии надо учесть интересы развивающихся стран. Я тут же 
ответил, что не мы выпустили джинна, не мы применили ядерны е бомбы. Мы 
вынуждены были создать ядерное оружие для самозащиты, в качестве 
обороны. Но мы первые пустили АЭС, первые создали ледоколы с ядерными 
установками.

Он все ж е ещ е раз подчеркнул, что мы должны показать пример 
разоружения, и об этом он скажет и Брежневу. И д алее он подчеркнул, что
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Индия. Премьер-министр Десаи Морар

Индия с большим удовольствием принимает советские делегации, что с СССР 
у них давно установились хорошие отношения. "Я хорошо понимаю, что 
сотрудничество и соглаш ение Индии с СССР в области мирного использо
вания ядерной энергии пойдет на пользу Индии", -  сказал он.

На другой день состоялась встреча с министром иностранных дел Индии 
г-ном Баджпай. Министр тоже повел разговор на тему разоружения, начиная 
с ядерного и начиная с СССР. Я был вынужден более подробно ответить, по 
примеру разговора с Десаи.

На третий день нас повезли к городу Агре (маленькому и страшно 
грязному и бедному городку), но недалеко от Агры находится великолепное 
сооружение -  память о любимой жене Ш ах-Д ж ахана. Этот выдающийся 
памятник-мавзолей Тадж -М ахал был воздвигнут около 1630 года. Это 
пятикупольное здание высотой около 75 м с четырьмя минаретами по углам. 
Стены мавзолея выложены белым полированным мрамором с инкрустацией 
из самоцветов. Позднее в этом мавзолее был захоронен и сам Ш ах-Джахан. 
Описать красоту мавзолея Тадж -М ахал невозможно -  это надо видеть. Такое 
чудо редко встречается в мире. Это действительно, как говорится, восьмое 
чудо света.

В Тромбее (на окраине Дели) мы сверили текст наш его Соглашения, 
внесли поправки по просьбе председателя КАЭ Индии проф. Сетна. На другой



Индия. Президент КАЭ Индии д -р  Сетна

день в торжественной обстановке нами было подписано это Соглашение. 
Церемония подписания индийским телевидением показывалась, как нам 
сказали, три раза -  в 19.00, 2 2 .00  и 24.00. Индийские газеты подробно осветили 
факт подписания Соглашения.

Были в гор. Хайдерабаде, там в институте ознакомились с производством 
циркония, производством металлического урана и твэлов. На индийской АЭС 
в Тарапуре в твэлах используют три вида обогащения: на 2,6; 2,1 и 1,6%.

Проф. Сетна -  президент КАЭ -  сообщил, что они ведут работы с 
реактором на тяжелой воде и с реакторами на быстрых нейтронах Полагает, 
что вскоре они будут просить нас начать с ними сотрудничество.

В конце мая, распрощ авш ись с индийскими друзьями, мы направились 
на родину.

247



О СТРУКТУРЕ УПРАВЛЕНИЯ НАРОДНЫМ 
ХОЗЯЙСТВОМ СССР (1 9 8 3  ГОД)

С приходом к руководству страной в 1982 году Юрия Андропова 
наметилось какое-то оживление в управлении промышленностью.

В журнале "Коммунист" №  18 за 1982 год выступил со статьей "Развитие 
отраслевого управления промышленностью" Г. Попов, ученый-экономист. 
(Впоследствии Гавриил Харитонович Попов стал мэром города Москвы.)

Прочтя его статью, я решил включиться в дискуссию о развитии идей 
перестройки и тоже написал свои предложения по системе управления 
народным хозяйством СССР.

В своей статье (журнал "Коммунист" №  8  за май 1983 года), названной 
редакцией журнала "Реалистическое, обоснованное предложение" я указал, 
что Г. Попов поднял большой и острый вопрос о системе управления народным 
хозяйством.

Известно, что весь опыт управления промышленностью, накопленный в 
годы индустриализации СССР формировался с помощью создания народных 
комиссариатов по отраслям промышленности.

После войны 1941-1945 гг. наркоматы получили наименование мини
стерств, хотя содерж ание их работ практически не изменилось.

По мере развития экономики, появления новых отраслей образовывались 
новые министерства путем отпочкования от старых. То есть по мере необхо
димости создавались новые специализированные отрасли промышленности 
и соответственно новые министерства.

Tax из Министерства электротехнической промышленности, выделилась 
радиотехническая, затем электронная, потом промышленность средств связи, 
получившие самостоятельность путем образования специализированных мини- 
стерств.

Из других министерств выделилось энергетическое машиностроение, 
легкой, пищевой промышленности, бытовых приборов, животноводства и 
кормопроизводства и т.д .

В результате, указывалось в моей статье, на сегодня (на май 1983 года) 
в СССР действуют 33 общесоюзных министерства и 31 союзно
республиканское, т.е. всего 64, не считая большого числа государственных 
комитетов и других центральных учреждений. Однако из всех 64 министерств 
только 12 являются подлинно общесоюзными министерствами, ведающими 
вопросами общегосударственного характера, -  это МИД Минобороны, МВД 
Минздрав, Минфин, МПС, Минвнешторг, Минюст, Минпрос, Минсвязи, Мин- 
морфлот, Минторг.
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В се други е министерства -  это так  назы ваем ы е пром ы ш ленны е, т .е. 
ф ирм енны е, которы е призваны  обесп ечивать потребности народного хозяй
ства в сы рье, промы ш ленны х изделиях, то вар ах  П ри этом  ясно, что их 
количество буд ет расти  и долж но расти  по м ере роста и развития народного 
хозяйства страны .

Т акое обилие министерств затрудн яет руководство народны м  хозяйством, 
м еш ает  сосредоточиться Совету М инистров СССР на узловы х вопросах 
планирования и управления. П резидиуму С овета М инистров СССР приходится 
р еш ать  вопросы  увязки и утряски претензий м еж ду министерствам и и волею  
суд еб  бы ть арбитром  для  5 2  министерств.

По сущ еству своем у почти каж д ое пром ы ш ленное м инистерство это 
ф актически  ф ирм а, часто очен ь и очен ь крупная и м ощ н ая.

С истема создания всех новых и новых министерств изж ивает себя , и, 
по-видимому, настал момент, период рассмотрения организационных ф орм  всего 
комплекса управления промыш ленностью. С реди них стоит рассм отреть путь 
организационного укрепления руководства промыш ленностью, всего народного 
хозяйства путем вы деления из всей суммы министерств группы министерств, 
ведаю щ их и определяю щ их лицо советской промыш ленности.

И д а л е е  в статье мною было предлож ено объединить все маш и
ностроительные министерства: М инавиапром, М интяжмаш, Минлегпищ емаш , 
М инмедпром, Минприбор, М инпромсвязь, Минстанкопром, М инстройдормаш , 
М инсельхозмаш , Минживмаш, Минхиммаш, М инэлектротехпром, М инэнергомаш  
под общ им названием  Минмашпром.

Т акж е объединить в се  сы рьевы е министерства, связан н ы е с добы чей  и 
п ереработкой  полезны х ископаем ы х М ингео, М ингазпром, М иннефтехим, 
М инуглепром и т.д .

Во главе такой группы ведомств долж ен стоять министр -  член президиума 
С овета Министров, руководитель коллегии этого нового министерства. Внутри 
такой группы министерств реш ались бы все вопросы, связанны е с  отраслями, с 
кооперацией м еж ду ними, направления развития и т.п.

В конце статьи мной бы ло зам ечен о , что такое п редлож ен и е м ож ет бы ть 
на первы й в згл я д  несколько неож иданное, но и м еет рац ион альное зерно. 
Н ельзя п родолж ать идти путем нагром ож дения отдельно действую щ их 
министерств. Они становятся неуправляем ы м и из одного центра.

П ервая реакци я со  стороны  близких ко мне министров и зам ести телей  
министров на мою статью  и п редлож ен и я бы ла в основном негативная.

В конце июня 1983  года я вы ехал в Венгрию  для  участия в 4 4 -м  
засед ан и и  П остоянной комиссии СЭВ по использованию  атомной энергии  в 
мирных ц е л я х . У трап а сам олета я увидел знаком ы х встречаю щ их н ас венгров, 
но довольно много и незнаком ы х. П оздоровавш ись, я удивился, что н ас
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встречал  первы й зам ести тель п рем ьера Венгрии С екер Д ю ла. Н ас р ассад и л и  
по маш инам , со мной сел  С екер Дю ла. П одъехали  мы к отелю  "Гел л ерт", и 
тут м не С екер  Д ю ла говорит. "Мы вас  зд е с ь  п одож дем  и потом п оедем  вм есте 
пообедаем ". Я заб роси л  свой чем оданчик в ном ер и тут ж е спустился вниз. 
П риехали в ресторан  и, пока выполняли наш  заказ, ш ел  легкий и ож ивленны й 
разговор, а  я  в се  раздум ы вал: почему м еня встречал первы й зам ести тель 
п рем ьера, в ед ь  я п риехал на рядовое засед ан и е  комиссии, вскоре "туман" 
р ассея л ся . С екер  Д ю ла говорит. "Мы читали В аш у статью  об управлении 
народны м  хозяйством. Д ля н ас  она очен ь интересна, потому что и мы в 
п равительстве Венгрии тож е дум аем  н ад  этими вопросами. С каж ите, кто д ал  
Вам зад ан и е  н аписать Ваш у статью ?" -  "Никто". -  "Но как ж е так, статья 
пом ещ ен а в руководящ ем  орган е В аш ей страны , кто-то долж ен  был Вам 
п одсказать о необходим ости е е  н ап и сан и я?" Тут я понял, что венгры  понимаю т 
эту статью  как руководящ ее указание для  н аш ей  общ ественности. И они, 
конечно, п о -своем у  бы ли правы , ибо печать бы ла под бдительны м  н адзором  
руководства партии, ЦК, его  ап парата. Любой критический м атериал п ечатал ся  
в те  врем ен а только с ведом а ЦК, а  тем  б ол ее появление см елой  статьи, 
касаю щ ей ся критики правительства в ведущ ем  политическом ж урнале страны. 
Т огда я р асск азал  всю  историю  е е  появления и что м еня толкнула к этому 
статья Г. П опова. С екер Д ю ла расск азал , что у них тож е получили п рава жизни 
и деи  укрупнения, а  значит, и сокращ ения числа министерств и что моя статья 
у них в печати  ш ироко комментируется и завтра он мне п редставит подборку 
статей, обсуж давш их м ое предлож ение. И действительно, н азавтра, С екер 
Д ю ла п ер ед ал  мне вы резки из венгерских газет  и эконом ических ж урналов, 
обсуж давш их с разны х сторон мою статью.

В газете  "Н еп сабадш аг" от 9  июня 1983  года бы ла опубликована зам етка, 
которую привож у дословно:

"В теоретическом  и политическом ж урнале "К оммунист" А. Петросьянц , 
член АН А рмянской ССР, вы ступает на упрощ ение системы  управления 
народны м  хозяйством, за  сокращ ен ие числа министерств.

Реагируя на статью , опубликованную  в одном  из преды дущ их ном еров 
ж урнала, академ и к указы вает на то, что хотя в СССР в н астоящ ее врем я 
действую т 6 4  министерства общ есою зного значения, однако из них 12 таких, 
которы е ведаю т действительно вопросам и общ егосударственного характера, 
и потому они являю тся подлинно общ есою зны ми. Д ругие министерства -  это 
так н азы ваем ы е промы ш ленны е. Их за д а ч а  -  обесп еч ен и е потребности 
н ародного хозяйства в сы рье, промы ш ленны х изделиях, товарах. В д ея тел ь 
ности 5 2  министерств им еет м есто ненуж ное дублирование работ в очен ь 
больш ом  количестве.
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На основе этого, по соображениям академика Петросьянца, было бы 
необходимо объединение всех 13 машиностроительных отраслевых мини
стерств, а также создание одного объединенного сырьевого министерства''.

В другой газете "Вилаггаздашаг" от 11 июня 1983 года была напечатана 
на первой странице статья под заголовком: "О необходимости реорганизации 
высшего управления промышленности СССР". Чуть ниже напечатано: "Статья 
академика Петросьянца". И ещ е ниже: "От собственного корреспондента из 
Москвы".

Эту статью я приводить не буду, ибо она повторяет мою журнальную 
статью от мая 1983 года.

Рассказываю об этом потому, что хочу подчеркнуть внимание руководства 
и общественности Венгрии к этим предложениям.

В еженедельном экономическом журнале "ХВГ" (Н еделя в мировом 
хозяйстве) от 25 июня 1983 года была помещена статья "Управление 
промышленностью в СССР". Эта статья подписана Пэте Андрашем. Привожу 
ее  полностью:

"На пленуме ЦК КПСС на прошлой неделе Юрий Андропов, генеральный 
секретарь КПСС, заявил: "Не повредит делу, если существенно сократится 
количество учреждений и организаций. Люди, освобожденные от должности, 
всегда будут иметь работу там, где имеется нехватка кадров''. На несколько 
дней раньш е было опубликовано в теоретическом журнале КПСС "Комму
нист" предложение академика Петросьянца, члена Академии наук Армении, 
о резком снижении числа промышленных министерств, об оптимизации 
управления промышленностью на самом высоком уровне.

В начале статьи академик Петросьянц напоминает о том, что после 
Октябрьской революции органами управления на высоком уровне были 
народные комиссариаты. После второй мировой войны наркоматы получили 
наименование министерств, хотя содержание их работы практически не 
изменилось.

По мере экономического развития появились новые и новые отрасли, и 
они были организованы на уровне министерств. Так, количество министерств 
росло в быстром темпе, так например, в рамках отрасли электротехнической 
промышленности развивались и выделялись под управлением отдельных 
министерств радиотехника, электротехника и техника связи. Аналогично этому 
стали все более раздробленными под управлением все большего и большего 
числа министерств легкая и пищ евая промышленность.

В результате этого в настоящ ее время -  не считая Совета Министров 
отдельных республик -  64 министерства, и немало государственных комитетов 
и других центральных органов находятся под руководством Совета Министров 
СССР. Из 64 министерств 12 являются подлинно функциональными; всеобщ ее
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управление в полном объеме осуществляют министерства в области 
иностранных дел, обороны, внутренних дел, здравоохранения, финансов, 
транспорта, юстиции, культуры, связи, мореплавания, внешней и внутренней 
торговли.

Остальные министерства имеют промышленный характер, основной за
дачей которых является обеспечение народного хозяйства сырьем, и основ
ными материалами и готовой продукцией.

Можно было бы подумать, -  пишет Петросьянц, -  что каждое из 
промышленных министерств способно охватить и координировать управление 
отдельных отраслей или управление производством отдельных групп 
продукцией. Но это на практике совсем не так, -  утверждает академик и 
указывает на то, что можно привести ряд примеров, из которых видно, что 
имеет место дублирование производства промышленных изделий и недоста
точна координация деятельности различных органов управления 
промышленностью. Отдельные промышленные министерства работают как 
какая-то крупная и мощная фирма, которая управляет не только отраслью, 
но даж е подотраслью и производством отдельных групп продукции.

Такое обилие промышленных министерств затрудняет обобщающую 
деятельность Совета Министров и меш ает эффективному планированию и 
руководству.

Вместо необходимого сокращения управленческого аппарата произошло 
его увеличение, вместо снижения себестоимости изделий и повышения их 
качества происходят противоположные процессы, -  утверждает автор статьи.

Петросьянц поднимает вопрос о значительном сокращении количества 
промышленных министерств и ссылается на то, что Юрий Андропов, ге
неральный секретарь КПСС, на пленуме ЦК в ноябре прошлого года исходя 
из народнохозяйственных задач обратил внимание на то, что необходимо 
пересмотреть организационные формы всего комплекса управления.

Одним из возможных путей реорганизации, например, может быть 
объединение всех 13 машиностроительных министерств в единое мини
стерство, а также в одном органе надо было бы сосредоточить все сырьевые 
министерства.

Во главе нового объединенного министерства стоял бы министр, од
новременно являющийся руководителем "штаба", коллегии министерства. 
Членами коллегии могли бы стать министры, раньш е самостоятельные, и 
которые отвечали бы за работу отдельных отраслей. Таким образом Совет 
Министров был бы освобожден от детального контроля деятельности отдель
ных отраслей и смог бы заниматься только реш ением узловых проблем 
управления промышленностью. Решения новой коллегии должны быть обя
зательными и оформляться приказами по министерству. В случае несогласия
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отдельных членов коллегии спорные вопросы реш ались бы Советом Ми
нистров.

Через объединенные министерства, количество которых станет меньше, 
можно, например, лучше организовать координацию поставки товаров между 
предприятиями, можно было бы улучшить организацию снабжения деталями, 
более высокие результаты могут быть достигнуты в области стандартизации". 
Этим заканчивалась статья.

Итак, руководство Венгрии, будучи озабоченным вопросами улучшения 
управления экономики своей страны, живо и достаточно остро реагировало 
на предложения советских специалистов.

К этому следует добавить, что руководство Чехословакии и Болгарии 
также очень внимательно отнеслись к предложениям в статье, опубликованной 
в советском журнале. И в Чехословакии, и в Болгарии был опубликован ряд 
позитивных отзывов об этих моих предложениях. И даж е были предприняты 
не только в Венгрии, но и в Чехословакии, в Болгарии некие структурные 
изменения в руководстве промышленностью этих стран.

Мне думается, что это было сделано, конечно, не под влиянием 
предложений советского специалиста, а диктовалась самой жизнью, сложив
шимися неблагоприятными условиями, требовавшими изменений, улучшения 
руководства экономикой в этих странах.

Удивительно было другое, что в моей родной стране никаких сдвигов, 
шагов в этом направлении после появления статьи не было сделано. И только 
движение в направлении перестройки во всей наш ей советской жизни, в 
демократизации общества привели к изменениям в управлении экономикой 
СССР, России.

Все это мною пережитое я привожу только как факт, имевший место. 
Ныне в свете наших современных представлений эти мысли и предложения 
явно устарели и потому, казалось бы, не следовало останавливать на этом 
внимание читателя. Но ведь многие из нас задолго до лет "перестройки" 
думали об улучшении руководства промышленностью, народным хозяйством 
страны. Мы и тогда, в те уж не столь далекие времена, понимали, что такая 
система управления в стране, как была, работать не может. Надо было менять 
стиль и организацию руководства и ее  структуру, но ...

Но, тут уж, как говорится в народе, "всякому овощу свое время".

Уничтожение тоталитарного способа управления политической и экономи
ческой жизнью страны и ее демократизация привели к новой организации
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управления, к ликвидации министерств как управляющих центров промыш
ленности, к большей свободе в управлении на заводах и фабриках, к их большей 
самостоятельности. В качестве центральных учреждений сохранились только 
министерства, ведающ ие вопросами общегосударственного характера, такие, 
как МИД Минобороны, Минфин, Минюст, Минздрав и некоторые другие. Все 
остальные так называемые промышленные министерства либо ликви
дированы, либо преобразованы в концерны, консорциумы.

Министерство среднего машиностроения (т.е. атомной промышленности) 
было преобразовано в марте 1992 г. в Министерство атомной энергии Российской 
Федерации. Предприятия Минатомэнергии получили самостоятельность и со
ответствующие права по управлению своим хозяйством и для перехода на 
выпуск товарной продукции, потребной рынку, с сохранением доли своих 
мощностей по производству изделий, необходимых для сохранения 
обороноспособности страны.

Переход предприятий оборонных отраслей на производство изделий, 
необходимых рынку, очень сложен и труден в части конкурентных возмож
ностей по цене продукта. Вот почему создание коммерческого банка кон
версии "Конверсбанк", обслуживающего предприятия Минатомэнергии, яви
лось и нужным, и своевременным Конверсбанк, выдавая кредиты для 
устранения финансовых проблем предприятий в связи с конверсией 
производства, а также его правление (председатель правления Н.Г. Писемский) 
проделали в короткие сроки очень большую работу и завоевали славу 
надежного и верного партнера. Создание коммерческих банков -  это 
показатель того нового, что вступило в силу в период демократических 
преобразований в обществе.

В СШ А В 1 9 8 5  ГОДУ

Не могу не остановиться на поездке в США в октябре 1985 года в связи 
с поручением Советского правительства подготовить проект соглашения по 
вопросам нераспространения ядерного оружия к встрече Р . Рейгана и 
М. Горбачева в Ж еневе.

Наша делегация -  А. Петросьянц (руководитель), В. Петровский (замести
тель руководителя), Б. Семенов, Р. Тимербаев, В. Катюжанский -  вылетела на 
самолете ИЛ-62М  в Монреаль. Кстати, такой непрямой полет в Вашингтон 
получился только потому, что произошли какие-то неприятности между 
гражданской авиацией США и СССР. Из Монреаля мы двинулись в Нью-Йорк 
и уже оттуда в Вашингтон. В аэропорту Вашингтона нас встретили и повезли 
в отель "Мэдисон" в северо-западной части Вашингтона. Встреча наших 
делегаций и консультация по вопросам нераспространения ядерного оружия
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состоялись в здании государственного департамента США Американская 
делегация по численности была очень внушительная: Ричард Кеннеди -  посол 
по особым поручениям, Джон Негрепонте -  помощник гос. секретаря, Люис 
Данн -  зам. директора Агентства по контролю, Джеймс Девайн -  помощник 
заместителя гос. секретаря, Син Рандольф -  заместитель гос. секретаря по 
энергии, Ф ред Мак Гольдрик и другие.

Вашингтон. Слева Ричард Кеннеди -  чрезвычайный посол США; 
в центре В.Ф. Петровский (ныне заместитель генерального секретаря ООН)

До обеда мы обговаривали текст, который должен был лечь в основу 
переговоров и встречи Р. Рейгана и М. Горбачева. После обеденного перерыва 
во время наших обсуждений к нам вошел гос.секретарь США доктор Ш ульц 
и с каждым поздоровался Сев за стол, г-н  Щ ульц сказал, что он доволен 
консультациями и что президент США высокого мнения о наших встречах 
Регулярные консультации, которые проводят США и СССР, являются полез
ным инструментом обмена мнениями и обсуждения позиций сторон по 
нераспространению ядерного оружия. Еще в 1982 году, -  сказал он, -  мы с 
А. Громыко выделили общ ие вопросы, нас интересующие. И сейчас эту работу 
по нераспространению ядерного оружия вы выполняете. На встрече Рейгана 
и Горбачева это найдет отражение. Прош едш ая III М еждународная кон
ференция по ходу действия договора по НЯО прошла очень успешно, в 
значительной мере именно благодаря усилиям США и СССР. Нашей целью
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является полное устранение ядерного оружия. Цели устранения ядерного 
оружия соответствует его нераспространение. Нам необходимо и впредь 
осуществлять такое деловое и конструктивное сотрудничество".

После его краткой речи взял слово и я. Сначала я его поблагодарил за 
то, что, несмотря на всю свою занятость, он наш ел возможным прийти к нам 
и тем самым подчеркнуть важность той работы, которую мы проводим. Затем 
остановившись на действительно хороших результатах конференции, я указал, 
что она проходила в очень трудной обстановке и что делегацию США 
развивающиеся страны очень резко критиковали. СССР на эту конференцию 
пришел с большим багажом конструктивных предложений и с объявлением 
моратория на ядерные испытания. Однако США никак не поддержали СССР, 
а наоборот, к III Международной конференции провели несколько ядерных 
испытаний. Конференция прошла под знаком надежды на прекращ ение 
испытаний ядерного оружия и в будущем его уничтожения. Делегации США 
и ее  руководителю Н.К . Эдельману пришлось очень туго, делегация была в 
глухой обороне". Но делегации СССР и другим удалось как-то притуш ить 
критику в адрес США в надеж де, что они к IV Международной конференции 
придут не с пустыми руками. Недаром в декларации конференции записана 
необходимость провести переговоры по запрещению испытаний ядерного 
оружия. Так что дело за нами, за СССР и США и в первую очередь за США.

Несколько дней спустя г-н  Шульц встретился с Э. Ш еварднадзе и сказал 
ему о встрече с советской делегацией и что ему пришлось прослушать лекцию 
руководителя советской делегации в переговорах председателя П етросьянца 
Кстати, после окончания разговора гос. секретарь США Шульц предложил 
нам сфотографироваться, на что мы с удовольствием согласились. Позднее 
господин Шульц прислал мне в СССР фотографию, где мы запечатлены 
рядом с ним.

В период написания этой книги, в 1990 году, закончилась работа IV 
М еждународной конференции по рассмотрению хода действия заключенного 
в 1968 году "Договора о нераспространении ядерного оружия". Конференция 
проходила в Ж еневе с 20 августа по 15 сентября во Дворце наций.

В резолюции 1  Международной конференции 1985 года, в которой я 
принимал активное участие в качестве руководителя советской делегации 
было четко указано, что США и другие страны, владеющ ие атомным оружием 
должны прекратить испытание ядерного оружия и затем приступить к его 
ликвидации.

Форум 1990 года проходил на фоне чрезвычайно важных событий С 
одной стороны, окончание "холодной” войны между Востоком и Западом, а с 
другой -  взрывоопасная обстановка в отношениях Юг-Юг, агрессия Ирака 
против Кувейта.
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В обстановке агрессии Ирака против Кувейта проходила IV Между
народная конференция участников стран по договору 1968 года. Участниками 
"Договора о нераспространении ядерного оружия являются 141 страна мира. 
Члены "ядерного клуба" (США, Англия, Франция, Китай и бывший СССР) вот 
уже несколько десятилетий обеспечивают неядерным государствам доступ к 
мирной ядерной технологии. Делается это при условии, что последние 
отказываются от планов производства ядерного оружия.

Инспекторы Международного агентства по ядерной энергии (МАГАТЭ) 
регулярно проводят по всему миру внезапные проверки выполнения согла
шения по запрету на разработку и создание ядерного оружия.

Список членов "ядерного клуба" за минувшие двадцать с лишним лет, то 
есть с момента подписания договора, официально не увеличился.

Внешне все выглядит благопристойно. Но в зарубежной печати все чащ е 
появляются сообщения о задержании перевозимых тайно в некоторые 
неядерные страны материалов или компонентов, необходимых для создания 
ядерного оружия.

В середине 1988 года в США были опубликованы по данным ЦРУ США 
сведения о количестве ядерных зарядов у четырех стран. Утверждается, что 
у Израиля имеется не менее ста единиц. ЮАР -  около восьмидесяти, Индии -  
столько же и у Пакистана -  четыре единицы ядерных зарядов.

В политических и военных кругах США не скрывают озабоченности по 
поводу возможного превращения в ядерные державы также двух самых 
больших стран Латинской Америки -  Аргентины и Бразилии. Вот именно в 
такой сложной обстановке проходила IV Конференция по нераспространению 
ядерного оружия во второй половине 1990 года.

Договор о нераспространении ядерного оружия является самым крупным 
и авторитетным многосторонним соглашением, на основе которого сложился 
международный режим пространственного ограничения ядерных вооружений. 
Это одна из несущих конструкций сооружаемого общими усилиями безопас
ного мироустройства. Архитектурный замысел, выработанный коллективным 
разумом человечества, доказывает свою практичность и жизнестойкость.

Договор отвечает интересам и ядерных и неядерных государств. Он 
облекает в правовую форму древнюю восточную мудрость, которая в 
современном переложении гласит -  нельзя бросать камни, если ты живешь 
в стеклянном доме. Этому Договору нет альтернативы, а в будущем на смену 
ему может прийти всеобъемлю щ ее соглаш ение о невоссоздании ядерного 
оружия после его полного и окончательного устранения из жизни человече
ства. К этой IV Конференции Советский Союз пришел с богатым багажом 
рациональных и очень серьезных предложений:
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1. Прекратить полностью и под международным контролем испытания 
ядерного оружия и всех видов ядерных зарядов.

2 . Запретить производство расщепляющихся материалов в целях созда
ния ядерного оружия.

3. Прекратить производство урана высокого обогащения, необходимого 
для ядерных зарядов.

4. Осуществить программу постепенного вывода из эксплуатации до 2000 
года всех своих промышленных реакторов по выработке оружейного плутония.

5. Не использовать в военных целях ядерные материалы, высвобожда
ющиеся в результате сокращения ядерных арсеналов.

Одна из первоочередных приоритетных целей -  это скорейш ее дости
жение всеобъемлющего запрещ ения испытаний ядерного оружия. Известно, 
что в течение полутора лет, с августа 1985 года по ф евраль 1987 года, СССР 
выдерживал односторонний мораторий на все ядерные взрывы, д а и с октября 
1989 года по октябрь 1990 года ядерные полигоны СССР молчали.

Однако, несмотря на серьезность проблем в глобальном масштабе, 
реальный ш анс их реш ения общими усилиями на IV Конференции был 
упущ ен.

Статья ш естая Договора требует от всех подписавших его государств 
принятия эффективных мер для прекращения гонки ядерных вооружений и 
осуществления разоружения в этой области. Делегации почти всех стран 
выступили на Конференции за укрепление режима нераспространения 
ядерного оружия и в этих целях призвали к полному прекращению его 
испытаний как к шагу, который должен создать необходимые материальные 
условия, чтобы средства массового уничтожения не расползались по нашей 
планете. На Конференции успеха добиться не удалось, даж е не смогли 
принять заключительного документа. Делегации США и Англии отказались 
пойти навстречу остальным делегациям в вопросе о полном прекращении 
ядерных испытаний.

Влиятельная английская газета "Файнэншл Таймс" констатировала 12 
октября 1990 года в своей редакционной статье (это после окончания работы 
IV Международной конференции)"...распространение ядерного оружия является 
реальной угрозой для безопасности стран НАТО". И это, конечно, правильно 
не только для стран НАТО. Верховный Совет СССР счел необходимым 
привлечь внимание парламентов мира к настоятельной необходимости 
скорейшего прекращения всех ядерных испытаний. Однако к этому надо 
делать практические шаги не только нам, но и правительствам США и Англии, 
причем им в первую очередь.

Но вернемся к моему повествованию, к октябрю 1985 года 19 октября 
мы побывали в Белом доме. В библиотеке президента 3000 томов книг. Там
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висит люстра, которая когда-то была в семье Фенимора Купера -  
американского писателя из штата Нью -Джерси. Были в Золотой гостиной, где 
посуда из позолоченного серебра, в Ф арфоровой гостиной, где выставлены 
образцы сервизов, которыми пользовались прежние президенты. Зал дипло
матических приемов, где было в свое время выставлено тело Джона Кеннеди. 
Зеленая го с т иная была столовой президента Дж еферсона. Голубая гостиная -  
в ней президент принимает почетных гостей. Красная гостиная -  зал для 
парадных обедов. На втором и третьем этажах покои президента. Белый дом 
был заложен в 1802 году, на месте, которое выбрал Джордж Вашингтон, но 
первым из президентов въехал в дом Джон Адамс.

Недалеко от Белого дома, через улицу, стоит Блейр Ли, -  это Белый дом 
для почетных гостей. Там мне привелось быть на приеме, который давал в 
мою честь президент КАЭ США Ш лезинджеер. Затем нас повезли в Маунт 
Вернон (штат Вирджиния), где находится дом-музей первого президента США 
Джорджа Вашингтона и склеп, где он захоронен. Дом стоит недалеко от 
знаменитой реки Потомак, недалеко от г. Александрии, где сохранилось много 
домов, построенных в колониальном стиле в период образования САСШ. На 
другой день мы с В.Ф . Петровским поехали в государственный департамент 
окончательно согласовывать текст для глав СССР и США, а 25 октября 1985 
года отбыли в Нью-Йорк и оттуда самолетом домой, на родину.

НА ПЕРЕГОВОРАХ С США ПО КОНТРОЛЮ ЗА ИСПЫТАНИЕМ 
ЯДЕРНОГО ОРУЖИЯ

На втором сроке пребывания в качестве президента США Р . Рейган 
несколько изменил свое отношение к Советскому Союзу (мы уже как будто 
бы перестали быть "империей зла") и дал согласие возобновить консультацию 
с СССР по вопросам, связанным с прекращением ядерных испытаний. В связи 
с этим Советское правительство назначило делегацию  на проведение 
переговоров с США по этому вопросу. Руководителем делегации был назначен 
14 марта 1986 года я -  председатель Госкомитета СССР по использованию 
атомной энергии. Наша делегация выехала в Ж еневу 24 июня 1986 года. 
Делегация США прибыла на сутки раньше. Первое заседание мы провели
25 августа, сначала с участием только глав делегаций. Пленарное провели
26 августа.

Уже с первых выступлений стало ясно, что делегация США получила 
директивы проводить не переговоры о прекращении испытаний а только 
консультации по контролю за испытаниями и что вся проделанная и 
прекращ енная в 1981 году работа делегаций США Англии и СССР никакого
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отношения к нынешним встречам не имеет. Американская делегация не имеет 
директив о прекращении ядерных испытаний, а наоборот, США будут 
продолжать проводить эти испытания в том количестве и при тех мощностях 
зарядов, какие они считают необходимым. Делегация США сообщила о 
предложении президента Рейгана об участии советских специалистов в 
проведении ядерных взрывов в США с помощью контрольной американской 
системы "Кортекс".

Наша делегация ставила задачу прекращения испытаний ядерного 
оружия при организации соответствующего контроля, то есть у нас с 
делегацией США были явные расхождения.

Следующую встречу обе делегации провели в сентябре 1986 года. На 
этих переговорах руководитель доктор Баркер четко заявил, что США за 
продолжение испытаний ядерных зарядов и, более того, категорически против 
прекращ ения испытаний. В то ж е время д -р  Баркер подчеркнул, что для США 
прекращ ение испытаний ядерного оружия является "долговременной целью". 
Рассмотрения системы "Кортекс" как контрольной системы мы не отвергли, но 
заявили о необходимости тщательного ознакомления с техникой этой 
контрольной системы при проведении ядерных испытаний.

После окончания раунда переговоров было опубликовано согласованное 
(США и СССР) коммюнике: "В соответствии с ранее достигнутой дого
воренностью в Ж еневе начались встречи советских и американских экспертов 
по всему кругу вопросов, связанных с ядерными испытаниями. Советскую 
делегацию  возглавляет академик Андраник Петросьянц, американскую д е
легацию -  доктор Роберт Баркер".

Следующий раунд переговоров прошел также под знаком нежелания 
США прекращ ать ядерные испытания, а только контролировать их с помощью 
специальных технических средств.

В январе 1987 года президент Рейган обратился в сенат с выражением 
готовности ратифицировать советско-американские договоры 1974 и 1976 
годов (они до сих пор не были ратифицированы американской стороной) при 
условии соблюдения контроля.

Чтобы читателю была ясна сущность вопроса, привожу полностью 
выдержку из газеты "Правда" от 17 января 1987 г. №  17 (25004):
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К ом п етен тн ое су ж д ен и е
Д е л о  не  за контролем

Президент США Р . Рейган направил в сенат послание, в котором 
выражается готовность администрации согласиться в принципе с 
ратификацией советско-американского Договора 1974 года об ограничении 
подземных испытаний ядерного оружия и Договора 1976 года о подземных 
ядерных взрывах в мирных целях. Однако это сопровождено выдвижением 
условий контроля за соблюдением Договора. Так, в послании президента, в 
частности, говорится:

К  сожалению . . . договоры об ограничении подземных испытаний 
ядерного оружия и о подземных ядерных взрывах в мирных целях в их 
нынешней форме не поддаются эффективной проверке. В ныне применяемой 
Соединенными Ш татами методике оценки мощности советских испытаний 
присутствует большая степень неопределенности. Я уже неоднократно докла
дывал конгрессу о проблемах, связанных с соблюдением Советским Союзом 
Договора об ограничении подземных испытаний ядерного оружия. Поэтому 
необходимость добиться от Советского Союза согласия на усо
вершенствование мер контроля, которое обеспечило бы эффективную 
проверку соблюдения этих договоров, является моей самой главной 
первоочередной задачей в области ограничения ядерных испытаний".

Мы попросили председателя Государственного комитета СССР по ис
пользованию атомной энергии, главу советской делегации на переговорах по 
прекращению и запрещению испытаний ядерного оружия А.М. Петросьянца 
прокомментировать это заявление. Вот что он сказал:

"Советский Союз неоднократно заявлял о своем желании ратифицировать 
названные договоры, если Соединенные Штаты подтвердят свою готовность 
сделать то ж е самое. Но администрации США, как видим, понадобилось в 
одном случае десять, а в другом даж е двенадцать лет, чтобы прийти к мысли 
представить их в сенат для ратификации, да ещ е оговариваясь, что необхо
димо, дескать, усилить контроль за их соблюдением.

В этой связи должен напомнить, что СССР неоднократно заявлял о своем 
согласии на установление любого контроля для обеспечения уверенности в 
соблюдении этих договоров, в том числе в случае необходимости с проверкой 
на месте.

Следует также сказать, что оба договора, и не будучи ратифицированы, 
фактически действуют, хотя по соблюдению условий Договора 1974 года, 
ограничивающего мощность подземных ядерных взрывов 150 килотоннами, 
у обеих сторон не раз возникали сомнения, которые требовали соответству-
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ю щ их разъяснений . Кстати, отмечу, что сом нения и зап росы  часто  поступали 
от СШ А и тогда, когда к этому н е бы ло никаких оснований.

Д ля соверш енствования контроля Ваш ингтон реклам ирует м етод  
"Кортекс", хотя он и м еет сущ ественны е недостатки. А мериканские сп еци али 
сты, видимо, убедили  п резиден та в преим ущ ествах этого м етода, н е долож ив 
ем у того, в чем  д ел егац и я  США п ризн авалась на переговорах, а  именно: м етод 
"К ортекс" оп ределяет мощ ность подземного ядерн ого  взры ва с  ош ибкой 
плю с-м инус 3 0  процентов. И наче говоря, если  м ощ ность взры ва равн а 100  
килотоннам, то этот м етод м ож ет д ать  его  о п ред ел ен и е в 7 0  или 130  килотонн. 
А это, конечно, чревато  н едовери ем  и претензиями.

По этому поводу такж е н е р а з  заявлялось, что СССР готов за  столом 
п ереговоров с  участием  квалиф ицированны х экспертов обсудить и принять 
в се  необходим ы е реш ен и я по соверш енствованию  контроля за  мощ ностью  
производим ы х ядерн ы х взры вов при условии, что эта  работа буд ет им еть 
непрем енную  ц ел ь  подготовки договора о  прекращ ении  испы таний и 
зап рещ ен и и  ядерн ого  оруж ия

Н ам бы хотелось, чтобы  на откры ваю щ ийся 2 2  ян варя четверты й раун д  
переговоров ам ери канская д ел егац и я  приш ла с  реш ен ием  приступить к 
подготовке такого договора. Т огда советская и ам ери канская д ел егац и и  
смогли бы  в спокойной, деловой  обстановке обсудить и принять необходим ы е 
реш ен и я по организации и осущ ествлению  лучш их видов контроля. Это могло 
бы осущ ествляться всем и техническими видам и национального контроля, а  в 
сл учае  необходим ости и проверкой на м есте.

Во всяком  сл учае  д л я  н аш ей  страны  контроль -  это не проблем а. СССР 
н е м ен ее  СШ А заи н тересован  в том, чтобы он бы л эф ф ективны м . Мы за  
р еш ен и е в сех  вопросов контроля при условии, повторяю , что это стан ет этапом  
на пути к подготовке договора о  полном прекращ ении  испы таний ядерн ого  
оруж ия. Т ак что ам ериканской стороне н е стоит, как говорится, "ломиться в 
открытую д в ер ь". Хуже, если  вопрос о  контроле вновь подним ается в Ваш ин
гтоне лиш ь д л я  того, чтобы заблокировать реш ен ие, которого ж дут и требую т 
н ароды  м ира".

Н а этих словах было закончено мое выступление в газете "Правда". Это 
заявлен ие бы ло опубликовано в январе 1987 го д а . Но вот в сентябре 1990  года 
сен ат конгресса США проголосовал за  ратификац и ю двух важных соглаш ений 
меж ду СССР и США по ядерному оружию . Сенаторы ратифицировали Договор об 
о гран и чен а подземных испытаний ядерного оруж ия и Договор о  подземны х 
ядерны х взры вах в мирных ц елях . Эти договоры были подписаны соответственно 
в 1974  и 1976  год ах .

Таким образом , сен ату  США понадобилось по одному договору 16  и по 
второму договору 14 л ет, чтобы  принять реш ен и е об их ратиф икации. Вот уж,
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как говорится в русской пословице: скоро сказка сказывается, д а  не скоро 
дело делается, или ещ е: все хорошо, что хорошо кончается.

Трудно гадать, но хочется верить, что в решении сената США о 
ратификации Договора сыграл не малую роль сенатор Э двард Кеннеди. Наш 
разговор с сенатором Эдвардом Кеннеди в советской миссии в Ж еневе, 
состоявшийся 1 июня 1978 года, о ходе переговоров о прекращении 
испытаний ядерного оружия, может быть, послужил дополнительным стимулом 
в принятии реш ений по ратификации договоров 1974 и 1976 годов.

9  октября 1990 года Верховный Совет СССР ратифицировал договоры 
между СССР и США об ограничении подземных испытаний ядерного оружия 
и о подземных ядерных взрывах в мирных целях.

Таким образом, договоры вступили в силу и они будут соблюдаться двумя 
великими держ авами.

Кроме того, Верховный Совет СССР принял обращ ение к парламентам 
всего мира с призывом бороться за полное и всеобщ ее прекращ ение ядерных 
испытаний.

Известно, что СССР в 1986 году выступил с программой создания 
безъядерного мира к 2000 году. Однако этот призыв не был услышан в США.

В 1985 году СССР объявил односторонний мораторий на все виды 
ядерных взрывов, в то ж е время США за период моратория, продолжавшийся 
полтора года, было проведено 26 подземных ядерных взрывов, в том числе 
в целях создания ядерного оружия третьего поколения, то есть оружия на 
новых физических принципах.

Прекращ ение всех ядерных испытаний имеет принципиальное значение 
для того, чтобы не допустить создания ядерного оружия нового, третьего 
поколения, оружия направленного действия. Это оружие должно вызывать в 
сто-тысячу раз меньш ее глобальное радиоактивное загрязнение, чем ныне 
существующее, а с другой стороны, оно способно поражать стратегические 
цели противника и в Космосе, и на Земле. При этом может возникнуть соблазн 
его применения при любом локальном конфликте, ведь радиоактивные 
загрязнения будут сравнительно невелики. Появление такого оружия может 
даж е привести к согласованному уничтожению ядерного вооружения второго 
поколения, ныне существующего, на договорных началах под между
народным контролем, по мере того как будут достигаться успехи на Зап аде 
в создании оружия третьего поколения. А это уже страшно.

Одним из первых образцов этого поколения считают так называемую 
"кобальтовую бомбу", работа над которой велась ещ е в 5 0 -х  годах. Основная 
ее  особенность состоит в том, что вокруг ядерного заряда создается оболочка 
из природного кобальта. Под воздействием излучений ядерного взрыва 
образуется радиоактивный изотоп кобальт-60, который, выпадая на местности
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вм есте с  другими продуктами взры ва, со зд ает  сильное радиоактивное 
загрязн ен и е, уби ваю щ ее в се  ж ивое.

П ервое испы тание нейтронного за р я д а  состоялось в СШ А н а полигоне 
в Н евад е  в ап р ел е  1 9 6 3  года. О сновное п ораж аю щ ее дей ствие наносится 
потоком бы стры х нейтронов, обладаю щ их высокой эн ер ги ей . В ры ваясь в 
ж ивы е клетки, эти нейтроны, словно сн аряды , рвут м олекулярны е связи, 
ионизирую т атомы , наруш аю т ж изненны е процессы .

Н ейтронное оруж ие счи тается одним из средств  борьбы  с танкам и 
противника.

В 8 0 -х  го д ах  как уж е указы валось, развернулись исследования по созданию  
ядерного оруж ия третьего поколения, с  усиленным электромагнитным импульсом 
(ЭМИ).

О собенно чувствительна к воздействию  ЭМИ электронная аппаратура, в том 
чи сле систем ы  управления, связи  и энергообесп ечени я.

При нанесен и и  такого у д ар а  по территории противника он приведет, по 
мы сли их созд ателей , к наруш ению  радиоэлектронны х средств  почти по всей  
территории страны , д аж е  достаточно больш ой .

В Л иверм орской национальной лаборатории  в США ведутся работы  по 
созданию  противоракетного "оружия XXI века" -  рентгеновского л а зе р а  с 
ядерн ой  н акачкой .

Н е допустить созд ан и я ядерн ого  оруж ия третьего поколения -  главн ая 
за д а ч а  миролю бивых сип. А д л я  этого н ад о  прекратить в се  испы тания всех  
видов ядерн ого  оруж ия.

В  1989 году Верховный Совет СССР направил обращ ение к конгрессу США 
по поводу моратория на ядерн ы е взрывы и прекращ ения ядерн ы х испытаний. 
Но ответа от конгресса США нет.

Н а З а п а д е  интенсивно ведутся работы  по увеличению  точности п о п ад а
ния в ц ел ь  боевы х блоков с  ядерны м  оруж ием  разделяю щ ихся головных 
частей  ракет, по созданию  оруж ия повы ш енной вы ж иваем ости в условиях 
противоракетной и противокосм ической обороны  д л я  п ораж ения заглублен 
ных в зем лю  объ ектов . И в се  это д ел ается  в то врем я, когда страны  НАТО н е 
приняли обязательства, в отличие от н аш ей  страны , н е прим енять первы ми 
я д ер н о е  оруж ие.

Туг поневоле вспомниш ь слова чеш ского писателя Ю лиуса Фу чика, погиб
ш его  в застен ках  гестапо: "Люди, будьте бдительны !"

А реал и и  зд е с ь  таковы , что затраты  на ядерн о-оруж ей н ы й  комплекс 
м инистерства энергетики  США из года в год  растут, д а ж е  при общ ем  
сокращ ен ии  бю дж ета министерства обороны  СШ А.
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В первой половине 1987  года об е  наш и дел егац и и  получили указан ие 
министров иностранны х д ел  СССР и США Ш ев ар д н ад зе  и Ш ульца 
рассм отреть подробно вопросы  контроля проверки ядерн ы х испы таний и 
возмож ности оп ределен и я м ощ ностей ядерн ы х зар я д о в  при их проведении.

Кстати, п резиден т Рейган  заявил, что в прим еняем ой ны не в США 
м етодике оценки мощ ности ядерн ы х взры вов при советских испы таниях 
присутствует больш ая степень неопределенности , то есть  неверности  
оп редел ен и я мощ ности взрыва.

Д елегация СССР д ал а  согласие на реш ение всех вопросов контроля, с  тем, 
однако, чтобы контроль стал этапом на п у т  к запрещ ению  ядерн ы х испытаний. 
Н аш е п о сл ед н ее зам еч ан и е д ел егац и я  США н е отвергла, но и не по
д д ер ж ал а .

В августе и сен тяб ре 1988  года на ам ериканском  ядерн ом  полигоне в 
Н евад е и на советском  ядерн ом  полигоне в С ем ипалатинске были проведены  
контрольны е испы тания ам ериканских и советских ядерн ы х зар я д о в  по 
ам ериканской и советской методикам  контроля с участием  советских и 
ам ериканских специалистов на полигонах в США и СССР. Ц ель таких 
испы таний -  проверить возмож ность контроля проводимы х ядерн ы х испы та
ний контрольной систем ой и приборам и ам ериканского и советского 
происхож дения независим о друг от д р у га .

П роведени е таких совм естны х эксперим ентов устраи вало о б е  стороны, 
так как каж д ая  из сторон в сегд а  тщ ательно готовилась к испы таниям  своих 
ядерн ы х зарядов , понимая, что д ругая  сторона неослабно, всем и доступными 
ей  средствам и  пы тается следить, наблю дать, контролируя результаты  ядерн ы х 
взры вов по их мощ ности. Но ф акти ческое полож ение с мощ ностями ядерн ы х 
взры вов каж д ая  из сторон, им ея в виду м нож ество ф акторов, им сопутствую 
щ их, о п р ед ел ял а  с известной долей  недостоверности. И потому совм естное 
п ровед ен и е испытаний на полигонах каж дой из сторон с участием  другой 
стороны  д ав ал о  возмож ность с  полной достоверностью  о п ред ел ять  мощ ность 
проводимого ядерн ого  взры ва. П редлож ен и е п резиден та Р ей ган а о 
п роведении  испы таний с  помощ ью  ам ериканского м етода "К о р текс" н е 
встретило с  н аш ей  стороны  возраж ений, так  как м етод такого вида использо
вался  н аряд у  с другими и у н а с .

П роведение и контроль ядерны х испытаний боевы х зарядов  очень сложны 
и требую т больш ого количества различной электротехнической, электронной и 
радиоизотопной аппаратуры . Этим зан им ается у  н ас  коллектив очен ь крупного 
специализированного института под руководством доктора наук В.Н . Михайлова и 
специального главного управления министерства, возглавляемого доктором наук 
Г.А. Цырковым, с  которыми мы многократно консультировались, вы езж ая на 
переговоры  с  США по прекращ ению  испытаний ядерного оруж ия.
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Вот почем у б ри гада специалистов под руководством  В.Н . М ихайлова 
приним ала в 1 988  году участи е в США в контрольных испы таниях 
ам ериканского ядерн ого  зар я д а  на полигоне "Н евад а". В м арте 1992  года 
В.Н. М ихайлов стал министром атомной энергии Российской Ф едераци и .

Такие испытания в Н еваде и Семипалатинске имели беспрецедентны й 
характер  и являю т собой собы тия буквально исторические. Т акого в истории 
совм естного контроля боевы х зар я д о в  никогда и ни с кем  у н ас не было. 
П роведен и е этих ядерн ы х испы таний у  н ас  в С ем ипалатинске с  длительны м  
(3 м есяц а) пребы ванием  и участием  ам ериканских специалистов и в США на 
полигоне в Н евад е с  участием  советских специалистов показы вает, что такое 
бы ло возмож но только в н аш е врем я, врем я открытости и доб р о со сед ства  
н аш ей  страны  и СШ А

С ледует подчеркнуть, что далеко  не весь народ США поддерж и вает 
п ровед ен и е испы таний ядерн ы х зарядов.

В ком иссиях сен ата  и конгресса США н ет -н ет  д а  и подним аю тся голоса 
за  п рекращ ен и е испытаний ядерн ы х за р я д о в . В конце сен тября 1 990  года 
п алата  п редстави телей  конгресса США одобрила внесен ное в конгресс 
п редлож ен и е о  необходим ости возобновления переговоров с С СС Р по 
вопросу о  прекращ ении  ядерн ы х испытаний. К онечно, бы ло бы  хорош о, если  
бы это п редлож ен и е обрело  силу. Т огда это бы ло бы действительно полное 
п рекращ ен и е испы таний ядерн ого  оруж ия во всех  ср ед ах , в том чи сле и под 
зем л ей . Но в се  это произойдет уж е б ез м оего участия. Н а этом  п ери од  м оей 
деятельн ости  в п ереговорах  по прекращ ению  испы таний ядерн ого  оруж ия 
закончился, и м не только очен ь хотелось бы , чтобы сам  ф акт  полного 
п рекращ ени я испы таний ядерн ы х зар яд о в  в С ем ипалатинске и Н евад е  
наступил как мож но ск о р ей .

В ап р ел е  1 992  года п резиден т Ф ранции Ф рансуа М иттеран заяви л  о 
реш ен ии  приостановить в 1992  году свои ядерн ы е испы тания. Ф ранция 
п редлож и ла ускорить завер ш ен и е переговоров о ядерн ом  стратегическом  
вооруж ении и полож ить конец бесконечном у накапливанию  ядерн ого  оруж ия. 
В то ж е врем я п резиден т заявил, что Ф ранция не отказы вается от доктрины 
ядерн ого  сдерж и ван ия, которая является краеугольны м  кам нем  е е  оборонной 
политики.

Что к асается  м оратория на испы тания ядерн ы х зар я д о в  в 1 993  году и в 
последую щ ие годы , Ф ранция примет реш ен и е в отнош ении испы таний в 
зависим ости от того, последую т ли е е  прим еру другие яд ер н ы е держ авы . 
В сего Ф ранция п ровела 4 5  испы таний в атм о сф ер е (в С ахаре) и затем  150  
подзем ны х на тихоокеанских атоллах  Ф ан гатауф а и М уруроа.
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Москва. Вручение книги А.М. Петросьянца на венгерском языке 
академиком Дьердем Островски

О днако п равы е партии Ф ранции резко отрицательно отн если сь к 
мораторию , считая, что этот ш аг в ед ет  к ослаблению  обороны  страны  и  д а ж е  
всей  Европы.

И звестно, что Россия О бъявила ещ е  в конце 1991 года о м оратории на 
испытания в 1992  году ядерного оруж ия. Но три другие ядерн ы е держ авы  -  
США, В еликобритания и Китай -  продолж аю т проводить испы тания ядерн ы х 
взрывов.

Г осдепартам ент США в ответ на заявл ен и е Ф ранции объявил, что 
яд ер н о е  сдерж и ван и е и грает важную  роль в обесп ечени и  безопасности  
С оединенны х Ш татов и что по м ере необходим ости они будут п родолж ать 
яд ер н ы е взрывы.

П ринятое президентом Ф ранции реш ение ещ е не озн ачает полного 
прекращ ения испытаний, но показывает, что умонастроение ведущ их политиков 
ядерн ы х д ер ж ав  н ачи нает обретать миротворческий характер.

Итак, п ери од  моей "дипломатической" деятельности  полностью  закончил
с я . Слово "дипломатический" взято в кавычки потому, что я был н е 
п роф ессиональны м  дипломатом , а скорее, от природы. П о-видим ом у, каки е-то  
черты  м оего х арактера привлекли внимание вы ш естоящ их руководителей и 
они поверили в мои диплом атические способности. Я никогда не уклонялся 
от реш ен и я остры х вопросов, не сглаж ивал их, ум ел вним ательно слуш ать
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оппонентов и находить четкие, вески е и достаточно краткие ответы , удовлет
воряю щ ие моих собесед н и ков

М не п ривелось побы вать в 18 стран ах  мира, вы езж ать за  рубеж  115 раз. 
Все это, конечно, отвлекало м еня от основной работы  и особенно в п ериод  
м оей деятельн ости  в Г осударственном  комитете по использованию  атомной 
энергии  СССР.

З а  все это врем я мною написано и и здано 2 7 5  печатны х работ, в том 
чи сле б о л ее  2 5  книг и брош ю р. М ногие из них п еревед ен ы  и издан ы  в стран ах  
Европы, США, Л атинской Америки и А зии. Моя книга "От научного поиска к 
атомной промы ш ленности" бы ла полностью  п ер евед ен а  и п ер еи зд ан а в 
Венгрии, Ч ехословакии, Румынии, П ольш е, Германии, Ф ранции, Англии, США, 
Кубе, Японии и Китае.

О В СТРЕЧЕ НА О СТРО ВЕ КУБА

Заканчивая последние страницы этого повествования, перелисты вая их и 
перечиты вая, нахож у, что м ногое из того, что ещ е  сл едовал о  рассказать , не 
наш ло се б е  м еста. В едь мне приш лось побы вать во многих стран ах  мира, о 
которых я н е р асск азал , наприм ер об острове Куба (июнь 1 985  года), этой 
ц итадели  новой общ ественной ф орм ации в Л атинской А м ерике. Н а Кубе, 
которая находится от США буквально в нескольких километрах, н е преминут 
подчеркнуть, что в 1492  году Х ристофор Колумб сн ач ал а  открыл остров Кубу, 
ступив на е е  землю , а  затем  уж е и континентальную  Америку.

Мы хорош о знаем , что Республика Куба -  бельм о на глазу СШ А , а  тут 
ещ е  скан д ал , когда на Кубу бы ли привезены  ракеты  с  ядерны м и зарядам и , 
н ац елен н ы е на СШ А С больш им трудом  руководителям  двух стран, К еннеди 
и Х рущ еву, у д ал о сь  ликвидировать возмож ность военного столкновения.

Во врем я м оего пребы вания на Кубе, уж е в д ен ь  о тъ езд а  в СССР ко мне 
в коттедж  приехал Ф и дель Кастро Рус со своим сыном Ф и делем  Д иасом  
Б ал артом . Д ля м еня бы ло это неож иданно и конечно, приятно, что такой 
высокий руководитель н аш ел врем я самом у приехать к советском у гостю.

Мы устроились на вер ан д е, за  небольш им  круглым столом вчетвером , 
д в а  Ф и деля и мы с Б.А . Кувшинниковым (начальником  о тд ел а ГКАЭ). Ф и дель 
К астро Рус вы глядел очен ь м олодо, хотя бород а уж е н ач ал а  серебри ться. 
Был он в военной ф орм е, очен ь хорош о си девш ей  на нем, очен ь ладно. Он 
загорелы й , подтянутый, плотный, н е худой . Был он очен ь веж лив, приветлив и 
улыбчив. Н ачал разговор о  том, что он наслы ш ан о н аш ей  работе на 4 8 -м  
засед ан и и  ПК СЭВ, на котором обсуж дался  как будто очен ь интересны й д л я  
Кубы вопрос о  короткож ивущ их радиоактивны х изотопах; при этом он сосл ал ся  
н а своего  сы на (сы н его  учился в М осковском университете им  М.В. Л о м о н о -
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Куба. Фидель Кастро Рус

сова, закончил физический факультет и защитил кандидатскую диссертацию). 
Ф идель Диас принимал участие в работе наш ей ПК СЭВ как представитель 
Кубы.

В ответ на вопрос Ф иделя Кастро мы рассказали ему о возможности 
получения таких короткоживущих радиоактивных изотопов на Кубе и 
применения их в лечебных целях. Разговор заш ел далее о строительстве на 
Кубе атомной электростанции и об оказании ей необходимой помощи с 
советской стороны. Затем он спросил меня, знаю ли я академика Овчинникова, 
и попросил передать ему привет (они недавно виделись на Кубе). Я ответил, 
что Юрия Анатольевича хорошо знаю и обязательно передам ему привет (что 
я и сделал немедленно по прибытии в Москву). Любопытно, что Фидель Кастро 
заинтересовался, как у нас в СССР будет организована борьба с пьянством. 
Он был наслышан о начале той бурной кампании с пьянством, которая много 
позднее потерпела у нас фиаско. Ш ел разговор также о создании на Кубе 
центра по ядерным исследованиям. Словом, разговор с Ф иделем Кастро Рус 
был далеко не протокольный, а очень дружественный и заинтересованный. 
Нас тут же многократно фотографировали, и я потом получил на память 
несколько фото.

Кубинцы очень чтят Ле нина. Они в самом центре великолепного парка 
построили монумент Ленина: голова на фоне скал и как бы выходящая из
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недр земли, из скал. Такой монументальной композиции я нигде не видел. 
Выглядит очень красиво, величественно, видно, что это сделано с любовью.

В дни моего пребывания на острове Куба моя книга "Атомная энергия в 
науке и промышленности" была переведена на испанский язык. Пользуясь 
случаем, я подарил эту очень хорошо изданную, объемом в 420  страниц книгу 
со своей дарственной надписью Фиделю Кастро Рус.

ПОСЛЕСЛОВИЕ

Человеческая память устроена так, 
что она как прожектором освещает 
отдельные моменты, оставляя вокруг 
неодолимый мрак.

А. Ахматова

Д орога жизни, по которой мне приш лось идти, бы ла и трудной, и тернистой, 
во многом и счастливой. Н аверное, я  из тех немногих "могикан", которые в детстве 
и юности видели и переж или ф евральскую  и октябрьскую  револю ции, которы е 
видели  аф и ш н ы е тумбы, заборы  и дом а, облепленны е листовками и плакатам и, 
призы вавш ими голосовать за  кандидатов разны х п артий . Н аверное, я из тех  
немногих, которы е видели  и красны х и белы х конников, то и д ел о  появляв
ш ихся в город е и стрелявш их на ходу и вверх и в дом а.

Н аш а ю ность прош ла и в трудностях, и в радостях , и в голоде, и в холоде. 
В се это бы ло, было. Г раж данская война накатилась на наш у ж изнь и оставила 
свои сл еды  на наш их тел ах  и д у ш ах . М ногое проходило мимо н ас, не зад е в а я , 
но м ногое оставляло  остры й с л е д  в пам яти .

Ультиматум л о р д а  К ерзона в 1923  году ж иво помнится по тому возбуж 
дению  н ар о д а, особенно н аш ей  м олодеж и, какое он вы звал. С егодня в се  это 
д ал ек о  от н аш ей  ж изни и м ало уж е осталось свидетелей  тех взбудораж енны х 
д н е й . В ступление в класс трудящ ихся в те  д ал ек и е  врем ена наступало дл я  
м олодеж и рано, значительно ран ьш е, чем  это происходит в ны неш ние 
врем ена. У чеба в ш колах и вузах проходила с  недостатком  учебников, 
п реп од авателей , нехваткой еды . Д а и после окончания института мы вступали 
в ж изнь, полную недостатков и лиш ений, и ничего -  н е ж аловались, не 
куксились, а  работая , н ад еял и сь  на лучш ие врем ена. С егодня, дескать, плохо, 
худо, но в светлом  завтра нам  всем  будет хорош о. Т ак и текла н аш а ж изнь, 
бурно ш ла, превозм огая в се  невзгоды , в се  трудности, с расчетом  на лучш ее 
будущ ее.
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В осточная м удрость гласит: ж изнь дели тся на д в е  половины -  п ервая  
зап олн ен а дум ам и о лучш ем  будущ ем , вторая и щ ет ош ибки в прош лом.

О гляды ваясь на пройденны й ж изненны й путь, невольно и часто 
приходится задум ы ваться, почему сегодн я так неудерж им о и зло хаят в есь  
пройденны й народом  путь, путь наш его старш его  поколения.

Сталинщ ину мы переж или трудно, многого н е знали, не могли знать. 
Р азорен и е, разруш ен и е крестьянского хозяйства, уничтож ение многих мил
лионов крестьян, стариков, ж енщ ин и детей  стало известны м только теп ерь, 
спустя много л ет  после см ерти С талина. А нас, городских лю дей, учили верить 
в наступивш ую  хорош ую  крестьянскую  ж изнь по киноф ильм ам  "С винарка и 
пастух", "К убан ски е казаки".

С талинщ ина оберн улась потерей  многих миллионов лю дей  в ГУЛАГах, в 
застен ках  так  назы ваем ого "правосудия".

Б реж невщ ина оставила нам  в н асл ед и е застойны й п ериод в ж изни наш ей  
стран ы . Но в ед ь  и в эти тяж елы е и смутные врем ен а многие миллионы лю дей 
д ел ал и  свое д ел о  и честно, и сам оотверж енно, отдавая  свои силы, а  часто  и 
ж изни д ел у  строительства и упрочения наш его государства.

В наш и дни злы е языки ехидничали (и, к сож алению , во многом 
справедливо), что н аш а наука и техника отстала от З ап ад а , США и Японии 
и что это отставание чуть ли не н авсегда. Н е будем  спорить о сп раведливости  
этих суж дений, тем  б ол ее  что в р я д е  отраслей  науки и техники такое 
отставание действительно налицо.

Но вспомним 6 0 -е  годы , когда у н ас бы ла п ер ед о вая , ж ивая, 
развиваю щ аяся наука. И менно в эти годы  бы ли нанесен ы  тяж елей ш ие удары  
по мистифицированным наукам, по лысенковщ ине, разгромлены  противники 
Н орберта В инера, его учения -  кибернетики -  во всей  си стем е человечески х 
знаний .

Именно в эти годы был соверш ен немыслимый скачок наш ей страны в 
мировые лидеры  науки и техники при реш ении целого ряд а крупномасш табных 
зад ач  в освоении космического пространства, космонавтике, создании летаю щ их 
космических лабораторий, освоении ядерной энергии, реактивной авиации 
(оборонной и гражданской), в м едицине, в электронной технике, в создании 
ядерно-энергетических установок (стационарных и транспортных), в получении 
электрической энергии прямым преобразованием ядерной энергии термоэмисси
онными реакторами, в фундаментальных разделах  ф изических наук в технике 
создания мирового класса ускорителей заряж енны х части ц и многое другое.

С оветские лю ди выполняли и в п ериод бреж невщ ины  свою  работу 
терпеливо и ум ело и с  сознанием  того, что в се , что они дел ал и , что им поручено 
-  только д л я  укрепления н аш его советского государства.
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Н а п ери од  бреж невщ ины  приш лась по врем ени львиная доля м оей 
работы  (почти 2 2  года) в качестве п р ед сед ател я  Г осударственного комитета 
С СС Р по использованию  атомной энергии  (ГКАЭ). И в этот п ери од  застоя  д л я  
многих отрасл ей  н аш ей  экономики, н аш ей  ж изни трудовы е коллективы 
организаций, предприятий и институтов атомной промы ш ленности вели  боль
шую, успеш ную  и весьм а продуктивную  работу.

З а  прим ерам и н ед ал ек о  ходить. Во второй половине 1961 года н ачал ось  
строительство в П ротвино (Серпуховский район М осковской области) 
крупнейш его в СССР (а тогда и в м ире) ускорителя протонов (У—70) на 7 0  
м л р д  эВ. Э нергия ускорителя У -7 0  бы ла б о л ее  чем  в 10 р а з  больш е энергии 
ускорителя протонов в ОИЯИ и в 2  с  лиш ним р аза  больш е энергии 
аналогичного ускорителя в СШ А В 1967  году состоялся торж ественны й пуск 
ускорителя У -7 0 , на котором ленточку р азр езал и  мы вм есте с первы м  
сек р етар ем  М осковского обком а КПСС В.И. Конотопом, оказавш им  больш ое 
содей стви е в строительстве ускорителя У -70 .

На З а п а д е  не верили, что в СССР в такие короткие сроки мож но построить 
такой уникальный, на сам ом  соврем енном  уровне автом атизации н аучн о-и с
следовательски й  объект.

В п ервы е дни  пуска в работе ускорителя У -7 0  принял участи е ге 
н еральны й директор М еж дународного научного центра ядерн ы х и ссл ед о ва
ний (ЦЕРН) проф . Грегори. У частниками ЦЕРН являю тся ведущ и е страны  
З ап ад н ой  Европы -  Ф ранция, Англия, Германия, И талия и р я д  други х .

У видев ускоритель У -7 0  и уверовав  в способность и н адеж ность его 
работы , коллектив ЦЕРН разраб отал , изготовил и поставил в П ротвино дл я  
ускорителя У -7 0  целы й комплекс разн ообразн ого оборудования д л я  бы строго 
вы вода пучка и вы сококачественного сеп ар ато р а д л я  получения с е 
парированны х частиц (антипротонов, K-м езо н о в  и др.).

Все оборудование, полностью в комплекте, системы быстрого вы вода было 
изготовлено в м астерских ЦЕРН. Важнейш им и уникальным узлом системы 
являлся полноапертурный импульсный магнит с  размерами апертуры 140×10 см 
и длиной 3  м. ЦЕРН такж е р азраб отал  и п оставил в П ротвино импульсную  
систем у транспортировки пучка, предн азн ачен ного д л я  ф окусировки вы ве
ден н ого пучка на расстоянии в 3 5  м .

Д ля разм ещ ен и я всего  ком плекса ЦЕРН, обш ирного по количеству 
оборудования и инструм ентария, Институту ф изики высоких энергий  приш лось 
в срочном  п оряд ке построить в П ротвино больш ое сп ец и альн ое зд ан и е с 
залом  управления и другими вспомогательны ми пом ещ ениям и . В есь ком плекс 
оборудования с  запчастям и  бы л поставлен  в ИФВЭ в Протвино безвозм ездно. 
В те  вр ем ен а (1971  год) это бы ло д л я  СССР в новинку.
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К ом иссариат по атомной энергии Ф ранции р азр аб о тал  и поставил в 
П ротвино крупнейш ую  (по тем  врем енам ) ж идководородную  кам еру 
"М ирабель”. О бщ ий комплекс всей  установки (высотой 17 м) весил 3 0 0 0  тонн. 
И все  это бы ло поставлено в СССР полностью  безвозм ездн о, за  счет КАЭ 
Ф ранции. Это тож е бы ло в диковинку.

Из этих двух прим еров видно, что и в п ери од  застоя коллективы ГКАЭ 
работали  с  напряж ением , настойчивостью  и с  неплохими результатам и  и в 
хорош ем  сотрудничестве с научными центрам и З ап ад а .

П ервы е энергоблоки атомных электростанций Б елоярской  и Н ово
воронеж ской АЭС н ачали  строить коллективы М инистерства энергетики и 
электриф икации СССР. Но так как эти объекты  вы падали  из привычны х схем  
тепловы х электростанций, работаю щ их на органических видах топлива так

Белоярская АЭС им. И.В. Курчатова

273



Протвино. Франсуа Перрен -  член Парижской академии наук, 
М.В. Келдыш -  президент АН СССР

как в данном  сл учае  они долж ны  были работать на новом виде топлива -  
ядерном , дел о  со строительством ш ло медленно и б ез особого интереса. Видя 
это, правительство СССР п ередало  в 1962 году строительство этих АЭС 
Белоярской и Н ововоронежской в систему ГКАЭ СССР.

Н аш  коллектив с  удовольствием  взялся за  дело , и уж е весной  1964  года 
был осущ ествлен  пуск Б елоярской  АЭС, а  в октябре 1964  года -  пуск 
Н ововоронеж ской АЭС.

П равительство утвердило Государственную  приемочную  комиссию , ко
торой поручило приемку, а  такж е контроль за  качеством  пусконаладочны х 
работ. Руководителем  этой комиссии был назначен  я, и потому в пуске и 
прием ке этих двух первы х в С СС Р промы ш ленны х АЭС мне п ривелось принять 
сам о е  н еп осред ствен н ое и активное участие. Спустя почти три дц ать л ет  эти 
д в а  блока, как м орально устаревш и е и не отвечаю щ ие новым соврем енны м  
требованиям  безопасности, бы ли остановлены  и дем онтирую тся.

В Армении, в Е реване, был пущ ен в 1967  году в Ереванском  ф изическом  
институте крупнейш ий в СССР электронны й ускоритель на 6  м л р д  эВ.

Т ам  ж е, в Армении, бы ла п остроена в короткие сроки силам и арм янских 
строителей  АЭС с  реакторам и  ВВЭР и пущ ена в 1 9 7 6  году. С танция раб о тал а 
бесп ереб ой н о  и вы давал а б о л ее  30%  электроэнергии  от всей  производимой 
в А рмении. Но страш н ое зем летрясен и е в д ек аб р е  1 988  го д а испугало всех
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и вы нудило эту АЭС остановить, так  как на уровень подзем ны х у д ар о в  д о  10  
баллов она, конечно, не бы ла рассчитан а.

В ОИЯИ г. Д убна М осковской области в 1977 году был осущ ествлен пуск 
уникального, первого в мире импульсного реактора больш ой мощ ности И Б Р -2 .

В се это и м ногое д ругое бы ло построено и пущ ено и в годы  "сталинщ ины ", 
и в годы  "бреж невщ ины ". Атомная промы ш ленность р аб отал а, со зд ав ал а  и 
я д ер н о е  оруж ие, и новы е н аучн о-и ссл едовател ьски е объекты  и установки.

Р абочи е поселки, города М инсредм аш а бы ли окруж ены  заб ором  и 
колю чей проволокой. Но это н е см ущ ало лю дей, потому что организованны е 
и  ш ироко разветвлен ны е ОРСы (отделы  рабоч его  сн абж ени я) полностью  
обесп ечивали  и продуктами питания и промыш ленными товарам и. Вне 
окруж енны х проволокой объектов, поселков были п еребои  со  сн абж ени я 
н аселен и я, бы ли о черед и , нехватка сам ого необходимого. А тут, в городах  и 
п оселках  М инсредм аш а, в сегд а  бы ла полная обеспеченность. Ж ители этих 
поселков, вы езж ая за  п ределы  колю чей проволоки, видели  эти недостатки  в 
стран е, а  такж е видели  изобилие у себя.

В то ж е врем я, и это особенно ясно видно теп ерь, в п ериод  строительства 
у н ас  правового государства, такое обустройство ж изни и бы та трудового 
человека и его  сем ьи  за  колю чей проволокой, за  глухим забором  отнимало у 
него в се  п рава человека на свободн ое п ередвиж ени е д а ж е  по своей  родной 
стране. К онечно, в се  это  объясняли  необходим остью  сохран ени я реж им а 
секретности, необходим остью  н е д ать  потенциальном у противнику зн ать о том, 
что со зд ается  новый вид оруж ия н ападени я, оруж ия разруш ения. В се это у 
н ас в п ер и о д  тоталитарного государства д ел ал о сь  запросто, б ез объяснений, 
б е з извинений, б ез угры зений совести . О тнять п рава у человека на свободн ое 
п ередви ж ен и е бы ло тогда в п орядке в ещ ей . В едь н е могли ж е рабоч и е и 
служ ащ ие С СС Р покидать завод , свое м есто работы , а  крестьян е -  колхоз 
б ез разр еш ен и я, б е з  разн арядки , они были закреплены  и прочно и крепко на 
своем  м есте. Вот почему, им ея лучш ее обустройство своей  ж изни за  колю чей 
проволокой, лучш ие условия работы  в жизни, лю ди мирились с  этим, зн ая, что 
за  заб ором  хуж е.

И мы, руководители, тож е ж ивя за  спинами охранников, старал и сь как 
мож но лучш е организовать производство и созд ать  привлекательную  
инф раструктуру, что необходим о д л я  норм альной ж изнедеятельности .

В се это приш ло не по мановению  волш ебной палочки, все  это о б есп е
чи валось руководством  страны . В едь н е д аром  в С пецкомитете по организации  
атомной пром ы ш ленности по реш ению  зад ач и  догнать США в производстве 
ядерн ого  оруж ия бы ли такие крупные и им ею щ ие власть руководители страны , 
как Н.А . В ознесенский -  п р ед сед ател ь  Госплана СССР, Н.А . Булганин -  министр
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обороны , А.Н . Косыги н -  первы й зам . п р ед сед ател я  С овета М инистров СССР, 
Г.М . М аленков, Л .П. Б ер и я  и други е.

С оздавая  яд ер н о е  оруж ие в атм о сф ер е  строгой секретности, закры тости 
от всех  и вся, руководством  страны , его  органам и  внутренних д е л  были 
приняты  все  возм ож ны е и я бы д а ж е  сказал  нем ы слимы е в обы денной жизни 
м еры , чтобы  н е д ай  бог, что -ли б о  могло просочиться во внеш ний мир о  том, 
что д е л а е т с я  в н аш ей  си стем е П ервого Главного У правления при С овете 
Н ародны х К ом иссаров С СС Р (ПГУ), по созданию  атомной бомбы. Никто и ничто 
извне н е долж но бы ло зн ать кто д е л а е т  атомную  бомбу, кто руководит этой 
систем ой, из каких слагаем ы х, то есть объектов и организаций он а состои т и 
гд е  их м естонахож дение, кто их руководители и кто они, учены е, вклады ва
ю щ ие свой ум и знания в созд ан и е и овлад ен и е атомной энерги ей , в получение 
оруж ейного плутония, в р азд ел ен и е  изотопов уран а, в созд ан и е атомной 
бомбы.

В се бы ло закры то крепкой и непробивной стеной секретности, создани ем  
сам ого строгого реж им а работ для  всех  сотрудников и исполнителей работ. 
Во всех  докум ентах, д а ж е  идущ их в ЦК КПСС, в его С пецкомитет  по реш ению  
вопросов, касаю щ ихся производства ядерн ого  оруж ия, письм ах и сообщ ениях 
слова "уран", "плутоний", "атом", "ядро", "ядерн ое оруж ие" и другое, с  ними 
связан н ы е, "изотоп у р ан а-2 3 5 ", "ядерн ая  реакц и я”, "р азд ел ен и е изотопов” и 
д ругое зам ен ял и сь условны ми словам и, которы е вписы вались исполнителями 
документов, сообщ ений, писем  только от руки. М аш инистка, строго 
п роверен н ая, внуш аю щ ая п осле многократных проверок полное довери е, 
п еч атал а документы , оставляя  свободн ое м есто, куда вписы вались от руки 
туш ью  условны е слова, скры вавш ие их подлинный, истинный смы сл и которы е 
только п осле их расш и ф ровки  в стен ах  С пецкомитета приобретали  свой 
подлинны й смы сл. И все  это притом, что эти докум енты имели гриф  н е только 
СС -  (соверш енно секретно), но ОП (особ ая папка). То есть  есл и  бы д а ж е  
п осле н аписания докум ента он в пути пропал, или если  бы  кто-то  из 
посторонних попы тался его  прочесть, то понять см ы сла его  бы ло бы 
невозм ож но, ибо ключ к этим словам  бы л только в С пецком итете и у  его  
прям ого исполнителя.

К ведущ им  учены м ф изикам , н епосредствен но реш аю щ им  д ел о  по 
созданию  атомной бомбы, таким, как И.В. Курчатов, Ю.Б. Харитон, Л .А. А рцимович, 
И.К . Кикоин, А .И. А лиханов и некоторы м другим, были приставлены  сп еци альны е 
"духи", так  н азы вали  их в п росторечье учены е, то есть лю ди-охранники, 
которы е см ен яли сь еж есуточно и всю ду ходили с ними во в се  м еста и 
зав ед ен и я , гд е  они бы вали и жили.

При взаимодействии с предприятиями промыш ленности, с  работниками 
аппаратов министерств и ведомств ПГУ не раскры вало свое наим енование (д аж е
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в Госплане СССР), а закрывало его от всех непосвященных, используя 
специальное и вполне официальными бланками и печатью выдуманного 
учреждения "Главгорстроя СССР. Будучи заместителем начальника ПГУ я 
все отношения, письма и документы, касающиеся промышленности, научных 
учреждений, организаций Совета Министров СССР, подписывал как начальник 
Главгорстроя СССР. Это была дополнительная "крыша" закрывавшая ПГУ.

О бщ аясь со своими подчиненными предприятиями и учреж дениям и, мы, 
руководители ПГУ, посы лая письм а, телеграм м ы , расп оряж ени я, пользовались 
вымы ш ленны ми, н е своими истинными ф амилиями. Так, м оя ф ам илия в таких 
докум ентах о б о зн ач ал ась  как А ндроников. Такими вымы ш ленны ми ф ам илиям и 
п ользовались все руководители ПГУ б ез исклю чения и ещ е  некоторы е учены е.

Этими и другими ухищ рениям и мы зап утывали возмож ны х противников 
(кстати, иногда и себя), со зд авал и  им и с е б е  нем алы е слож ности в своей  
п овседневной  работе.

М не вспом инается сл у ч ай  характеризую щ ий отнош ение к н аш ей  р аб о те  
в п ери од  становления атомной промы ш ленности (1 9 4 8  год). Н а мне л еж ал а  
обязанность координации всех  работ по строительству зав о д а  по обогащ ению  
уран а изотопами у р а н а -2 3 5 . П риш ел момент, когда нуж на бы ла помощ ь, и 
очен ь больш ая, д л я  овлад ен и я диф ф узионны м  процессом . Мы подготовили 
больш ой и развернуты й проект постановления С овета М инистров СССР, гд е  
излож или все наш и просьбы  и требования и послали  в Спецкомитет.

Ч ер ез пару дн ей  звонок;
-  И Вам все  это н ад о ?
-  Д а, -  отвечаю  я.
-  П риезж айте.
Захож у в кабинет к высокому чину. О чень высокому.
-  И все  это Вам нужно, необходим о? -  показы вает на мой документ.
П осле нескольких вопросов сл ед у ет  раздраж ен но;
-  А птичьего молока Вам не н ад о ?
Ну, подум ал я, сей ч ас  будет р азн о с ...
В едь в се  это отним ается у страны  голодной, нищ ей, разруш енной войной.
О твечаю :
-  Нет, птичьего молока нам  н е надо , а  все  это необходимо.
-  А не забы ли  ли чего  е щ е ?
-  Нет, мы в се  учли, все  п редусм отрели .
Минута м олчания, и дет перелисты вание наш их требован и й . З атем  поя

вилась утверж даю щ ая подпись и короткое; "И дите".
Это  бы л Б ери я -  один из сам ы х страш ны х п ал а ч ей . В то врем я он был 

руководителем  програм мы  по созданию  ядерн ого  оруж ия, будучи 
п р ед сед а тел ем  С пецкомитета  страны .
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Вот так  нам  помогали, когда н адо  бы ло реш ать больш ую  и сложную  
проблем у при всех  трудностях и недостатках в стран е, разруш енной в 
результате войны.

И оруж ие уж асаю щ ей  силы  бы ло создано. С оздано силам и учены х, 
инж енеров и рабочи х н аш его  О течества. Б ез всякой помощ и извне. Из 
собственны х отечественны х м атери ал ов .

В 1953  году 5  м арта ум ер Сталин.
Со см ертью  С талина уходила в прош лое из ж изни страны  эпоха насилия, 

авторитарности, единоличного руководства партией и всем  государством . На 
ию льском пленум е ЦК КПСС генеральны й докладчик констатировал, что 
годам и  не созы вались пленумы ЦК, политбю ро н е работало  как коллективный 
орган, с ъ е зд  КПСС н е созы вался три надцать лет. В се р еш ал о сь  по принципу 
строгого еди н оначалия, только так, как того ж елал  Сталин.

В конце июня (точнее. 2 6  июня) 1953  года был арестован  Б ерия, а  ч ер е з 
несколько дн ей  расстрелян .

По всей  вероятности, и этого н ельзя исклю чать, поскольку Б ери я был 
д ал ек о  не глупым человеком , он мог ож идать такого конца своего  ж изненного 
пути, так  как был одним из первы х помощ ников С талина в создании в стран е 
всеобщ его  страха, насилия, в м ассовом  уничтожении лю дей в л агер ях  и 
тю рьм ах.

О  С У Д Ь Б Е  АТОМ НОЙ ЭНЕРГЕТИКИ

В послесловии не могу не остановиться на судьб ах  советской атомной 
энергетики  п осле Ч ерн обы ля

К атастроф а в Ч ернобы ле застави ла по-другом у, б о л ее  ответственно, 
б о л ее  строго рассм атри вать вопросы  безопасности  АЭС. П роектирование и 
сооруж ение атомных реакторов РБМК велось в годы , когда отсутствовали 
ж есткие национальны е нормы безопасности. Э нергоблоки этого поколения 
реакторов канального типа в значительной степени не соответствую т 
соврем енны м  правилам  безопасности; в них отсутствует последний б ар ьер  
безопасности , то есть нет системы  по удерж анию  продуктов разруш ен и я 
активной зоны при тяж елы х ав ар и я х .

Президиум  Российской А кадемии наук после тщательного рассмотрения 
предлож ений экспертной ком и ссии  вынес рекомендации о досрочной остановке 
АЭС с  реакторам и РБМК (типа Чернобыльской), а  такж е реакторов ВВЭР первы х 
поколений. РАН такж е реком ендует прибегать к помощ и зап адн ы х партнеров 
н е только в обосновании безопасности  АЭС, но и в их оснащ ении отдельны м и 
видам и оборудования. Д осрочная остановка некоторы х российских АЭС
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сильно удари т по энергетическим  возмож ностям страны  и п ри ведет к 
ухудш ению  и так  тяж елого полож ения в обесп ечени и  электрической энерги ей  
промы ш ленности и н аселени я. К 2 0 0 0  году к мощ ностям АЭС в России в р яд  
ли  у д астся  ввести несколько миллионов киловатт, хотя некогда план и ровалось 
п орядка 6 0  м лн  кВт.

Б ез ядерн ой  энергетики России н е удастся  вы браться из той экологиче
ской ямы, в которую  она попала. В се так н азы ваем ы е чисты е источники 
электроэнергии  каж утся чистыми только д о  тех  пор, пока мы н е начинаем  
в сер ь ез зан им аться изучением  их влияния на окружаю щ ую  среду .

С овсем  н едавн о  считалось, что электриф икация с  прим енением  
гидроэлектростанций о б есп еч и вает охрану природы , однако ны не мы видим, 
что гидроэнергия наносит очен ь серьезн ы й  урон окруж аю щ ей с р е д е  и что 
она совсем  уж  н е так безоби дн а, как п редставлялось р ан ее . Упор н а 
расш и рен и е использования вм есто АЭС обычных тепловы х электростанций 
на угле, вы брасы ваю щ их в атм осф еру  канцерогенны е и другие вредн ы е 
вещ ества, такж е ч реват негативными последствиям и . О тсю да прям о следует, 
что н адо  серьезн ейш им  образом  заним аться охраной здоровья и окруж аю щ ей 
н ас природы  п редставителям  всех  видов энергетической  промы ш ленности, а  
н е только яд ер н о й .

О п ред ели л ась новая концепция в России, по которой р еш ен и е о  н ач ал е  
строительства атомны х электростанций будут в первую  о ч ер е д ь  принимать 
м естны е органы  власти соответствую щ его р еги о н а

Госпром атом надзор СССР, н аблю дая, контролируя эксплуатацию  4 6  
энергети ческих реакторов АЭС, 11 исследовательски х реакторов и 12 
реакторов на атомны х судах, сообщ ил, что ядерн ы х и серьезн ы х  технических 
наруш ений н е заф иксировано.

Ч ернобы льская катастроф а привела к тому, что в СССР стали  очен ь 
сильны  ан тиядерн ы е настроения. В этом н е видится ничего удивительного, и 
это явлен и е вполне законом ерное. Н е сл ед ует забы вать, что дви ж ен ие 
"зелен ы х", в  общ ем -то , заставило ядерн ы х энергетиков на З а п а д е  сд ел ать  
о чен ь м ногое д л я  повы ш ения надеж ности  и безопасности  АЭС. У н ас 
ан тиядерн ы е вы ступления являю тся следствием  см еш ения действительны х 
ф актов, испуга, спекуляции и плохой инф орм ированности.

М еж ду тем  н ельзя закры вать глаза на то, что природны е зап асы  
органических видов топлива небезграничны . С читается, что неф ти  н а З ем л е  
хватит на 3 5  лет, га за  -  на 5 0  лет, а  угля -  на 5 0 0 —1 000  лет. Ну, а  что 
д ал ь ш е ?  Д ал ьш е в качестве альтернативы  только атом ная энергетика. 
С олнце, ветер , геотерм альн ая и другие виды  энергии, конечно, долж ны  будут 
и спользоваться в качестве источников эн ерги и . Но рассчиты вать н а их
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заметную роль в течение ближайших 3 0 -5 0  лет нет оснований. Д а и тогда 
их удельный вес вряд ли будет значителен.

Депутатский корпус Верховного Совета Украины принял реш ение об 
атомном моратории, закрытии и остановке трех блоков Чернобыльской АЭС. 
В то ж е время группы ученых, руководителей топливно-энергетических 
проблем страны серьезно взволнованы ситуацией с советской ядерной 
энергетикой. Они заявляют: "Советская энергетика находится на пороге 
острейш его кризиса, равного которому она не переж ивала многие д еся 
тилетия. И з-за недостатка энергии ф онд потребления энергии населением 
придется уменьшить более чем на пятую часть". Отсюда ставится под удар 
реш ение продовольственной, жилищной и других программ, принятых 
нашим парламентом.

Под давлением общественности прекращены в стадии изыскания работы 
на 20 площадках АЭС, в стадии строительства -  на 15 и в стадии расширения -  
на 4.

Легко сказать -  закрыть АЭС, и даж е принять реш ение. Но возьмем, к 
примеру. Ленинградскую АЭС в Сосновом Бору. Там четыре атомных 
энергоблока с реакторами РБМК, типа Чернобыльской АЭС, по миллиону 
киловатт каждый блок. А это, кстати, ни много ни мало -  половина 
энергетических мощностей всего очень крупного промышленного региона.

Казалось бы, можно было бы энергоблоки ЛенАЭС выводить из строя 
постепенно, по мере ввода новых энергомощностей. Но в этом регионе не 
может быть гидроэлектростанций, поскольку здесь нет мощных рек, а для 
тепловых электростанций нет своего топлива -  только привозное из Сибири.

Нельзя не учитывать, что энергетический кризис в стране уже начался, 
он не только стучится в наши двери, но полновластно заявил о себе 
недостачей электроэнергии; кризис пока ещ е не развернулся во всех регионах 
в полную силу, но беда скоро, очень скоро вломится в нашу жизнь.

Для строительства новых атомных электростанций -  от принятия реш ения 
об их строительстве и до пуска в эксплуатацию -  требуется почти 15 лет. 
Так что о вводе нового поколения современных АЭС, с повышенным уровнем 
безопасностей и надежности нужно думать уже сегодня, ускоряя понимание 
необходимости атомной энергетики, не задерж иваясь, не доводя дело до 
глубокого кризиса в энергетике.

В общ естве сильно недоверие к разного рода заверениям официальных 
представителей, и многие охотнее прислушиваются к крепким выражениям в 
адрес атома, чем к научным выкладкам, организуют пикетирование ряда АЭС, 
требуя их остановки, в пылу жарких споров ссылаются на приостановку нового 
строительства АЭС и закрытие действующих в США. А между тем либо не 
знают, либо не хотят афишировать, что мощность АЭС в США больше всех
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в м ире и составляет 102 млн кВт и производят они электроэнергии 5 5 0  м лрд  
кВт∙ч, во Ф ранции мощ ность АЭС 55  млн. кВт и производят они 2 7 5  м лрд. кВт∙ч .

Т ак почему ж е ам ериканцы  и ф ранцузы  н е бунтуют против АЭС? А потому, 
что поним аю т: легко ратовать за  экологическую  чистоту, но крайн е трудно 
ж ить н а зем л е  б ез всех  тех  благ, которы е д а е т  атом ная энергетика. Кстати, 
против АЭС в США выступаю т всего  лиш ь 15%  н асел ен и я . Г осударственная 
п рограм м а развития энергетики США учиты вает м есто и атомной энергетике.

Н аш и противники атомной энергетики категорически против располож ения 
АЭС недалеко от крупных городов, а  в Японии АЭС располож ены  и работаю т 
п о ч т и в черте крупных городов. Они разм ещ ены  д аж е в курортных зонах, и все 
это в с ейсмоопасных районах. Что касается подземны х толчков, то расч ет в Японии 
идет на 11 баллов. Японские специалисты  перестраховы ваю тся, и подземны й 
уд ар  п ередается  на специальную  опору, которая как бы гасит толчок, п р еж д е  
чем  воздей ствовать на сам  реактор.

У дельны й в ес  атомной энергетики во Ф ранции сам ы й высокий в м ире и 
доходит до  80% . Располагаю тся АЭС и вдали и вблизи от крупных городов -  
там , гд е  эконом ически ц ел есо о б р азн ее . К рупном асш табное развитие атомной 
энергетики  сл ед у ет  из ж елан и я сохранять свою  энергетическую  независи
м ость при лю бы х меняю щ ихся политических ситуациях в мире. У ф ранц узов  
это исходит из вы сокоразвитого патриотизма. Ф ранцузы  н е имею т наци он аль
ного вы соком ерия, того, что у н ас назы ваю т "квасным патриотизмом". Из 
вы рабаты ваем ой  АЭС электроэнергии  Ф ранция 12%  экспортирует в Ш вей
царию , Бельгию , Италию, Германию  и Испанию. Это показы вает, что Ф ранция 
и м еет солидны й р езер в  и что она  в состоянии, б е з  п ер еб о ев  в вы работке 
электроэнергии, постепенно зам ен ять сущ ествую щ ие реакторы  на е щ е  б о л ее  
экономичны е и безопасн ы е.

Н ельзя п ереоцен и ть зн ачен и я АЭС д л я  экологии . Если в 1 980  году 
вы бросы  сернистого газа  в атм осф еру  Ф ранции составляли  миллион тонн, то 
сей ч ас  уж е м ен ее 100  ты сяч тонн. Во Ф ранции резко ум еньш ились вы бросы  
углекислого газа , создаю щ и е опасность "парникового эф ф ек та". Атомная 
энергети ка Ф ранции наглядно показы вает, что она экологически н есравн енн о 
чищ е. Во Ф ранции "атомны е зелен ы е" объединились в ассоц иац и ю  "Стоп"; они 
говорят, что д ал ьш е  н адо  развиваться за  счет экономии электроэнергии. И 
это, конечно, правильно. Но в наш их условиях такая  экономия -  пустой звук. 
Д ля действительной экономии н адо  перестроить и зан ово построить всю  наш у 
контрольную , пусковую  аппаратуру, автоматику. В коридорах наш их дом ов, н а 
лестничны х клетках всю ночь, а  то и д ен ь  горят электролам почки. А в ц ех ах  
наш их ф абри к, заводов  сколько впустую тратится энергии. В се это н адо  и 
перестроить, и п ер ед ел ать .
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В СШ А и Японии у д ал ось снизить п отребление энергии наполовину. Н а 
З а п а д е  индустрия сбереж ен и я энергии  и использование е е  альтернативны х 
источников (в том чи сле и главны м образом  атомной энергии) являю тся 
перспективны м направлением . О сновны е источники экономии энергии -  это 
ум еньш ение потерь тепла и электроэнергии в быту, повы ш ение экономичности 
автотранспорта, ликвидация или коренная м одернизация энергоем ких 
производств.

Д ля н аш ей  страны  в е е  сегодн яш н ем  состоянии это выполнить ф акти
чески  невозм ож но, нужны годы  и годы  напряж енной работы . Единственный 
путь удовлетворения потребностей н аселен и я и производства в  энергии  -  это 
увели чени е е е  получения за  счет АЭС.

При создани и  терм оядерн ого  энергетического реактора мож но н ад еяться  
н а р еш ен и е всех  проблем  б ез необходим ости собирать вы сокоактивны е 
отходы  и искать пути и способы  надеж ного их захоронения. К 1977  году на 
нескольких терм оядерн ы х установках бы ли получены  нейтроны  
терм оядерн ого  происхож дения. Н аиболее соверш енной установкой яви лась 
си стем а Т окам ак , разраб отан н ая  в Институте атомной энергии  (ИАЭ) имени 
И.В. К урчатова (М осква). Т ам  ж е бы ли пущ ены  тер м о яд ер н ая  установка 
"Т о к ам ак -1 0 "  и п озд н ее е щ е  б о л ее  крупная и соверш ен н ая  установка 
"Т о к а м а к -1 5 ".

С истем а Т окам ак получила признание в р я д е  ведущ их стран  мира. Так, 
в СШ А в П ринстонском университете, со зд ан а установка "PLT", П ринстонский 
больш ой токам ак, во Ф ранции TFR -  токам ак Ф о н тен е-О -Р о з. В Англии, в 
О ксф орде на б а зе  Т окам ака со зд ан а  тер м о яд ер н ая  установка "Д ж ет".

В сер ед и н е  ноября 1991 г. на установке "Джет" у д ал о сь  достичь 
мощ ности терм оядерн ой  реакции  около 2  МВт. П роф . П. Ребью т сообщ ил, что 
этот эксперим ент потребовал и зрасходовать значительно больш е энергии, чем  
бы ло получено на вы ходе. Этого сл едовал о  ож идать, поскольку это п ервы е 
опыты получения мощ ной реакции  и этот успех перечеркнул сом нения многих 
скептиков.

У правляем ы й терм оядерн ы й  синтез на пути к успеху, вп еред и  светит 
н ад еж д а  освоить новый источник энергии, сам ы й чистый и безопасны й из 
всех  нам  и звестны х. О сущ ествление регулируем ого терм оядерн ого  синтеза, 
получение практически н еисчерпаем ого  источника энергии  на терм оядерн ы х 
электростанциях -  крупнейш ая проблем а ядерн ой  ф изики и техники, за д а ч а  
огромного м асш таб а, которую реш аю т учены е разны х специальностей  во 
многих стран ах  мира.

Р еш ен и е этой проблем ы  н е под силу одной, д а ж е  сам ой богатой стране; 
понимая это, учены е объединяю т усилия. Так, в програм м е "Джет" приняли 
участи е учен ы е и организации  14 стран.
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При содействии МАГАТЭ по инициативе ГКАЭ С СС Р созд ан  м еж ду
народны й коллектив с  участием  СССР, США, Японии и р я д а  зап ад н о 
европейских стран  по проектированию  на осн ове установки Т окам ак сам ого 
крупного н а сегодн я в м ире терм оядерн ого  энергети ческого р еактора ИТЭР, 
который долж ен  явиться по мы сли учены х, по-видим ом у, последним  этапом  
на пути создани я терм оядерн ой  электростанции. П осле окончания всех  
проектны х работ долж ен бы ть реш ен  вопрос о  строительстве ИТЭР и его  
м естонахож дении.

По всем  предполож ениям  п ервы е пром ы ш ленны е терм оядерн ы е 
электростанции могут появиться г д е -т о  в сер ед и н е  XXI в е к а . И уж е п осле 
этого человечество  п ерестан ет испы тывать оп асени я в исчерпании 
традиционны х ресурсов органических видов топлива.

В разработку этих и многих других научны х и технических проблем  
советские лю ди влож или много сил и труда, хотя результатов мож но бы ло бы 
получить значительно больш е, если  бы  условия ж изни и труда им соответст
вовали .

"П ЕРЕС ТРО Й К А "  В Н АШ ЕЙ  Ж И З Н И

Труден путь на острие 
бритвы, так же 
труден путь, ведущий 
к спасению

Катха Упанишады

Д а, соц иали зм , в котором  мы ж или и труди лись, бы л н е тем  со ц и ал и з
мом, к котором у н ас  п ризы вали  основополож ники ком м унистического М а
н и ф еста . Но он бы л в се  ж е социализм ом . Он бы л грубы м, примитивным, 
казарм енны м , но все  ж е он н ес в с еб е  черты  коллективизма, черты  соц и а
листического обустройства.

Н ельзя считать труд миллионов и миллионов лю дей, как это пытаются 
представить некоторые, бесцельны м, бесполезным, ненужным и приведш им 
только к сталинизму, к бреж невщ ине. Р азве я  могу  считать многих моих 
сотоварищ ей людьми, которые принесли вр ед  своему народу, своей стран е? 
Чушь, невероятная ересь! Их труд и труд многих миллионов тружеников Советской 
страны  был действительно полезен наш ем у народу, и не их б ед а, а  их горе, что 
политическая власть и экономика страны находились в руках недостойны х лю дей.

И только теп ер ь  пытаю тся найти пути к улучш ению  н аш ей  политической 
и эконом ической системы. О стается только пож елать, чтобы наш  н ар о д
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наконец  заж ил полноценной жизнью , достойной н арода, п онесш его тяж елей 
ш и е потери в револю циях и войнах.

Ж изнь прож ить, говорится в н ароде, -  н е поле п ерей ти . И в м оей ж изни 
бы ло много всяких собы тий и личных переж иваний за  свою  судьбу в тяж елы е 
и трудны е м ирны е годы , и за  судьбу н ар о д а и своей  страны  в н евероятны е 
по горестям  годы  Великой О течественной войны. Д а  и послевоенны е, восста
новительны е годы  д ал и сь  нам  всем  великим трудом . Д ля м еня п ослевоенны е 
годы  бы ли заполнены  трудом  в одном  строю  вм есте с  рядом  умных и 
энергичны х лю дей, создани ем  атомного щ ита, советской атомной бом бы .

П ослед н и е годы  бы ли целиком  заняты  социальны м  переустройством  
наш ей ж изни.

В споминая этапы  пройденного ж изненного пути, с  больш ой насторо
ж ен н остью  о б р ащ аем  н аш е внимание на п оследн ие годы , начиная с  1 9 8 5 -го . 
Они приходятся на годы  п ерестрой ки  деклари рован ны е сверху, когда 
руководством  страны  бы ло н акон ец -то  понято, что н адо  найти другие пути 
жизни, более свободной, демократичной, надо освободить н арод от идеологи
ческих, крепко связы ваю щ их его пут, принявш их формы  непререкаем ы х догм  и 
не подлеж ащ их обсуж дению  так назы ваемы х "истин", изрекаем ы х вож дям и. 

Тотальное господство управляемой из центра государственной собствен
ности, всеохваты ваю щ ая авторитарно-бю рократическая система, всеобщ ая и де
ологизация политики, монополия на общ ественную  мысль и науку, особенно 
общ ествоведческую , гуманитарную, милитаризированный промыш ленный комп
лекс с  охватом всех  отраслей  народного хозяйства -  таким было полож ение в 
стране д о  1985  го д а .

М алейш ие протесты, несогласия подавлялись, считались крамолой, клеветой, 
контрреволю цией. С инакомыслящ ими расправлялись запросто, вы брасы вали за  
борт политики, а  то и просто упрятывали в психиатрическую  больницу или в 
тюрьму.

З а  п ери од  перестройки  н ар о д  стал п о-другом у оценивать сво е  прош лое, 
особенно п ери од  сталинщ ины , установил на многие собы тия ж изни п осле 
О ктября 1917  года б о л ее  правильны й и трезвы й в згл яд .

П рош едш и е вплоть д о  1992  го д а собы тия д ал и  нам  очен ь много в 
свободом ы слии, в см елости суж дений, в критическом осмы сливании 
пройденного ж изненного пути.

Мы стали  ж ить в реальном  плю ралистическом  общ естве.
Т епереш ней храбростью  суж дений многие как бы компенсируют прошлую 

робость и д аж е политическую трусость.
Но это освобож дение от идеологических вериг привело, как это ни 

парадоксально, к тяж елы м последствиям в экономической жизни страны . Насту
пили тяж елейш ие врем ена, на ф он е развала государственной инф раструктуры
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наступил хаос, приш ла разруха, кризис. В экономике страны  потеряны , а  то и 
разруш ены  связи. Ж ить стало трудно и голодно.

Г осударство протянуло руку за  помощ ью  к Зап аду . Мы униж енно просим  
ден еж н ы е зай м ы .

Словом, стран а докати лась д о  ручки ... В се наш и беды  -  результат грубы х 
политических и экономических ош ибок и просчетов руководства страны  за  
ш есть л ет  перестройки.

В то ж е  врем я ны неш няя внеш няя п олитика приш лась по вкусу Зап аду . 
В п ери од  перестройки н аш а внеш няя политика сильно п реуспела. С нами 
стали  считаться и поддерж и вать во всех  начинаниях по пути дем ократизации. 
Закон чи лась "холодн ая" война, разруш и лась стен а отчуж денности и 
противостояния, подобно тому как это бы ло с  берлинской стеной. И м перская 
идеология, господствовавш ая у н ас в стран е, ксеноф обия, страх  п ер ед  
З ап ад о м  приш ли к своем у краху, падению .

Н аступил р асп ад  всей  имперской системы , сущ ествовавш ей  у н ас  м ногие 
годы , десятилетия. Но мож но ли считать такой р асп ад , добровольны й отказ 
от аб су р д а и долго культивировавш ейся злобы  успехом , безусловны м  успехом  
н аш ей  внеш ней  политики?

Это, как говорится, как посмотреть, с какой стороны. Д а , холодн ая война 
закончилась, уш ла в небы тие, но в ед ь  после окончания каж дой  войны есть  и 
победители, и побеж денны е. Т ак кто ж е мы -  победи тели? Нет. К онечно ж е 
нет.

Политический успех в войне, это, как известно, результат получения макси
мальной выгоды, в том числе и экономической. А этого-то и не произош ло. Д а и 
не могло произойти, ведь н аш а внеш няя политика фактически зад аром  сд ел ал а 
крупнейш ие политические ш аги и уступки, выгодные Западу.

Мы пош ли на разруш ен и е внеш него, зап адн ого  п ояса н аш ей  империи. 
Л иквидация ГДР (н асел ен и е которой ж ило так хорош о, как не снилось ни нам, 
ни полякам), ликвидация С овета Экономической Взаимопомощи, Варш авского 
Д оговора, полный п ереход в капитализм Венгрии, Болгарии, Румынии, ф актиче
ское разруш ение Ф едеративной Ю гославии -  и все это в обмен на взыгравш ую ся 
лю бовь З ап ад а  к СССР.

П рактически "перестройка" сд ел ал а  в уничтож ении советской систем ы  в 
д еся ть  р а з  больш е того, о чем  могли только м ечтать лидеры  З а п а д а  и лю бой 
е е  руководитель, вклю чая умного и упорного в своих ц елях , в уничтож ении 
советской систем ы  -  Уинстона Черчилля.

В д е к аб р е  1991 г. руководитель ЦРУ США Роберт Гейтс заяви л: "Н а  
протяж ении многих л ет  мечтой С оединенны х Ш татов Америки бы л крах 
С оветского Сою за. С егодня это стало явью ".

285



Мы стали  свидетелям и  р асп ад а  С СС Р как государства единого и 
неделим ого.

Т ак  что ж е д а л а  нам  реального, хорош его н аш а внеш няя политика? 
Д аж е  ликвидация части  н аш его  ядерн ого  ар сен ал а , осущ ествляем ая 

нам и вм есте с  США, ш ла по линии наш их прямы х уступок компромиссов за  
наш  сч ет  пр и  явном давлени и  военного руководства СШ А в и н тересах  
сохран ени я их, ам ериканских преим ущ еств.

"Н овое мы ш ление", появлению  которого п ри д авалось такое важ н ое 
зн ачен и е, эйф ори я в ож идании больш их прогрессивны х ш агов и движ ений 
н а сам ом  д е л е  обернулись многими неож иданно трудными и слож ны ми 
сторонами.

Н аш а внеш няя политика привела н ас к п отере в Восточной Европе 
больш ей  части  друж ественны х к нам  н ародов и оберн улась наш им прямы м 
п редательством  в отнош ении многих лю дей, веривш их нам  и избравш их в 
свое врем я наш  путь строительства социализм а, от которого мы так резко 
отвернулись и отказались. Мы поставили все  народы  социалистического 
л аге р я  в тупик неож иданностью  своих реш ен и й . А в ед ь  ср ед и  них много 
честны х и предан ны х общ ем у д ел у  л ю д ей  наш их друзей , веривш их, п ола
гавш ихся на н ас  и строивш их свою  ж изнь веря  в н ас и видя в н ас свою  опору.

Во внутренней политике "новое мы ш ление" привело к р азвал у  советского 
государства, к потере в м ире второй ядерн ой  сверхдерж авы . Д о 1 985  года 
на З ем л е  бы ло д в е  яд ер н ы е сверхдерж авы : США и СССР, а  теп ер ь  о стал ась  
только о д н а -  СШ А. В  1991 году США показали  свою  боеспособность и м ощ ь 
в военном  конф ликте в П ерсидском  зали ве, разгром ив И рак  оснащ енны й, как 
говорится, д о  зубов, наш им советским  вооруж ением , наш им  стрелковы м  
оруж ием , наш им и танкам и, сам олетам и  и ракетам и. А военны е силы  СШ А в 
считанны е д а ж е  не дни, а  часы  п осле м ощ нейш их бом бовы х у д аров  сверху  
заставили  капитулировать И рак и уйти из Кувейта. Н а И рак бы ло сброш ено 
почти 2 5 0  ты сяч бом б и ракет. В х о д е  4 3 -д н ев н о й  войны погибло д о  120  
ты сяч иракских со л д ат  и 15 ты сяч ж ителей И рака.

П отери антииракской коалиции бы ли очен ь и очен ь м алы  и составили  
3 4 3  убитых и в том чи сле 2 6 6  ам ери кан ц ев .

С егодня мы н е свер х д ер ж ава, а  стран а, о к азавш аяся  за  бортом  и 
скативш аяся в р а зр я д  третьестепенны х государств, протягиваю щ ая руки за  
иностранны ми подачкам и, за  иностранны ми зай м ам и  Германия и Япония 
д авн о  п ревратились из стран  побеж денны х в стран ы -п обедители , а  мы стали  
страной, п росящ ей  валю ту д л я  исправления своей  экономики.

Мы получили от З ап ад а  эту экономическую помощ ь за  перестройку 
Советского Сою за в государство с  функционирующ ей рыночной экономикой, с
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граж данскими свободами, демократическим строем, с  цивилизованной внеш 
ней политикой.

По данны м  "JETRO B u sin ess fa c ts  an d  fig u res N ipponB 92" мы за  п ериод  
с  1 9 9 0  го д а по н ачало  1992  года уж е получили оф ициальную  пом ощ ь со 
стороны  зарубеж н ы х стран  в количестве 81 м л р д . д о л л ар о в .

П равда, одн а из богатейш их капиталистических, индустриально развиты х 
стран -  Япония не горит ж еланием  так запросто нам помогать. М ечта Японии -  
заполучить обратно хотя бы часть островов Курильской гряды  -  пока н е 
сбы вается. Япония готова вклю чаться в эконом ическое сотрудничество с  нами 
там  и в тех  областях, гд е  она м ож ет рассчиты вать получить соответствую щ ие 
бл ага. А т а к , зад аром , он а н е соби рается дели ться  с  нами своими богатствам и . 
Япония вы ж идает лучш их д л я  себ я  врем ен .

Н ыне по многим признакам  прогляды вается, что д олларовы е займ ы  
п редн азн ачаю тся Зап ад о м  д л я  осущ ествления програм м , приняты х и 
проводимы х руководством  страны  и дем ократическим и движ ениям и . И б о л ее  
того, р асх о д  этих крупных валю тных поступлений будет контролироваться 
зай м одателям и  с  тем , чтобы они ш ли на осущ ествление д е л , д л я  которых эти 
займ ы  п редн азн ачен ы .

Опыт ден еж ной  помощ и З ап ад а  п острадавш ей  от сильного зем 
л етрясен и я Армении показал, что деньги, п еречи сленн ы е в советскую  казну, 
ф актически  рассосал и сь, почти не дой дя д о  назначения -  д о  ож идавш ей  их 
А рмении.

О чен ь поучительна организация американской продовольственной помощи 
АРА (А мериканская администрация помощи) Советской России (РСФ СР) в н ачале 
20-годов. Этот опыт показал, как и каким путем нужно оказы вать помощ ь 
голодаю щ им России. АРА оказы вала огромную помощ ь голодаю щ им и особенно 
детям , организуя и открывая столовы е, обесп еченн ы е продуктами, завезенны м и 
из США, и вы давая  пайки взрослы м  в 1 236  калорий в сутки. В хо д е борьбы  
с  эпидем иям и АРА со зд ал а  1724  больницы  и 8 1 5  ам булаторий в разны х 
рай онах  РСФ СР.

С 1921 по 1923  годы  в той или иной ф о р м е пом ощ ь от АРА получили 
около 2 0  млн. чел. и продовольственную  -  около 10  млн. Конечно, сравнивать 
ситуации 1921 и 1 990  годов невозмож но, они несводим ы . Но контроль за  тем , 
чтобы займы , ден еж н ы е и вещ евы е поступления п опадали  по своем у прямому 
назначению , а  н е растекались, н е рассасы вали сь, соверш енн о необходим .

Руководству и наш ем у н ароду н адо  ещ е  много сд ел ать , п реодолеть много 
трудн остей  п ереж ить много тягот, чтобы прийти к хорош ей ж изни, к изобилию .

Мы много уповаем  на рынок, на ры ночны е отнош ения, на чудесны й 
ф актор  собственности, на появление чувства хозяина, на повы ш ение 
производительности труда, на улучш ение качества изделий, на вы ход с  ними
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на внеш ний ры нок. В се это долж но прийти, придет, конечно, но когда, в какие 
сроки?

Т еп ерь уж е ясно видно, что скороспелы е эконом ические реф орм ы  и 
програм мы  н е могут привести к бы стрым успехам . Т ребуется врем я д л я  
п реодолен ия таких трудностей, как безработи ца, со зд ан и е новы х технологий, 
п ер ео сн ащ ен и е производств в легкой  и тяж елой  промы ш ленности. А в се  это 
требует и д ен ег, и сил, и врем ени.

Н ачиная перестройку в 1 9 8 5  году, провозглаш ая ее , руководство наш ей  
страны  н е бы ло дальновидны м , н е об л ад ал о  д аром  предвидени я, не осоз
н авал о  всей  гром адности  проблем  и трудностей, н е смогло долж ны м образом  
оц ени ть и п редви д еть все  болезненны е явления, сопровож даю щ ие 
перестройку. В се казал ось простым и реш аем ы м . П ровозгласив борьбу с  
пьянством , что в о б щ ем -то  разумно, но поведя е е  такими неумными м етодам и, 
что созд али  дикие многом етровы е и м ногочасовы е о ч ер ед и  у  м агазинов, 
вы звали м ассовое, именно м ассовое недовольство н арода, привели к ф акти
ческом у уничтожению  виноградны х плантаций, созданны х трудом  лю дей  в 
течен и е р я д а  веков, довели  д о  исчезновения основанны х на спиртах л е 
карственны х препаратов, одеколонов, со зд али  стимулы и условия для 
ш ирокого и повсем естного сам огоноварения, д л я  исчезновения сах ар а .

А вторитет руководства страны  оказался  сильно подорванны м . Х орош ая 
инициатива -  борьбы  с  пьянством  ди скреди тировала е е  зач и н ателей  их 
неуклю жими действиям и.

О бъявив необходимость ускорения технического прогресса, п ереосн ащ е
ния технологии производств и д аж е  объявив короткие сроки их осущ ествления, 
руководители страны  показали  себ я  некомпетентны ми и не понимаю щ ими 
всех  слож ностей  и трудностей в выполнении этой в о б щ ем -то  правильной и 
нужной зад ачи . В едь д л я  п ереосн ащ ен и я производств, д л я  улучш ения 
технологий, д л я  п ер ех о д а  производства на новый, высш ий класс по точности и 
производительности изготовления изделий требуется новое станочное и другое 
оборудован и е, использование новой техники изм ерений, новый вид приборов, 
новая автом атика. А гд е  все  это? Его в стран е нет, а  для  приобретения за  
рубеж ом  требуется  много валю ты, а  е е -т о  огром ная нехватка. И н адо  только 
удивляться, как наш и "кориф еи" из научных, технических и плановы х органов 
Госплана. Г осснаба, Госкомитета по технике и других -  не сум ели разъ ясн и ть 
руководству страны  невозм ож ность вы полнения ускоренного внедрени я этого 
зад ан и я. И этот лозунг оказался  очередн ой  пустышкой. О ж и даем ое ускорение 
технического п рогресса завяло , не успев расц вести , ибо заклинания и 
м ногочасовы е речи  ли д еров  перестройки результатов д ать  н е могли.

Т акого р о д а  ош ибки, непродум анны е действия, непредви ден н ы е, неож и
д ан н ы е трудности п одстерегали  наш их руководителей на каж дом  ш агу.

288



Н еосторож но породив несбы точны е ож идания скорого улучш ения жизни, 
руководство страны  не учло, что потребность работать лучш е н е м ож ет ср азу  
прийти. П оэтому п редсказан и я ли д еров перестройки на е е  первы х этапах, что 
скоро будет хорош о, пройдет г о д -д в а  и все  п оверн ется к лучш ему, оказал и сь 
м иф ическим и. П рош ло н е один, д ва , а  ш есть л ет  (вклю чая 1991 год) 
перестройки, а  стало много хуж е, чем  в годы  закритикованного "застоя ''.

Кстати сказать, и в годы  застоя бы ло не все  уж  так  и плохо. И в эти годы  
н аш а стран а в научном и техническом  отнош ении по ряду  отраслей  науки и 
промы ш ленности зан им ала ведущ и е м еста в м ире и по ней  часто, очен ь часто  
равнялись.

П риступая к перестройке, ш умно деклари руя е е , наш и лидеры , н ад о  
дум ать, искренне н ад еял и сь  и рассчиты вали, что полож ительны е результаты  
не зам ед л ят  проявиться и н ар о д  получит облегчен и е и удовлетворен и е.

Но все оказал ось слож н ее и запутаннее. Руководители страны  н е 
предвидели , д а  и по своим способностям  не могли п редвидеть последую щ их 
резко  отрицательны х проявлений во внутренней ж изни гигантского госу
дарства. П овернуть круто такую  огромную  страну с н аселен и ем  почти в триста 
миллионов, состоящ им  из ста наций и народностей, в сторону соверш енн о 
новых, непривы чны х экономических и политических отнош ений ок азал ось  н е 
под сипу руководству страны  состава 1985  года.

З д есь  сказались утвердивш иеся схоластические схемы  прош лой жизни и 
незнание собственной страны, которой взялись управлять новы е руководители. В 
итоге разруш ение старой системы с установленными ф орм ам и жизни удалось, 
а  новы е политические и экономические условия на смену пока ещ е  не приш ли, 
не утвердились. М ногие наш и руководители врем ен  н ач ал а  перестройки  уш ли, 
как говорится, на "заслуж енны й отды х", а  новым лю дям , приш едш им  н а см ену, 
со зд ать  и освоить новую структуру власти оказалось очен ь слож но.

Н ациональны е м еж доусобицы , кровопролитие в разны х регион ах  страны , 
требования насильственно вы селенны х во врем я сталинщ ины  народн остей  со  
своих исторических м ест прож ивания (чечен ц ев, ингуш ей, н ем ц ев П оволж ья, 
турок-м есхети нц ев, крымских татар , калмыков и многих других) вернуть их н а 
родн ы е им м еста поставили п ер ед  руководством страны  явно непосильны е и 
архитрудны е за д а ч и .

Э кономический хаос и кризис в  стран е услож нили д о  б есп р ед е л а  
н авед ен и е п орядка в стране. В этих условиях еди нственное светлое пятно во 
всей  слож ности перестройки, которое к ак-то  могло оп равд ать в се  усилия -  
это результаты  внеш неполитической деятельности: полное признание 
перестройки  всем  мировым сообщ еством .

С оветский Союз в гл азах  многих стран  м ира своими внеш неполитиче
скими акциям и ясно  показал, что он лом ает старую  тоталитарную , ком андно
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адм инистративную  систем у, слож ивш ую ся и утвердивш ую ся в течен и е по
следн и х 7 0  л ет  с  помощ ью  и под руководством одной правительственной 
партии в стран е и п ереходи т к свободной рыночной экономике, со зд ает  
государственны й строй на подлинно дем ократических основах, с  подлинно 
граж данским и  свободам и  на многопартийной основе.

Н овое в сегд а  д а е тс я  с  трудом , а  тем  б о л ее  п ерестройка социальной 
ж изни в такой гигантской стран е, как н аш а, заним аю щ ей одну ш естую  часть 
территории всей  н аш ей  планеты  -  Зем ли, с  огромным многонациональны м 
н аселен и ем , требует много усилий, врем ени, терпения и созидательного труда.

В се это долж но прийти. Н аш  н ар о д  достоин лучш ей ж изни. Он слиш ком 
м ногое п ер ен ес  и переж ил, особенно лю ди старш его  поколения.

В конце 1991 года произош ло собы тие подлинно исторического и 
н еп редсказуем ого  по своим последствиям  характера: три славян ски е 
республики -  Россия, Б елорусь и У краина -  в Б еловеж ской пущ е (Б елорусь) 
провозгласили , а  ч ер е з несколько дн ей  -  21 д ек аб р я  1991 года в А лм а-А те 
оди н н ад ц ать республик (А зербайдж ан, А рмения, Белорусь, К азахстан , 
Кыргызстан. М олдова, Россия, Т адж икистан, Туркменистан, У збекистан и 
У краина) подтвердили, созд ан и е С одруж ества Н езависим ы х Государств. СНГ 
заяви ло  о  п рекращ ении  сущ ествования Сою за С оветских С оциалистических 
Респ убли к. Ч ер ез четы ре дня (25  д ек аб р я  1991 года) президен т М.С. Г орбачев 
п одал  в отставку. И так, СССР как еди н ое ц ентрализованное государство п осле 
ш ести  с  лиш ним л ет  "перестройки" уш ел в историю , в небы тие. В ряд ли мож но 
п редп олагать, что е е  творец , инициатор перестройки  М. Г орбачев мог этого 
ож идать.

С трана вош ла в тяж елую  полосу глубокого политического кризиса своей  
государственности  с  разлож ени ем  органов центра, с  утратой управляем ости, 
эконом ическим  кризисом, п аден ием  ж изненного уровня н аселени я.

П осле августовских собы тий 1991 года СССР п ереж ил р асп ад  госу
дарствен ности  на том общ ем  пространстве, в котором живут наш и народы . 
В се потуги, попытки руководства страны  в хо д е перестройки  сохран ить 
ф ед ер ац и ю , а  затем  хотя бы конф едерац и ю  п од  д авлен и ем  политических 
обстоятельств полностью  провалились.

При этом  главн ая  причина -  это неум ение п редвидеть, правильно понять 
политическую  ситуацию , попытки прим енять бесп лодн ы е силовы е прием ы  д л я  
сохран ени я ц ен тра президентской  власти. В се это привело только к краху, к 
уходу С С С Р как единого государства с  политической арены .

Годы перестройки  привели к тому, что часть  н аселен и я страны  стал а  с 
горечью  вспоминать врем ен а застоя, когда магазины  бы ли полны 
продовольственны м и и промыш ленными товарам и. С овсем  недавно, каж ется, 
в ап р е л е  1985  года мы читали д о к л ад  М.С. Г орбачева на пленум е ЦК КПСС:
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"С трана в короткий исторический срок соверш ила восхож дени е к верш инам  
эконом ического и социального п рогресса Советский Союз ныне располагает 
мощной, всесторонне развитой экономикой. По многим направлениям  развития 
производства науки и техники мы прочно заним аем  ведущ ие позиции в мире".

В читы ваясь в эти слова, невольно задум ы ваеш ься, что это -  н еп равда, 
зав ед о м ая  лож ь или так  действительно бы ло? Д а, так бы ло, пусть н е по всем  
направлениям  науки и техники, но по многим все  ж е было. Кстати, приведу 
одну циф ру. В 1985  году эм иссия (превы ш ение вы дачи  д е н е г  н ад  их 
поступлением ) достигла всего  лиш ь 1 м лрд. руб ., а  в 1991 году в результате 
6  л ет  перестройки  он а достигла страш ной циф ры  -  9 0  м л р д . руб.

П родолж им читать д окл ад  М. Г орбачева: "Развитие общ ества в реш аю щ ей  
м ер е буд ет оп ред ел яться  качественны м и сдвигам и в экономике, всем ерном  
повы ш ении эф ф ективности . И менно с  этих позиций долж ны  оц ени ваться 
полож ения в народном  хозяйстве".

Тут уж  ничего не скаж еш ь: как говорится, что дум алось и что выш ло. В 
результате перестройки  президент М. Г орбачев  уш ел со своего поста (а, 
верн ее, его  "уш ли"), оставив после себ я  бедную , разоренную  и растерзанную  
страну -  страну, потрясенную  страш ны м и взры вам и н ац и он альн о-освобод и 
тельного движ ения и националистического угара. Он уш ел разруш ителем  
ком андно-адм инистративной системы  и однопартийности.

Т еп ерь ясно, что М. Г орб ачев  не м ечтал ни о чем , кром е капитального 
рем онта ком андно-адм инистративной системы , который он н азвал  
"перестройкой". Р азв ал а  СССР он н е предусм атривал и, конечно, н е ож идал. 
Он рассчиты вал, что в се  произойдет в рам ках социалистического вы бора, 
сохранится социализм , преобразованны й в "социализм  с человеческим  лицом", 
он искренне не соби рался потрясать основы , но приш ел к круш ению  огромной 
империи, развенчиванию  коммунистического мира, дем онтаж у советского 
тоталитаризм а. М. Г орбачев  явно не п редви д ел  многого из того, что сам  
породил. В п р о ц ессе  перестройки он показал себ я  недальновидны м  и плохим 
организатором  при сколачивании своей  команды  -  стоит только вспомнить 
руководителей августовского путча. Его кадровая  политика ниж е всякой 
критики: он за  годы  перестройки  не выдвинул новых, свеж их лю дей, а  оп ирался 
только на стары е "цековские" к ад р ы . П рем ьер П авлов н е в счет, хотя и тут 
М. Г о р б ач ев  д а л  больш ую  промаш ку.

П осле августовских дн ей  М. Г орбачев  как п резиден т бы л публично униж ен 
п ер е д  лицом  российского парлам ента, п ер ед  всей  стран ой

Противники М .С. Г орбачева в стен ах  всесою зного п арлам ента заявили: 
"В ласть не долж на иметь дрябл ы е руки < . . . >  Все, что мог, Г орбачев сд ел ал . 
Развалил  страну, столкнул народы . Великую держ аву  пустил по миру с 
протянутой рукой".
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В заявлен ии  парлам ентской  группы "Союз" сказан о  ещ е  б о л ее  резко: 
"М. Г о р б ач ев  является  главны м виновником постигш ей страну катастроф ы ".

В се это звучит очен ь зло, хотя и во многом справедливо. И в том, что 
мож но такое говорить в стен ах  вы сш его орган а власти, в п арлам енте, против 
своего  п рези ден та, видны  дем ократи чески е свободы , деклари рован ны е 
М. Г орбачевы м . В едь это он возглавил движ ение к дем ократическим  реф орм ам , 
которы е привели к общ еству, получивш ему политическую  и духовную  свободу.

М.С. Г орбачев остан ется в памяти наш их н ародов как первы й и  последний 
п рези д ен т СССР, как м астер  политических компромиссов и лавирований, 
приведш их п осле ш ести  л ет  перестройки, н епоследовательны х и безусп еш 
ных к р азвал у  единого, н екогда м огущ ественного го суд арства.

Н екоторы м читателям  м ож ет показаться, что уж  слиш ком много сказан о  
об  ош ибках п ервозачи н ателя и о результатах  п ерестройки . Но на ф о н е такой 
разрухи  н ельзя  отводить гл аза  от поступков бы вш его руководства СССР, н е 
подчерки вать его  ош ибок.

Х орош о известно, что чем  вы ш е государственн ая долж ность, тем  строж е 
счет, ей  предъявляем ы й. И сторические деятели , какими бы побуж дениям и они 
ни руководствовались, несут ответственность з а  то полож ение, в котором в 
резул ьтате их деятельности  оказы ваю тся стран а и н ароды , ими руководимы е.

Д ля полноты картины приведу несколько цитат из Н обелевской  лекции 
М.С. Г орбачева в г. О сло 5  июня 1991 года. В споминая весну 1985  года, он 
говорил: "Но всей  гром адности проблем , трудностей я, конечно, с е б е  н е 
п редставлял . < . . . >  Н ачиная перестройку, мы не смогли все долж ны м  образом  
оценить и п редвидеть. < . . . >  Н еосторож но породив вн ач ал е огром ны е 
ож идания, мы не учли, что за  ними н е м ож ет столь ж е п оследовать сознание, 
что н ад о  ж ить и работать иначе. О тсю да недовольство, взры вы  протеста и 
н акал  политических стр астей ." М. Г орбачев  сильно уповал на С оглаш ения, 
основанны е на ком пром иссах. М еж ду тем  уж е ч ер е з несколько м есяц ев, в 
н ач ал е  1 992  года, никто не помнил Н ово-О гаревского С оглаш ения, ибо, 
родивш ись, оно тут ж е и ум ерло.

М. Г о р б ач ев  5  июня 1991 года говорил в О сло: "В эти м есяцы  м ногое в 
н аш ей  стр ан е р еш ается  и буд ет реш ен о  д л я  создани я предпосы лок вы хода 
из систем ного кризиса к постепенном у подъем у и норм альной жизни".

А уж е м ен ее чем  ч ер е з полгода, в д ек аб р е  1991 года, М.С. Г орб ачев  
о к азал ся  соучастником  р азв ал а , ликвидации СССР как государственного 
ф орм ирования и в том ж е д ек аб р е  1991 года вы нуж ден бы л уйти с  поста 
п р ези д ен та .

Е щ е в ию не в О сло он никак н е ож идал  такого поворота событий, а  в ед ь  
этот поворот был н еизбеж ен  при всей  той политике ком пром иссов, которую
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он проводил. Вот оно -  п рям ое свидетельство неум ения п редви д еть и 
руководить собы тиями.

Т рудно и д ет в стран е дем ократи зац ия и в  политике, и в экономике. Трудно 
найти лю дей, полностью  довольны х происходящ им  в  Р осси и .

Высш ие органы  власти -  законодательная, исполнительная и судебная -  
никак не могут найти границ разм еж евани я, оп редели ть правильны й круг своих 
полном очий стиль, характер , олицетворяю щ ий подлинно дем ократический 
пусть своего  развития.

Н арод  митингами, выступлениями пы тается исправить полож ение, найти 
пути к лучш ей организации ж изни. Н арод своими действиям и, в том чи сле и 
вооруж енны ми, то есть прямыми восстаниям и пы тается изменить, исправить 
политическую  ситуацию . З а  прим ерам и н едал еко  ходить -  это Н агорный 
К арабах , М олдова, Ю ж ная О сетия, собы тия в Грузии, в Д уш ан бе и др. К таким 
крайним проявлениям  их толкаю т полная неудовлетворенность, н еум елы е 
дей ствия вы сш их органов власти республик, их некомпетентность.

Чего, наприм ер, стоят тр ансляции и п ер ед ач и  по телевидению  и ради о , 
проводим ы е со  съ езд о в  народны х депутатов России!

Почти все мы удивлялись митинговщ ине на бы вш их съ езд ах  народны х 
депутатов С С С Р и его Верховного С овета. Но в ед ь  и российские депутаты  
ничему н е научились и ничего н е извлекли из этих печальны х уроков. Стоит 
только напомнить о VI с ъ е зд е  депутатов России. Его засед ан и я  -  типичная 
митинговщ ина с  оскорбительны ми выкриками, унизительны ми эпитетами, 
крикливым п аф осом  и просто криком, шумом, рассчитанны м  на толпу случай
ных лю дей, а  не закон одателей , лю дей  дум аю щ их и имею щ их свое мнение.

Д епутатов заним ало, казалось, только одно: п оказаться п ер ед  
микрофоном, д ать  услы ш ать свой голос слуш ателям  т е л е -  и р ад и о п ер ед ач . 
Т аких депутатов волновали не столько судьба страны , е е  боль, а  свои 
сию минутные политические страсти  и ам биции.

Воочию бы ла видна оторванность депутатов съ езд а  от ж изни н ар о д а. Н ет 
в м ире п арлам ента, закон одательного органа, в котором за с е д а л и  бы ты сяча 
человек, д а  и всего  лиш ь на несколько бурны х д н ей . М ногие из этой ты сячи 
депутатов придумы ваю т расходы , стрем ясь показать себ я  в наивы годнейш ем  
свете, а  президиум . В ерховный С овет и правительство долж ны  найти доходы . 
А и х -то  и н е хватает. Но это м ало волнует депутатов.

П реды дущ им и съ езд ам и  депутатов России был принят курс на рыночную  
экономику, что, к азал о сь  бы , н адо  п оддерж ать, об есп еч и ть. Но нет. Р еш ен и е 
о  п ер е д а ч е  зем ли  крестьянам  в собственность проваливаю т и на VI съ езд е . 
Л озунг "Зем ля -  крестьянам , ф ер м ер ам " повис в в о зд у х е. Бы ло принято 
реш ен и е о  задействован и и  всех  видов и ф о р м  собственности -  и госу

293



дарственной , и коллективной, и арендной, и частной, а  на п ер ед ач у  зем ли  
ф ер м ер ам -к р естья н ам  установлен  крепкий заслон .

Н есколько заседаний , несколько дн ей  и несколько переголосований пона
добилось деп утатам , чтобы в конце концов реш ить вопрос о  названии госу
д ар ств а , в  котором мы ж ивем , -  Российская Ф ед ер ац и я , Россия.

Б ольш е десяти  стран -респ убл и к  признали и ратиф ицировали  со зд ан и е 
СНГ -  С одруж ества Н езависим ы х Государств; так  нет, ратиф икация СНГ 
встретила ср ед и  депутатов VI с ъ езд а  волну д еб атов  -  а  н е лучш е ли вернуться 
к СССР. Горячие, ненуж ны е, бесп олезн ы е и д а ж е  вредн ы е вы ступления 
требовали  возврата вспять, к старому, ды ш али полной оторванностью  от 
реальн ой  жизни. В едь хорош о известно, что республики против этого, они н е 
хотят возврата к руководящ ем у центру, и в результате, вним ательно вслуш и
в аясь  в х о д  д еб ато в  на VI съ езд е , средн еази атски е р е сп у б л и к и ср азу  ж е 
п осле окончания с ъ е зд а  собрали сь в Биш кеке и приняли р еш ен и е (поскольку 
рейтинг СНГ в России сильно упал) создать Содружество Среднеазиатских 
Республик для оказания экономической помощи друг другу с  привлечением к  такому 
новому содруж еству Турции, И рана и других.

Э то  ещ е  не уход из СНГ, но это п оказатель н едоверия VI съ езд у  депутатов 
России, путь укрепления стран  средн еази атского  региона. П оказатель того, 
что путь стран  б ы в ш е г о  СССР не леж ит ч ер е з конф едерац и ю  и тем  б о л ее  
к ф ед ер ац и и , о  чем  так  яростно ш умели сторонники бы лого. Д ело  дош ло д о  
того, что п осле поправок к конституции оказалось, что мы ещ е  ж ивем  в 
С оветском  Сою зе. Т ак ск азал ось упорное н еж елан и е консервативного боль
ш инства VI с ъ езд а  признать объективную  реальность.

Б орьба за  власть закон одателей  против исполнителей на VI с ъ е зд е  
п ривела к расколу, к противостоянию .

З а  д в е  н ед ел и  работы  съ езд а , как это ни удивительно, н ар о д  н е услы ш ал 
ни одного конструктивного п редлож ен и я по экономической р еф о р м е, б о л ее  
того, н ельзя  вспомнить ни одного убедительного яркого вы ступления -  их н е 
было. П резидент Б.Н. Ельцин, подводя итоги съ езд а , н азвал  главны м то, что 
стратегический  курс на ради кальны е реф орм ы  все  ж е у д ал о сь  сохранить,

Как говори тся и на том спасибо. О бщ ий вы вод м ож ет бы ть один; такие 
съ езд ы  н е  нужны. Они изжили себ я , пройдя очен ь короткий путь своего 
сущ ествования.

П ервы е съ езд ы  бы ли интересны  и знам енательны  тем , что депутаты  
рвали сь к м икроф онам , чтобы вы сказать все  н аб о л евш ее и чтобы  доказать, 
что они из молчаливой, наивно-покорной м ассы  преж них съ езд о в  стал и н ск о - 
бреж невской  эпохи, превратились в активно действую щ ий и созидательны й 
орган , пусть с  явно митинговым характером , но дей ственн ы м .
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Но такое многократное повторение митингов на улицах и п лощ адях  стало 
н ад о ед ать  и м еш ать, тормозить появление действительно законодательного 
и постоянно действую щ его п ар л ам ен та. Н аступило врем я созидательной, 
творческой работы  п арлам ента по строительству подлинно дем ократического 
государства с  соблю дением  всех  норм и п рав  человека.

Н арод  России этого заж д ал ся .

Рожденные в года глухие 
Пути не помнят своего.
Мы -  дети страшных лет России 
Забыть не в силах ничего.

А. Блок

XX век  закан чи вает свой исторический бег. В м есте с ним уходит в прош лое 
ц ел ая  и сторическая эпоха, общ ествен но-поли тическая ф орм ац ия, созд ан н ая  
партией больш евиков на одной ш естой части  зем ного ш а р а .

У ш ел в прош лое политический реж им  тоталитаризм а, господствовавш ий 
в стр ан е с  одной ф орм ой собственности, с  однобокой, искаж енной экономикой, 
с  однопартийной монополией власти, с  идеологией  м аркси зм а-лен и ни зм а, 
п одавлявш ей  все  други е идеи. С талинская м од ель социализм а зав ел а  
огромную  многомиллионную  страну в исторический тупик. П артия, КПСС за  
п ериод своего более чем  семидесятилетнего сущ ествования превратилась в 
непререкаем ы й, властный административный аппарат, в ры чаг мощ ной полити
ческой силы, монопольной и единственной на всех огромных п росторах страны  
С оветов.

В се попытки противников этой системы , лю дей  и течений (меньшевико в, 
социалистов-революционеров, троцкистов и внутрипартийных групп), пы тавш ихся 
противостоять этой мощ и, безж алостно подавляли сь или попросту ф изически  
уничтож ались.

Все средства идеологии и информации, все силы внутриохранных органов, 
милиции и прокуратуры, все внутренние войсковы е соединения и вообщ е вся 
арм ия, вклю чая пограничны е части, бы ли в подчинении руководства, верхуш ки 
одной партии, одной господствовавш ей идеологии .

В се усилия больш евизм а в б орьб е за  в л асть  начиная с  граж данской 
войны против белы х, зелен ы х , крестьянских восстаний, сопровож дались жестоким
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террором  против инакомы слящ их, раскулачиванием , вы селением  н ародов и 
народн остей  с  их исторических м ест прож ивания, уничтож ением  религий, 
духовного интеллекта, противного господствую щ ей идеологии, были 
н аправлены  на и скоренение и уничтож ение.

П равда ж изни, пы тавш аяся прорваться, но м еш авш ая господствовавш ей 
си стем е или д а ж е  немного приоткры вавш ая зав есу  неправды , н ем едлен но 
п о д авл ял ась  и глуш илась потоками лж ивой инф орм ации, сопротивляться 
которой н е бы ло возм ож ностей.

П обеда в советско-ф и нской  войне стоила нам очен ь дорого, принесла 
нам  огромный урон в ж ивой силе, но никто не знал, что соотнош ение потерь 
СССР и Ф инляндии составляли  10.1, т .е. наш и потери в лю дях были в 10  р а з 
больш е, чем  у н аш его  противника, Ф инляндии.

П отери в Великой О течественной войне составили соотнош ение ещ е  
худш ее 14:1, т.е. в 14 р а з  больш е. А нам  во всех  сообщ ениях, д о к л а д а х  
и зд ан и ях  кино неустанно вещ али  о  наш их п о б ед ах  и о тяж елы х потерях у 
наш их вчераш них противников. О таких уж асаю щ их п отерях наш их лю дей  и 
близких в войне мы узн аем  только сегодн я, в 9 0 -е  годы .

П осле п обеды  в 1945  году, в м айские победны е дни я был участником 
торж ественного, п арадн ого  прием а в К ремле, в Георгиевском  за л е  ср ед и  
многих участников, ген ерал ов  и почетны х гостей и слуш ал вы ступление 
И.В. С талина, который сказал : "Приятно и радостн о  знать, что кровь, обильно 
пролитая наш ими лю дьми, не пропала даром , что она д а л а  свой результаты ".

В м есте с  ним я радостно созн авал, что пролитая кровь п ринесла нам  
П обеду, освобож ден ие н аш ей  Родины  и многих других стран от ф аш и зм а. 
Но р а зв е  мы знали, что в этой войне мы потеряли в 14 р а з  больш е лю дей, 
чем  противник. У н ас  в м ы слях такого не было. З а в е с а  потерь приоткры лась 
нехотя, ч е р е з щ ель, наш и потери бы ли показаны  сильно преуменьш енны м и.

Но таков бы л реж им , такая  господствовала систем а. В тяж елы е, голодны е 
и страш н ы е д л я  крестьянства и всего н ар о д а тридцаты е годы , когда лю ди 
умирали от голода тысячами, доходя до  лю доедства, партийные пропагандисты  
неустанно вдалбли вали  в н аш е сознание, что "жить стало лучш е, ж ить стало 
в е с е л е е ".

Н аш а больш евистская партия с  приходом  к власти в октябре 1917  года 
постепенно п реврати лась в государственную  административную  структуру, 
органы  которой подм яли под себ я  и ф актически  подм енили собой конститу
ционны е органы  власти и уп равлен и я. Я это очен ь хорош о и понял, и 
прочувствовал, когда, продвигаясь по служ бе, стал  подним аться по 
иерархической  лестнице, начиная с  инж енерной деятельности , когда я вош ел 
в так  назы ваем ую  номенклатуру сн ач ал а обком а КПСС, а  потом и ЦК КПСС.
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В партию  я вступ и л  в 1931 год у , и свою  партийную  карточку  я 
получил н а руки в ию не 1 992  го д а  в св язи  с  п р екр ащ ен и ем  
д ея тел ьн о сти  КПСС.

В п артии  я бы л одн и м  из м н оги х  м и л л и он ов  член ов КПСС, 
которы е честн о  и д о б р о со в естн о  р аб о тал и  н а б л аго  св о ей  Родины . Я 
н и когда не бы л н а п артийной  р аб о те , а  бы л одн и м  и з то го  
м н о го ч и слен н о го  к л а с с а  " т ех н ар ей " .

Короче говоря, б е з ЦК КПСС нику д а  хода н е было. Высш ие советские 
органы  "ходили", в полном см ы сле этого слова, п од  "ценой". И когда некоторы е 
политические деятел и  пытаю тся уверять, что КПСС -  это общ ествен н ая 
организация, то есть обы чная политическая партия, то н а сам ом  д е л е  это 
зав ед о м ая  н еправда, прям ая лож ь.

Я уж е рассказы вал , как н е хотел уходить с  УЗТМ на У рале на аппаратную  
работу в М оскву и как пригрозили лиш ить партбилета за  то, что я  пы тался н е 
выполнить реш ен и е О ргбю ро ЦК КПСС о п ер ех о д е на работу в М оскву членом  
коллегии Н ародного ком иссариата тяж елого маш иностроения. О слуш айся я 
и н е выполни волю  ЦК -  и можно бы ло бы  ставить крест на всей  м оей 
инж енерной деятельности , так хорош о начатой на многоты сячном и 
крупнейш ем зав о д е  страны , гд е  я  продвинулся д о  первого зам ести теля 
главного инж енера УЗТМ, вы полняя такж е обязанности  главного и нж енера.

Ру к о во д ящ ее ядро  партии все д ер ж ал о  в своих руках и ни одно 
н азначен ие, ни одно кадровое п ерем ещ ен и е н ельзя бы ло сд ел ать  б е з его  
разреш ен и я, б е з его согласия, б ез его благословения. И так бы ло повсю ду, 
во всех  его  звен ьях  н а м естах, в крайкомах, обкомах, рай ком ах.

В годы  перестройки партия, не сум ев , а  верн ее, н е п ож елав 
реф орм и роваться, п ерестрои ться  р азвал и л ась в 1991 году, как говорится, 
прям о н а г а з а х .

О днопартийная антидем ократическая систем а власти на м о т а  беско
нечно сущ ествовать и после 7 0  с  лиш ним л ет  р азв ал и л ась .

Такого конца никто, конечно, н е ож идал, и н е мог дум ать весной  1985  
года, в год  н ач ал а  п ерестройки . М ногомиллионная партия, е е  рядовы е члены  
активно и верно служ ивш ие е й  вы полнявш ие все  е е  уставны е требован ия и 
заветы , оказали сь у  разбитого корыта. Вся ж изнь многих из них прош ла в 
р я д ах  КПСС, и только чувство вы полненного дол га п ер ед  страной, п ер ед  
государством  за  в есь  долгий и трудный путь п ревращ ен и я страны  сельско
хозяйственной в индустриальную , в результате чего в р я д е  н аучн о-техн иче
ских направлений мы выш ли на один уровень с  передовы м и западны м и 
д ерж авам и  (когда в наш ем  активе разгром  ф аш истской  Германии) п озволяет 
нам  считать, что н аш а ж изнь прож ита действительно н едаром  и что н аш а 
б е д а  бы ла только в том, что мы позволили руководить страной  и нами лю дям
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недостойны м, неспособны м  и неумным, недальновидны м  и ограниченны м, 
лю дям  авантю ристического ск л ад а, развязавш и м  м ассовы й террор, убийства 
и заклю чения в концлагеря и заставивш ие ц елы е народы  покинуть свои 
родн ы е, исконны е м еста прож ивания, лю дям , взявш им ся за  перестройку и 
доведш им  страну д о  р азв ал а, х аоса, м еж доусобного кровопролития и ж е с -  
точайш его  э коном ического кри зи са. В результате гигантская по своей  мощ и, 
территории и населени ю  стран а и счезла как географ и ческое понятие.

С истем а комплектования вы сш его эвен а руководства страной бы ла явно 
порочной, если  на посту руководства можно бы ло находиться сколь угодно 
долго, н е  ограниченное ничем число лет, вплоть д о  сам ой см ерти (Ленин, 
Сталин, Б реж нев, А ндропов. Черненко). Принцип назначен ства свято соблю 
д ал ся , и только из своих ряд ов. Н арод  никакого участия не принимал и во 
вним ание н е приним ался. Д ем ократия бы ла в загоне, хотя е е  принципам как 
бы  поклонялись, но только д л я  вида. Много говорилось о  п равах  человека, 
в се  д л я  человека, но д ел ал о сь  в се  наоборот. П осле перестройки н овая 
дем ократи ческая си стем а только-только н аби рает силу, проводя ради кальны е 
реф орм ы , п р ео д о л евая  мучительно тяж елы й путь.

К оренны е реф орм ы  н ачали сь только почти ч ер е з 7  лет перестроечны х 
п роцессов, с  ян варя 1992  года. Мы находим ся на начальном  отрезке п у т и 
реф орм , соверш ая ош ибки, просчеты  и поруш ив почти все, к чем у привык 
наш  н ар о д  з а  7 0  лет. В се это проходит болезненно, со  скрипом и многими 
очен ь справедливы м и нареканиям и и с  недовольством  н ар о д а по отнош ению  
к дем ократическом у руководству страны .

Зап адн ы й  капиталистический мир принял перестройку с  радостью  и 
воодуш евлени ем . Н а глазах  у всех  руш ился мир социализм а и стран а входила 
в свободны й рынок, в ры ночны е отнош ения с установлением  частной собст
венности, срастаясь  с  миром капиталистическим. Инициатор перестройки 
М. Г орбачев был принят на зап ад е  с  распростертыми объятьями, став лауреатом  
Н обелевской прем ии. Он купался в лучах славы  и всеобщ его  признания в 
зап адн ы х странах, США и Японии, побив в то ж е врем я все рекорды  неприятия 
и непопулярности в собственном  отечестве.

Бывш ий Г енеральны й сек р етар ь  ЦК КПСС и президен т зар аб о тал  в 
Японии и США миллионы долларов, отправивш ись в зарубеж н ы е поездки  на 
поклон к доллару, ударивш ись в отхожий, валю тный пром ы сел. М. Г орб ачев  
отрекся от партии, потерял президентство, разруш ил целую  систему, которую  
н ам ер евал ся  п ерестрои ть. В се задуманное у него выходило, как говорится в 
народе, с  точностью д о  наоборот. Тоталитарную систему взялись перестраивать и 
реф ормировать так ж е бездарно, как д о  того управляли страной.

С егодня становится видно, что реальны х полож ительны х сдвигов в 
экономике и политике страны  мож но ож идать не р ан ее  чем  ч ер е з 5 -7  лет, и
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то это произойдет только в том случае, есл и  н е будут внесены  коррективы  в 
проводим ы е эконом ические реф орм ы  в сторону е е  изм енения или 
торм ож ения

В д е к аб р е  1992  года прош ел 7 -й  с ъ езд  народны х депутатов, на котором 
в итоге продолж ительны х дискуссий и столкновений и нтересов разны х 
политических ф ракций  и групп был вы бран новый п рем ьер-м и н истр  
п равительства Российской Ф ед ер ац и и .

Курс экономических реф орм , проводимы й преж ним руководством  
правительства России (Е. Гайдаром), п одвергался  многократным и очен ь 
суровым н ападкам  оппозиции.

Новый прем ьер-м и н истр  В. Черном ы рдин в своей  первой ж е речи  заявил, 
что он реш ительны й сторонник проведения реф орм , но б ез обнищ ания 
н ар о д а . П рем ьер и его правительство понимают, что радикальны м  реф орм ам  
нет альтернативы , но что требую тся реш ен ия и меры , которы е д ал и  бы н ароду 
возмож ность почувствовать при проведении эконом ической реф орм ы  и эко
номической политики хотя бы некоторое облегчен и е тягот повседневной 
ж изни.

П родолж ая реф орм и рован ие экономики России и о б ещ ая  в то ж е врем я 
п роцветание (хотя и нескорое) в будущ ем , новое правительство долж но 
пы таться д ать  возмож ность населению  к ак-то  сносно переж ить трудны е 
врем ен а п ер ех о д а  к полной ры ночной экономике.

В се ж дут, весь  н ар о д  н ад еется  на стабилизацию  цен и п оследую щ ее их 
ум еньш ение, в первую  о ч ер ед ь  на продовольственны е товары , на облегчен и е 
ж изненны х тягот.

Б удущ ее покаж ет, как пойдет д ел о  с реф орм и рован ием  экономики и 
упрочением  новых эконом ических ф орм  и отнош ений.

Этими строчкам и закан чи вается повествование одного из многих членов 
наш его сообщ ества, много лет проживш его, старательно вклады ваю щ его свою 
силу, ум и энергию  в укрепление и увеличение мощ и и роста страны и 
приш едш его волей обстоятельств, сложных объективных условий к печальному 
и, прямо скажем, грустному итогу своей жизни, когда все приятное, успехи и 
радости жизни остались только в прошлом.

Н а одно только и остается  н адеяться, что наш и дети , а  ещ е  больш е 
наш и внуки, которым придется вдоволь п ретерпеть горестей  и огорчений в 
жизни, они, пройдя свой тяжкий путь лиш ений, н евзгод и трудностей, добью тся 
лучш его и созд ад ут такое правовое и сп равед ли вое государство, которое нам, 
старш ем у поколению , не п ривелось создать. Им уготована ж изнь, полная 
трудностей  и препятствий, которы е мы в свое врем я испили д о  д н а, пройдя 
волны коллективизации, индустриализации и бурны е и горькие тяж кие войны.

299



м алы е и больш ие, вклю чая кровопролитнейш ую  Великую О течественную  
войну.

Но б е з оптимизма ж ить нельзя. Во все  трудны е вр ем ен а в человеческом  
общ естве, а  их во многовековой истории человеческого  общ ества бы ло 
нем ало, лю ди находили свой наилучш ий путь п реобразовани я ж изни к 
лучш ем у и доби вали сь этого. Т ак будет и у  н а с . П ройдя горнила испытаний 
и закаливш и сь в них, н ар о д  д об ьется  своего  -  свободы , м ира и процветания.

Н ам н е д ан о  право вы бора дн я  своего появления на свет, такж е как нам  
н е д ан о  вы бирать и д ен ь  своей  смерти. Мы н е вы бираем  с е б е  родителей, 
ц вет кожи, пол, природны е способности -  в се  это д а е т с я  нам  природой и ей  
мы подчиняем  свою  волю, свой путь, свою  жизненную  дорогу, н аты каясь и 
п р ео д о л евая  многие препятствия, внутренние и внеш ние.

Ж изнь каж дого из н ас  полна присущ ими только ему лично многими 
неож иданностям и, неповторимыми событиями, ф актам и  и условиями, в которых 
мы ж ивем .

З а  врем я м оей долгой ж изни на мою долю  вы пало много лиш ений, 
переж иваний, трудностей  и радостей , мне до вел о сь  жить, работать и 
встречаться со многими вы даю щ им ися лю дьми, различны м и по своим 
характерам , мы слям, действиям  и убеж дениям .

М ногие из них м не симпатичны  и приятны д о  сих пор, но о  некоторы х из 
них я вспоминаю  д а ж е  теп ерь, спустя много л ет, с  неудовольствием , 
содроган ием  и д а ж е  страхом , помня периоды , когда м не приходилось с  ними 
тесн о  взаим одействовать р ад и  вы полнения порученного мне д ел а .

В сех этих лю дей  невозм ож но перечислить, д а  и в этом нет нужды, но за  
врем я своей  деятельн ости  на государственны х постах в нарком атах, мини
стерствах, в С овете М инистров СССР, в Г осударственном  комитете обороны  
С СС Р (во врем я войны 1 9 4 1 -1 9 4 5  гг .), в Государственном  комитете С СС Р по 
использованию  атомной энергии  мне приш лось встречаться и очен ь тесно 
соп рикасаться и работать со многими вы даю щ им ися и талантливы ми лю дьми, 
хорош о известны м и у н ас в стран е и за  рубеж ом.

У каж дого из них св о е  неповторим ое лицо, свой характер , свое поним ание 
служ ения своем у н ароду, человечеству.

Н ыне, когда у  н ас  в стран е м ногое стало  открытым и доступны м д л я  
критического осм ы сливания, каж дом у из них история в о зд ает  долж ное по 
заслугам , с  благодарностью  за  содеян н ое, или наоборот, категорически  
отвер гает  и х . К ого-то вспоминаю т с  лю бовью , а  кого-то  с  негодованием  
ниспровергаю т с воздвигнуты х им р ан ее  п рестолов. Но последних значительно 
м ен ьш е.
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С отрудничество со многими из этих лю дей, стоявш ими у  руля руководства 
страны  и учены ми, углублявш ими и продвигавш ими науку, д ал о  м не многое, 
о чем  свидетельствует вся  м оя ж изнь и д еятел ьн о сть

Закан чи вая книгу таким эпилогом, я  делаю , как м не каж ется, нечто 
больш ее, чем  простое п одведен и е итогов пройденны х д орог жизни.

В сущности, мой эпилог, суммируя трудны е годы  прош лого, п редуп реж дает 
и как бы предвар яет будущ ее.



КОРОТКО ОБ АВТОРЕ

А н д р ан и к  М елко н о ви ч  П ет р о с ь я н ц  -  Г ер о й  С о ц и а л и ст и ч е ск о го  Т р у д а , 
л а у р е а т  Г о с у д а р с тв е н н о й  п р ем и и , д е й с тв и т е л ь н ы й  ч л е н  А к ад ем и и  н ау к  
А рм ен и и , а к а д е м и к  Ш в е д с к о й  к о р о л ев ск о й  а к а д е м и и  и н ж е н е р н ы х  наук , 
д о к т о р  н ау к  H o n o ris  C a u s a  У н и в е р си т ет а  н ау ч н ы х  и с с л е д о в а н и й  г. Г р е н о б л я  
(Ф р ан ц и я ). У ч астн и к  В ели кой  О те ч е ств е н н о й  войны , г е н е р а л -м а й о р  и н ж е
н е р н о -т а н к о в о й  сл у ж б ы . Н а г р а ж д е н  м н огим и вы сш и м и  о р д е н а м и  и  м е д а л я м и  
с т р ан ы , в к л ю ч а я  п о л к о в о д ч ес к и й  О р д е н  К утузова I степ ен и . Л а у р е а т  Ч ех о 
с л о в а ц к о й  А к ад ем и и  н ау к  с  Б о л ь ш о й  З о л о то й  м е д а л ь ю  "З а  за с л у ги  в  р азви ти и  
ф и зи ч е с к и х  н ау к ", л а у р е а т  А к ад ем и и  н ау к  Б о л га р и и , л а у р е а т  А к ад е м и и  н ау к  
р ес п у б л и к и  К уб а и  д р .

А .М . П е т р о с ь я н ц  р а б о т а л  в  с и с т е м е  ато м н о й  п р о м ы ш л ен н о сти  с  1 9 4 6  го д а , 
и з  н и х  2 5  л е т  -  н а  п о сту  п р е д с е д а т е л я  Г о су д ар с тв ен н о го  к о м и тета С С С Р  по  
и с п о л ь зо в а н и ю  ато м н о й  эн ер ги и . Р аб о т у  в  ГКАЭ он  с о ч е т а л  с  б о л ь ш о й  
п е д а го ги ч е с к о й , н ау ч н о й  и  л и т ер а ту р н о й  д е я т е л ь н о с т ь ю . Ч л ен  С о ю за 
ж у р н а л и ст о в . Н а п ен си ю  в ы ш ел  в  к о н ц е  1 9 8 7  го д а .

А н д р ан и к  М елко н о ви ч  -  а в т о р  м н огих  с т а т е й , б р о ш ю р  и  м о н о гр а ф и й  п о  
п р о б л е м а м  ато м н о й  эн е р ги и  и эн ер ге ти к и , в  том  ч и с л е : "А том ная э н е р ге т и к а  
н а ш и х  д н е й ", "П р о б л ем ы  ато м н о й  эн ер гети ки ", "О т н ау ч н о го  п о и ск а  к ато м н о й  
п р о м ы ш л ен н о сти ", "А том ная э н е р ге т и к а  в  н о во й  п яти л етк е", "Ф и зи ка вы со к и х  
э н е р ги й  и у ск о р и те л и  за р я ж е н н ы х  ч асти ц ", "А том ная э н е р ге т и к а  за р у б е ж н ы х  
стр ан ", " Я д е р н а я  эн е р ге т и к а " , "А том ная э н е р ги я  в  н а у к е  и  п р о м ы ш л ен н о сти " и 
р я д  д р у г и х .

А к ад е м и к  А .М. Пе т р о с ь я н ц  -  акти вн ы й  у ч а ст н и к  м н оги х  за р у б е ж н ы х  ко н 
ф е р е н ц и й  и си м п о зи у м о в , н е о д н о к р а тн о  бы л  р у к о в о д и т ел е м  д е л е г а ц и й  у ч е -  
н ы х -я д е р щ и к о в , п р е д с т а в л я я  н а ш у  с т р ан у  з а  р у б е ж о м . В т е ч е н и е  м н о ги х  л е т  
я в л я л с я  р у к о в о д и т е л е м  д е л е г а ц и й  С С С Р  п о  п р е к р а щ е н и ю  и сп ы тан и й  
я д е р н о г о  о р у ж и я  в  п е р е г о в о р а х  с  С Ш А  и А нгли ей , б ы л  с о п р е д с е д а т е л е м  
р я д а  м е ж д у н а р о д н ы х  к о м и сси й  по  я д е р н о й  э н е р ги и .

Н аи б о л ьш у ю  и зв е с т н о с т ь  в  С о в етск о м  С о ю зе (п р о ш л о  тр и  и зд а н и я ) и  з а  
р у б е ж о м  п р и о б р е л а  е го  кн и га "О т н ау ч н о го  п о и ск а  к ато м н о й  п р о м ы ш 
л ен н о сти ", к о т о р а я  б ы л а  п е р е в е д е н а  и  и з д а н а  в  В ен гри и , Рум ы нии, П о л ьш е. 
Ч е х о с л о в а к и и , Ф р а н ц и и , Г ер м ан и и , А нглии, С Ш А  Я понии, н а  К у б е и  в  К и тае.

П р е д л а г а е м а я  ч и та те л ю  е г о  н о в а я  к н и га "Д о р о ги  ж и зн и , к о то р ы е  вы 
б и р а л и  н а с"  р а с с к а з ы в а е т  о  ж и зн ен н о м  пути ч е л о в е к а , го с у д а р с т в е н н о го  
д е я т е л я , с т о я в ш е го  у  и сто к о в  ато м н о й  н ау к и  и  тех н и ки  и  о т д а в ш е го  в с е  св о и  
си л ы  н а  у к р е п л е н и е  м о гу щ е с тв а  н а ш е й  с т р а н ы .

Э та  к н и га а д р е с о в а н а  ч и та те л я м  в с е х  п о к о л ен и й , в с е х  в о зр а с т о в  и  
о с о б е н н о  м о л о д е ж и .
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